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Слово 
к читателям

Вот и подошел к концу 2006 год. Сейчас самое время подводить итоги и определять планы

на будущее. России есть чем гордиться. Главный экономический показатель – валовой внут-

ренний продукт – прирос за год почти на 7%, тогда как прогнозировалось 6,5 %. В абсолют-

ном, как денежном, так и материальном выражении – разница огромная. За 2006 год замет-

но увеличился Стабилизационный фонд, приросли золотовалютные резервы. Благодаря раз-

витию высокотехнологичных отраслей доходы федерального бюджета стали формироваться

не только за счет нефтедолларов. Причем эта тенденция в течение года укреплялась и поя-

вились основания для разработки и принятия «ненефтяного» бюджета. Снижение зависимо-

сти от сырьевых отраслей экономики позволит реализовать самые смелые планы и  с уверен-

ностью смотреть в будущее.

Экономические успехи помогли реализации всех социальных программ, в том числе и на-

циональных приоритетных проектов (доступное жилье, здравоохранение, образование,

сельское хозяйство). Пусть не все они дали желаемые результаты, но каждый из них сущест-

венно повлиял на уровень жизни россиян. И хотя подводить социальную политику под общий

знаменатель нельзя, условная сумма всех усилий государства в этой области впечатляюща.

Здесь и поддержка малообеспеченных семей, детей, оставшихся без попечения родителей,

и внимание к ветеранам войны, многодетным матерям.

Из всей системы нравственных ценностей ярче всего у россиян проявился патриотизм: лю-

бовь к родине, гордость за свою страну. 

Самым ярким достижением уходящего года в социальной сфере стала программа поддерж-

ки материнства, благодаря чему уже в этом году заметно повысилась рождаемость и сократи-

лась смертность. Демографическая политика, которая станет основой для очередного при-

оритетного проекта в следующем году, – это тоже одно из достижений руководства страны. 

Успехи государства внутри страны не остались без внимания лидеров мировых держав.

Международная общественность признала высокий авторитет России на мировой арене, ее

влияние на геополитические процессы, роль в урегулировании ситуации во многих точках

Земного шара. Без сомнения, главным итогом высокого авторитета России стало ее предсе-

дательство в «группе восьми» летом этого года. 

Обо всем этом мы рассказываем в сегодняшнем номере, который выходит накануне Ново-

го года. 

Мы от души поздравляем всех наших читателей с самым любимым и веселым праздником

страны. Желаем вашим идеям найти самый короткий путь к реализации. Успехов вам, благо-

получия, душевной гармонии! Тепла, уюта рядом с близкими, взаимопонимания со всеми!

Здоровья, счастья и покорения новых высот!

А России – процветания.
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ЗАДАЧИ ДЛЯ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ 
СИСТЕМЫ

Президент РФ Владимир Путин принял участие во
Всероссийском координационном совещании руково-
дителей правоохранительных органов. Помимо руко-
водства силовых структур, на него были приглашены
представители федеральных органов законодательной
и исполнительной власти, главы субъектов Федера-
ции. Такой состав участников был продиктован мас-
штабностью рассматриваваемых проблем, выходив-
ших за рамки сугубо ведомственной, правоохрани-
тельной тематики. 

В начале своего выступления президент кратко от-
метил ряд достижений последних лет: существенно
выросло финансирование правоохранительных орга-
нов, укрепился их кадровый состав, возрос уровень
координации между ними, приняты и реализуются
федеральные программы «Антитеррор», «Государст-
венная граница», «Развитие уголовно-исполнитель-
ной системы на 2007–2016 годы». В то же время глава
государства указал на сложную криминогенную обста-
новку, рост преступности и низкую раскрываемость.
Далее речь шла о конкретных направлениях работы
правоохранительных ведомств, среди которых прези-
дент особо выделил три: профилактику преступности,
в первую очередь среди подрастающего поколения,
борьбу с преступлениями в экономической сфере и
борьбу с коррупцией. Кроме того, были затронуты еще
несколько вопросов, в том числе необходимость уси-
ления контроля за трудовой миграцией. 

Ставя задачи в области профилактики преступле-
ний, Владимир Путин уделил особое внимание подро-
стковой и детской преступности: именно несовершен-
нолетних легче всего заманить в «сети» наркодельцов
и экстремистских группировок. Если не переломить
эту ситуацию, через несколько лет страна получит це-
лое поколение социально дезориентированных и
склонных к правовому нигилизму граждан. Президент
высказался за создание единой государственной сис-
темы профилактики преступлений, в которой были бы
задействованы все органы власти от федерального
правительства до местного самоуправления.  

Еще одна важнейшая тема совещания – экономиче-
ская преступность, ставшая тормозом развития дело-
вой активности в стране. Ведь по мере роста экономи-
ки все большее значение приобретают правовые га-
рантии собственности, свободы предпринимательст-
ва, честной конкуренции. Глава государства обратил
внимание на проблему фиктивных банкротств и неза-
конного захвата предприятий, а также на возникнове-
ние ряда новых, изощренных схем «отмывания» пре-

ступных доходов. Вместе с тем в сфере борьбы с эко-
номической преступностью есть и значительные дос-
тижения. Владимир Путин подчеркнул, что «несмотря
на политический шантаж, мы довели дело по некото-
рым нашим крупным компаниям до конца и будем ра-
ботать дальше в этом ключе» (имелось в виду дело
ЮКОСа). Была упомянута и ранее не известная обще-
ственности операция «Энергия» по борьбе с преступ-
ными группировками, действующими в сфере ТЭК.
По словам президента, в результате этой операции,
проводящейся безо всякого политического шума, уже
арестованы 370 человек, десятки преданы суду, а госу-
дарству возвращены миллиарды рублей. 

О коррупции говорилось, пожалуй, больше всего.
Констатируя недостаточность усилий в этом направле-
нии одних лишь правоохранительных структур, прези-
дент высказался за необходимость существенных из-
менений в законодательстве, за проведение кримино-
логической экспертизы принимаемых законов, в том
числе на предмет их коррумпированности. Кроме того,
необходимо законодательно закрепить такую успешно
применяемую во многих странах меру, как контроль за
доходами и имуществом сотрудников правоохрани-
тельных органов, судей и членов их семей. 

Понятно, что эта мера окажется неприятной для
многих, однако у сотрудников госаппарата и правоох-
ранительной системы будет выбор – работать в таких
условиях или уходить. «Хотите зарабатывать деньги –
идите в бизнес, хотите служить государству и реализо-
вывать себя на государственной службе – живите на
заработную плату, давайте вместе бороться за ее повы-
шение», – подытожил сказанное о борьбе с коррупци-
ей Владимир Путин. Напомним, что проблема кор-
рупции многие годы является одной из наиболее ост-
рых в нашей стране. До сих пор борьба с ней ограни-
чивалась декларациями и отдельными уголовными де-
лами. Сейчас, похоже, появилась возможность при-
дать этой борьбе гораздо более масштабный, систем-
ный характер, что позволяет надеяться на качествен-
ное улучшение ситуации в ближайшие несколько лет. 

САММИТ «РОССИЯ – 
ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ»

Владимир Путин принял участие в 18-м саммите
«Россия – Европейский Союз», состоявшемся в сто-
лице Финляндии Хельсинки. Помимо российского
президента, в нем участвовали премьер-министр
председательствующей в ЕС Финляндии Матти Ван-
ханен, глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу,
представитель ЕС по вопросам внешней политики и
безопасности Хавьер Солана. 
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Прошедший в Финляндии саммит не слишком оп-
равдал возлагавшиеся на него надежды. Так и не был
дан старт переговорам по выработке нового базового
документа взамен действующего соглашения о парт-
нерстве и сотрудничестве России и ЕС. Отсрочка на-
чала переговорного процесса объясняется неконстру-
ктивной позицией всего лишь одной страны ЕС –
Польши; дело в том, что нормы Евросоюза позволяют
любому из его членов накладывать вето, даже если ре-
шение будет поддержано всеми остальными. 

Напомним вкратце суть проблемы. Варшава забло-
кировала начало переговоров по новому соглашению,
мотивируя это двумя причинами: отказом Москвы ра-
тифицировать европейскую Энергетическую хартию и
запретом на ввоз в Россию польского мяса. Что каса-
ется первой причины, то ее вообще нельзя рассматри-
вать как российско-польскую проблему. Владимир
Путин неоднократно заявлял о том, что хартия в ее

нынешнем виде не учитывает интересы России и ра-
тифицирована не будет, однако Москва не против пе-
реговоров и поиска взаимовыгодного решения данно-
го вопроса. Конечно, европейским лидерам хотелось
бы, чтобы Россия ратифицировала хартию, однако,
будучи реалистами, они понимают позицию Москвы и
тоже готовы к поиску компромисса. Вполне возмож-
но, что ряд положений хартии в приемлемом для Рос-
сии виде войдут в новое соглашение о партнерстве.
Причем Польшу никак нельзя назвать самой заинте-
ресованной в этом вопросе среди стран-членов ЕС. 

По «мясному» вопросу все точки над «i» расставил
Владимир Путин. Он подчеркнул, что у России нет
претензий к качеству польского мяса; проблема в том,
что в Польшу завозится мясная продукция из третьих
стран, откуда запрещены поставки не только в Рос-
сию, но и в страны ЕС. Зафиксировав транзит этой
продукции на свою территорию, Россия ввела запрет
на поставки мяса из Польши. И российский прези-
дент, и участвовавшие в переговорах представители
Евросоюза отмечали, что данный вопрос носит чисто
технический характер и может быть решен за столом
переговоров без ненужной политизации. Ясно, что по-
зиция Варшавы продиктована не только теми претен-
зиями, которые она выдвинула официально. Еще
большее недовольство польской стороны вызывает
строительство Североевропейского газопровода. Рос-
сия и Евросоюз столкнулись с элементарным эгоиз-
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мом Польши, пытающейся решить свои экономиче-
ские проблемы за чужой счет. 

В то же время назвать саммит неудачным нельзя:
хоть переговоры по новому соглашению пока еще не
начались, вся остальная программа была успешно вы-
полнена. В частности, был рассмотрен ход реализации
«дорожных карт» по созданию четырех общих про-
странств – экономического, внутренней безопасно-
сти, внешней безопасности и гуманитарного; были
подведены итоги выполнения Совместного заявления
о расширении Евросоюза и отношениях Россия – ЕС,
принятого в 2004 году. Владимир Путин и руководство
Евросоюза обсудили широкий спектр международных
проблем, а также встретились с членами Совета дело-
вого сотрудничества Россия – ЕС. В рамках визита в
Хельсинки Владимир Путин провел двусторонние пе-
реговоры с президентом Финляндии Тарьей Халонен
и премьер-министром Норвегии Йенсом Столтенбер-
гом. Кроме того, в столице Финляндии состоялся че-
тырехсторонний саммит «Северное измерение» (ЕС,
Россия, Норвегия и Исландия), завершившийся при-
нятием политической декларации и рамочного доку-
мента. 

Отсрочка переговоров по новому соглашению –
хоть и неприятность, но никак не провал в отношени-
ях России и Евросоюза. Во-первых, старое соглаше-
ние действует до декабря 2007 года, а в дальнейшем ав-
томатически продлевается в случае непринятия ново-
го. Во-вторых, Евросоюз заинтересован в новом сог-
лашении не меньше России и, судя по всему, сможет

найти аргументы, чтобы убедить своего строптивого
участника. После состоявшейся 5 декабря встречи
польского президента Леха Качиньского с лидерами
ФРГ и Франции Ангелой Меркель и Жаком Шираком
позиция Варшавы смягчилась. Хотя Польша не сняла
вето полностью, но больше не требует ратификации
Энергетической хартии и согласилась на начало пере-
говоров России и ЕС по энергетике. Частота встреч
Владимира Путина с европейскими лидерами (пред-
последняя состоялась 20 октября в финском городе
Лахти) говорит об интенсификации сотрудничества
России и ЕС, которое вряд ли может сильно постра-
дать из-за гипертрофированных амбиций нынешнего
польского руководства.

БЮДЖЕТ, ИНВЕСТИЦИИ 
И ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

На состоявшемся совещании президента с членами
правительства рассматривался целый ряд ключевых
направлений развития российской экономики. Пер-
вый докладчик – министр финансов Алексей Кудрин
говорил о бюджете, окончательно принятом Государ-
ственной думой. По словам министра, бюджет отвеча-
ет тем задачам, которые поставлены в области финан-
сирования национальных проектов и в сфере нацио-
нальной обороны. Первое место по объему финанси-
рования в бюджете 2007 года занимает поддержка
субъектов Российской Федерации. В частности, это
позволит сократить существующие разрывы между ре-
гионами по реализации основных социальных гаран-
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тий в таких областях, как здравоохранение, образова-
ние, коммунальное хозяйство, выплаты различных
пособий. Наибольший прирост финансирования к
уровню текущего года получила поддержка нацио-
нальной экономики. Кудрин отметил, что инвестици-
онные расходы в 2007 году вырастут почти на 50% к
2006 году. 

Более подробно об инвестициях говорил министр
экономического развития и торговли Герман Греф. Он
сообщил, что уже одобрено 10 проектов на сумму 751
млрд. руб., из которых 198 млрд. будут выделены из
Инвестиционного фонда, а остальное – частные ин-
вестиции. Таким образом, готовность бизнеса инве-
стировать в экономику оказалась гораздо выше, чем
планировалась вначале. Благодаря реализации упомя-
нутых 10 проектов будет создано 150 тыс. новых рабо-
чих мест, а отдача для бюджета должна составить 454
млрд. руб. (против 198 млрд., вложенных государст-
вом). Кроме того, глава МЭРТ озвучил последние
данные о росте экономики, которые позволяют кор-

ректировать прогноз годовых параметров в сторону
повышения. Так, за 2006 год ВВП вырос на 7% (ранее
прогнозировалось 6,6%). Особо был отмечен высокий
прирост в розничной торговле и инвестиционной по-
литике. 

Владимир Путин поинтересовался у министра ходом
создания Венчурного фонда. По словам Грефа, Вен-
чурный фонд информационных технологий уже соз-
дан и начинает функционировать. До конца декабря
будет сформирован совет директоров Российской вен-
чурной компании, призванной финансировать проек-
ты в области высоких технологий. 

Тема высоких технологий была затронута и в разго-
воре президента с вице-премьером министром оборо-
ны Сергеем Ивановым, который доложил главе госу-
дарства о ходе создания навигационной космической
системы ГЛОНАСС. В настоящее время уже все ясно с
использованием этой системы для государственных
нужд, а вот в области ее коммерческого использования
еще нужно принять соответствующие решения. 

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев сообщил
о 14-процентном росте производства строительных
материалов, достигнутом в рамках нацпроекта «Дос-
тупное жилье». В то же время, несмотря на достаточ-
но высокий рост, на некоторые виды стройматериа-
лов может образоваться дефицит. Эта тема была пред-
метом обсуждения на президиуме Совета по нацио-
нальным проектам. 

В ходе совещания с кабинетом министров Владимир
Путин не обошел стороной ситуацию, сложившуюся в
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связи с арестом руководителей Фонда обязательного
медицинского страхования. Президент обратил вни-
мание министра здравоохранения и социального раз-
вития Михаила Зурабова на необходимость самым
внимательным образом отнестись к контролю за рас-
ходованием бюджетных средств по всем направлени-
ям деятельности возглавляемого им ведомства. 

СОТРУДНИЧЕСТВО НА ПОСТСОВЕТСКОМ
ПРОСТРАНСТВЕ

Владимир Путин принял участие в заседании Совета
глав государств – участников СНГ в Минске. Напом-
ним, что в конце декабря Содружеству исполнится 15
лет, так что, несмотря на множество пессимистических
прогнозов, эта крупнейшая организация на постсовет-
ском пространстве прошла испытание временем. Вме-
сте с тем эффективность сотрудничества в рамках СНГ
далеко не всегда вызывает удовлетворение стран-уча-
стниц, что повышает актуальность вопроса о совер-
шенствовании деятельности Содружества, его адапта-
ции к современным реалиям. Для решения этого воп-
роса ранее была создана Группа высокого уровня, ко-
торая представила свои предложения на минском сам-
мите. Главы государств положительно оценили ее ра-
боту и поручили Совету министров иностранных дел
СНГ на основе доклада группы разработать и предста-
вить концепцию реформирования Содружества. Эта
работа должна быть завершена к 1 июня 2007 года, а на
10 июня уже назначено следующее заседание Совета
глав государств, которое пройдет в Санкт-Петербурге. 

Помимо обсуждения планов реформирования Сод-
ружества, лидеры стран-участниц рассмотрели ряд во-
просов, относящихся ко всем трем основным направ-
лениям деятельности СНГ – экономическому сотруд-
ничеству, проблемам стабильности и безопасности,
взаимодействию в гуманитарной сфере. В частности,
был подписан документ о ходе реализации мероприя-
тий, направленных на повышение эффективности вза-
имодействия в экономической сфере. Главы государств
Содружества приняли заявление об активизации сот-
рудничества в борьбе с незаконной миграцией и под-
писали соглашение о руководителе Антитеррористиче-
ского центра СНГ. Кроме того, на саммите рассматри-
вался вопрос о договорно-правовом оформлении госу-
дарственных границ стран Содружества, однако реше-
ние пока не принято из-за отсутствия консенсуса. 

Саммит СНГ по традиции стал площадкой для про-
ведения двусторонних переговоров лидеров стран-
участниц. Владимир Путин встречался с президентом
Молдавии Владимиром Ворониным, президентом
Киргизии Курманбеком Бакиевым и хозяином самми-
та – белорусским лидером Александром Лукашенко.
По итогам встречи президентов России и Молдавии
можно констатировать существенное улучшение от-
ношений между двумя странами после трехлетней на-
пряженности. Россия согласилась снять запрет на по-
ставки молдавского мяса и вина, а Молдавия – допус-
тить российских специалистов на свои предприятия
для проверки качества продукции. При этом поставки
вина будут осуществляться по принципу «одного ок-
на», что позволит не допустить экспорт подделок в

Россию. В ходе российско-белорусских консультаций
президенты обсудили выполнение договоренностей,
достигнутых на предыдущей встрече 10 ноября в Мо-
скве. По словам Владимира Путина, независимые
оценщики практически завершили работу по оценке
«Белтрансгаза». Напомним, что продажа газа Белорус-
сии по ценам значительно ниже рыночных должна
компенсироваться акциями «Белтрансгаза», поэтому
независимая оценка их стоимости принципиально
важна. Прояснение этого вопроса позволит надеяться
на урегулирование газовых разногласий между Моск-
вой и Минском в ближайшее время. 

ПОЕЗДКА В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
Владимир Путин посетил свой родной город Санкт-

Петербург. Визит главы государства в северную столи-
цу прошел по насыщенной экономической и культур-
ной программе. Губернатор Санкт-Петербурга Вален-
тина Матвиенко рассказала президенту о намеченных
конкурсах по реализации проектов в сфере строитель-
ства транспортной инфраструктуры города. Кроме то-
го, она сообщила о завершении переезда Государст-
венного исторического архива в новое здание.

Центральным событием стала встреча президента с
представителями энергетических компаний, состояв-
шаяся по случаю ввода в эксплуатацию второго блока
Северо-Западной ТЭЦ (СЗТЭЦ); в числе ее участни-
ков был и глава РАО «ЕЭС России» Анатолий Чубайс.
Надо сказать, что СЗТЭЦ – первая российская элект-
ростанция нового поколения, использующая парога-
зовую технологию производства электроэнергии и те-

пла; ее первый блок был пущен в конце 2000 года. Вла-
димир Путин поздравил энергетиков с пуском нового
энергоблока, затем перешел к проблемам всей отрасли
в целом и здесь не обошлось без серьезной критики. 

В очередной раз напомнив ключевую задачу удвое-
ния ВВП за 10 лет, президент обратил внимание при-
сутствующих на то, что для ее решения необходимо в
полтора раза увеличить генерирующие мощности. По
словам президента, недостаток этих мощностей уже
сегодня является существенным сдерживающим фак-
тором для развития российской экономики. Обшир-
ные возможности для их увеличения представляет бо-
гатый ресурсами Сибирский регион. Однако сущест-
вует проблема передачи электричества из Сибири в
энергетически дефицитные регионы из-за недостаточ-
но развитых межотраслевых линий электропередачи и
их низкой пропускной способности. Кроме того, пре-
зидент сказал, что в последние год-полтора он слышал
от региональных лидеров в адрес энергетиков только
критику, а также напомнил о весьма значительных го-
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сударственных инвестициях в отрасль. Так что руко-
водству РАО «ЕЭС» есть, о чем задуматься. 

Помимо встреч с губернатором и с энергетиками,
Владимир Путин принял участие в заметных событиях
деловой и культурной жизни. Он выступил на церемо-
нии начала строительства Высшей школы менеджмен-
та Санкт-Петербургского государственного универси-
тета, которая станет крупным центром подготовки
кадров высшего управленческого звена. Так же, как и
Московская школа управления в поселке Сколково,
Петербургская школа должна стать учебным заведени-
ем абсолютно нового типа, ориентированным на са-
мые передовые стандарты бизнес-образования. 

В комплексе «Дом Державина» состоялась встреча
Владимира Путина с представителями творческой ин-
теллигенции, посвященная 100-летию со дня рожде-
ния академика Дмитрия Лихачева. В своем выступле-
нии перед известными писателями, актерами, деятеля-
ми культуры президент назвал сохранение и развитие
русского языка важнейшей темой, волнующей как гра-
ждан России, так и наших соотечественников за рубе-
жом. Кроме того, Владимир Путин сообщил, что гото-
вится решение правительства об оказании материаль-
ной поддержки ветеранам творческих профессий.

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ИНДОНЕЗИИ
В Кремле 1 декабря состоялись переговоры Влади-

мира Путина с президентом Индонезии Сусило Бан-

банга Юдойоно, посетившим Россию с официальным
визитом. Российско-индонезийские отношения на со-
временном этапе строятся на базе Декларации об ос-
новах дружественных и партнерских отношений меж-
ду Российской Федерацией и Республикой Индонези-
ей в XXI веке, подписанной в 2003 году. Отметим, что
Индонезия является крупнейшей по численности на-
селения мусульманской страной, крупнейшим постав-
щиком нефти и газа в Юго-Восточной Азии, а в 2007-
2008 годах будет занимать место непостоянного члена
Совета Безопасности ООН. Все эти обстоятельства
повышают важность контактов между Москвой и
Джакартой.  

В политическую повестку переговоров вошло обсу-
ждение вопросов, касающихся Ирана, Ирака, Ливана,
арабо-израильского конфликта и северо-корейских
ядерных испытаний; по их итогам индонезийский ли-
дер отметил близость позиций его страны с позицией
России. В совместном заявлении двух президентов
была подчеркнута поддержка «международных усилий
в наращивании и углублении диалога между цивили-
зациями и религиями», приверженность «расшире-
нию двустороннего, внутрирегионального, межрегио-
нального и глобального диалога между представителя-
ми различных конфессий и культур», важность взаи-
модействия в рамках группы стратегического видения
«Россия – исламский мир» и форума «Азиатско-Тихо-
океанское экономическое сотрудничество». Кроме то-
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го, речь шла о взаимодействии в борьбе с международ-
ным терроризмом и транснациональной преступно-
стью, а также в сфере ликвидации последствий сти-
хийных бедствий.

Торгово-экономические связи двух стран превысили
$0,5 млрд. По мнению российского президента, это
очень незначительные объемы и необходим их рост
хотя бы до $1 млрд. Стороны договорились наращи-
вать взаимодействие в военно-технической сфере,
нефтегазовом секторе, электроэнергетике, атомной
энергетике, гражданской авиации, космосе, туризме.
Вместе с президентом Юдойоно в Москву прибыли
более 50 представителей индонезийских деловых кру-
гов, которые приняли участие в бизнес-форуме со сво-
ими российскими коллегами. 

По итогам переговоров были подписаны межправи-
тельственные соглашения о сотрудничестве в области
атомной энергии и в сфере исследования и использо-

вания космического пространства (включая подготов-
ку в России первого индонезийского космонавта), до-
кументы, касающиеся двустороннего военно-техниче-
ского сотрудничества. В рамках визита состоялось
подписание меморандума между генеральными про-
куратурами, протокола о сотрудничестве между пра-
вительством Джакарты и правительством Москвы, со-
глашения между торгово-промышленными палатами
двух стран и еще несколько документов. Владимир
Путин принял приглашение президента Юдойоно по-
сетить с визитом Индонезию.

ПОДДЕРЖКА ЭКСПОРТА 
И НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Одной из главных тем прошедшего 4 декабря сове-
щания президента с членами правительства был воп-
рос о поддержке высокотехнологического экспорта.
Выступавший по этому вопросу глава Минэкономраз-
вития Герман Греф рассказал о мерах поддержки экс-
порта машинно-технической и машиностроительной
продукции, что должно способствовать диверсифика-
ции российской экономики. Министр сообщил и о
планах создания Российского банка развития, кото-
рый станет основным финансовым институтом, обес-
печивающим господдержку экспорта и кредитование
проектов в несырьевых секторах экономики. Хотя этот
вопрос пока еще до конца не решен, предполагается,
что новый банк будет создан на основе реорганизации
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трех существующих банков – Внешэкономбанка, Рос-
сийского банка развития и Экспортно-импортного
банка. По мнению Грефа, которое поддержал и ми-
нистр финансов Алексей Кудрин, уставной капитал
банка развития превысит $2 млрд.  

Далее совещание почти полностью было посвящено
национальным проектам в расширенном смысле
(включая демографию и развитие оборонной про-
мышленности). Отвечая на вопрос президента о демо-
графической ситуации, министр здравоохранения и
социального развития Михаил Зурабов представил до-
вольно оптимистическую картину. Так, за 10 месяцев
2006 года рождаемость выросла более чем на 1%, а
смертность снизилась на 5% по отношению к анало-
гичному периоду прошлого года. По мнению Зурабо-
ва, это уже устойчивая тенденция. 

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев говорил о
национальном проекте «Образование». Были затрону-
ты две программы: обеспечение сельских школ авто-
бусами и подключение школ к интернету. По словам
Медведева, на сегодняшний день к глобальной сети
подключены 16,5 тыс. школ, а уже в следующем году
планируется подключить все 55 тыс. 

Вице-премьер министр обороны Сергей Иванов со-
общил, что практически готово решение о создании
гражданского федерального агентства, которое будет
осуществлять поставки вооружений, военной техни-
ки, специальной техники и материальных средств для
всех силовых структур. Кроме того, Иванов доложил
Верховному главнокомандующему о постановке на
боевое дежурство первого полка передвижных грунто-
вых ракетных комплексов «Тополь-М», способного
преодолевать эшелонированную систему противора-
кетной обороны. Владимир Путин сказал, что посмот-
рит новые комплексы лично.

В ходе совещания президент вспомнил и о поддержке
ветеранов творческих профессий, которую обещал ока-
зать на встрече с интеллигенцией в Санкт-Петербурге.
Вице-премьер Александр Жуков доложил главе государ-
ства о принятии соответствующих решений, а также о
мерах господдержки ведущих симфонических коллекти-
вов и коллективов академического хорового искусства. 

ВСТРЕЧА С ПАРТИЙНЫМИ ЛИДЕРАМИ
6 декабря Владимир Путин принял в своей резиден-

ции Ново-Огарево лидеров 10 политических партий.
Помимо руководителей партий, имеющих фракции в
Государственной думе – Бориса Грызлова («Единая
Россия»), Геннадия Зюганова (КПРФ), Владимира
Жириновского (ЛДПР), Сергея Бабурина («Народная
воля») и Сергея Миронова («Справедливая Россия»,
представлена в думе фракцией «Родина»), на встречу с
президентом были приглашены еще пять партийных
лидеров. Это Геннадий Гудков («Народная партия»),
Никита Белых (СПС), Григорий Явлинский («Ябло-
ко»), Василий Шестаков («Социалистическая единая
партия России») и Владимир Плотников («Аграрная
партия»). Таким образом, глава государства смог вы-
слушать представителей более половины из существу-
ющих в стране 17 партий, прошедших перерегистра-
цию в соответствии с законодательством. Кроме того,

во встрече принимал участие заместитель главы пре-
зидентской администрации Владислав Сурков. Отме-
тим, что совещание президента с партийными лидера-
ми в таком широком формате прошло впервые.

Главной темой разговора стал вопрос о противодей-
ствии экстремистской деятельности. Открывая встре-
чу, президент указал присутствующим, что экстре-
мизм это «прежде всего терроризм, а также возбужде-
ние расовой, национальной, религиозной или соци-
альной розни, связанной с насилием или призывами
к нему». Особое беспокойство вызывает легкодоступ-
ность материалов экстремистской направленности.
Отдельный вопрос – выборы, как федеральные, так и
региональные. Понятно, что в ходе избирательных
кампаний идет естественная борьба за голоса избира-
телей, в ходе которой бывают и обращения к разного
рода популистским лозунгам, однако здесь возникает
опасность «перейти ту хрупкую грань, за которой ост-
рая постановка проблем может перерасти в экстре-
мизм». В связи с этим глава государства отметил, что
«ответственность партий за сохранение обществен-
ной стабильности в период выборов возрастает мно-
гократно». Но главная задача – «выбить» почву из-
под ног экстремистов, «дать ясный сигнал обществу,
что государство думает о гражданах России, о корен-
ном населении страны», способно цивилизованными
способами организовать миграционные потоки, за-
щитить рынок труда и т. д. 

Данный президентский тезис, завершивший откры-
тую для прессы часть встречи, особенно важен. Одни
лишь запретительные и уголовно-правовые методы
борьбы малоэффективны, если власть не продвинется
в решении целого ряда объективно существующих
проблем, которые и создают питательную среду для
экстремистов всех мастей.  

Партийные лидеры, в свою очередь, высказали ряд
предложений по обсуждавшейся теме. В частности,
Борис Грызлов призвал повысить ответственность за
вовлечение несовершеннолетних в экстремистскую
деятельность и за распространение экстремистских
материалов в интернете. По мнению Владимира Жи-
риновского, надо снизить возрастной ценз ответст-
венности за экстремистские преступления с 16 до 14
лет, а Никита Белых предложил выработать механиз-
мы, которые смогли бы четко отделить экстремизм от
гражданского протеста.

Помимо обсуждения борьбы с экстремизмом, пар-
тийные лидеры высказали президенту свои соображе-
ния и по ряду других значимых вопросов. Так, Сергей
Миронов затронул тему выборности Совета Федера-
ции. Понимая, что написать соответствующий закон,
не противоречащий Конституции, будет сложно (на-
помним, что в ней говорится о формировании, а не об
избрании СФ), глава верхней палаты парламента
предложил для начала законодательно закрепить деле-
гирование в него лиц, длительное время живших в
субъекте Федерации, который они представляют. Это
должно закрыть дорогу «варягам» и укрепить связь СФ
с регионами. Геннадий Зюганов предложил проводить
подобные встречи для обсуждения проблем промыш-
ленности, науки и международной политики, а также
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осудил раздувание на Западе «дела Литвиненко» (до-
бавим к этому, что на следующий день президент от-
дельно встречался с лидером КПРФ). А Сергей Бабу-
рин попросил главу государства вмешаться в судьбу
лидера сербских радикалов Воислава Шешеля, объя-
вившего голодовку в гаагской тюрьме в связи с нару-
шением его прав. Для дальнейшего обсуждения анти-
экстремистской тематики и других значимых вопро-
сов внутренней политики президент предложил соз-
дать политический консультативный совет; эта ини-
циатива получила поддержку всех участников встречи. 

РАСШИРЕНИЕ РОССИЙСКО-МОНГОЛЬСКОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА

Спустя неделю после визита президента Индонезии в
Москву приехал еще один азиатский лидер. 8 декабря
Владимир Путин принял в Кремле президента Монго-
лии Намбарына Энхбаяра. Но если Индонезия – отно-
сительно новый партнер для России, то с Монголией
сотрудничество давнее, начавшееся еще в советские
времена. Правда, эта традиция значительно ослабла в
90-е годы: товарооборот между двумя странами резко
сократился, в 1992 году был отменен безвизовый режим
поездок граждан. Перелом в лучшую сторону наступил
после визита Владимира Путина в Монголию в 2000 го-
ду. С тех пор взаимодействие Москвы и Улан-Батора
значительно активизировалось, была урегулирована
проблема оставшейся с советских времен монгольской
задолженности, товарооборот вырос за 5 лет на 80% и в
прошлом году достиг $466 млн., хотя пока еще остается
вдвое ниже, чем в конце 80-х – начале 90-х годов.

Ключевой темой российско-монгольского саммита
стали вопросы торгово-экономического сотрудниче-
ства. В частности, речь шла о повышении эффектив-
ности работы ведущих совместных предприятий –
«Эрдэнэт», «Монголросцветмет» и «Улан-Баторская
железная дорога». Торгово-экономический аспект
двусторонних отношений стал предметом обсуждения
не только государственных делегаций, но и представи-
телей бизнеса двух стран. Отметим, что до приезда в
Москву президент Монголии посетил Новосибирскую
область, Бурятию и Калмыкию, проявив большой ин-
терес к вопросам межрегионального сотрудничества.
В ходе переговоров президент Энхбаяр поставил воп-
рос об упрощении визового режима и возврате к без-
визовым поездкам, которые в свое время были прекра-
щены как раз по инициативе Монголии. По словам
Владимира Путина, российская сторона готова рас-
смотреть эту проблему и решить ее положительно. 

Важная деталь: переговоры Владимира Путина и
Намбарына Энхбаяра прошли без переводчиков. В
Монголии широко распространен русский язык, а
президент Энхбаяр учился в Москве. По словам мон-
гольского лидера, согласно опросам, проводившимся
в его стране, примерно 70% населения считает Россию
самым надежным и перспективным партнером. 

Одним из главных итогов саммита стало подписание
Московской декларации. В ней были указаны основ-
ные направления сотрудничества между двумя страна-
ми, а также продемонстрировано совпадение или бли-
зость позиций по основным региональным и между-

народным проблемам. В частности, Россия и Монго-
лия признают право государств на независимый и са-
мостоятельный выбор пути развития, подчеркивают
необходимость уважения культурно-цивилизацион-
ного многообразия современного мира, выступают за
построение нового, более справедливого и демокра-
тичного миропорядка при координирующей роли
ООН. Эти положения отражают внешнеполитический
курс Москвы и не раз были прописаны в аналогичных
декларациях между Россией и рядом других стран.
Кроме того, в декларации сказано, что Монголия изу-
чает вопрос о возможности вступления в Евразийское
экономическое сообщество. 

Также в ходе визита были подписаны Договор о ре-
жиме российско-монгольской государственной гра-
ницы, ряд документов о сотрудничестве в торгово-
экономической, транспортной, гуманитарной и ин-
формационной сферах, соглашения между МЧС и
правоохранительными ведомствами двух стран. Вла-
димир Путин принял приглашение Намбарына Эн-
хбаяра посетить Улан-Батор.

БОРЬБА С ЭКСТРЕМИЗМОМ 
И РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ

11 декабря в Кремле прошло очередное совещание
президента с членами правительства. Его повестка бы-
ла очень насыщенной, а состав участников – шире,
чем обычно. Открывая совещание, Владимир Путин
сказал несколько слов о своей встрече с лидерами по-
литических партий и поставил перед министрами ряд
задач, прямо или косвенно связанных с проблемой
борьбы с экстремизмом. Во-первых, речь зашла о мо-
лодежной политике, включая развитие образования и
спорта. Глава государства поручил министерству здра-
воохранения и социального развития, министерству
образования и науки, Минрегиону и МВД разработать
программу поддержки детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Во-вторых, президент поручил МВД,
Минюсту и экспертам правительства рассмотреть вы-
сказанные партийными лидерами предложения об
ужесточении ответственности за преступления, отно-
сящиеся к категории экстремистских. В-третьих, МВД
совместно с рядом заинтересованных ведомств долж-
но подготовить программу по работе с национальны-
ми диаспорами. Кроме того, президент отметил важ-
нейшую роль средств массовой информации в деле
борьбы с экстремизмом. Далее участники совещания
перешли к рассмотрению текущих вопросов, боль-
шинство из которых были связаны с развитием ряда
секторов экономики.

Министр экономического развития и торговли
Герман Греф рассказал об итогах конкурса на отбор
особых экономических зон туристско-рекреацион-
ного типа. Из 50 поданных заявок всем критериям
соответствовали 28, а в ходе детального анализа по-
ступивших предложений было выбрано семь зон: две
в районе озера Байкал, две на Алтае, по одной в
Ставропольском и Краснодарском крае и Калинин-
градской области. 

Глава Минфина Алексей Кудрин говорил о бюджете
на 2007 год, уже одобренном в Совете Федерации, о
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подготовке бюджета на трехлетку (2008-2010 годы) и о
проекте Бюджетного кодекса, который планируется в
ближайшее время внести в Государственную думу.

Отвечая на вопрос президента о недавно принятых
поправках к Градостроительному кодексу, первый ви-
це-премьер Дмитрий Медведев рассказал о несколь-
ких ключевых отличиях новой редакции, которые
должны способствовать росту строительства жилья.

Подробный доклад, связанный с космической от-
раслью, сделал вице-премьер министр обороны Сер-
гей Иванов. Разработана и вынесена на заседание
Военно-промышленной комиссии стратегия разви-
тия ракетно-космической промышленности до 2015
года. Она предусматривает рост объема производства
в отрасли в 1,6 раза к 2010 году, а к 2015 году – в 2,2
раза. По словам вице-премьера, главной проблемой

отрасли и оборонной промышленности в целом яв-
ляется вопрос подготовки квалифицированных кад-
ров. Вторая тема доклада была посвящена созданию
космического ракетного комплекса «Ангара» на базе
космодрома Плесецк. К концу 2009 года все запуски
космических аппаратов военного и двойного назна-
чения планируется полностью перевести на россий-
скую территорию. Иванов также выразил благодар-
ность «Газпрому», благодаря работе которого удалось
газифицировать Плесецк на 3,5 года раньше запла-
нированного срока.

Кроме того, в ходе совещания министр здравоох-
ранения и социального развития Михаил Зурабов
доложил о ситуации, связанной с финансированием
программы по борьбе с детской беспризорностью,
что перекликается с одним из поручений, данных
президентом в начале встречи с правительством.
Министр иностранных дел Сергей Лавров рассказал
о программе предстоящего визита в Аргентину и
Бразилию, а глава МВД Рашид Нургалиев доложил о
полном переводе с 1 декабря на контрактную службу
всех подразделений внутренних войск, расположен-
ных на территории Чеченской республики.

Владимир ЛАГУТИН
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Российское правительство провело последние
недели уходящего года в напряженном ритме,
продолжая собирать «урожай» успехов и дости-
жений и подводить итоги. Темпы работы не сни-
жались и к концу года. 

ПРОДАВЦАМ, МЕТАЛЛУРГАМ 
И ПОЧТАЛЬОНАМ

– Правительство продолжает целенаправленную ра-
боту по урегулированию вопросов трудовой миграции
и розничной торговли, – заявил премьер-министр
Российской Федерации Михаил Фрадков, открывая
одно из заседаний кабинета министров. Он подчерк-
нул, что эта работа должна проводиться в соответст-
вии с Конституцией и при обеспечении прав граждан.

Премьер напомнил, что на проблему трудовой ми-
грации и розничной торговли еще в начале октября
обратил внимание президент России. Правительство
постановило, что с 1 апреля 2007 года лицам, не имею-
щим российского гражданства, нельзя будет занимать-
ся мелкой розничной торговлей. Запрет на торговлю
алкоголем и лекарствами для мигрантов вступит в си-
лу еще раньше – с 1 января. К началу апреля будущего
года доля иностранных продавцов на рынках и в па-
латках будет уменьшена до 40%, а к концу года – и во-
все до нуля. На заседании кабинета Михаил Фрадков
отметил, что предпринимаемые правительством дей-
ствия не должны привести к дефициту рабочей силы в
отдельных отраслях.

– Для некоторых эти меры могут показаться доста-
точно резкими движениями, не всегда понятными, хо-
тя они – проявление системного подхода,– отметил
Фрадков. – Мы должны сверять свои дальнейшие дей-
ствия с общественным мнением, принимать во внима-
ние не только экономический, но и общечеловече-
ский фактор.

Премьер добавил, что действия по наведению по-
рядка в сфере трудовой миграции и розничной торго-
вли должны сопровождаться широкой разъяснитель-
ной работой. Глава правительства поручил Министер-
ству экономического развития, Минздраву, Минсель-
хозу, Минюсту, Федеральной миграционной службе и
правоохранительным органам в течение ближайших
недель активно действовать по реализации принятых
решений. Координацию и контроль за их работой по-
ручено осуществлять вице-премьеру Александру Жу-
кову.

Сразу после этого члены кабинета министров заслу-
шали большой и обстоятельный доклад заместителя
министра промышленности и энергетики РФ Андрея
Реуса «О развитии металлургической промышленно-
сти». В современных условиях международного разде-
ления труда продукция российской металлургии со-
ставляет значительную долю в мировом производстве
и торговле металлами.

На сегодняшний день по производству стали Россия
занимает четвертое место в мире, а по экспорту метал-
лопродукции – второе. В производстве алюминия мы
уступаем только Китаю, такое же положение в произ-
водстве и международных поставках титана и титано-
вого проката. Что же касается производства и экспор-
та никеля, то здесь России нет равных. Андрей Реус
отметил: к 2010 году объемы производства в металлур-
гии вырастут еще на 20-30%, инвестиции – в два раза,
импорт сократится на 30, а издержки – на 10%.

– Позитивная картина не должна нас усыплять, –
заметил Михаил Фрадков. По его словам, несмотря на
достижения металлургов, сегодня только 19% потреб-
ностей внутреннего рынка покрывается за счет про-
дукции отечественных компаний. Очевидно, главные
проблемы металлургов лежат в сфере не вопросов раз-
вития производства, а конкуренции на рынках. Анд-
рей Реус недаром отвел особое место в докладе вопро-
су защиты отечественного металлопроизводителя от
демпингового и субсидированного импорта.

Заслушав и в целом одобрив доклад, правительство
России одобрило и представленный план развития ме-
таллургической промышленности на 2007-2008 годы.
Кроме того, кабинет министров дал поручение Мин-
промэнерго к апрелю-маю следующего года разрабо-
тать соответствующую стратегию на 2010-2015 годы.

Следующим крупным вопросом повестки дня стала
работа отечественной почты. Доклад министра ин-
формационных технологий и связи РФ Леонида Рей-
мана был выстроен так, что у собравшихся не осталось
никаких сомнений: инфраструктура почтовой связи
нуждается в модернизации. Одним из основных ее на-
правлений Рейман назвал развитие системы электрон-
ных денежных переводов и оказание почтово-банков-
ских услуг. Кстати, на президиуме Госсовета президент
Владимир Путин предложил создать на базе разветв-
ленной сети отделений почтовой связи инфраструкту-
ру по обеспечению денежных операций и банковской
деятельности. 
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Для реализации мер, включенных Мининформсвя-
зи в программу модернизации почты, рассчитанную
до 2012 года, потребуется около 50 миллиардов рублей.
Озвученные министром цифры не встретили возраже-
ний у членов правительства. Однако первый вице-
премьер Дмитрий Медведев потребовал разъяснений,
почему тарифы на доставку периодических печатных
изданий постоянно растут. Ведь именно из-за этого
редакции вынуждены повышать стоимость подписки,
что делает газеты и журналы недоступными для насе-
ления. Премьер-министр Михаил Фрадков также вы-
сказал пожелание, чтобы российская почта стала сов-
ременным предприятием.

– У нас перед глазами почтовый ящик и женщина-
почтальон, которая готова стучать молотком по по-
сылкам и рано утром разносить толстые глянцевые
журналы и рекламу. Жизнь на улице меняется, должна
меняться и почта, – резюмировал премьер.

ПОРУЧЕНО ПРЕЗИДЕНТОМ
Открывая заседание кабинета министров, председа-

тель правительства Михаил Фрадков еще раз настоя-
тельно поручил соответствующим министерствам и
ведомствам в ближайшие дни завершить формирова-
ние позиции правительства по проблемам энергообес-
печения российской экономики. Премьер-министр
напомнил, что это поручение он подписал по итогам
состоявшегося накануне совещания у президента.
Фрадков заявил, что Минтопэнерго, Минэкономраз-
вития, Минфину, Федеральной службе по тарифам и

Антимонопольной службе следует в течение несколь-
ких дней согласовать свои предложения с тем, чтобы
обсудить и представить их на рассмотрение президен-
ту уже через неделю.

Глава правительства сообщил также, что специаль-
ное совещание по комплексу проблем наведения по-
рядка на рынках и вопросам трудовой миграции те-
перь будет проходить еженедельно.

Выступавший следом губернатор Тюменской облас-
ти Владимир Якушев подробно рассказал министрам о
вопросах социально-экономического развития своего
региона. Стоит напомнить, что в 2006 году именно Тю-
менская область была выбрана в качестве пилотного
региона для создания и отработки типовых решений в
сфере мониторинга результативности деятельности
органов государственной власти и местного самоупра-
вления. Суть доклада Владимира Якушева сводилась в
основном к обзору региональной работы по выполне-
нию национальных проектов и реализации федераль-
ных и ведомственных целевых программ. Министер-
ствам и другим заинтересованным органам исполни-
тельной власти после обсуждения доклада было пору-
чено проработать предложения правительства Тюмен-
ской области о повышении конкурентоспособности
продукции, развитии обрабатывающей промышлен-
ности, организации высокотехнологичного производ-
ства по глубокой переработке углеводородного сырья.

Министр финансов РФ Алексей Кудрин докладывал
по трем вопросам: о совершенствовании администриро-
вания налога на добавленную стоимость, проекте кон-
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цепции по содействию международному развитию и о
роли России в реализации программы Всемирного бан-
ка по борьбе с малярией. Большая часть представленных
им предложений была также одобрена кабинетом. 

Тогда же президент России Владимир Путин утвер-
дил перечень поручений кабинету министров, Генпро-
куратуре, полпредам в федеральных округах, главам
ряда субъектов РФ, разработанных по итогам телеви-
зионной «прямой линии». Всего в перечне оказалось
12 позиций. В частности, глава государства потребовал
доложить ему «о ходе работы, связанной со строитель-
ством аэропорта в Иркутске», и безотлагательно обес-
печить организацию и проведение эффективных ме-
роприятий по восстановлению и защите прав и закон-
ных интересов дольщиков, пострадавших от деятель-
ности «строительных пирамид». Кроме того, прези-
дент считает необходимым «проанализировать резуль-
таты кадастровой оценки земель и применения этой
оценки для целей налогообложения земельным нало-
гом дачных и садовых участков». Анализу должна быть
подвергнута и следственная, и судебная практика по
уголовным делам, связанным с экстремистской дея-
тельностью. Результатом выполнения этого поручения
должны стать соответствующие предложения от пра-
воохранительных органов. Предложения должны быть
представлены и по вопросу повышения уровня пенси-
онного обеспечения лиц, работавших в тылу в период
Великой Отечественной войны. Президент также ждет
от правительства доклада о ситуации на рынке алко-
гольной и спиртосодержащей продукции, причинах

летнего кризиса на этом рынке летом и мерах по пре-
сечению продажи контрафактной алкогольной про-
дукции.

БЮДЖЕТНАЯ ТЕМА
Одно из заседаний было посвящено энергетической

теме. Члены кабинета министров озабоченно говори-
ли о надвигающемся дефиците электроэнергии и газа.
По прогнозу экспертов, с годами в России он будет
только нарастать. Премьер-министр Михаил Фрадков
сразу же подчеркнул: резкого скачка цен для простых
граждан быть не должно.

– Резких скачков непосредственно для населения не
будет, – заверил основной докладчик по этому вопро-
су, глава Минпромэнерго Виктор Христенко. Ми-
нистр финансов Алексей Кудрин тут же заметил, что
рост цен на энергоресурсы аукнется витком инфляции
уже через год-другой. Поспорить с ним взялся глава
РАО «ЕЭС» Анатолий Чубайс.

Михаил Фрадков понадеялся на то, что либерализа-
ция рынка энергоресурсов может привести к стабили-
зации или даже снижению цен на сырье. Население
России сможет почувствовать эти перемены на себе
уже через три года, когда правительство будет гото-
вить новый трехлетний бюджет. К тому времени доля
либерализованного рынка электроэнергии должна
достигнуть 80%, и цена газа серьезно увеличится. Это
не может не сказаться на жилищно-коммунальных та-
рифах. Ведь предприятия ЖКХ, обеспечивающие гра-
ждан теплом, напрямую зависят от газа. Но Виктор
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Христенко сказал о том, что к 2011 году, когда пере-
ходный этап для промышленности завершится, доля
независимых производителей газа увеличится на вну-
треннем рынке и даже превысит 50%. При этом пред-
приятия ЖКХ смогут покупать хотя бы часть газа на
свободном рынке.

В итоге правительство РФ одобрило согласованные
предложения Минпромэнерго, Минэкономразвития,
Минфина, ФАС и ФСТ России. Переход с 1 апреля
2007 года на поставки газа с заключением долгосроч-
ных пятилетних договоров по ценам, ориентирован-
ным на достижение равной доходности от продажи га-
за на внутреннем рынке и на экспорт в 2011 году, мож-
но теперь считать делом решенным. То же касается и
поэтапного увеличения доли электроэнергии, реали-
зуемой по не регулируемым государством ценам. С 1
января 2007 года ее будет всего лишь 5 %, с 1 июля –
уже 10. До 100 % эта цифра дойдет к 1 января 2011 го-
да. Правительство в качестве базового варианта рас-
смотрело прогноз по росту производства электроэнер-
гии к 2015 году до уровня 1426 (возможно, даже до
1600) миллиардов киловатт-часов.

Министр экономического развития и торговли РФ
Герман Греф доложил о расходовании средств Инве-
стиционного фонда Российской Федерации и внес не-
сколько предложений, направленных на совершенст-
вование действующего арбитражного процессуально-
го законодательства.

В завершение заседания был заслушан доклад мини-
стра финансов Алексея Кудрина об итогах исполнения

федерального бюджета за 9 месяцев 2006 года. Доходы
бюджета за данный период составили 4 561 041,4 мил-
лиона рублей, или 122,2% к утвержденной в прошлом
году сумме.

В то же время расходы бюджета выражены цифрой в
3 190 169 миллионов рублей, или 74,7% к утвержденной
годовой сумме. Таким образом, профицит федерально-
го бюджета к началу четвертого квартала 2006 года со-
ставил 1 370 872,4 миллиона рублей, или 7,1% ВВП.

Особенностью исполнения закона «О федеральном
бюджете на 2006 год», по словам Алексея Кудрина, яви-
лось выделенное финансирование приоритетных нацио-
нальных проектов из общего объема расходов. Общая
сумма, предусмотренная бюджетом этого года на реали-
зацию проектов «Доступное и комфортное жилье – граж-
данам России», «Развитие агропромышленного комплек-
са», «Здоровье» и «Образование», составила 115 980 мил-
лионов рублей, в том числе 21 900 миллионов на «Доступ-
ное жилье», 14 200 – на «Развитие АПК», 57 900 – на
«Здоровье» и 21 980 – на «Образование».

Совокупный объем Стабилизационного фонда РФ
на 1 октября 2006 года составил 1 894,1 миллиарда руб-
лей, что более чем на 600 миллиардов превышает по-
казатель конца 2005 года. Что же касается государст-
венного долга России, то его объем к середине осени
уменьшился на 731 400,1 миллиона рублей и составил
2 345 433,6 миллиона. Так что и здесь Минфину есть
чем гордиться.

Иван ЛОПАТИН

25



Членам Совета Федерации приходится обраба-
тывать огромный ворох документов, ведь от то-
го, в каком виде они будут приняты, зависит
жизнь россиян. Но, прежде чем попасть на рабо-
чий стол, большинство проектов решений верх-
ней палаты Федерального собрания тщательно
готовится комитетами и комиссиями, рассматри-
вается Советом палаты. Порой даже возникает
такое ощущение, что для живого творчества за-
конодателей не остается места. Однако обсужде-
ния, подобные тому, которое возникло на одном
из нашумевших заседаний, доказывают обрат-
ное. Речь идет о парламентском запросе Совета
Федерации министру здравоохранения и соци-
ального развития Михаилу Зурабову в ноябре
уходящего года. 

КВОТЫ И ДЕТСТВО НЕСОВМЕСТИМЫ
Поначалу события 187-го заседания верхней палаты

развивались довольно заурядно. С докладом по проекту
запроса выступил председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, культуре, образованию, здравоохранению и
экологии Виктор Шудегов. Он прочитал проект и пояс-
нил суть документа. Палата обращала внимание минист-
ра на печальный факт: потребности в бесплатном лече-
нии детей, страдающих заболеваниями крови, цереб-
ральным параличом, онкологическими и иными тяжелы-
ми заболеваниями, существенно превосходят выделяе-
мые на эти цели квоты.

Первый же из участников разгоревшихся по поводу
запроса дебатов, Леонид Рокецкий, представитель в
Совете Федерации от думы Таймырского (Долгано-Не-
нецкого) автономного округа, предложил внести в
текст изменения.

– Думаю, предоставление лекарственных средств де-
тям, страдающим тяжелыми заболеваниями, это забота
не только министра здравоохранения, – поддержал кол-
легу Валерий Федоров, представитель правительства Во-
логодской области. – Давайте наш парламентский запрос
донесем до правительства России.

Людмила Нарусова, представитель Великого Хурала
Республики Тыва, обратила внимание сенаторов на фра-
зу «квота на лечение детей».

– Вдумайтесь, пожалуйста, в эти слова, – призвала
она. – Кто их устанавливает? Какими регламентными
нормами их возможно измерить?! «Квоты на лечение
детей» – это значит, что одни дети счастливчики, а
другие обречены! Мне кажется, что запрос нужно рас-
ширить и сообщить в правительство об этом. Кто во-
обще может устанавливать такие квоты?! Это же верх
цинизма!

Валентина Петренко, председатель Комитета Совета
Федерации по социальной политике, предложила допол-
нить запрос четкой формулировкой, что квот на лечение
детей быть не должно.

Эмоциональные выступления коллег поддержал и
председатель палаты Сергей Миронов.

– Не может быть квот на лечение детей, – обобщил он
мнения выступавших. — Если ребенок попал в беду, то
это не только проблема его родителей, особенно если ро-
дители малоимущие, а таковыми сегодня является боль-
шинство бюджетников в нашей стране. На самом деле
это — работа государства.

Сергей Миронов заметил, что чиновник нередко мо-
жет по привычке, выделяя разные квоты — на добычу, на
вылов рыбы и т. д., — сочинить в документах подобное
словосочетание, которое даже звучит бесчеловечно.

Совет Федерации практически единогласно проголо-
совал за подготовленное к заседанию постановление и
поручил председателю отредактировать текст парламент-
ского запроса в соответствии с высказанными мнениями.

Столь же неформально и непредвзято законодатели в
тот день подошли к обсуждению Лесного кодекса, недав-
но принятого Государственной думой. Докладчик по это-
му вопросу, заместитель председателя Комитета Совета
Федерации по природным ресурсам и охране окружаю-
щей среды Николай Чуркин предложил кодекс не одоб-
рять, а только принять к рассмотрению. Сенатор от Бел-
городской области Николай Рыжков высказался за обра-
зование специальной рабочей группы, которая изучила
бы документ и предложила свой проект решения на сле-
дующем пленарном заседании. Сергей Миронов предло-
жение поддержал.

ЗАМЕЧАНИЯ УЧТЕНЫ
Лесной кодекс верхняя палата принимала уже на следу-

ющем, 188-м заседании.
– Концепция закона базируется на идее поступательно-

го, этапного реформирования экономических отношений
в стране и ориентирована на повышение народнохозяйст-
венной эффективности использования лесных ресурсов.
Ради этой цели предлагается решение по дальнейшей ли-
берализации отношений в лесопользовании, развитию
договорных, преимущественно арендных, отношений,
тесной увязке лесных отношений с земельными отноше-
ниями, по изменению схемы и структуры управления, а
также порядка пользования лесами. По большому счету
это если не революция, то, во всяком случае, достаточно
крутой поворот в важнейшей сфере природопользования,
– подчеркнул основной докладчик по законопроекту,
председатель Комитета Совета Федерации по природным
ресурсам и охране окружающей среды Виктор Орлов.

ВВП №2226

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Во имя интересов
россиян



Уже неплохо ознакомившиеся с документом сенаторы,
тем не менее, проявили резонное беспокойство:

– Когда, к какой дате планируется выпустить все необ-
ходимые для реализации данного федерального закона
нормативно-правовые акты правительства? Какие риски
существуют при реализации Лесного кодекса и закона о
введении его в действие?

На эти вопросы Бато-Жаргала Жамбалнимбуева, заме-
стителя председателя Комиссии по контролю за обеспе-
чением деятельности СФ, представляющего в Совете
Агинскую Бурятскую окружную думу, заместитель мини-
стра экономического развития и торговли РФ Андрей
Шаронов ответил так:

– Что касается первого вопроса, такую дату устанавли-
вает закон о введении в действие Лесного кодекса. До 1
июля 2007 года акты должны быть приняты. Мы сейчас
составили план-график подготовки таких актов и наме-
рены в этот срок уложиться.

Что же касается второго вопроса, то считаю, что основ-
ные риски — это процессы передачи лесхозов от Федера-
ции в субъекты Российской Федерации и их трансформа-
ции с разделением публичных функций государственно-
го управления и коммерческих, хозяйственных, которые
сейчас соединяются в Рослесхозе. Но для этого процесса
для субъектов Российской Федерации закон предусмат-
ривает 11 месяцев. Правда, по нашим ощущениям, готов-
ность в субъектах Российской Федерации разная. Боль-
шая часть субъектов фактически дергает нас, с тем чтобы
побыстрее получить права на управление своим лесным
фондом, получить инструмент в виде лесхозов. Для части
субъектов Федерации нелесного, так скажем, профиля,
на наш взгляд, это большие риски, потому что у них нет
соответствующих структур и нет большого интереса сре-

ди хозяйствующих субъектов. Но и масштаб проблемы
там существенно меньше.

Председатель СФ Сергей Миронов поинтересовался:
учтено ли в окончательной редакции закона замечание
президента России относительно статей 42, 44 Лесного
кодекса?

– Да, этот вопрос решен, – подтвердил Андрей Шаро-
нов. – В своих замечаниях президент обращал внимание
на определенную непоследовательность формулировок.
Сейчас вносятся поправки в гражданское законодатель-
ство, оттуда убирается упоминание о лесах в связи с их
определением как объектов недвижимости. Одновремен-
но произошло разграничение земель лесного фонда и ос-
тальных земель, на которых произрастают леса. По не-
лесным землям впервые вводится регулирование со сто-
роны Лесного кодекса в части публичных обязательств по
сохранению этих лесных насаждений.

После горячей дискуссии Лесной кодекс был одобрен.
– В итоге дискуссии, – заявил в тот же день журнали-

стам заместитель председателя Комитета СФ по при-
родным ресурсам и охране окружающей среды Нико-
лай Косарев, – было принято решение об установлении
парламентского контроля за ходом исполнения поло-
жений Лесного кодекса. Комитетам по природным ре-
сурсам, по бюджету и по экономической политике по-
ручено подготовить проект постановления верхней па-
латы сразу после подписания кодекса президентом. Это
постановление должно будет обратить внимание пра-
вительства РФ на необходимость оперативной разра-
ботки и принятия на федеральном уровне требуемой
нормативно-правовой базы, на выделение в первом по-
лугодии дополнительных денежных средств субъектам
РФ на реализацию новых полномочий, а также на ско-
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рейшее создание новых региональных структур управ-
ления лесным хозяйством.

Сразу же после принятия Лесного кодекса председатель
Совета Федерации Сергей Миронов и остальные члены
палаты тепло приветствовали делегацию армянских пар-
ламентариев. Сергей Миронов объявил Дни Националь-
ного Собрания Армении в Совете Федерации открытыми.
После того, как прозвучали государственные гимны Рос-
сии и Армении, перед участниками заседания выступил
председатель Национального Собрания Армении Тигран
Торосян. Он приветствовал российских сенаторов и выра-
зил надежду на то, что открывшиеся Дни, проводимые в
рамках Года Армении в России, пройдут интересно, а
встречи парламентариев будут продуктивными.

Тигран Торосян отметил хорошо налаженные отноше-
ния между Советом Федерации и Национальным Собра-
нием Республики Армения, подчеркнув, что межпарла-
ментские связи способствуют углублению и развитию
конструктивного сотрудничества между нашими страна-
ми во всех сферах, обеспечивая законодательную базу
российско-армянских отношений, их устойчивый харак-
тер. Руководитель Национального Собрания Армении
особо остановился на роли межпарламентских организа-
ций, отметив, что сегодня деятельность Межпарламент-
ской Ассамблеи СНГ, ее связи с другими международны-
ми организациями особенно актуальны в силу меняю-
щейся ситуации и на постсоветском пространстве, и во
всем мире. Эта роль заключается не только в гармониза-
ции и унификации национальных законодательств, но и
в сближении стран и народов, развитии и укреплении со-
трудничества в самых разных сферах, ликвидации кон-

фликтов. В заключение своего выступления Тигран Торо-
сян назвал открытие и проведение Дней Национального
Собрания в Совете Федерации еще одним фактом друж-
бы между нашими народами, парламентами и странами,
еще одним шагом на пути укрепления и развития отно-
шений Армении и России.

БЮДЖЕТ И АВТОРСКОЕ ПРАВО
На 189-м  заседании Совета Федерации сенаторы ут-

верждали бюджет России на будущий год.
Представлявший этот правовой акт председатель Ко-

митета СФ по бюджету Евгений Бушмин обрисовал кол-
легам основные черты и особенности главного финансо-
вого документа будущего года. По его словам, законопро-
ект «О федеральном бюджете на 2007 год» был сформиро-
ван в рамках перспективного финансового плана Рос-
сийской Федерации на 2007-2009 годы и обеспечивает
преемственность показателей, заложенных в перспектив-
ном финансовом плане. В рамках первого чтения по за-
конопроекту, проинформировал он, Государственная ду-
ма утвердила основные бюджетные характеристики,
представленные правительством России. 

Закон утверждает расходы бюджета следующего года в
сумме 5463,5 миллиарда рублей, а доходы – 6965,3 мил-
лиарда. Характерной особенностью представленного па-
лате бюджета на 2007 год является существенное увеличе-
ние непроцентных расходов при сокращении процент-
ных, а также значительный рост ассигнований на зара-
ботную плату, приоритетные национальные проекты, на-
циональную экономику, на государственные расходы ин-
вестиционного характера, сообщил Евгений Бушмин.
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По этому вопросу на заседании выступили также пред-
седатель Счетной палаты РФ Сергей Степашин и ми-
нистр финансов России Алексей Кудрин. Они предста-
вили Совету Федерации свое видение финансово-эконо-
мического развития страны. Председатель Счетной пала-
ты предложил при верстке будущих бюджетов использо-
вать методики БОР (бюджетирование, ориентированное
на результат) и переходить от системы трансфертов к за-
креплению за регионами собственной налоговой базы.

– У нас есть регионы-доноры, которые на самом деле
таковыми не являются, – сказал Сергей Степашин.

Министр финансов Алексей Кудрин, в свою очередь,
с гордостью заявил, что Россия по прямым иностран-
ным инвестициям обогнала Канаду и Японию и вышла
на 10-11-е место. Доходность Стабилизационного фон-
да в истекшем году составила 12%, а не 4-5, как прогно-
зировалось.

Алексей Кудрин, Сергей Степашин и Евгений Бушмин
ответили на многочисленные вопросы членов Совета
Федерации. Бюджет был утвержден фактически едино-
гласно.

В тот же день верхняя палата парламента одобрила чет-
вертую часть Гражданского кодекса РФ.

– Данный закон направлен на системное правовое
регулирование общественных отношений в сфере ин-
теллектуальной собственности и призван кодифициро-
вать российское законодательство в этой сфере, закре-
пив в едином акте права на результаты интеллектуаль-
ной деятельности, – пояснил зампредседателя Комите-
та СФ по правовым и судебным вопросам Анатолий
Лысков.

К видам интеллектуальной деятельности, результаты
которой подлежат охране, по новому закону теперь отно-
сятся произведения литературы и искусства, научные
разработки и изобретения, фирменные наименования,
компьютерные программы, а также базы данных. Кроме
того, четвертая часть Гражданского кодекса защищает
права авторов, в том числе «исключительное право на ре-
зультат такой деятельности или средства индивидуализа-
ции по своему усмотрению».

Отныне результаты интеллектуальной деятельности
могут быть использованы только на основании лицензи-
онного договора. Помимо этого, четвертая часть кодекса
устанавливает меры ответственности «за грубое наруше-
ние исключительных прав на интеллектуальную собст-
венность». В частности, вводится конфискация оборудо-
вания и материалов, а также предусмотрено прекращение
деятельности юридического лица или частного предпри-
нимателя, уличенного в нарушении авторских прав.

Как заявил ранее первый вице-премьер РФ Дмитрий
Медведев, четвертую часть Гражданского кодекса можно
назвать «экономической Конституцией страны». По его
словам, документ имеет фундаментальное значение для
законотворчества, заменяет фрагментарное регулирова-
ние вопросов охраны интеллектуальной собственности на
единое и в целом гармонизирует отечественное законода-
тельство в этой области с европейскими стандартами.

Правда, неясно, согласится ли с этим Европа. Но в
этом вопросе российские законодатели, во всяком слу-
чае, предприняли все от них зависящее.

Иван ЛОПАТИН
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Завершилась осенняя сессия Государственной
думы РФ. Во второй половине 2006 года депута-
ты уделили большое внимание бюджетному
процессу, рассмотрению Лесного кодекса, со-
вершенствованию законодательства о выбо-
рах, трудовой миграции, автогражданской от-
ветственности и государственного учета недви-
жимости, обсуждению других актуальных пра-
вовых актов.

ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ К НАМ
Довольно широкий резонанс в России получила

встреча руководителей парламентов государств «груп-
пы восьми», состоявшаяся в Санкт-Петербурге с 15 по
18 сентября. Среди обсуждаемых парламентариями
России, США, Великобритании, Канады, Италии,
Франции, Германии и Японии вопросов главными бы-
ли противодействие терроризму, в том числе ядерному,
и энергетическая безопасность. Эти общие для восьми
стран проблемы рассматривались участниками самми-
та даже несколько шире, чем предусмотрено повесткой
дня. Много говорилось на саммите о таких способству-
ющих борьбе с экстремизмом факторах, как решение
проблем бедности, преодоление экономического раз-
рыва между Севером и Югом планеты, борьба с нарко-
трафиком и торговлей людьми. Оживленные дебаты
развернулись по поводу совместимости антитеррори-
стической борьбы с соблюдением прав человека, а так-
же противодействия незаконной миграции. В результа-
те переговоров главы парламентов решили начать кон-
сультации по сближению национальных законода-
тельств, регулирующих указанные вопросы.

Председатель Государственной думы Борис Грызлов
довольно активно обсуждал основные вопросы пове-
стки дня саммита. Как отметил глава палаты, терро-
ризм на различных его этапах – агитации, вербовки,
финансирования, обучения боевиков, закупки воору-
жений, пропаганды в СМИ – должен наталкиваться
на выстроенную всеми государствами прочную стену
закона. Другая актуальная проблема – совместный по-
иск взаимоприемлемых решений по ключевым аспек-
там глобальной энергобезопасности и их международ-
но-правовое обеспечение. Борис Грызлов подчеркнул,
что встреча глав парламентов стран «восьмерки» важ-
на не только как логическое продолжение июльского
форума мировых лидеров, но это еще и дань всевозра-
стающей роли парламентской дипломатии в совре-
менном мире.

Подводя итоги встречи на берегах Невы, председа-
тель Государственной думы сообщил, что парламента-
рии договорились обменяться законодательными ба-

зами в сферах борьбы с терроризмом и нелегальной
миграцией, а также решили создать консультативный
совет из депутатов национальных представительств,
ученых и специалистов, который займется монито-
рингом ситуации в сфере энерготехнологий. Кроме
того, они высказали намерения координировать зако-
нотворческую деятельность, направленную на обеспе-
чение энергетической безопасности и борьбу с терро-
ристическими угрозами, с работой правительств стран
«восьмерки».

Большой интерес представляла и проводившаяся в
рамках саммита встреча спикеров парламентов «вось-
мерки» с президентом России Владимиром Путиным.
Глава государства подчеркнул важность деятельности
«восьмерки», приобретающей все более открытый и
демократичный характер. «Это дает возможность вы-
являть ключевые проблемы, обсуждать их в нефор-
мальной обстановке и вырабатывать общие решения,
чтобы двигаться вперед», – сказал он.

НАДБАВКИ ЗА УЧЕНУЮ СТЕПЕНЬ
Государственная дума одобрила во втором чтении

поправки к закону «О высшем и послевузовском про-
фессиональном образовании». С 1 ноября уходящего
года были повышены ежемесячные надбавки к долж-
ностным окладам научно-педагогических работников
высших учебных заведений за ученые степени канди-
дата наук с 900 до 3000 рублей и доктора наук – с
1500 до 7000 рублей. Председатель палаты Борис Грыз-
лов отнес эту инициативу депутатов к числу важней-
ших и имеющих прямое отношение к реализации при-
оритетного национального проекта «Образование».
Поясняя необходимость законопроекта, заместитель
руководителя Госдумы Владимир Катренко заявил:
«Нельзя признать нормальным состояние, когда науч-
но-педагогическая элита получала гроши за свой вы-
сокий, государственно подтвержденный профессио-
нальный уровень».

Принятие такого решения свидетельствует о том,
что экономика страны становится все более мощной, а
социальная направленность государственной полити-
ки в области образования еще более очевидной. Его
коллега по объединению заместитель председателя па-
латы Вячеслав Володин полагает, что это позволит «не
только улучшить материальное положение работни-
ков высшей школы и научных учреждений, но и при-
влечет молодые и перспективные научно-педагогиче-
ские кадры». По словам председателя Комитета по об-
разованию и науке Николая Булаева, повышение над-
бавок за кандидатские и докторские степени должны
почувствовать на себе около 250 тысяч преподавате-
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лей. «Такого существенного повышения заработной
платы за последние 15 лет в системе российского выс-
шего образования не было», – констатировал он.

Принятие данного законопроекта было положитель-
но воспринято не только всеми депутатами Госдумы
независимо от принадлежности к различным фракци-
ям, но и обществом. Большинство граждан отметило
направленность документа на повышение социального
статуса работников высшей школы, а также престиж-
ности научной и педагогической деятельности.

С ЗАБОТОЙ О МАТЕРИ И РЕБЕНКЕ
В начале сентября Государственная дума выступила

с инициативой увеличения размеров пособий по уходу
за ребенком до достижения им полутора лет. Нерабо-
тающие матери после принятия измененного закона о
государственных пособиях должны будут получать
ежемесячно 1500 рублей за первенца и по 3 тысячи
рублей – по уходу за вторым и последующими детьми.
Размер выплат работавшим матерям, в том числе про-

ходящим военную службу по контракту, может соста-
вить 40% их среднего заработка. Устанавливается так-
же новый вид социальных выплат – единовременное
пособие в размере 8 тысяч рублей при передаче ребен-
ка на воспитание в приемную семью. Соответствую-
щие изменения в закон «О государственных пособиях
гражданам, имеющим детей» были приняты депутата-
ми в первом чтении на самом старте осенней сессии.

В комментарии по этому поводу председатель Госду-
мы отметил актуальность документа с точки зрения де-
мографии и его соответствие посланию президента Фе-
деральному собранию в этой части. Важно, указал он,
что законопроект вводит механизм, стимулирующий
рождаемость. Заместитель руководителя фракции
«Единая Россия» Франц Клинцевич выразил уверен-
ность в том, что «такие меры положительно скажутся на
материальном состоянии, настроении и здоровье мате-
рей, решивших родить ребенка в ущерб собственной
карьере, службе или учебе». Позитивно оценили повы-
шение детских пособий председатель Комитета по де-
лам женщин, семьи и детей Екатерина Лахова, депута-
ты Александр Чуев и Оксана Дмитриева, указавшие при
этом на необходимость корректировки законопроекта
ко второму чтению. Парламентарии голосовали по со-
циальной тематике с редкостным единодушием: ни од-
ного воздержавшегося и ни одного голоса против.

Государственная дума в третьем чтении 17 ноября
приняла законопроект «О дополнительных мерах го-
сударственной поддержки семей, имеющих детей». Он
предусматривает выделение женщинам, родившим
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(усыновившим) второго или последующего ребенка, с
1 января 2007 года материнского капитала в начальной
сумме 250 тысяч рублей, ежегодно индексируемой с
учетом инфляции. Эти средства из федерального бюд-
жета зачисляются на индивидуальные счета в Пенси-
онном фонде и могут быть израсходованы не ранее
чем через три года после рождения или усыновления
ребенка на приобретение жилья, образование детей и
формирование накопительной части трудовой пенсии
женщины. Палатой в первоочередном порядке были
одобрены также поправки в Налоговый кодекс, осво-
бождающие материнский капитал от налогов. 

Документы получили многочисленные отклики в
СМИ. Пресса и телевидение отметили, что президент-
ская идея материально поддержать семью, решившую-
ся на рождение второго ребенка, воплощенная в пра-
вительственных законопроектах, получила одобрение
парламентариев всех фракций. Депутаты выражали
надежду на то, что намеченные меры простимулируют
рождаемость и приведут к улучшению демографиче-
ской ситуации в стране. Зампред думы Владимир Кат-
ренко отметил, что российский парламент еще нико-
гда в своей истории не принимал столь важных зако-
нопроектов в этом направлении.

– Если наши соотечественники почувствуют, что
«сбережение народа» – это не политическая кампа-
ния, а государственная политика навсегда, то одно это
ощущение стабильности и перспективы уже обеспечит
и рост рождаемости в стране, и ее устойчивое разви-
тие, и привычное чувство безопасной и счастливой
жизни, – сказал он.

БЮДЖЕТ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ
Много времени и сил у нижней палаты отняла рабо-

та над государственным бюджетом России 2007 года.
Этот важнейший документ свидетельствует, что в сле-
дующем году государственные доходы превысят рас-
ходы на 1,5 триллиона рублей. Инфляция должна со-
ставить 6,5-8%. Зависимость экономики от нефтедол-
ларов снизится. По настоянию «Единой России» на 35
миллиардов рублей увеличивается финансирование
регионов. Дополнительные средства из казны выделя-
ются Омской, Калининградской областям, Чукотке.

Серьезные средства получит и социальная сфера.
Они пойдут на обеспечение жильем детей-сирот и во-
еннослужащих, поддержку авиации и безопасности
полетов, поддержание тиража социально значимых
СМИ и приобретение жилья для работников прокура-
туры, строительство метро в разных регионах. Возра-
стут и зарплаты многих категорий бюджетников.

– Такого социально ориентированного бюджета у
нас прежде никогда не было, – констатировал в бесе-
де с журналистами член Комитета ГД по бюджету и на-
логам Валерий Гальченко.

Среди задач – развитие инфраструктуры и транс-
порта, прежде всего, российских дорог. Финансирова-
ние строительства по сравнению с этим годом увели-
чено на 25%. На федеральные дороги выделено
110,9 миллиарда рублей. Дорожные субсидии бюдже-
там регионов составят еще 70,9 миллиарда. Специаль-
ной поправкой в ходе рассмотрения бюджета было до-

полнительно выделено по 1 миллиарду рублей каждо-
му из городов-«миллионников».

«Единороссы» также предложили отказаться от суб-
сидий на строительство нового парламентского цент-
ра. Спикер Государственной думы объяснил это так:

– Объект должен возводиться исключительно за
счет внебюджетных источников. Стоимости нашего
теперешнего здания достаточно, чтобы за счет этого
возвести новый парламентский центр. Инвесторы уже
есть. А бюджетные средства лучше использовать на со-
циальные нужды.

Отдельной позитивной оценки заслуживает увели-
чение оборонных расходов на 24,5% в сравнении с ны-
нешним годом. При этом предусматривается не толь-
ко приоритетное бюджетное финансирование текуще-
го содержания Вооруженных Сил и строительства во-
енных объектов, но и развитие прикладных научных
исследований в области национальной обороны.

Серьезно (до 110,6 миллиарда рублей) по сравнению
с текущим годом увеличены средства Инвестиционно-
го фонда. Впервые отдельной строкой в бюджете про-
писан Венчурный фонд объемом в 15 миллиардов.

Средства этих фондов – государственные вложения в
развитие конкурентоспособной России.

Председатель Государственной думы Борис Грызлов
прокомментировал парламентским журналистам при-
нятие федерального бюджета на 2007 год в последнем,
четвертом чтении:

– Бюджет будущего года мы считаем бюджетом
стратегических проектов, – сказал он. – В нем заложе-
ны серьезные финансовые средства на решение задач,
стоящих перед страной. Так, финансирование при-
оритетных национальных проектов в будущем году со-
ставит 230,9 миллиарда рублей, на мероприятия в сфе-
ре решения демографических проблем выделено
32,3 миллиарда рублей.

Принятый бюджет – последний, принимаемый сро-
ком на один год. В дальнейшем бюджет страны будет
приниматься сразу на три года. По словам Бориса
Грызлова, это свидетельство стратегического подхода
к бюджетному планированию, ориентированному на
конечный результат.

ПРИНЯТИЕ ЛЕСНОГО КОДЕКСА
Государственная дума утвердила в окончательной

редакции Лесной кодекс РФ. Он вводит обновленную
классификацию лесов в зависимости от их экономи-
ческого, экологического и социального значения, оп-
ределяет состав земель лесного фонда, их группы и ка-
тегории защищенности, правила перевода лесных зе-
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мель в земли иных категорий, порядок заготовки дре-
весины, охраны и воспроизводства лесов. У этого за-
кона, многие годы не доходившего до ратификации,
трудная судьба: первое чтение его нынешней редакции
прошло еще в апреле прошлого года и вызвало бурную
дискуссию о содержании ключевых положений право-
вого акта.

– Мы неоднократно заявляли о необходимости
обеспечить глубокую переработку древесины здесь, на
нашей территории, – заявил, комментируя закон пар-
ламентским журналистам, Борис Грызлов, – и мы
должны стремиться к тому, чтобы Россия была постав-
щиком не круглого леса, а готовой продукции. Дос-
тичь этого можно будет через комплекс мер, в том чис-
ле вводимых кодексом. Речь идет о создании лесопе-
рерабатывающей инфраструктуры путем введения си-
стемы, когда условие лесозаготовок – глубокая обра-
ботка древесины. Кроме того, в проекте бюджета на
будущий год предусмотрены финансовые гарантии
правительства для предпринимателей, желающих за-
ниматься глубокой переработкой леса.

С точки зрения представителей парламентского
большинства, одобрившего документ, принятие Лесно-
го кодекса является «большим плюсом» и отвечает ин-
тересам населения страны. Закон, по мнению депута-
тов, нацелен на сбережение лесных ресурсов, пресече-
ние их варварского расхищения и развитие лесной про-
мышленности. Лесные участки сохраняются в собст-

венности Российской Федерации и могут передаваться
в основном через аукционы в аренду на срок до 49 лет.
Больше полномочий в деле лесопользования получают
регионы. Закрепляется право граждан РФ свободно и
бесплатно пребывать в лесах, осуществлять для собст-
венных нужд заготовку дикорастущих плодов, ягод,
орехов, грибов, других пищевых и недревесных ресур-
сов, за исключением лесов на особо охраняемых терри-
ториях. Стоит, однако, отметить, что пока Лесной ко-
декс носит весьма декларативный характер. Ведь для
того чтобы он заработал в полную силу, Госдуме потре-
буется принять еще около 60 нормативных актов.

ОТ ИЗБИРАТЕЛЕЙ К АВТОЛЮБИТЕЛЯМ
В последнюю сессию Госдума также активно занима-

лась реформированием выборного законодательства.
Особый интерес у общественности и СМИ вызвали
внесенные группой депутатов из фракций «Единая
Россия», «Родина» и ЛДПР изменения в закон «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан РФ» и некоторые другие
законодательные акты, предусматривавшие отмену
минимального порога явки на выборах всех уровней,
отказ от досрочного голосования, ужесточение усло-
вий для предвыборной агитации и усиление мер по
борьбе с экстремизмом.

Высокую оценку новым избирательным правилам
дали председатель Госдумы Борис Грызлов и его заме-
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стители Вячеслав Володин и Владимир Катренко, а
также глава Комитета по конституционному законо-
дательству и государственному строительству Влади-
мир Плигин и его первый заместитель Александр Мо-
скалец. По их мнению, нововведения не противоре-
чат принципам демократии, будут способствовать по-
вышению активности как участников выборной гон-
ки, так и избирателей, а также позволят сэкономить
немалые бюджетные средства за счет исключения по-
вторных выборов. Депутат Михаил Емельянов напом-
нил о том, что в большинстве стран никакого порога
явки нет, поскольку «люди, которые не ходят голосо-
вать, не могут аннулировать голоса тех, кто пришел на
выборы». С принятием этих поправок «устанавлива-
ется твердое универсальное законодательство, рабо-
тающее в любой политической ситуации», заявил
парламентарий.

На важность перехода к мировым стандартам, где
отмена порога явки является «общепризнанной нор-
мой», в ходе рассмотрения основных положений зако-

нопроекта указали и другие депутаты. Они выразили
уверенность в том, что принятые изменения поставят
заслон политическим радикалам, исключат практику
бойкота выборов, будут способствовать их большей
«чистоте» и демократичности.

Немало откликов в обществе получило и единодуш-
ное принятие Государственной думой изменений в за-
кон об обязательном страховании гражданской ответ-
ственности автовладельцев. В соответствии с ними
страховые компании теперь обязаны учитывать повы-
шающие (для нарушителей Правил дорожного движе-
ния) или понижающие (при езде без нарушений ПДД)
коэффициенты по всем лицам, указанным в договоре
ОСАГО, на протяжении всей их страховой истории и
вне зависимости от использования конкретного
транспортного средства или его замены. Как пояснил
первый заместитель председателя Комитета по оборо-
не Алексей Сигуткин, никогда не нарушающий прави-
ла водитель может «заработать на всю жизнь снижаю-
щий коэффициент 50 процентов». В поддержку нова-
ций активно высказались также депутаты Александр
Коваль и Виктор Похмелкин.

Таковы предварительные итоги осенней сессии Го-
сударственной думы. Однако нельзя забывать, что де-
путаты до конца года рассматривали целый ряд новых
законопроектов и подготовили к решающему чтению
несколько важных федеральных закона.

Иван ЛОПАТИН
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По традиции уходящий год сопровождается под-
ведением итогов выполненного бюджета и разра-
боткой очередного. Об особенностях и основных
характеристиках нового финансового документа
страны рассказывает председатель Комитета
Госдумы по бюджету и налогам Юрий ВАСИЛЬЕВ,
который представлял законопроект во всех четы-
рех чтениях. 

– Наверное, самая яркая особенность формирования но-
вого бюджета, которая сразу же бросается в глаза и замет-
на даже неспециалистам, – сокращенные сроки его приня-
тия. Чем вызвана необходимость такого ускоренного «про-
чтения» законопроекта? 

– Изменения в графике связаны с пожеланиями пре-
зидента страны, председателя Государственной думы,
экономистов-промышленников принять законопроект
о бюджете раньше, чем в прошлом году. По их мнению,
затягивание сроков приводит к ряду негативных факто-
ров, отрицательно влияющих на распределение финан-
совых потоков в государстве. Нередко это становится
причиной нереализованных планов и программ, так как
правительство не успевает подготовить необходимые
распоряжения. В результате деньги поступают по назна-
чению со значительным опозданием, от этого страдают
экономика и социальное благополучие людей. Вот по-
чему мы рассматривали документ в заключительном
чтении не 7 декабря, как в прошлом году, а 24 ноября.

Как известно, в этом году Госдума принимала закон о
бюджете в четырех чтениях в последний раз. Законода-
тели намерены реализовать озвученные президентом в
бюджетном послании рекомендации и перейти в следу-
ющем году к трехступенчатой системе. Проект трехлет-
него бюджета на 2008–2010 годы планируется внести в
Госдуму в конце апреля 2007 года. Таким образом, уже в
феврале-марте начнем работать над важнейшими проб-
лемами на целую трехлетку. Бюджет предполагается
принять уже в июле. Это позволит не только эффектив-
нее реализовать инвестиционные проекты в регионах,
но и даст возможность для стратегического подхода в
бюджетном планировании, ориентированном на конеч-
ный результат.

Но при этом хочу особо подчеркнуть, что «трехлетка»
не исключает возможности для президента и парламен-
та вносить поправки внутри каждого годового плана.
Так что бюджет-2007 в этом отношении можно считать
переходным этапом к бюджетостроению нового качест-

ва. И в этом мне также видится одна из его особенно-
стей.

– Правда ли, что фундамент нового бюджета формиро-
вался в нулевом чтении? А что же тогда делалось в после-
дующих чтениях?

– Работа над формированием бюджета на 2007 год на-
чалась задолго до официальных сроков его прохождения
в Госдуме. Фракция «Единая Россия» уже с середины
этого года пыталась в нулевом чтении определить его
главные направления, нацеленные на реализацию дей-
ственных стратегических проектов, способных решить
задачи повышения благосостояния россиян, роста эко-
номики и инвестиционной привлекательности страны.
Эту направленность мы пытались выдержать до конца
и, кажется, замыслы и планы воплотить удалось. 

Доходы бюджета на 2007 год составили 6 965,3 млрд.
рублей, расходы – 5 463,5 млрд. рублей и профицит –
1 501,8 млрд. рублей, исходя из прогнозируемого объема
валового внутреннего продукта в сумме 31 трлн.
220 млрд. рублей и уровня инфляции 6,5–8 процентов.

Как правило, каждое чтение (их четыре, а с нулевым
чтением и все пять) проходит в острых дискуссиях.

Человеческий 
капитал инфляции

не подвержен
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Так, в ходе нулевого чтения было
дополнительно выделено на ре-
шение социальных проблем бо-
лее 120 млрд. рублей. 

Первое чтение утвердило кон-
цепцию бюджетной политики на
будущий год, которая направлена
на повышение уровня жизни на-
селения и поддержку экономиче-
ского роста, обеспечение нацио-
нальной безопасности. А значи-
тельное увеличение расходов ин-
вестиционного характера, закла-
дывающих фундамент будущего
экономического прогресса, хара-
ктеризует его как бюджет страте-
гических направлений. Кроме то-
го, в 2007 году планируется ввести
в действие новые механизмы,
способные стать эффективными
факторами экономического раз-
вития страны. Это Инвестицион-
ный фонд, Российская корпора-
ция развития и Российская вен-
чурная компания. Параметры но-
вого бюджета имеют значитель-
ный запас прочности, вполне дос-
таточный для решения в предсто-
ящем году важнейших социально-
экономических задач. Главный
финансовый документ страны
должен стать бюджетом стратеги-
ческих проектов. К особенностям
нового бюджета можно отнести
заложенные в нем инвестицион-
ные и инновационные механиз-
мы, которые позволят более эф-
фективно решать задачи по разви-
тию инфраструктуры в стране. Именно это направле-
ние в бюджете будет доминирующим. Кроме того, бюд-
жет должен создать материальную базу для качества
жизни человека. Если раньше, формируя бюджет, мы
думали о дне сегодняшнем, то нынешний бюджет поз-
воляет строить планы на будущее. Неслучайно к четы-
рем основным национальным проектам в следующем
году добавится пятый, направленный на улучшение де-
мографии в стране.

– А какое самое трудное чтение? Второе и третье? 
– Работа по подготовке документа ко второму чтению

оказалась весьма непростой. Прежде всего, это касается
согласования с правительством доходной части бюдже-
та. Кроме того, большие сомнения у депутатов фракции
«Единая Россия» вызвала точность прогноза поступле-
ния налога на добавленную стоимость. 

Второе чтение было посвящено распределению фи-
нансовых ресурсов между 11 разделами бюджета. В ходе
работы над вторым чтением было перераспределено 30
млрд. рублей. 

В третьем чтении распределены финансовые ресурсы
внутри разделов, более 16 млрд. рублей направлено в
пользу региональных бюджетов.

– За счет чего удавалось перебрасывать из раздела в раз-
дел такие огромные суммы?

– В основном перераспределение проводилось за счет
того, что были сняты средства с раздела «Общегосудар-
ственные вопросы». В третьем чтении эти деньги были
направлены на решение таких социальных вопросов,
как обеспечение жильем военнослужащих, граждан,
проживающих в сельской местности, а также детей, ос-
тавшихся без попечения родителей. 

– Третье чтение было посвящено в основном решению
социальных вопросов. Какие из них наиболее значимы?

– В третьем чтении было рассмотрено более тысячи
поправок, а принято 368. Среди них хотел бы отме-
тить следующие: выделение 500 млн. рублей на обес-
печение жилыми помещениями детей-сирот, детей,
оставшихся без попечения родителей, а также находя-
щихся под опекой и не имеющих жилья. Хочу также
отметить инициативу комитета, который предложил
исключить из бюджета положение о направлении 700
млн. рублей на строительство парламентского центра
и отдать эти деньги на социальные нужды. Парла-
ментский центр будет строиться за счет внебюджет-
ных источников.
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Внесены поправки и в области миграционной поли-
тики. В частности, 1,5 млрд. рублей выделено на добро-
вольное переселение в Российскую Федерацию соотече-
ственников, проживающих за рубежом. Говоря о соци-
альных статьях бюджета, я бы упомянул и меры по улуч-
шению жилищных условий военнослужащих, и субси-
дии для модернизации образования

– Какие вопросы решались в пользу сельских труже-
ников? 

– Прежде всего, даны рекомендации правительству о
выделении в 2007 году средств для строительства и ре-
конструкции сельских дорог и на создание семейства
тракторомобилей для сельского хозяйства

До 1 января 2007 года правительству рекомендовано внести
на рассмотрение Государственной думы проект федерального
закона по финансовому оздоровлению организаций жилищ-
но-коммунального комплекса. Кроме того, намечено провес-
ти анализ исполнения полномочий муниципальных образо-
ваний по оформлению земельных участков и созданию зе-
мельных кадастров в соответствии с законом о самоуправле-
нии и предложить меры по их финансовому обеспечению.

– А чем порадует бюджет учителей? 
– По разделу «Образование» за счет перераспреде-

ления средств на 147,3 млн. рублей были увеличены
расходы на капитальный ремонт и оснащение новым
оборудованием общеобразовательных учреждений,
учреждений начального и среднего профессиональ-
ного образования. Интересна поправка, стимулиру-
ющая качество образования. В частности, на 80 млн.

рублей увеличены средства на проведение конкурс-
ных мероприятий по отбору молодых кадров.

– Можно ли назвать бюджет в целом социально
ориентированным?

– Да, третье чтение еще раз показало социальную
направленность бюджета. Судите сами. По разделу
«Социальная политика» расходы увеличены на
4 620,2 млн. рублей.

4,4 млрд. рублей выделено на получение льготных
проездных билетов на транспорте пригородного со-
общения, 400,0 млн. рублей – на компенсации пен-
сионерам – участникам ликвидации катастрофы на
Чернобыльской АЭС. Будут произведены все выпла-
ты по вынесенным на эту тему судебным решениям.

В 300 млн. рублей обойдется государственная под-
держка общественных организаций и финансирова-
ние социального обслуживания населения.

В ходе обсуждения бюджета были приняты новые
статьи, позволяющие перенести остатки средств
2006 года по национальным проектам, и использо-
вать их в 2007 году. Предполагается, что более 160
млрд. рублей дополнительно будет направлено на
увеличение расходов по национальным проектам
(образование, здоровье и жилье).

– В общем, судя по вашим словам, под крышей бюджета
места хватит всем, никто не забыт?

– Для бюджета 2007 года, в принципе, неактуален во-
прос – достаточно ли денег выделено на те или иные
статьи расходов. Деньги в бюджете есть. Главное – соз-
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дать механизм для того, чтобы средства не только дош-
ли по назначению, но и были эффективно использова-
ны. Мы должны руководствоваться государственным
подходом в решении всех вопросов бюджетного строи-
тельства, начиная от суммы солдатского пайка и кончая
реализацией крупномасштабных проектов строительст-
ва дорог и технопарков. 

Учитывая комплекс мер, направленных на повыше-
ние уровня жизни населения, проект бюджета на 2007
год можно смело назвать социально ориентированным.

Характерной особенностью его расходной части явля-
ется финансирование приоритетных национальных
проектов, в том числе и нового, посвященного демогра-
фической политике. 

– Бюджет также направлен на эффективную поддержку
регионов, не так ли? 

– Особое внимание в новом документе уделяется про-
блеме межбюджетных отношений. В одиннадцатом раз-
деле структуры расходов бюджета, который называется
«Межбюджетные трансферты», указана величина расхо-
дов на поддержку регионов. Их объем составляет более
1,8 трлн. рублей. Цифра на первый взгляд внушительная,
но все-таки, по моему мнению, недостаточная для удов-
летворения потребностей регионов. Чтобы эти деньги за-
работали эффективно, будет опробована новая методика,
стимулирующая самостоятельность регионов в развитии
своей экономики. В бюджете заложены финансовые воз-
можности, способные заинтересовывать субъекты Рос-

сийской Федерации в активном развитии своей инфра-
структуры и производства, а не ждать дотаций из центра.
Ведь бюджетные средства должны стать не только серьез-
ным стимулом развития отрасли, но и создать реальные
предпосылки для ускорения темпов экономического ро-
ста регионов и привлечения иностранных инвестиций в
российскую экономику. Каждому руководителю региона
лучше знать, что надо строить и ремонтировать. Надо вы-
делить ему необходимый финансовый ресурс, а на местах
сами распорядятся им по назначению, сами разберутся,
какую школу или больницу строить. Но за собственные
решения они несут ответственность.

Предусмотрено дополнительное увеличение федераль-
ного фонда финансовой поддержки субъектов Россий-
ской Федерации на 9,1 млрд. рублей, распределение ко-
торых проводится с учетом поощрения регионов, достиг-
ших за последние три года роста налоговых и неналого-
вых доходов, сокращения кредиторской задолженности
темпами, превышающими среднероссийский уровень.

– Была ли сделана попытка найти баланс частного и го-
сударственного интереса?

– Говоря об особенностях нового финансового доку-
мента, многие аналитики отмечают в нем заложенный
потенциал для инновационной политики государства,
привлекающей к этой деятельности частные предпри-
нимательские структуры. И это действительно так. Если
мы ставим вопрос о стимулировании промышленного
развития, нам важно создать рыночные инструменты,

Депутаты Госдумы РФ Геннадий Райков  
и Владимир Пехтин

Депутаты Госдумы РФ Геннадий Райков  
и Владимир Пехтин
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способные активизировать инвестиционную деятель-
ность частных компаний. 

Сегодня для закрепления достигнутого уровня необ-
ходима стабильная и предсказуемая государственная на-
логовая и бюджетная политика. Только в стабильных
экономических и политических условиях бизнес может
развивать свою деятельность, создавать новые рабочие
места, привлекать долгосрочные кредиты. 

– Приведите, пожалуйста, конкретные примеры частно-
государственного партнерства. 

– Наиболее эффективное из них – государственная
корпорация «Банк развития». Эта структура позволит,
не прибегая к бюджетным источникам, дополнять и
подстраховывать банки при кредитовании инвестици-
онных проектов с длительными сроками окупаемости.

Концепция законопроекта о государственной корпо-
рации пока находится в правительстве и вскоре будет
внесена в Государственную думу.

Другой инструмент – образование Российской вен-
чурной компании. На ее создание в 2006–2007 годах бу-
дет выделено из федерального бюджета 15 млрд. рублей.

На развитие сферы IТ -технологий должен начать ра-
ботать недавно созданный Российский инвестиционный
фонд информационно-коммуникационных технологий.
На взнос в уставной капитал этого фонда из федерально-
го бюджета в 2007 году будет выделено 1 450 млн. рублей.

Ну и, конечно, в качестве примеров можно назвать
особые экономические зоны, а также технопарки. На

них в федеральном бюджете предусмотрено 11,1 млрд.
рублей. 

– Изучая финансовый документ, невольно приходишь к
выводу о том, что главное действующее лицо бюджета –
человек, недаром главный финансовый документ на этот
раз называют бюджетом инвестиций в человека. Но не зву-
чит ли это абстрактно?

– Законодатели «Единой России» при работе над
бюджетом руководствовались повышением качества
жизни людей, вложением средств в так называемый че-
ловеческий капитал. Удалось добиться, чтобы процесс
работы над бюджетом стал менее политизированным и
более приближенным к реальным нуждам россиян. Все
больший вес в экономике приобретает человеческий
фактор и так называемый человеческий капитал, изме-
ряемый качеством уровня жизни. Понятие «человече-
ский капитал» – сложный многозначный термин, пред-
усматривающий уровень и образования, и здоровья, и
жилья, и питания. Все эти компоненты качества жизни
включены в национальные проекты. Чем выше будет
уровень жизни труженика, тем производительнее его
труд и выше ответственность перед обществом. Челове-
ческий капитал из всех валютных измерений – валюта,
единственная в своем роде, которая не поддается ин-
фляции, и со временем этот капитал только увеличива-
ется многократно.

Беседовал Илья АКИМОВ



В конце уходящего года  в столице проходил
Межнациональный форум «Единение», организо-
ванный при помощи заместителя председателя
Комиссии по вопросам сохранения культурного
и духовного наследия Галины БОГОЛЮБОВОЙ.
В адрес форума поступили приветственные те-
леграммы от администрации президента РФ,
Государственной думы, правительства России
и Москвы, от высших государственных чинов-
ников. 

– Галина Васильевна, как родилась идея проведения
форума?

– Форум «Единение» родился три года назад. Тог-
да на Межнациональном консультативном совете
при правительстве Москвы общественность обсуж-
дала, что  можно сделать для развития взаимопони-
мания между народами. В 2004 году прошел первый
форум, он был более масштабным и включал спор-
тивные соревнования, «круглые столы», дискуссии.
Тогда на одной сцене выступили представители раз-
ных конфессий, все они говорили о добре, любви,
добрососедстве. Так родилась идея провести в День
народного единства 4 ноября во всех православных
храмах, мечетях, синагогах и пагодах праздничные
службы в честь единения России. Нам всем нужна
общая молитва за мир и духовную гармонию.  Пред-
ставители всех конфессий к нашему предложению
отнеслись с пониманием.

В этом году в форуме приняли участие большинст-
во национально-культурных общин и объединений
Москвы. Были организованы «круглые столы», по-
священные вопросам толерантности и роли России в
современном мире. В столичных школах прошли
конкурсы на лучшее сочинение: «Образ России в
XXI веке» и «Мой дом, моя семья, моя Россия». За-
вершился форум праздничным концертом «Едине-
ние», который состоялся в Концертном зале имени
Чайковского.

Вопрос межэтнической солидарности сегодня сто-
ит на первом месте,  потому что сохранение целост-
ности России – основная, приоритетная задача госу-
дарства. Это идеология, которая требует средств и
вложений. 

– В преддверии Дня народного единства много гово-
рилось о «Русском марше». В конце концов это шест-
вие запретили.

– Понимаете, без идеи нет нации. Без идеи народ
– обычная толпа. Если государство или партии не
могут предложить национальную идею, которая бу-
дет превращать толпы в нацию, мы будем иметь

«русский» или «турецкий» марши. Поэтому «Русский
марш» – это попытка выразить хоть какую-то идео-
логию.  Моя позиция по ноябрьским митингам и ше-
ствиям предельно проста. Я считаю, что запрещать
ничего нельзя. Чем больше запретов, тем больше
«асимметричных» ответов. То же самое могу сказать
и о введении в ряде регионов основ православной
культуры. Почему возник такой шум вокруг этого во-
проса? Да потому, что не предложено взамен нравст-
венных постулатов, заложенных в религиозных уче-
ниях. Если мы говорим о развитии демократическо-
го государства, необходимо создавать такую образо-
вательную систему, которая выводила бы нас из раб-
ского состояния и вела в цивилизованное, просве-
щенное будущее, основанное на нравственных цен-
ностях. Тогда не придется задавать одни и те же воп-
росы: нужен ли ЕГЭ, вводить ли основы православ-
ной культуры? И незачем государству заниматься
«страусиной» политикой, чуть что, прятать голову в
песок.

Государство обязано знать, с какими лозунгами
идут демонстранты. И при подписании разрешений
на те или иные массовые мероприятия надо четко
обговаривать, что не должно быть  шовинистических
и ксенофобских лозунгов. Но у нас нет специали-
стов, которые предметно занимались бы идеологиче-
скими вопросами. Только спецслужбы. А у них до-
минируют запретительные методы. Это не форма
взаимодействия в демократическом обществе. Граж-
данское общество – многолико. Каждый народ име-
ет свой менталитет и право на привлечение внима-
ния к своим проблемам. 

Надо знакомиться с  культурой и историей наро-
дов, проживающих на территории России. И, конеч-
но, коренные жители России должны иметь возмож-
ность  сохранения и развития своих культур. У меня
был такой случай в Москве: захожу в аптеку, а там
по-русски никто не говорит… Ну разве это нормаль-
но?  Дети приезжих не знают русского языка. А ведь
это не только язык межнационального общения вну-
три нашей страны, это государственный язык и базо-
вый язык европейской цивилизации.

– Вы работаете в Комиссии по вопросам сохранения
культурного и духовного наследия. А культура, как мне
кажется, это основа взаимопонимания.

– Да, это так. Что такое национальность? Это при-
надлежность к определенной культуре и языку. Мы
обязаны сохранить природу, культурное и историче-
ское наследие, которое было создано предыдущими
поколениями. Сейчас в России среди охраняемых
государством 50 тысяч памятников архитектуры не
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менее трети находятся в аварийном состоянии, то
есть без реставрационной поддержки не проживут
10–15 лет. Простой подсчет показывает, что мы теря-
ем около тысячи построек в год или три – ежеднев-
но. Федеральная программа финансирования рес-
таврационных работ равна 500 миллионам рублей –
столько стоит 16-этажный панельный дом. Общая
сумма финансирования реставрационных работ –
федерального, регионального, местного, за счет
арендаторов – в десять раз меньше необходимой.
Вот такое у нас отношение к культуре. А ведь культу-
ра – отражение духовного состояния общества  и от
того, каким оно будет, зависит будущее нашей стра-
ны, будущее цивилизации. 

– Многие аналитики видят выход в приватизации 
памятников культуры. Что вы думаете по этому 
поводу?

– Не так давно в Санкт-Петербурге прошел между-
народный семинар, где обсуждались проблемы при-
менения рыночных механизмов в сфере культуры.
Все участники обсуждения проблемы приватизации
согласны с тем, что цель государства – не коммерче-
ский успех и прибыль, идущая в казну, а спасение
объектов культурного наследия, находящихся в пло-
хом состоянии. Что для этого необходимо? Прежде
всего, надо четко прописать в законе условия прива-
тизации, доверительного управления, долгосрочной
аренды и концессии.  Понятно, что некоторые па-
мятники, находящиеся в плохом состоянии, придет-
ся продать. Процесс ценообразования при этом дол-
жен быть таким, чтобы инвесторы были готовы стать
собственниками объекта и нести полную ответствен-
ность за его сохранность.

Единственным продавцом объектов культурного
наследия на рынке сегодня выступает государство.
Оно обязано подготовить товар к продаже, обеспе-
чить юридическую чистоту объекта. А это требует
полного  оформления  документов в Государственном
реестре объектов  культурного  наследия  с  обязатель-
ным  определением предмета охраны, фиксации тер-
ритории памятника и границ зон охраны в Земель-
ном кадастре (именно на этом основании и составля-
ется охранное обязательство будущего собственни-
ка). При продаже памятника архитектуры, находяще-
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гося в плохом или аварийном состоянии, к моменту
продажи должны быть созданы общие планово-рес-
таврационное задание и смета работ, вменяемых ин-
вестору. Ни один памятник архитектуры не должен
подлежать приватизации без наличия подобного па-
кета документов, и вся эта работа обязана быть вы-
полнена государственными органами.

– Кто будет выполнять эту работу?
– Думаю, что подготовка памятника к продаже

именно таким образом требует высокой квалифика-
ции. Общественная палата, отражающая интересы
гражданского общества, считает, что составление ох-
ранного обязательства никоим образом не может
быть доверено Госимуществу и его подразделениям.
Эти организации не имеют никакого опыта в описа-
нии и понимании свойств памятников архитектуры.
Передача Госимуществу этой работы наше культур-
ное наследие отнюдь не преумножит.  

Далее. Стоимость реставрационно-восстановитель-
ных работ, вменяемых инвестору, должна быть учтена
при определении цены памятника или величины
арендной платы.  Наши памятники находятся в очень
тяжелом состоянии, и без финансового поощрения
они на большей территории страны (за исключением
центров крупных городов) не найдут собственника.

Необходимо четко определить процесс приватиза-
ции и ответственность  инвестора  за  сохранность  па-

мятника, штрафные санкции за утрату объекта. Инве-
стиционный договор, на мой взгляд, должен содержать
возможность одностороннего расторжения со стороны
государства. Пока могу привести печальный пример: в
Москве в Оружейном переулке снесен памятник куль-
туры – кузня XVIII века. Собственники земли за такое
варварство оштрафованы на 300 тыс. рублей...

– Как вы относитесь к предстоящим поправкам в фе-
деральный закон «Об объектах культурного наследия
(памятниках истории и культуры) народов Российской
Федерации»?

– В целом положительно. Но мы с коллегами по
Общественной палате выступаем  против упраздне-
ния государственного контроля за федеральными
памятниками. Такая ситуация дает возможность дав-
ления инвесторов на чиновников, провоцирует их
«договоренности» с региональной властью. В рос-
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сийской глубинке часто нет квалифицированных
специалистов по реставрации, охране и определе-
нию ценности объекта. Вот почему необходимо
иметь единый государственно-общественный конт-
рольный орган по охране наследия. На сегодняшний
день полномочия федерального органа охраны па-
мятников в России разделены между тремя ведомст-
вами – Минкультуры, Роскультуры и Росохранкуль-
туры. А, как известно, у семи нянек дитя без глаза.

Вообще попытки каким-то образом ослабить госу-
дарственный контроль за приватизацией памятни-
ков культуры – опаснейший прецедент для нашей
страны. Вспомним многочисленные нарушения за-
конодательства при реализации крупнейших проек-
тов реставрации и реконструкции лучших памятни-
ков Москвы и Санкт-Петербурга. Строительство но-
вого здания Мариинки не проходило федерального
согласования – ни на уровне конкурсного, ни на
уровне проектного задания, ни на уровне проекта. То
же было и с территорией знаменитого памятника ар-
хитектуры – Малой Голландии. Несмотря на протес-
ты общественности проводится конкурс на строи-
тельство 300-метровой башни Газпрома, грозящей
непозволительному искажению основной панорамы
города. В Москве «реконструируется» здание Сред-
них торговых рядов, во дворе которых сносятся че-
тыре подлинных корпуса, а новые корпуса элитной

гостиницы поднимутся выше кровель основного
здания, убивая кружево силуэта, специально рассчи-
танного на существование в ансамбле Красной пло-
щади.  И все это на территории памятника, отнесен-
ного ко всемирному наследию! 

Подобные примеры недопустимы. В процессе
приватизации необходимо усилить контроль за фе-
деральными памятниками. Поэтому без широкого
участия общественности в градостроительных Сове-
тах на федеральном и региональном уровне не обой-
тись. Если мы научимся выполнять законы и счи-
таться с мнением общественности, тогда сможем
сделать шаг на пути построения демократического
государства.

Беседовал Сергей КОСЫГИН
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Андраник МИГРАНЯН – председатель комис-
сии Общественной палаты по вопросам глоба-
лизма и национальной стратегии развития,
председатель научного совета Института
стран СНГ. Мы встретились с известным поли-
тологом, чтобы подвести итоги уходящего го-
да и обозначить задачи на будущее.

– Андраник Мовсесович, как вы считаете, в этом го-
ду место России в мире изменилось или осталось преж-
ним? Если изменилось, то с чем это связано: с курсом
президента, МИДа, с благоприятной внешнеполитиче-
ской конъюнктурой?

– В этом году мы стали свидетелями укрепления
роли России в международных отношениях. Это бы-
ло связано с целым рядом обстоятельств. Наглядной
демонстрацией роста нашего влияния стал саммит
большой восьмерки, проведенный в Санкт-Петер-
бурге. Встреча прошла очень достойно, несмотря на
серьезное противодействие многих политических

кругов и на Западе, и внутри страны. Эти политиче-
ские силы призывали провести на саммите некое су-
дилище над Россией и ее руководством (круг вопро-
сов к «обвиняемым» – Чечня, права человека).

Но мировое сообщество осознало, что сегодня
практически ни один серьезный вопрос нельзя ре-
шить без России. Более того, стало ясно, что нашу
страну нельзя ни изолировать, ни игнорировать.
Саммит продемонстрировал, что некогда доминиру-
ющая идея об однополярности мира и главенствую-
щей роли США в международных отношениях сего-
дня подвергается сомнению. Более того, для США
осталась нерешенной проблема Афганистана, аме-
риканцы увязли в Ираке, они не знают, как вести се-
бя с Ираном, у них по-прежнему остается «головная
боль», вызванная курсом Северной Кореи, а в Цент-
ральной Америке один за другим верх берут левые
силы и растут антиамериканские настроения. В этих
условиях роль России, успешно развивающей собст-
венную экономику (в этом году мы будем иметь 7
процентов прироста), страны, которая ясно заявила
о себе как об энергетической сверхдержаве, будет
расти, поскольку Европа и весь мир прекрасно осоз-
нают свою зависимость от российских энергоресур-
сов.

В этом году стало совершенно очевидно, что даже
на постсоветском пространстве, где у нас были и «та-
ктические отступления», и дипломатические неуда-
чи, и потери, наметился очевидный перелом. Ката-
строфой завершилась «тюльпановая революция» в
Киргизии, непростая ситуация сложилась в Грузии.
Кстати, тот факт, что на саммит НАТО в Риге руко-
водство альянса не пригласило ни Украину, ни Гру-
зию, говорит о том, что Запад не рискнул дразнить
Россию.

Внешнеполитические успехи этого года очевидны,
они – результат длительной эволюции российского
внешнеполитического курса, укрепления субъектно-
сти нашего государства, всевозрастающей финансо-
вой мощи России: у нас колоссальные золотовалют-
ные резервы, громадные средства заложены в Стаби-
лизационном фонде. Россия в нынешних условиях
одна из наиболее независимых самодостаточных
стран мира – у нас есть ресурсы, мы не вовлечены в
затратные или затяжные международные авантюры.

– Какие вопросы завтрашнего дня в международной
политике остаются нерешенными для России?

– У нас есть целый ряд не отрегулированных про-
блем с дальним Западом. Они требуют интенсивных
переговоров для достижения взаимоприемлемого ре-
шения. Если начать с российско-американских от-
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ношений, то это, в первую очередь, проблема иран-
ского ядерного оружия, возможности применения
санкций через Совбез ООН, это требование к России
со стороны Вашингтона свернуть научно-техниче-
ское сотрудничество с Ираном. Что касается ближ-
него зарубежья, то здесь остро стоят вопросы, свя-
занные с постсоветскими непризнанными государ-
ствами – Южной Осетией, Абхазией, Приднестровь-
ем, Нагорным Карабахом. Если все-таки Европа
пойдет на признание независимости Косово и отде-
ление его от Сербии, то следом неизбежен вопрос о
признании этих территорий, что, конечно, приведет
к новому витку противостояния или, по крайней ме-
ре, напряжения между Россией и Западом.

Проблема Украины и Грузии также не до конца
прояснена – конфронтация с Грузией продолжается,
а на Украине пока не вполне понятны перспективы
политического развития. Страна фактически раско-
лота, и неясно, какой вектор политики возьмет в ней
вверх. России нужно проводить весьма энергичный

и взвешенный курс, чтобы развить те позитивные
сдвиги, которые уже произошли на Украине.

Некоторая неясность в отношениях существует у
России и со странами Балтии, с Польшей. У нас есть
возможность создать альтернативные пути доступа в
Калининград, что раздражает наших соседей, по-
скольку они лишаются реальных экономических вы-
год. Кроме того, страны Балтии пытаются в рамках
ЕЭС и НАТО играть не самую конструктивную роль
по отношению к России, они постоянно провоциру-
ют нашу страну вульгарными выходками, то запре-
щая советскую символику, то третируя русскоязыч-
ное население, то приравнивая СССР к фашистской
Германии. Создается впечатление, что все это дела-
ется только для того, чтобы напомнить миру о своем
существовании – других «достижений» у них попро-
сту нет.

В предстоящем году предполагается подписание
соглашения «Россия – ЕЭС». По этому поводу пла-
нируется встреча на высшем уровне, но параметры
нового сотрудничества до конца не обговорены. Ес-
ли будет принято решение о безвизовом обмене ме-
жду ЕЭС и Россией, это создаст благоприятные воз-
можности для дальнейшего сотрудничества. Россия
стоит на пороге вступления в ВТО – это существен-
ный успех, практически все преграды преодолены,
нам остается подписать техническое соглашение с
двумя государствами Центральной Америки, чтобы
начать полномасштабную интеграцию в эту органи-
зацию.
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Разумеется, истерия, которая поднялась на Западе
после гибели Анны Политковской, и особенно сей-
час, после смерти Александра Литвиненко для Рос-
сии малоприятна. Многие пытаются обвинить Мо-
скву в восстановлении методов КГБ и приемов борь-
бы с противниками государственности. Но эти скан-
далы не могут иметь долгосрочной перспективы.
Все-таки в международных отношениях Россия вы-
шла из клинча 90-х годов, когда она была слишком
несамостоятельна, слишком уязвима и слишком за-
висима, как внутри, так и вовне. Сегодня она может
как одна, так и в сотрудничестве с членами ШОС
вполне претендовать на роль серьезного полюса в
мире.

– Существует мнение, что наши успехи на внешнепо-
литической арене достигнуты за счет сырьевых и энер-
гетических ресурсов. На ваш взгляд, каков действи-
тельный баланс наших достижений? 

– Трагедия многих западников и доморощенных
оголтелых либералов состоит в том, что они или го-
ворят, что страна не готова к демократии в полном
смысле этого слова (из-за этого и появляются «вне-
запные» олигархи), или обвиняют власть в том, что
она не действует так, как «тысячелетняя» демокра-
тия. Эти люди даже не понимают того глобального
конфликта, который происходит в их головах и но-
сит вполне определенное название.

Очень странно слышать, что, если правительство
поддерживает законодательная власть, то это «кар-
манный» парламент. Но разве американский кон-

гресс не «карманный»? Республиканцы, имея боль-
шинство, совсем недавно поддерживали самые сума-
сшедшие и сумасбродные предложения Буша. В пар-
ламентских республиках партии, имеющие боль-
шинство, постоянно поддерживают политику своего
правительства. И это  нормально. Другое дело, что
мы можем говорить об отсутствии или недостаточно-
сти ярких и талантливых публичных политиков в
партиях, поддерживающих президента или прави-
тельство. Но это проблема не только российская. ХХ
век был знаменит масштабными лидерами в силу тех
колоссальных событий, которые тогда происходили.
Усреднение, уплотнение, обесцвечивание человека,
в том числе и публичного – сегодняшняя тенденция
мировой политики.

Что касается большей демократичности правления,
важно, чтобы исполнительная власть принимала ре-
шения в русле глобальных задач, стоящих перед госу-
дарством и обществом. Мне абсолютно все равно, ка-
кой у нас парламент, лишь бы он поддерживал и зако-

нодательно оформлял здравые начинания. Например,
если ставится задача улучшения демографической си-
туации в стране и при этом задействуются определен-
ные финансовые и административные механизмы,
парламент должен принимать эти решения.

Сейчас в стране идет реализация национальных
проектов: одни более успешно, другие – менее, но
все-таки это улучшение жизни людей в очень важ-
ных сферах общественной жизни. Мы не должны за-
крывать глаза на существование реальных проблем,
но и не следует игнорировать тот факт, что созида-
тельные процессы все-таки происходят.

Многие обвиняют парламентариев в том, что они
не принимают закон о коррупции. «Единая Россия»
на своем съезде заявила, что это – приоритетное на-
правление деятельности партии, и я думаю, что за-
кон в конце концов будет принят. Коррупция есть во
всех странах, у нас она связана с неэффективным
контролем ветвей власти, со слабостью гражданско-
го общества, в результате чего судебная система
слишком зависима от исполнительной власти, с ко-
лоссальным разрывом между богатыми и бедными,
низким уровнем политической культуры.

Для нас важно, с одной стороны, не зацикливаться
на парадных реляциях об успехах, а с другой – не по-
сыпать голову пеплом и говорить, что в стране не
происходит позитивных перемен. 

– То есть вы согласны с мнением, что наши внешне-
политические достижения в этом году более значимы?

– Они просто более очевидны. Кроме того, на ме-
ждународной арене правила более понятны.

– Мне кажется, что разбудить истинное народовла-
стие могло бы такое понятие, как справедливость. В
том числе и социальная. Каково ваше мнение по этому
поводу?

– В 90-е годы Россия скатилась к положению Бра-
зилии, которую всегда приводят в пример, чтобы по-
казать гигантский разрыв между богатыми и бедны-
ми. По некоторым оценкам, у нас разрыв между 10
процентами богатых и 10 процентами бедных дости-
гает 27 раз, что, конечно, нетерпимо. Это нонсенс
для развитых стран белой расы, такие явления ско-
рее характерны для африканских обществ с низким
уровнем культуры. Тем более это неприемлемо для
России, где в период существования Советского Со-
юза подавляющее большинство людей относилось к
старому среднему классу, и у них были гарантии жиз-
ни, здоровья, образования и досуга. Сегодня мужчи-
на в России умирает в среднем в 57 лет, и это показа-
тель страны третьего-четвертого мира.

Поэтому на повестке дня стоит идея утверждения
иных нравственных ценностей. И это не только
справедливость (хотя это базовая категория). Идеи
справедливости присущи простому народу, поэтому
нынешних крупных собственников народ не воспри-
нимает как легитимных, поскольку широко распро-
странено убеждение: такая собственность нажита
неправедным трудом.

Но есть еще и проблема солидарности, социальной
ответственности одних перед другими. Социальный
или классовый эгоизм ни к чему хорошему не приво-
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ПРЕОДОЛЕНЫ, НАМ ОСТАЕТСЯ ПОДПИ-
САТЬ СОГЛАШЕНИЕ С ДВУМЯ ГОСУ-
ДАРСТВАМИ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АМЕРИКИ



дил. Не случайно простой народ с таким энтузиаз-
мом воспринял действия президента, когда крупней-
шие олигархи один за другим вылетали из страны,
теряли собственность, когда государство обращалось
к защите интересов граждан. Здесь, наверное, и да-
лее будут нужны более энергичные меры в плане пе-
рераспределения собственности с тем, чтобы колос-
сальный разрыв между богатыми и бедными сокра-
тился хотя бы до каких-то цивилизованных уровней.
Только в таком случае мы можем формировать еди-
ный народ с общими ценностями и интересами. В
90-е годы у нас возник «оффшорный капитализм», а
его «строителей» нарекли оффшорными капитали-
стами. Они предпочитают проводить время вместе со
своими семьями за пределами России – там их на-
стоящая жизнь и их будущее. Но нам нужен патрио-
тический бизнес, нужна национальная элита, ориен-
тированная на адекватное осознание стоящих перед
страной проблем и готовая к определенному самопо-
жертвованию ради этого. Только тогда она будет

иметь моральное право управлять страной и вести за
собой остальной народ.

– Кто, по-вашему, олицетворяет это понятие – наци-
ональная элита?

– Когда-то я писал дипломную работу по книгам
американского политолога, социолога Райта Мил-
лса, который был известен у нас книгой «Властвую-
щая элита». Традиционно в национальную элиту
включают людей из политической сферы, из бизне-
са, военной сферы. Сюда можно отнести и лиц твор-
ческой профессии, хотя, например, американская
социология их элитой не считала, поскольку эти лю-
ди в большей степени заняты своими индивидуаль-
ными достижениями и не несут серьезной социаль-
но-политической ответственности. Но, мне кажется,
что надежды на возрождение страны нужно в первую
очередь связывать с партийно-политической элитой.
Эти люди в силу своего положения принимают ре-
шения, которые имеют исключительное влияние на
все сферы жизни населения. Конечно, это и бизнес-
элита, работники правоохранительных органов,
офицеры. В любом случае люди, облеченные высо-
ким положением в обществе, но лишенные внутрен-
них нравственных барьеров, на роль национальной
элиты претендовать не могут. По той простой причи-
не, что они просто не смогут вывести страну на пер-
спективный путь развития – личный корыстный ин-
терес для них окажется более приоритетным.

Сергей КОСЫГИН
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НАДЕЖДЫ НА ВОЗРОЖДЕНИЕ СТРАНЫ
НУЖНО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ СВЯЗЫ-
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ТОЙ. ЭТИ ЛЮДИ ПРИНИМАЮТ РЕШЕНИЯ,
КОТОРЫЕ ИМЕЮТ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ
ВЛИЯНИЕ НА ВСЕ СФЕРЫ ЖИЗНИ



ОБ ОПАСНОСТИ ЭНЕРГОНОСИТЕЛЕЙ
В гибели Литвиненко еще до каких-либо результа-

тов расследования  обвиняются «некие силы» в Рос-
сии. В канун саммита НАТО в Риге влиятельный сена-
тор Ричард Лугар заявил, что прекращение поставок
газа в любую европейскую страну может привести к
человеческим жертвам и экономическим потерям, ни-
чуть не меньшим, чем в случае военных действий, и
предложил Североатлантическому альянсу применять
5-ю статью Вашингтонского договора (военное напа-
дение или угроза такого нападения на одну из стран
НАТО считаются агрессией против всех стран альянса)
в случаях «применения энергоресурсов в качестве ору-
жия». 

«Нет почти никакой разницы, когда члена НАТО
вынуждают подчиниться иностранной воле через от-
ключение энергии или когда член альянса сталкивает-
ся с военной блокадой или иной военной демонстра-
цией на своих границах, – считает Лугар. – Энергоно-
сители могут выглядеть менее смертоносными, чем
Вооруженные Силы, но отключение поставок природ-
ного газа в европейскую страну в разгар зимы может
вызвать смерть и экономический урон, сопоставимый
по масштабам с военным ударом. НАТО обязана опре-
делить, на какие шаги она готова пойти в случае, если
Польша, Германия, Венгрия или Латвия подвергнутся
такой же угрозе, как и Украина», – заключил сенатор.
Он же выступил за регулярное проведение в НАТО
специальных учений по типу учений REFORGER,
проводившихся, по его словам, в годы «холодной вой-
ны» для отработки «массированной переброски войск
и техники, требуемой для отражения нападения». 

ПРИЗЫВ К МЯГКОЙ ВОЙНЕ 
Речь уже явно не идет о неких отдельных группах

влияния на Западе, которым не по душе те или иные
шаги Москвы. Если проанализировать, что происхо-
дило, к примеру, вокруг отравления Литвиненко, то,
как полагают эксперты, ясно: информационное про-
странство подверглось массированному воздействию
какого-то центра, который, видимо, косвенно работал
с аудиторией и прямо – с некоторыми СМИ, включая,
к примеру, британский канал «Скай Ньюс», который
отдал «делу Литвиненко» около 90% эфирного време-
ни. Это возможно только в одном случае: если полити-
ческий класс Запада в целом вплотную подошел к кон-
сенсусу относительно того, как вести себя с Москвой.
Как пишет «Интернешнл Геральд Трибюн», хотя след-
ствие пока даже не  приблизилось к раскрытию отрав-
ления Александра Литвиненко, но за этот случай ухва-

тились и Европа, и США, чтобы подхлестнуть расши-
ряющуюся антироссийскую кампанию. В ней участву-
ют даже силы из центра и левого фланга. 

«Но ведь еще задолго до смерти Литвиненко и жур-
налистки Анны Политковской, – продолжает «Ин-
тернешнл Геральд Трибюн», – русофобы в США и их
союзники в Великобритании делали все возможное
для дискредитации администрации Путина. Эти кон-
сервативные ястребы охотятся на Путина не потому,
что их волнуют права человека, а потому, что незави-
симая Россия мешает осуществлению их планов по
достижению мировой гегемонии. Информация о ве-
ликой стратегии неоконсерваторов просочилась из
меморандума Пола Вулфовица. Это секретный доку-
мент Пентагона образца 90-х годов, в котором Россия
называется самой большой будущей угрозой геостра-
тегическим амбициям США и где прогнозируется
американо-российская конфронтация из-за расши-
рения НАТО». 

Те ограничительные меры, которые принял россий-
ский президент для защиты интересов своей страны,
показались строителям империи из Вашингтона
слишком серьезными. Еще В 2003 году директор про-
екта «Новый век Америки» Брюс Джексон писал, что
даже частичное восстановление контроля государства
над энергетическими компаниями создает угрозу «де-
мократическим целям» Запада. Вывод Джексона был
прост: необходима новая «мягкая война» против Кре-
мля. На этот призыв к оружию с энтузиазмом отклик-
нулись как в США, так и в Великобритании.

ПО ЗАКОНАМ ПАРТНЕРСТВА 
Теперь любые предпринимаемые Москвой меры

изображаются как дело рук зловещих деспотов. Реше-
ние «Газпрома» о взимании платы с Украины за газ по
общепринятым ценам было представлено как угроза
будущему Западной Европы. В то время как западное
вмешательство в выборы на Украине, в Грузии и дру-
гих бывших советских республиках оправдывается не-
обходимостью распространения демократии, любое
российское участие в делах соседей изображается как
попытка воссоздать «империю зла». «Между тем, –
подчеркивает «Интернешнл Геральд Трибюн», – речь в
действительности идет о том, что есть большой ор-
кестр, которым дирижируют люди, стремящиеся
уничтожить любой противовес США – самой мощной
в истории империи». Есть и еще одно обстоятельство:
мир уже 15 лет настойчиво приучают к мысли, что у
этой империи особые права. В частности, и в отноше-
нии России. В своем заявлении сенатор Ричард Лугар
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Эхо холодной войны
На западном информационном фронте, увы, без перемен. 

Одна атака на Россию следует за другой



практически подвел к выводу, что энергоресурсы и
трубопроводы России слишком важны, чтобы быть
только ее суверенной собственностью. Ни больше, ни
меньше. 

Так что, пишет лондонская «Таймс», «мнение о том,
что «холодная война» ушла в историю, было бы преж-
девременно». Во всяком случае, есть силы, которые
хотят вернуть это состояние. Но их политика очень
опасна, и прежде всего для Запада. По мнению
«Таймс», «со стороны Соединенных Штатов и Велико-
британии желание отгородиться от Москвы было бы
глупостью. Сегодня главная угроза миру – это терро-
ризм. Террористы не только устроили взрывы в лон-
донском транспорте, но и хотят вызвать гораздо более
серьезные разрушения и жертвы, а самое главное,
имеют для этого серьезные средства. И в борьбе с ни-
ми Кремль – естественный союзник Даунинг-стрит и
Белого дома». 

С такой точкой зрения согласен и известный поли-
тический обозреватель Уильям Пфафф. «Политика

США и Евросоюза в отношении России более опасна,
чем это может показаться. При Ельцине там если и
была «демократия», но это была такая форма демо-
кратии, о которой олигарх Борис Березовский гово-
рил: «демократия – это власть больших денег». Тогда
была создана система обмана, грабежа, захвата собст-
венности и общественного богатства. В последние го-
ды власти в Москве предприняли шаги к тому, чтобы
добиться победы государства над олигархическим ва-
риантом капитализма, а также воспрепятствовать ме-
ждународной преступности, которая проникла в су-
ществующую систему и могла, если бы ей не помеша-
ли, уничтожить государственную власть в современ-
ной России. Сегодня Россию называют партнером За-
пада. Да, к ней есть вопросы. Но пресса в России сво-
бодна. Также свободно проходят и публичные дискус-
сии. Общество, несомненно, поддерживает его, одна-
ко существуют активная политическая дискуссия и
полемика. Москва сотрудничает с Западом буквально
на всех уровнях международных отношений. Она по-
ставляет на Запад нефть, взаимодействует с Бушем в
его войне с терроризмом, и не создавала проблем по
поводу развертывания американских военных баз в
Средней Азии». 

СИМПТОМЫ РУСОФОБИИ
Так почему же из России делают врага? Россиян в

настоящее время подвергают провокациям самого вы-
сокого уровня. Страна сегодня окружена американ-
ской военной мощью. Поскольку страны Балтии стали
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ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ, КОТОРЫЕ
ПРИНЯЛ РОССИЙСКИЙ ПРЕЗИДЕНТ
ДЛЯ ЗАЩИТЫ ИНТЕРЕСОВ СВОЕЙ
СТРАНЫ, ПОКАЗАЛИСЬ СТРОИТЕЛЯМ
ИМПЕРИИ ИЗ ВАШИНГТОНА СЛИШ-
КОМ СЕРЬЕЗНЫМИ



членами НАТО, самолеты альянса размещены вблизи
российских границ. 

Пока российское правительство сохраняет невозму-
тимое спокойствие по поводу всего происходящего. Од-
нако в один прекрасный день это спокойствие может
исчезнуть. Россия сегодня – это не Советский Союз, од-
нако она все же способна сильно насолить тем, кто
предпочитает делать из нее врага. Россия и Запад нахо-
дятся в трудном периоде своих отношений. 

«10 лет Запад привыкал к мысли, что Россия, кото-
рую они много десятилетий так боялись, теперь слаба
и  с ее интересами можно не считаться, – говорит по-
литолог Сергей Марков. – Только мы их к этому при-
учили, а теперь все наоборот, привыкайте к тому, что
Россия опять великая держава, ее надо уважать. Но те-
перь они должны еще и научиться понимать, что Рос-
сия хоть и великая держава, но не антизападная. Труд-
но привыкнуть. Россия опять поднимается, и Западу
трудно и не хочется привыкать, что ее интересы нель-
зя игнорировать». 

Хотя «холодная война» между Россией и Западом
невозможна, потому что нет борьбы разных моделей
развития, находятся те, кто мечтает о ней. В западной
политической элите, особенно элите США, многие
по-прежнему смотрят на Россию как на врага. Для
многих на Западе русофобия стала почти официаль-
ной идеологией. 

В начале и середине XX века в Европе ксенофобия
приняла форму антисемитизма. В начале XXI века —
форму русофобии и исламофобии. Западные СМИ на-
прямую гонят волны русофобии, существуют центры,
специализирующиеся на ее разжигании. Более того,
русофобия стала почти официальной политикой неко-
торых правительств – например, в Латвии, Эстонии,
Грузии, Польше. Борьба с агрессивными антироссий-
скими настроениями должна стать одной из целей
правительства России, так же как борьба с антисеми-
тизмом стала целью правительства Израиля. Пока что
Россия ведет себя так, будто стесняется признать, что
эта проблема реально есть и ее нужно решать. Причем
вместе с теми политическими и общественными сила-
ми России и Запада, которые готовы не только обсуж-
дать серьезные проблемы, но и бороться с иррацио-
нальными страхами в своих странах: против русофоб-
ских страхов Западе и антизападнических страхов в
России. Страхами, на которых многие делают карьеру
и состояния. 

Сергей ПАВЛОВ 
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В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ВЛАСТИ В МОСКВЕ
ПРЕДПРИНЯЛИ ШАГИ К ТОМУ, ЧТОБЫ
ДОБИТЬСЯ ПОБЕДЫ ГОСУДАРСТВА НАД
ОЛИГАРХИЧЕСКИМ ВАРИАНТОМ КАПИ-
ТАЛИЗМА, А ТАКЖЕ ВОСПРЕПЯТСТВО-
ВАТЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ ПРЕСТУПНОСТИ
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«Venseremos!» «Мы победим!» – обещал своим
избирателям Уго ЧАВЕС и сдержал свое слово.
Национальный избирательный совет Венесуэ-
лы официально объявил результаты состояв-
шихся президентских выборов. Уго Чавес полу-
чил поддержку более чем 7 миллионов венесу-
эльцев, или почти 63 процентов избирателей,
значительно опередив кандидата от оппозиции
Мануэля Росалеса.

С
огласно конституции Венесуэлы, новый прези-
дентский период Чавеса продлится до 2013 го-
да. И до этого времени гарантирована постоян-

ная головная боль всем президентам США. 
«Победа на выборах – это еще один удар по прези-

денту США Джорджу Бушу – дьяволу, который стре-
мится доминировать в мире», – сказал президент Ве-
несуэлы. По сути, борьба «с дьяволом» не более чем
PR-технологии, которыми бывший спецназовец Чавес
владеет не хуже, чем всеми видами вооружений. 

Что касается США, то, несмотря на всю зажигатель-
ную риторику, отношения с Вашингтоном вряд ли ухуд-
шатся, полагает заместитель директора Института Ла-
тинской Америки РАН Вадим Теперман: «При всем
своем радикализме Чавес прекрасно понимает, что Ве-
несуэла получает большую часть доходов от экспорта
нефти в США и, если он не пойдет на снижение поста-
вок, отношения будут оставаться на нынешнем уровне.
В значительной степени все его реформы и даже анти-
американская риторика оплачиваются американскими
нефтедолларами. Вашингтон тоже вряд ли пойдет на
силовое устранение Чавеса, США нуждаются в венесу-
эльской нефти». Американский правозащитник Джес-
си Джексон, встречавшийся с Чавесом, заявил агентст-
ву «Ассошиэйтед Пресс», что администрация президен-
та Буша должна воспользоваться победой Чавеса на вы-
борах, чтобы снизить существующую между странами
напряженность: «США и Венесуэла нужны друг другу». 

Некоторые представители администрации США уже
намекнули на возможность поиска путей нормализа-
ции двусторонних отношений. «Хотелось бы верить,
что это откровенные высказывания», – сказал Уго Ча-
вес и подчеркнул, что слова нуждаются в подтвержде-
нии фактами. На первой же после переизбрания
пресс-конференции Чавес заявил, что он готов к диа-
логу, если США «будут уважать не только волю народа
Венесуэлы, но и всех стран Латинской Америки». 

В этом и проблема. Политолог Сергей Марков счи-
тает, что «Уго Чавес победил на выборах, не имея серь-
езной экономической программы развития нацио-
нальной экономики. Но в условиях, когда существую-
щей системой возмущены более 80% населения, даже
не имея никакой программы, он получает поддержку
большинства населения». 

По сути Чавес – лидер нового латиноамериканского
бунта против Вашингтона, и бунта все более успешно-
го. Он не скрывает своего желания выстроить ось стран,
стремящихся вырваться из-под опеки США. Глава Ве-
несуэлы уверен, что приход к власти во многих южно-
американских странах лидеров левой ориентации соз-
дал «самые лучшие условия за последние 500 лет». 

Сергей Марков отмечает: «Сейчас американцы сно-
ва ослабили внимание к Латинской Америке и в ре-
зультате там немедленно вспыхнуло восстание по сути
порабощенного населения. Это свидетельствует о том,
что США проводят неадекватную политику в этом ре-
гионе. И, что особенно интересно для всего мира, до-
минируя 150 лет в Латинской Америке, они так и не
смогли построить там стабильное общество». Полито-
лог подчеркивает: победа левых сил в различных стра-
нах Латинской Америки должна стать свидетельством
того, что модель, которую они предлагают своим со-
юзникам как в Латинской Америке, так и в других ре-
гионах является неадекватной. А Уго Чавес не предла-
гает какую-то особую модель альтернативного комп-
лексного развития страны и общества. Он называет ее
венесуэльским социализмом 21-го века, что по сути
является восстанием не столько против рынка и демо-
кратии вообще, сколько против коррупции рынка, ко-
гда формальное демократическое право присутствует,
но большинство людей лишено даже шанса участво-
вать в развитии страны. 

Этот «венесуэльский социализм» не имеет ничего
общего с марксизмом. Как поясняет заместитель ди-
ректора Института Латинской Америки РАН Вадим
Теперман, «лозунг Чавеса – «главное это не государст-
во, а человек». Он опирается на беднейшие слои граж-
дан, для которых за счет притока нефтедолларов стро-
ит дешевые дома, субсидирует цены на продовольст-
вие. Он ввел систему бесплатного образования, созда-
ет новые рабочие места. Противник Чавеса Мануэль
Родригес пытался перехватить инициативу, обещая ка-
ждому малоимущему значительные денежные посо-
бия. Но он только обещал, а Уго Чавес все это уже де-
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лает». При этом народ ему верит. Верит в его главную
мечту и победа на выборах открывает Чавесу путь к
осуществлению ключевой фазы его плана. 

Кумир Уго Чавеса – легендарный освободитель Ла-
тинской Америки Симон Боливар. А мечтой Симона
Боливара, тоже уроженца Венесуэлы, было объедине-
ние всех бывших испанских колоний в Америке в од-
но государство. 

Симону Боливару практически удалось добиться
осуществления своей мечты – в 1819 году он создал
Великую Колумбию, государство, в которое входили
нынешние Колумбия, Венесуэла, Панама и Эквадор, а
также части Перу, Гайаны и Коста-Рики. Но через 12
лет это государство распалось. По мнению Чавеса, то,
что не получилось в веке 19-м, обязательно должно
получиться в веке 21-м. 

Сегодня он изо всех сил работает над созданием
«южноамериканской оси». Уго Чавес принимает самое
активное участие в политической жизни стран-сосе-
дей, при этом инвестируя колоссальные средства в их
экономику. В результате идеи Чавеса, овладевшие ши-
рокими латиноамериканскими массами, стали «мате-

риальной силой». В прошлом году президентом Боли-
вии стал единомышленник Уго Чавеса Эво Моралес,
месяц назад на выборах в Эквадоре победил другой
поклонник венесуэльского лидера Рафаэль Корреа.
Близкими себе по духу Уго Чавес считает также левых
лидеров Бразилии, Аргентины и Уругвая Луиса Ина-
сиу Лулу да Силву, Нестора Киршнера и Табаро Васке-
са. Кроме того, еще один козырь в руках Уго Чавеса –
Куба. Венесуэльский лидер стал основным спонсором
Гаваны. Теперь же, в ситуации, когда Фидель фактиче-
ски отошел от дел, как уверяют американские анали-
тики, Куба фактически превращается в сателлита Ве-
несуэлы. 

После последних выборов,  когда Чавес надежно укре-
пил свои тылы и получил власть почти на неограничен-
ный срок, он наверняка приступит к массированному на-
ступлению на позиции США в регионе. А собирание зе-
мель под эгидой Уго Чавеса может иметь разные формы.
К примеру, эксперты обращают внимание, что Чавес –
автор все более популярной в регионе идеи создания Ла-
тиноамериканского боливарианского альянса (ALBA). 

Еще одно обстоятельство, на которое обращают
внимание аналитики: «усиление Уго Чавеса происхо-
дит на фоне того, что США во многом недооценивают
масштабы происходящего в Латинской Америке. Ва-
шингтон воодушевлен перспективой скорой смерти
Фиделя Кастро, полагая, что в этом случае извечный
враг Куба немедленно упадет в объятия США. Однако
вполне вероятен и другой сценарий – США не только
не приобретут Кубу, уже находящуюся в крепких объя-
тиях Венесуэлы, но и потеряют всех остальных своих
партнеров». 

РОССИЯ НАЦЕЛЕНА НА РАСШИРЕНИЕ
И УГЛУБЛЕНИЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
С ВЕНЕСУЭЛОЙ ПО ВСЕМ СПЕКТРАМ
МЕЖДУНАРОДНЫХ ВОПРОСОВ, В ТОМ
ЧИСЛЕ И В РАЗВИТИИ ДВУСТОРОННИХ
ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ
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По выражению Уго Чавеса, «бо-
ливарианская революция является
сестрой исламской революции в
Иране». В случае если хотя бы
часть планов Уго Чавеса осущест-
вится, уже следующей американ-
ской администрации придется от-
крывать новый фронт – и не на
Ближнем Востоке, а в Латинской
Америке. 

Что же касается России, то «пе-
реизбрание на высший государст-
венный пост Венесуэлы Уго Чаве-
са будет способствовать дальней-
шему укреплению российско-ве-
несуэльских отношений во всех
сферах», – заявил посол РФ в Ве-
несуэле Михаил Орловец. По его
словам, для этого у России и Вене-
суэлы есть хорошая база. Дипло-
мат напомнил, что, начиная с 2001
года, президент Венесуэлы четыре
раза приезжал в Россию. «Сложив-
шиеся доверительные отношения
между лидерами наших стран дают
импульс всем остальным связям.
Причем отношения Венесуэлы с
Россией в течение шести ближай-
ших лет правления Чавеса будут
развиваться, не ограничиваясь во-
енно-техническим сотрудничест-
вом. После подписания договоров
о закупке Каракасом российских
вооружений к переговорам под-
ключились «Газпром» и ЛУКОЙЛ,
предлагающие помощь в разведке
и разработке месторождений неф-
ти и газа. Это выгодно для Карака-
са и Москвы». 

«Венесуэла является стратегиче-
ским партнером России на лати-
ноамериканском континенте», —
заявил вице-спикер Госдумы Вла-
димир Пехтин. Он считает, что на
ближайшие шесть лет у России будет предсказуемый и
стабильный партнер в Латинской Америке. «Высокая
динамика политического взаимодействия двух стран
сопровождается активным и доверительным характе-
ром политического диалога. Россия нацелена на рас-
ширение и углубление взаимодействия с Венесуэлой
по всем спектрам международных вопросов и в плане
развития двусторонних торгово-экономических свя-
зей», — сказал Владимир Пехтин. 

Однако важно, чтобы Россия, расширяя и углубляя
безусловно выгодные связи, делала это весьма акку-
ратно. 

Ведь уже сейчас Вашингтон очень ревностно отно-
сится к контактам Москвы с Каракасом. Контракты на
поставки оружия уже расцениваются многими в Аме-
рике как доказательство того, что «Россия – враг
США». Именно так назвала свою статью «Уолл Стрит

Джорнал». К примеру, пишет газета, «Россия подписала
договор на снабжение Венесуэлы оружием на миллиард
долларов, а Уго Чавес немедленно стал публично рассу-
ждать о том, как он использует это оружие для потопле-
ния американского авианосца». После проверки выяс-
няется, что Чавес заявлял совсем не то и совсем не так,
но слово сказано – и во влиятельном издании. Разуме-
ется, не стоит обращать внимания на каждую статью,
но стоит помнить, что они отражают взгляды теперь
уже немалой части политикума США. И вряд ли нужно
снабжать ее новыми аргументами против России. Сот-
рудничая с Венесуэлой Чавеса, это можно сделать толь-
ко одним способом – не позволяя вовлечь себя в чужие
политические игры, даже самые увлекательные. Впро-
чем, пока Москва так и поступает. 

Сергей ПАВЛОВ



В Государственной думе состоялась презента-
ция книги политолога и депутата Европарла-
мента Джульетто КЬЕЗЫ «Война империй: Вос-
ток – Запад. Раздел сфер влияния». Автор два
десятка лет прожил сначала в СССР, а потом в
России – он был корреспондентом ведущих
итальянских газет. Его считают одним из самых
авторитетных западных экспертов по России.
В начале нашей беседы мы попросили полито-
лога высказать свое мнение о России, стране,
вставшей на собственный путь развития. 

– Надо признать объективно (я не даю оценки эти-
ческие, а говорю как холодный аналитик), что Пути-
ну удалось остановить разрушение страны. Россия
сейчас сильнее, чем в предыдущие послеперестроеч-
ные годы. Считаю, что он правильно действовал, на-
пряженно работал, чтобы приостановить развал. Рус-
ский народ умный и образованный. Умные руководи-
тели могут управлять народом не только силовыми
методами, но через систему законов, систему партий,
реальное разделение властей, формирование кадров,
повышение культуры, через расширение затрат на
образование. Русские не могут не понимать, что их
судьба связана с определенным статусом страны. Не
согласен с мнением, что надо управлять твердой ру-
кой и никак иначе и делать ставку на силовиков как
на единственную систему управления и защиты из-
вне. Я считаю, что это бесперспективная работа, и
она не соответствует уровню современного мира, не
отвечает чаяниям миллионов сознательных, образо-
ванных, здравомыслящих людей. Их нельзя подав-
лять. Если у тебя нет миллионов умных образован-
ных людей, способных думать самостоятельно, раз-
вития в стране не будет. Руководитель должен опи-
раться на интеллектуалов, а они должны иметь усло-
вия для совершенствования. Это возможно в услови-
ях демократии. Я считаю, что Россия должна и может
быть великим демократическим государством. 

– Что вы подразумеваете под понятием «демократи-
ческие меры»?

– Надо строить сильную функционирующую систе-
му: например, парламент с реальными партиями. Все
руководители должны быть избираемы, а не назначае-
мы. Судебные органы должны быть независимы. За-
кон должен быть един для всех, а глава государства –
его гарантом. Но без независимой судебной власти,
без свободной прессы сами руководители не могут
иметь необходимой информации о положении дел в
стране, без этого невозможно управлять страной. Если
у тебя нет свободного сообщества, кто тебе даст объе-

ктивную информацию? Секретные службы? Руково-
дители должны знать, как живут люди. 

Я на сто процентов уверен, что будущее мира про-
ходит через альянс между Европой и Россией. Для
этого нужны разумно открытые друг для друга Рос-
сия и Европа.

– Каково ныне отношение европейцев к России? 
– Большинство моих коллег не хотят примириться с

идеей, что надо прекратить систему двойных стандар-
тов. Они говорят сейчас о независимости Косово, но
почему-то право на самоопределение Южной Осетии,
Приднестровья для них недопустимо. Спрашивается,
почему самоопределение одних – это хорошо, а само-
определение других – плохо? Объясняют тем, что Ко-
сово – совсем другое дело, потому что большинство
населения там не хотят быть «под сербами». Но боль-
шинство приднестровцев тоже не хотят входить в
Молдавию. Так что, по существу, это не аргумент. Я
выразил по этому вопросу резкое несогласие. Множе-
ство людей после моего доклада изменили свое мне-
ние, прошла дискуссия на ассамблее. Я продолжаю от-
стаивать и объяснять свою точку зрения, сделал пуб-
личное заявление в прессе.

Запад разделен, там нет единого мнения. Но для аме-
риканцев, я имею в виду администрацию США, успехи
России и президента Владимира Путина раздражают.
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Они вдруг обнаружили, что Россия идет своим путем,
выбрав наиболее оптимальный. Для них в эпоху един-
ственной империи, которой считают США, это недопу-
стимо. Поэтому они будут провоцировать конфликты,
подобные «оранжевой революции» на Украине или ис-
терии в Грузии. Могут быть и другие провокации.

– По социологическим опросам 90 % англичан, мек-
сиканцев, канадцев, то есть союзников США, считают,
что Буш подтолкнул мир к нестабильности. Каково от-
ношение Европы к США?

– Общественное мнение таково: Америка – источ-
ник опасности. Часть Европы не желает находиться
под диктатом Америки, потому что все страны должны
и будут влиять на политику во всем мире. Почему Ев-
ропа должна быть на вторых ролях? Европа должна
быть первой. Но есть и другие, проамериканские на-
строения. Я могу представить такой сценарий, при ко-
тором США готовят атаку на Иран. Например, по Ира-
ну наносят авиационный удар, спровоцированный
Америкой, но всю вину за эту ситуацию возложат на

Иран. Иран готов ответить, но как? Стрелять по кораб-
лям, идущим по Персидскому заливу? Тогда дней через
15 стоимость нефти взлетит в 3-4 раза. Начнется кри-
зис, и через пару месяцев Европа останется без бензи-
на. В таких условиях трудно предсказать реакцию евро-
пейцев. Возможно, они во всем обвинят Иран.

Аналогичная ситуация произошла на Украине во
время газового скандала: Европа во всем обвиняла
Россию. Многое зависит от того, как СМИ препод-
носят информацию. В данном случае Россия была ни
при чем, но вся Европа кричала: «Россия непредска-
зуема!» А в чем эта непредсказуемость? Кризис был
связан с тем, что Украина просто украла газ и не за-
хотела за это отвечать. 

– Сильная Россия настораживает другие страны? 
– Россия начинает действовать самостоятельно и

становится опасной. В мире возникают новые отно-
шения: США – Китай и Индия – Россия. Это не нра-
вится Америке, которая хочет поставить всех на коле-
ни. Думаю, без драматических событий не обойтись. 

Считаю, что идея устроить «оранжевую революцию»
в России смешна. Не могут они повторить и идею рас-
членения России, это было возможно, когда страна
была на грани разрушения. Но президент Путин при-
остановил это разрушение, создал возможность для уп-
равления ситуацией. Нельзя не заметить провокацион-
ные действия США против России. Они направлены
на отдаление России от Европы для изоляции России. 

Екатерина СИМИНА
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УМНЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ МОГУТ УПРАВ-
ЛЯТЬ НАРОДОМ НЕ ТОЛЬКО СИЛОВЫМИ
МЕТОДАМИ, НО ЧЕРЕЗ СИСТЕМУ ЗАКО-
НОВ, СИСТЕМУ ПАРТИЙ, РЕАЛЬНОЕ РАЗ-
ДЕЛЕНИЕ ВЛАСТЕЙ, ФОРМИРОВАНИЕ
КАДРОВ, ПОВЫШЕНИЕ КУЛЬТУРЫ



Эти слова президента России Владимира Путина
стали определяющими в дальнейшем развитии
столицы. «Она продолжает играть уникальную
роль в жизни страны, – подчеркнул президент, –
а потому городские власти должны дойти до ка-
ждого москвича и быть примером для претворе-
ния в жизнь экономических, социальных, куль-
турных программ, предложенных правительст-
вом».

С
удя по всему, пожелания президента были вы-
полнены. Во всяком случае, мэр первопре-
стольной Юрий Лужков с уверенностью заяв-

ляет, что благодаря устойчивому приросту экономики
можно смело утверждать: Москва к 2010 году уверенно
удвоит свой ВВП. И, если дела пойдут в принятом тем-
пе, то даже на год раньше, несмотря на немалое коли-
чество нерешенных проблем, о которых также говорил
президент. Юрий Лужков заверил Владимира Путина,
что Москва будет в авангарде реализации четырех на-
циональных проектов.

ЧЕТЫРЕ «КИТА» БУДУЩЕГО
Земля для наших предков держалась на трех китах. Ны-

нешняя российская перспектива рассчитывает на своих
четырех – современное образование, надежное здравоох-
ранение, возрожденное село и доступное жилье. 

Правительство Москвы приняло среднесрочную
программу жилищного строительства в столице до
2010 года. Всего за пару лет здесь будет построено поч-
ти 15 миллионов квадратных метров жилой площади.
А по Генеральному плану до 2020 года предусмотрено
возвести 70 миллионов квадратных метров. Причем
принято решение о территориальном планировании
строительства совместно с неотъемлемой частью мега-
полиса – Подмосковьем, чтобы оба соседних субъекта
Федерации развивались в гармонии. 

Кстати, с начала нынешнего года в Москве уже по-
строено по новой городской программе «Доступное
жилье» как составляющей приоритетного проекта 3
миллиона квадратных метров, из которых более 200
тысяч – социальные объекты, такие, как школы, поли-
клиники, детские сады, парковые зоны отдыха, отрес-
таврированные памятники исторического наследия. 

Активно, но с учетом современных требований к
сохранению древнего облика столицы реконструиру-
ется центр Москвы. В частности, масштабным про-

ектом станет застройка микрорайона Камушки, со-
седствующего с «Москва-Сити». В итоге на месте
промышленных зон появится только муниципальное
жилье, куда заедут очередники и жители сносимых
пятиэтажек.

Кроме того, общественный градостроительный со-
вет при мэре столицы утвердил схему размещения 60
высотных зданий, которые будут сооружены в Москве
по программе «Новое кольцо Москвы». Белокаменная
начнет набирать высоту. В 2007 году появятся 38 домов
в 30 и более этажей, а остальные 22 – к 2015 году. Не-
боскребы поднимутся в Марьинском парке, на Мо-
жайском шоссе, Преображенской площади, в Вешня-
ках, на Юго-Западе. На Лужнецкой набережной на
месте заводов «Союз» и «Гелиймаш» вырастет много-
функциональный комплекс. Отмечается, что все но-
востройки пройдут полный курс проверок на природ-
ную и техногенную безопасность.

Безусловно, любая из них – это полный набор ком-
форта, уюта, бытовых усовершенствований, а также
учреждений торговли, быта, отдыха. Практически 
все – в «шаговой доступности».

Конечно, у городских властей есть и планы строи-
тельства объектов здравоохранения. За два года их по-
явится семь. Это, в частности, вторая очередь НИИ
неотложной детской хирургии и травматологии на
Большой Полянке, лечебный корпус клиники невро-
зов на Донской улице. Еще в 2007 году будут сданы в
эксплуатацию 17, а в 2008 году 25 медицинских учреж-
дений, строительство которых было начато ранее.
Среди них – реконструированные корпуса Морозов-
ской детской больницы и поликлиники в районе Хов-
рино. В дальнейшем намечено произвести реконст-
рукцию и строительство второй очереди городской
клинической больницы № 1 имени Пирогова, психо-
неврологического диспансера, подстанции скорой ме-
дицинской помощи в Зеленограде. 

В ближайшее время начнется строительство совре-
менного жилого комплекса с полной инфраструкту-
рой, в том числе медицинской, в районе станции мет-
ро «Домодедовская». На эти цели уже выделено
11 миллиардов рублей. 

Подумали и о гостях, в том числе иностранных. В
первую очередь будут возводиться гостиницы. И они
растут, как грибы после дождя. Маленькие, большие,
высотные, как в Сокольниках, например. На месте сно-
симой «России» к 2008 году построят целый комплекс
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малоэтажных гостиниц на 2 тысячи номеров. Понемно-
гу начинает выглядывать из-за красочных гигантских
плакатов на Манежной площади реконструируемый
отель «Москва». Обновленное здание будет соответст-
вовать замыслу архитектора Щусева, автора мавзолея
Ленина и кольцевой станции метро «Комсомольская».
Вырос новый корпус гостиницы «Интурист». Продол-
жится восстановление дворцово-парковых зон столи-
цы. А в Нижних Мневниках начинается строительство
так называемого московского Диснейленда – детского
«Парка чудес» на площади в 340 гектаров.

СТОЛИЧНАЯ ДЕРЕВНЯ 
Любой национальный проект – не догма. Его можно

дополнить, расширить, развить. Разве, к примеру,
спорт – не составная часть здравоохранения? Так вот,

с Олимпиадой на 2012 год у нас, как сейчас говорят, не
срослось, но олимпийские идеи остались. И вырази-
лись в задуманном строительстве в Москве Олимпий-
ской деревни. Деревня общей площадью 600 тысяч
квадратных метров разместится между Шелепихин-
ской и Карамышевской набережными Москвы-реки и
станет третьей по счету в столице. 

Первая появилась в 1980 году к проведению ХХII
игр, это десятки 16-этажных зданий. В них – жилье, а
также банк, почтовое отделение, поликлиника, апте-
ка, кулинария, естественно, спортивные площадки.
Позже все квартиры в комплексе были проданы, но
адрес остался прежним: Москва, Мичуринский про-
спект, Олимпийская деревня.

Вторая, на улице Удальцова, предназначалась для пер-
вых Всемирных юношеских игр 1998 года. Она также
имела всю необходимую инфраструктуру вплоть до кор-
пусов в 25 этажей, офисных помещений и предприятий
бытового обслуживания. Сейчас здесь живут москвичи. 

Были также Игры стран Балтии и СНГ и состязания
«Москва-Юта». Сооружения для этих соревнований
нашли потом достойное в столице применение.

Третья деревня, которую полностью сдадут к
2015 году, тоже будет иметь новые жилые кварталы до
2 миллионов квадратных метров площади со всей бы-
товой обустроенностью.
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С НАЧАЛА НЫНЕШНЕГО ГОДА В МОСК-
ВЕ УЖЕ ПОСТРОЕНО ПО НОВОЙ ГОРОД-
СКОЙ ПРОГРАММЕ «ДОСТУПНОЕ 
ЖИЛЬЕ» КАК СОСТАВЛЯЮЩЕЙ ПРИ-
ОРИТЕТНОГО ПРОЕКТА ТРИ МИЛЛИОНА
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ЖИЛЬЯ



А на Ходынском поле по решению Юрия Лужкова
появился Ледовый дворец. Он рассчитан на 14 тысяч
зрителей и занимает 45 тысяч квадратных метров на
участке в 4 гектара. Его строительство приурочено к
чемпионату мира по хоккею, который состоится в
Москве в 2007 году. Это универсальное, круглое по
форме сооружение, пригодное и для ледовых сорев-
нований, и для концертов, где уже проходят первые
международные соревнования. Конечно, в нем есть
рестораны, кафе, гостиницы, офисы, зоны отдыха,
автостоянки.

Кстати, как дополнение к уникальному спорткомп-
лексу на Ходынке появится по соседству со столицей
в Павшинской пойме Красногорского района Подмо-
сковья круглогодичный лыжный комплекс – не менее
уникальное сооружение. Это будет солидная «труба-
холодильник» с дистанцией почти в 400 метров и пе-
репадами высоты до 60 метров. Ширина зоны катания
на искусственной снежной горе – тоже 60 метров, а
высота – 12 метров. Подобных в мире немного – в
Японии, Испании, Голландии, Германии, Финлян-
дии. Вот только там такие «трубы» установлены на
склонах, у нас – на специальных подставках. По за-
мыслу создателей – организации «Курортпроект»
здесь будут раздевалки, душ, прокат, канатно-кре-
сельная дорога и снег до 150 сантиметров толщиной в
любое время года.

Растет в Москве также количество современных
бизнес-центров. Еще один из них – «Новоспасский
двор» общей площадью 100 тысяч квадратных метров

будет построен на Дербеневской набережной. Деловой
комплекс получит полтора десятка зданий, многие из
которых отдадут под офисы, а в остальных располо-
жатся зал для конференций, гостиница, ресторан, тор-
говые ряды, фитнес-центр, паркинги. 

Вместе с тем генеральный директор ЗАО «Пром-
связьнедвижимость» – автора проекта Владимир Ари-
стархов считает, что будущее все-таки за бизнес-пар-
ками. Их преимущество перед бизнес-центрами в том,
что они дают возможность намного расширить инфра-
структуру сооружений. Инвестиции в проект составят
более 120 миллионов долларов.

В СТОЛИЦЕ – «МАЛЕНЬКИЙ ПЕКИН»
Пока же первый бизнес-парк будет по-своему экзоти-

ческим, его построят китайские партнеры по совмест-
ному инвестиционному проекту, одобренному москов-
скими властями. И название он уже имеет соответству-
ющее деловым амбициям сынов Поднебесной – «Парк
Хуа-Мин», то есть «Лучшее из Китая». Одновременно,
кроме крупнейших компаний и корпораций Срединной
империи, здесь будут собраны под одну крышу много-
численные китайские торговые компании и предпри-
ятия. Возможно, в подражание им цивилизуются пока
не очень подконтрольные подпольщики–«челноки».

Предложение создать подобный бизнес-парк вита-
ла в воздухе давно. Еще в 2001 году его проект обсуж-
дали Владимир Путин и тогдашний глава правитель-
ства КНР Чжу Жунцзи. Позже на основе этого были
подписаны соответствующие соглашения и выделен
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обширный участок в Северо-Восточном округе сто-
лицы России. 

Между прочим, в прошлом веке, когда изгнанные
революцией из российской империи, ставшей крас-
ной республикой, белогвардейцы прочно обоснова-
лись в Харбине, этот свой некогда захолустный севе-
ро-восточный город китайцы прозвали «Дунфын Мо-
ска» – Восточная Москва. Там и сейчас при грандиоз-
ной реконструкции рвущегося вперед государства
центр – чисто европейский, пока сохранилась нос-
тальгическая русская архитектура и единственный в
этой стране православный храм.

Значит, в ответ западный Пекин в Москве. Но уже не
Черкизовского пошиба, а вполне цивилизованный. Че-
рез пять лет на улице Вильгельма Пика в районе Ботани-
ческого сада вырастут два соединенных переходами не-
боскреба высотой в 50 и 32 этажа каждый. Рядом устано-
вят высотку поменьше с помещениями для бизнес-кон-
ференций, офисов, гостиниц, выставочных залов, куль-
турно-развлекательного комплекса, спорта, а также при-
ема гостей. Грандиозная новостройка будет выполнена в
традиционном китайском стиле «фэн-шуй» (смысл его в
том, что урбанистические устремления человека дейст-
вуют в полном согласии и гармонии с окружающей сре-
дой, а это полезно для здоровья, работы, полета мысли,
зарождения идей и – самой матушки-природы).

Знатоки усмотрели здесь некую символичность древ-
него учения, где, скажем, мифические изображения ти-
па «синего дракона» – наша река Яуза, «рыжий тигр» –
дорога, «красная птица» – двор, чтобы входу-выходу

ничего не мешало. А «черный воин» с тыльной стороны
– защита от холода, тьмы, внешних врагов, как Великая
стена. В проекте парка «Хуа-Мин» это присутствует в
полном комплекте по компасу. Все сооружения возве-
дут по такому принципу. Кроме того, освоят заброшен-
ные пустыри, запущенные розарии, заросшие дорожки
Ботанического сада, которые, оказывается, хорошо
подходят к понятиям «фэн-шуй». Здесь создадут специ-
фические парки – ландшафтные: китайский, итальян-
ский, французский сады и английский пейзажный
сквер. Значит, подразумеваются беседки, стриженые
кустарники, газоны, цветники, террасы с растениями,
вазы, мостики с водоемами, ротонды в рощах. Каждый
природный уголок – «в своей» стране. 

Предполагается, и вполне реально, что данная окра-
инная территория, до которой, наконец, дошли руки,
станет привлекательной для москвичей и туристов.
Здесь разместится футбольный стадион на 55 тысяч
мест. Сюда должно подойти четвертое транспортное
кольцо, подтянется линия монорельса от ВВЦ, по дей-
ствующей внутренней железнодорожной ветке пустят
легкое метро – так удобно пересекутся несколько
транспортных маршрутов. Вместе с двумя другими
громкими проектами – дублерами Кутузовского и Ле-
нинградского проспектов – столица встанет в один
ряд со многими европейскими мегаполисами. 

Значит, Москва уверенно движется в свое будущее. 

Олег ПАДЕНКО
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На заседаниях правительства Российской
Федерации неоднократно отмечалось, что
транспортный комплекс России наряду с энер-
гетикой, связью, образованием, наукой, здра-
воохранением, другими инфраструктурными
отраслями, обеспечивающими жизнедеятель-
ность нашего общества, является важнейшим
инструментом достижения социальных, эконо-
мических, внешнеполитических и других акту-
альных целей. О том, какие задачи сегодня
ставят перед собой московские транспортни-
ки, рассказывает первый заместитель руково-
дителя ГУП «Доринвест» Игорь ХАРЛАМОВ. 

В
ыбор России в пользу рыночной экономики,
сделанный в начале 90-х годов, и продолжаю-
щиеся реформы существенно изменили усло-

вия работы дорожной отрасли, транспорта и характер
спроса на транспортные услуги. Недавно министер-
ством транспорта Российской Федерации была при-
нята транспортная стратегия России. Она определяет
основные направления развития транспортной сис-
темы, задачи, формы и содержание деятельности го-
сударства в транспортной сфере на период до 2020 го-
да. В основу этой стратегии положен принцип разде-
ления государственных задач регулирования отрасли
и выполнения хозяйственных функций частным биз-
несом. При этом государство ограничивает свои
функции как хозяйствующего субъекта, усиливает
свою роль как регулятора рыночных взаимоотноше-
ний.

Эти действия в полной мере соотносятся с требова-
ниями президента России Владимира Путина, изло-
женными в ежегодном послании Федеральному соб-
ранию. Глава государства, в частности, сказал: «Опи-
раясь на благоприятное географическое положение
страны, мы обязаны эффективно реализовать свой
потенциал и в столь перспективной сфере, как совре-
менные коммуникации. Ключевое решение здесь –
это комплексное, взаимоувязанное развитие всех ви-
дов транспорта и связи.

Отмечу, что новые возможности для реализации та-
ких проектов дают и концессионные механизмы. И
надо задействовать их уже в самое ближайшее время».

В отличие от загородных магистралей все город-
ские улицы и дороги тесно вплетены в систему жи-
лищно-коммунального комплекса любого города.
Отсюда и особенность их эксплуатации. Если кос-
нуться вопросов, стоящих сегодня перед столичным
жилищно-коммунальным хозяйством, то вряд ли
найдется более злободневная тема, чем состояние го-
родских автомобильных дорог. Это и качество их экс-

плуатации, и уровень обслуживания (особенно в зим-
ний период), и безопасность. Все эти аспекты тесно
связаны между собой и являются неотъемлемой ча-
стью полноценной жизни мегаполиса. Поэтому ГУП
«Доринвест», один из ведущих заказчиков москов-
ского правительства по обслуживанию улично-до-
рожной сети, предлагает комплексный подход к соз-
данию в городе современной, отвечающей самым
взыскательным требованиям автодорожной инфра-
структуры. Именно широкий охват всех видов дея-
тельности, связанных с эксплуатацией улично-до-
рожной сети, и внимание к удобству жителей города
являются основой деятельности московских дорож-
ников.

Если говорить об эксплуатации, то за городом нет
участков дорог с такой плотностью пешеходных пе-
реходов, перекрестков, люков канализационных ко-
лодцев, полос разгона и торможения, всевозможных
карманов и выездов из прилегающих территорий, как
в городе. А особенно в таком мегаполисе, как Моск-
ва. Соответственно, для обеспечения безопасности
движения необходимо больше сил и средств, чем за
городом. Взять хотя бы разметку или ямочный ре-
монт. Речь уже не идет о капитальном ремонте, когда
невозможно, как за городом, выделить половину по-
лотна проезжей части и в спокойном ритме вести ра-
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боты. Рабочим подрядных организаций ГУП «Дорин-
вест» дорожное полотно приходится ремонтировать
ночью, когда снижается интенсивность движения
транспорта. Зачастую производство работ усложняет-
ся из-за множества пересечений с другими городски-
ми коммуникациями, с собственниками которых
специалистам ГУП «Доринвест» необходимо согла-
совывать работы.

В наличии пробок на столичных магистралях по
инерции обвиняют дорожников. А между тем, это
проблема перенасыщения московских дорог создана
средствами передвижения и самой организации дви-
жения. Об этом неоднократно говорил на встрече с
журналистами руководитель департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов. Дорожники убирают снег с улиц да-
же быстрее, чем это предписано регламентом. Пос-
ледняя инициатива руководителя ДЖКХиБ Артура
Кескинова – не проводить любые разрытия проезжей
части на больших магистралях в период с 1 ноября по
31 марта, за исключением производства аварийных
работ и локальных мероприятий, чтобы не способст-
вовать образованию заторов.

Уже десять лет ГУП «Доринвест» реализует про-
грамму правительства Москвы по повышению про-
пускной способности дорог посредством локальных
мероприятий. Суть программы – разгрузить транс-
портные узлы за счет уширения проезжей части в ме-
стах пересечений улиц, остановок общественного
транспорта для организации дополнительных полос
движения, а также устройство заездных карманов, ус-
тановка транспортных и пешеходных ограждений,
«лежачих полицейских» для повышения уровня безо-

пасности дорожного движения. Условия движения и
безопасность на магистралях эти мероприятия улуч-
шают, но не всегда спасают от заторов.

Проблема автомобильных пробок в Москве не но-
ва, однако с каждым годом она усугубляется все боль-
ше и больше. Все просто: количество машин, прихо-
дящихся на душу населения, неуклонно растет, а до-
роги и их состояние лучше не становятся. В послед-
нее время на каждую тысячу столичных обитателей
приходится более 300 автомобилей, в конце ХХ в.
этот показатель равнялся 100, а в советские годы, ко-
гда в Москве создавалась улично-дорожная сеть, все-
го лишь 10. Следовательно, сейчас по столице разъез-
жает в три раза больше транспортных средств, чем
она способна вместить. Выводы напрашиваются са-
ми собой.

Водители почему-то редко вспоминают о дорогах с
благодарностью. Наверное, потому что хорошее при-
вычно не замечается, к хорошему и комфортному бы-
стро привыкаешь. И сотрудники дорожных служб
смирились с такой участью. Но справедливости ради
стоит хоть иногда вспоминать, что темпы, которыми
приросли в Москве автомобили, не поддаются срав-
нению ни с какими западными аналогами, а значит,
получается, что и по темпам строительства дорог Мо-
сква впереди планеты всей.

Борьба с заторами на городских магистралях стала
всеобщей и интернациональной. Для таких мегапо-
лисов, как Париж, Лондон, Нью-Йорк, Мехико, Мо-
сква, пробки давно стали городской проблемой но-
мер один. Проблемой, угрожающей их существова-
нию как крупнейших мест проживания городского
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населения в приемлемых условиях, и прежде всего
транспортных и экологических.

При этом основные способы борьбы с закупоркой
городских магистралей движущимися и припарко-
ванными авто – реконструкция и расширение до-
рожной сети, увеличение площади парковок – требу-
ют огромных расходов. Но, по сути, это не всегда ре-
шает проблемы: количество машин на дорогах посто-
янно обгоняет километраж новых магистралей и при-
рост квадратных метров на парковках. 

Когда погода неустойчива, заторы на московских
улицах возникают почти с неизбежностью. Решить их
с помощью одних только дорожных служб практиче-
ски невозможно из-за вышеобозначенной законо-
мерности: машин на дорогах больше, чем они спо-
собны пропустить. Неожиданное предложение в этой
связи прозвучало из уст мэра Юрия Лужкова во время
открытия эстакады на развязке у Северянинского пу-
тепровода. «Хочу внести в правительство Москвы и
Городскую думу на обсуждение такой вопрос: почему
бы всем муниципальным организациям в столице не
начинать рабочий день с семи часов?» По словам гра-
доначальника, самая большая плотность транспорт-
ных потоков на московских дорогах приходится сей-
час на промежуток с  половины восьмого до полови-
ны десятого утра. Если же рабочий день будет начи-
наться с семи часов, то служащие будут вынуждены
отправляться на работу намного раньше. Если пред-
ложение мэра будет принято, оно может коснуться,
по крайней мере, 1,5 миллиона человек. С учетом то-

го, что в общей сложности жители столицы владеют
сейчас 3,5 миллиона машин, выходит, что, как мини-
мум, первая треть их выйдет на еще пустые утренние
трассы, и тем самым, быть может, удастся хотя бы ча-
стично избавиться от пробок, создаваемых спешащи-
ми на работу гражданами.

Многие специалисты скептически относятся к ги-
потетическим результатам от инициативы мэра, в то
время как выделяют практические выгоды с введени-
ем в эксплуатацию эстакады на развязке у Северянин-
ского путепровода. Она позволит машинам, идущим
по Ярославскому шоссе со стороны области, повер-
нуть здесь с основной трассы на проезд Серебрякова.

– В первую очередь, – сказал главный архитектор
Москвы Александр Кузьмин, – она снимет пробки,
возникающие в районе ВВЦ. Те машины, которым
надо попасть в Свиблово, Отрадное, на Дмитровское
шоссе, уйдя у путепровода по эстакаде, уже не будут
загружать, как сейчас, улицу Эйзенштейна, проспект
Королева, чтобы, проехав мост, делать разворот на
180 градусов.

Развязкой у платформы Северянин не завершается
работа по реконструкции Ярославского шоссе. Маги-
страль от Северянинского моста до МКАД будет рас-
ширена. Но хорошо бы, считает Юрий Лужков, чтобы
нашу работу подхватили Минтранс и коллеги из Мос-
ковской области. Если же после широкой московской
магистрали транспорт в районе Мытищ или Тайнинки
будет попадать в узкое «горлышко», результата, на ко-
торый мы рассчитываем, не получится.
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Дорожное строительство Юрий Лужков назвал од-
ной из главных житейских городских проблем. Но
эти работы город вынужден сдерживать.

Не буду говорить, кто виноват. Здесь все ясно. В по-
следние годы из-за того, что Москву лишили дорож-
ного фонда, мы строили дороги только за счет
средств города, без серьезной и необходимой под-
держки из федерального бюджета. В течение не-
скольких лет мы ставили вопрос перед правительст-
вом России, доказывая, что отсутствие ресурсов при-
ведет к тяжелому положению. К сожалению, нас не
слушали. В результате потеряно 5–7 лет. И ситуация
налицо. Но, наконец, ее увидели те, кто даже с «ми-
галками» не может спокойно проехать по Москве. И
правительство, и Госдума начинают осознавать: вло-
жение средств в дорожное строительство в Москве
необходимо. Иначе мы все будем стоять в пробках. И
начальники, и не начальники.

Юрий Михайлович отметил, что в последнее время
ситуация начинает меняться. Только что Москве на
дорожное строительство выделено из федерального
бюджета 11 миллиардов рублей. Это уже существен-
ная добавка, если учесть, что город в своем бюджете
предусмотрел на строительство дорог в будущем году
почти 85 миллиардов. Лужков уверен, что дополни-
тельное финансирование позволит повысить потен-
циал московских дорог. В планах, к примеру, идея пе-
рекрыть автодорогами все железнодорожные пути,
ведущие от девяти московских вокзалов. Город полу-
чит сразу девять вылетных магистралей.

А пока в ближайшие шесть лет московские власти
собираются «окультурить» около полусотни крупных
транспортных узлов (в местах пересечения станций
метро и железной дороги, автобусных остановок и
магистралей). Это значит, что водители смогут закон-
но оставлять машины на перехватывающих парков-
ках, пассажиры автобусов-троллейбусов получат воз-
можность не прыгать через турникет хотя бы на ко-
нечных станциях, а ожидать свой маршрут в ком-
фортном зале под крышей. Такие вопросы рассмат-
ривались недавно на заседании столичного прави-
тельства.

Правда, жизнеспособность этого плана (по край-
ней мере, что касается конечных станций) вызывает
сомнения у некоторых специалистов. По идее, гово-
рят они, не стоит еще больше стягивать транспорт-
ные потоки в узлы. Гораздо логичнее продлить каж-
дую линию метро на одну станцию за МКАД и там
уже организовывать большие пересадочные компле-
ксы. Но сделать это трудно, в частности, из-за того,
что Москва и область – разные субъекты. Кроме то-
го, как сообщил руководитель Центра организации
дорожного движения Леонид Липсиц, дефицит про-
пускной способности московских магистралей на
выезде за пределы города составляет 35 полос. А зна-
чит, столпотворения машин на границе Москвы и об-
ласти не избежать даже при наличии транспортно-
пересадочных узлов.

Можно говорить об исключительной полезности
такого рода структуры. И потому по каждому узлу на-
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до четко определить сроки строительства, – заклю-
чил мэр Лужков. – Осуществлять проектирование и
строительство надо параллельно, сразу захватив де-
сятка три объектов.

Всего Генпланом развития Москвы предусмотрено
строительство и реконструкция более 90 транспорт-
но-пересадочных узлов.

Однако открытие новых паркингов и перехватыва-
ющих стоянок не решит пропускных проблем города
без строительства магистралей и транспортных раз-
вязок. 

Недавно на брифинге Петр Аксенов, первый заме-
ститель мэра Москвы, руководитель комплекса го-
родского хозяйства Москвы, рассказал журналистам
о ближайших планах столичных властей в борьбе с
пробками на дорогах. Он подчеркнул, что власти да-
ют себе отчет в том, что решить эту проблему можно
только комплексно.

Более реальное средство спасения Москвы от зато-
ров, по мнению главы комплекса городского хозяйст-
ва, – строительство четвертого транспортного кольца
и Звенигородского шоссе. Именно эти трассы станут
основными объектами дорожного строительства в
Москве в будущем году. На их прокладку выделен 51
миллиард рублей, из которых 11 миллиардов дают фе-
деральные власти. По словам Аксенова, четвертое
транспортное кольцо протянется с востока на северо-
восток. Трасса пройдет от Волгоградского проспекта
вдоль Курского направления железной дороги. На уча-

стке от Волгоградского проспекта до шоссе Энтузиа-
стов четвертое кольцо будет идти параллельно Малому
кольцу Московской железной дороги, минует район
Измайлово и уйдет вдоль Лосиного острова к Ярослав-
скому шоссе. Далее автодорога проляжет вдоль желез-
нодорожной станции Лихоборы через Алтуфьевское,
Дмитровское, Ленинградское и Волоколамское шоссе.
После этого по улице Народного Ополчения кольцо
выйдет к Минской улице. Затем по уже существующей
16-километровой трассе, в которую входят Минская
улица, Ломоносовский и Нахимовский проспекты,
кольцо дойдет до музея-заповедника «Коломенское»,
где будет построен четырехкилометровый тоннель под
Москвой-рекой. Выйдя из тоннеля, магистраль прой-
дет через район Печатники к станции метро «Тек-
стильщики». Общая длина четвертого транспортного
кольца составит 74 километра. Правда, полностью по-
строено оно будет только к 2013 году.

Хотя и говорят, что третье транспортное кольцо от
пробок не спасает, но представьте себе на мгновенье,
что его нет, и все машины, которые в час «Икс» нахо-
дятся на этой магистрали, необходимо рассредото-
чить по другим улицам и дорогам. Трудно вообразить,
что тогда произойдет в городе. Следовательно, вывод
один: строить дороги нужно. Даже если на первых
порах они кардинально и не решают проблему зато-
ров. Со временем количество обязательно должно
перейти в качество. Верно подмечено, что дорогу
осилит идущий.
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Если определять итоги года по за-
думанным и реализованным про-
ектам, то, пожалуй, самым смелым
из них стал Деловой центр «Москва-
Сити», исполнитель которого –
известная в мировой строитель-
ной индустрии корпорация «MIRAX
GROUP». 

Н
а сегодняшний день это са-
мый крупный инвестицион-
ный и строительный проект в

Европе, который называют «Москов-
ским Манхеттеном». Комплекс воз-
водится на Краснопресненской набе-
режной на участке 60 гектаров и объе-
диняет 15 высотных офисных, торго-
вых и гостиничных комплексов. Бла-
годаря новейшим телекоммуникаци-
онным системам, «Москва-Сити»
станет не только гармоничным архи-
тектурным ансамблем, но и единым
интегрированным информационным
пространством.

Проект застройки можно назвать ин-
тернациональным: над ним трудятся
лучшие архитекторы мира, специализи-
рующиеся на возведении высотных зда-
ний. Творческие решения архитекторов
«Москвы-Сити» опираются на мировой
опыт строительства высотных бизнес-
центров: «Бэттери Парк» в Нью-Йорке,
«Кэннери Уорф» в Лондоне, «Фест Кэ-
недиан Плейс» в Канаде, «Де Фанс» в
Париже. «Москва-Сити» даже превос-
ходит аналогичные проекты по объе-
мам строительства, архитектурной ин-
новации, интеграции инженерной и
транспортной инфраструктуры.

Композиционный центр «Москва-
Сити» – башни «Федерация». Этот многофункцио-
нальный офисно-рекреационный комплекс призван
стать одним из самых престижных и впечатляющих
зданий Москвы и самым высоким зданием Европы
(354 метра). В строительство комплекса уже вложено
более одного миллиарда долларов, и инвестиции
продолжают увеличиваться. 

При возведении башен компания «Mirax City»,
входящая в корпорацию «MIRAX GROUP», впервые
в России применяет новейшие европейские техноло-
гии. В частности, в строительстве центрального ядра
используется метод гидравлической опалубки, обес-
печивающий автоматизированный подъем конст-
рукций весом более 25 тонн. Такой метод позволяет
возводить башни в рекордно сжатые сроки.

Строительство делового комплекса «Федерация» –
важнейший шаг на пути превращения Москвы в сто-
лицу европейского строительства и центра мирового
бизнеса.

По словам президента корпорации «MIRAX
GROUP» Сергея Полонского, строительство высот-
ных зданий – это вопрос престижа Москвы, России,
отрасли. Ведь по такому внушительному размаху
строительства можно оценить не только инвестици-
онный потенциал страны, но и зрелость всего рынка.
Важно, чтобы подобные проекты превратились не в
отдельные эпизоды градостроительства, а в яркие
симптомы его развития. 

Иван БЕРЕЗИН 

Высота «Федерации»
Президент корпорации «MIRAX GROUP»

Сергей Полонский

ПРОЕКТ ГОДА



Второе международное десятилетие коренных
народов мира, проводимое под эгидой ООН, ста-
вит перед собой цель  дальнейшего укрепления
межнационального сотрудничества в решении
проблем, стоящих перед коренными народами в
таких областях, как социально-экономическое
развитие, культура, образование, здравоохра-
нение, права человека, окружающая среда.

О
дин из самых активных участников глобальной
акции – Россия, где проживают 65 коренных
народов, от нескольких сотен до десятков ты-

сяч человек, а общая их численность достигает полу-
миллиона. Ареал обитания весьма обширен: от Тай-
мыра до Саян и Приморья с севера на юг, от Кольско-
го полуострова до Чукотки с запада на восток.

При этом проблема малочисленных народов –
важный элемент государственной национальной по-
литики России. Президент России Владимир Путин
подписал законы «О гарантиях прав коренных мало-
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока» и «О предоставлении малочисленным корен-
ным народам права альтернативной гражданской
службы».

Президент дал ряд поручений по созданию условий
жизни для малочисленных народов. В частности, речь
шла о сохранении языка и традиционного метода ве-
дения хозяйства, а также мерах в области здравоохра-
нения и образования.

Глава государства в послании пятому съезду корен-
ных народов заявил: «Вопросы защиты прав и интере-
сов малочисленных народов, проживающих на терри-
тории нашей страны, – в числе приоритетов государ-
ственной политики. Благополучие и повышение уров-
ня жизни коренных малочисленных народов во мно-
гом зависит от нашего бережного отношения к эколо-
гической системе, богатейшим природным ресурсам
северных регионов, уважения к замечательным тради-
циям коренного населения».

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ СТАТУС
Озабоченность президента понятна. Рыночные ре-

формы нанесли немалый ущерб народам русского Се-
вера, уровень жизни и долголетие их представителей
вызывает серьезную тревогу. Безработица, низкий
уровень рождаемости, детская смертность поставили
буквально на грань исчезновения десятки народов на-

шей страны. Вызывают вопросы задержки с претворе-
нием в жизнь целевых программ поддержки малочис-
ленных народов в области здравоохранения и образо-
вания.

Эти проблемы, по мнению российских участников
второго Международного десятилетия, должны ре-
шаться на федеральном уровне. Важную роль в фи-
нансировании программ, помимо государства, должен
нести крупный бизнес, так как значительная часть ко-
ренных народов проживает на территории, где нахо-
дятся основные залежи и разработки полезных иско-
паемых, в том числе нефть, газ, уголь, цветные метал-
лы, а также лес и водные акватории.  

О том, что на национальные проблемы обратили
внимание на самом высоком уровне, говорит тот
факт, что в Салехарде прошло международное сове-
щание экспертов по подготовке всемирного доклада
о положении коренных народов всей планеты. Темы
обсуждали представители различных организаций
США, Великобритании, Кении, Никарагуа, Ислан-
дии, Греции, ЮАР, Дании. Внесли свои предложения
российские министерства, ведомства, Общественная
палата РФ.

ЛЮБАЯ ДОРОГА НАЧИНАЕТСЯ
С ПЕРВОГО «ЛИ»

«Ли» в переводе со множества восточных языков –
шаг. В России он уже сделан. По информации, кото-
рую озвучил первый вице-президент Ассоциации ко-
ренных малочисленных народов Севера и Сибири,
Дальнего Востока Павел Суляндзига, родившийся в
удэгейском селе на берегу реки Бикин в Уссурийской
тайге, в Приморском крае крупная лесопромышлен-
ная компания «Тернейлес» впервые начала сотрудни-
чать в реализации программы развития народа удэге.
Конечно, при активном содействии власти. А ведь бы-
ло противостояние, особенно при нашествии тех же
лесорубов на исконные промысловые угодья абориге-
нов. Дело достигало порой опасного противостояния
и судебных разбирательств.

«Я знаю, – отметил Павел Суляндзига, – что такие же
партнерские шаги нам удалось сделать и по всей стране,
бизнес все чаще идет навстречу малочисленным наро-
дам. Предприниматели строят школы, больницы, жи-
лые дома, сохраняют преимущественное право на тра-
диционное пользование лесом, а это биоресурсы, рыбо-
ловство, охота, восстановление природы и возмещение
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нанесенного хозяйственной деятельностью ущерба.
При таком сотрудничестве должны выиграть все, и пре-
жде всего коренные народы. Мы стратегические парт-
неры в сохранении исконной среды обитания. Кроме
того, помощь специалистов в области охраны природы
и неправительственных общественных организаций тут
неоценима. В целом, за всеми – необходимые знания,
определенный вес в обществе, умение привлечь внима-
ние широкой общественности к проблемам «детей при-
роды» и найти спонсоров».

«В отношениях с малочисленными народами на их
территории нужно исходить из того, что последнее
слово всегда будет за ними, за теми, кто там живет ис-
покон веков, – считает директор Дальневосточного
отделения Всемирного фонда дикой природы (WWF)
Юрий Дарман. – Они главные союзники в сохранении
биологического разнообразия окружающей среды.
Наши интересы полностью совпадают». 

К этому все больше приближается и само государст-
во. Появились законодательные акты, способствую-
щие выходу из порой кризисных ситуаций, в том чис-
ле Лесной кодекс. Здесь уже вполне реально обозначе-
ны меры взаимоотношений на границе цивилизации и
нетронутой природы для ее сохранения и устойчивого
пользования.

Конечно, кроме заповедных зон, нельзя запирать от
людей все леса, их нужно осваивать максимально при-
быльно, но с обязательной рекультивацией и охран-
ными зонами, которые можно менять по мере необхо-
димости. Это позволит не только сохранить природу,

но также даст возможность для эффективного соци-
ально-экономического развития коренных народов.

В Госдуме обсуждались и вопросы непосредственно
правовой защиты коренных народов в проекте Всеоб-
щей декларации ООН «О правах аборигенных народов».

Это коснулось и объединения национальных окру-
гов с областями. «В частности, – говорит Павел Су-
ляндзига, – для того, чтобы состоялось объединение
Камчатской области и Корякии, готовится специаль-
ный федеральный Конституционный закон. В адми-
нистрации президента создана межведомственная ко-
миссия по его разработке, в нее вошел лидер коренных
обитателей полуострова.

Подобные нормативно-правовые акты будут созда-
ваться для всех национальных округов. В каждом случае
они будут разными, выработанными применительно к
конкретным условиям субъектов Федерации. Кстати,
напомнил первый вице-премьер Ассоциации, никакого
особого статуса для национальных территорий, скажем,
по типу ЗАТО законодательством не предусмотрено. С
этим уже столкнулись в Пермском крае, начали ощущать
в Красноярском, но никак не может подготовить рефе-
рендум об объединении с Иркутской областью Усть-Ор-
дынский Бурятский автономный округ. Здесь также не
принимаются во внимание разные точки зрения. Одни
хотят объединяться, другие нет. Нужно поступать так,
чтобы российские законы и международные договоры,
касающиеся коренных народов, соблюдались. Этот воп-
рос я намерен вынести на обсуждение Общественной
палаты РФ», – заявил Павел Суляндзига.
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НА ПОНЯТНЫЕ ЯЗЫКИ
Между тем на родные языки – ханты, ненецкий,

селькупский начали переводить Конституцию РФ.
Специалисты под председательством спикера Госдумы
Ямала Сергея Харючи запланировали перевести 10
ключевых законов. В частности, о территориях тради-
ционного природопользования коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока,
об общих принципах организации общин,  оленевод-
стве, Земельный кодекс. Они будут использоваться в
работе депутатов, журналистов, учителей, культурных
работников для практического их толкования на род-
ном языке коренному населению.

Понемногу растут международные связи. На Ямале
состоялась встреча с представителями ассоциации
«Оленеводы мира». Здесь в высшей саамской школе
Арктического университета по международному проек-
ту дипломированных оленеводов обучаются студенты
из Финляндии, Швеции, России. Они осваивают юри-
дические и экологические дисциплины, а также опыт
взаимоотношений других регионов с нефтегазовыми
предприятиями, который может быть полезен всем.
Одновременно развивается сотрудничество при ис-
пользовании глобальной информационной сети – ин-
тернета. Из нее можно будет полно и всеобъемлюще уз-
нать о положении дел и перспективах (в чем нет сомне-
ний) развития территорий обитания коренных народов.

Кстати, уже появился молодежный информацион-
ный центр «Северный очаг». Он совместно с Санкт-Пе-

тербургским отделением Ассоциации коренных наро-
дов при взаимодействии с Институтом народов Севера
РГПУ имени Герцена работает над реализацией проек-
та «Вакансии Севера – молодым». При составлении ба-
зы данных отдается приоритет специальностям, необ-
ходимым в местах компактного проживания коренных
народов. И это ли не возможность расширить границы
трудоустройства, найти приложение своим знаниям,
получить интересную работу молодым специалистам! 

О возможностях молодых представителей Севера
поведала Международная выставка-форум «Инфо-
коммуникации России – ХХI век». На ней ханты-ман-
сиец Семен Тевлин представил свою разработку – ро-
бота-оленевода, который поприветствовал первого
вице-премьера российского правительства Дмитрия
Медведева. Изобетатель продемонстрировал и модель
мобильного офиса, благодаря которому жители труд-
нодоступных районов округа могут напрямую пооб-
щаться с главой региона. Кроме того,  офис может ис-
пользоваться в образовании, популяризации инфор-
мационных технологий, интеллектуальных играх,
причем всюду – в кабинете, в чуме, на пастбище.

Дмитрию Медведеву умелец поведал о том, как идут
дела дома, и предложил первому вице-премьеру прави-
тельства России построить в их поселке школу, чтобы
не отправлять детей учиться далеко от родного очага.

Олег ПАДЕНКО

ВВП №2268
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В 2006 году рост ВВП превысил запланирован-
ные показатели (вместо 6,5% – 7%). Однако
это еще не предел. По словам президента РФ
Владимира ПУТИНА, для дальнейшего эконо-
мического роста требуется в полтора раза
увеличить энергомощности. Отсюда – выбор
главной темы: энергоемкость экономики.

Д
ело в том, что отечественное хозяйство, выйдя к
нынешнему году по производству ВВП на душу
населения на уровень 90-го года, одновременно

достигло и тогдашнего уровня потребления электро-
энергии. Произошел обычный для страны казус: при
привычной нашей энергетической расточительности
российская экономика столкнулась с  уже, казалось
бы, давно забытым дефицитом.

У нас, как заявил Владимир Путин, одна из основ-
ных задач – это удвоение ВВП. Для того чтобы это
сделать в известные сроки – за десять лет, нужно в
полтора раза увеличить генерирующие мощности.
Необходимо, сказал президент, начинать строительст-
во новых электростанций, модернизировать действу-
ющие, развивать сетевую инфраструктуру. Подчерк-
нув, что недостаток мощности является уже сегодня
существенным сдерживающим фактором для разви-
тия экономики, Путин отметил: мы об этом много-
кратно уже говорили. 

ЗАКОНОМЕРНОСТЬ ДЕФИЦИТА
Еще в  феврале нынешнего года, правительство по-

лучило от президента поручение выработать предло-
жения по модернизации электроэнергетики.   Неод-
нократно  проблемы энергетики  обсуждались на
встречах Владимира Путина с главой РАО «ЕЭС»
Анатолием Чубайсом. Ставились эти проблемы –
бывало, что и дважды за один месяц – на совещани-
ях у президента с участием министров. Исполни-
тельной власти приходилось не раз выслушивать
серьезную критику. В частности, потому, что к дефи-
циту энергии привело, если выразиться словами пре-
зидента, отсутствие глобальной стратегии развития
отрасли.

Понятно, что прежде членов кабинета долгое вре-
мя расхолаживало превышение установленных мощ-
ностей электростанций над спросом на энергию, а
также консервативные прогнозы увеличения этого
спроса. Насколько прогнозы оказались недально-
видны, показывают, например,  данные за первые 10
месяцев нынешнего года об  электропотреблении,
которое  превысило официальный прогноз роста по-
требностей почти в три раза. И не  погода подвела ав-

торов прогноза, а  предсказуемые явления: подъем
экономики и коммунально-бытовая нагрузка на
энергосистему.

О важности верного расчета на будущее говорил  на
одном из осенних совещаний президент России, кон-
статировав,  что принимаемых правительством  мер
недостаточно. «Я, – сказал он тогда, – поручал уточ-
нить программу потребления электроэнергии, дина-
мику изменения тарифов, предложить более точный
прогноз изменения топливного баланса, выработать
ряд нормативных решений, стимулирующих развитие
электроэнергетики». 

Дефицит энергии, как известно,  складывался по-
степенно, год за годом. Одна из причин – недостаток
строительства  новых мощностей: не более 10—15% от
необходимого. Хотя с 2000 года  предприятия РАО
«ЕЭС России» вводили в строй ежегодно около 1000
МВт, это позволяло лишь сбалансировать потери от
вывода устаревших мощностей. А на атомных станци-
ях за минувшие 15 лет появились только три новых
энергоблока. 

Между тем  экономический прогресс стучался в
двери энергетиков.  Сначала дефицит возник в тех
регионах, которые лидировали в хозяйственном раз-
витии. Минувшей зимой  произошли отключения
энергии в Тюменской области, которая с 2000 года
увеличила потребление в пять раз, в  Московском ре-
гионе (рост спроса  в четыре  раза) и в Санкт-Петер-
бурге. Нынешней зимой, предупредил  глава РАО
«ЕЭС России» Анатолий Чубайс, угроза отключений
нависает уже над 16 регионами. В  22 регионах в сле-
дующем году, по словам главы Минпромэнерго Вик-
тора Христенко, ожидается рост энергопотребления
от 5 до 8%.

А дальше – больше. Годовой объем потребления
электроэнергии в России, как сообщил Христенко, к
2015 году  составит 1426 млрд. кВт/ч, что на 196 млрд.
кВт/ч больше планировавшегося ранее. Впрочем, не
исключается рост и до 1600 млрд. кВт/ч. И вот под эти
новые расчеты (будем надеяться, теперь уже верные)
готовятся теперь программы  строительства электро-
станций всех возможных типов. 

СТОЛИЧНЫЙ ПРИМЕР  
В качестве примера можно взять планы обеспечения

энергией Москвы на ближайшее время, зафиксиро-
ванные в соглашении правительства столицы с РАО
«ЕЭС». Обычные потребности региона сейчас состав-
ляют 15,6 млн. кВт мощности, а пиковые – 16,4 млн.
кВт. Для покрытия разницы в 800 тыс. кВт строятся
два парогазовых блока. 

ВВП №2270

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ЭНЕРГОЕМКОСТЬ ЭКОНОМИКИ

Энергичные 
преобразования



К 2010 году в связи с ростом потребностей столица
получит дополнительно 5,8 млн. кВт. Помимо шести
дополнительных  парогазовых установок  на столич-
ных ТЭЦ, прибавку дадут  новые энергоблоки на Ка-
ширской и Шатурской ГРЭС и   гидроаккумулирую-
щая станция  Загорская ГАЭС-2. Будут построены сем-
надцать новых парогазовых и газотурбинных устано-
вок и электростанций и две новые ТЭЦ. Повысится
после реконструкции  мощность уже существующих
электростанций.

А для всей страны Минпромэнерго разработало про-
грамму развития энергетики на 2006–2015 годы. Как
сказал Владимир Путин, российской экономике необ-
ходим мощный рывок с увеличением использования и
атома, и гидроресурсов, и угля для производства элек-
троэнергии. Что касается, например, угля, то, по пла-
нам Минпромэнерго, ввод угольной генерации с 2006
по 2015 год возрастет в десять раз.

НАГРУЗКА НА МИРНЫЙ АТОМ
О коренной реструктуризации управления тепло-

вой и гидроэнергетикой, о приватизации ТЭЦ и
ГРЭС наш журнал писал не так давно и достаточно
подробно. Целый ряд событий ознаменовал в нынеш-
нем году начало радикальных преобразований и в
атомной энергетике. О том, что они приближаются,
можно было догадаться, когда в ноябре минувшего
года президент поручил возглавить Росатом Сергею
Кириенко.

Признанный опытный политик и управленец, он
обращает теперь внимание общественности на то,  что
развитие атомной отрасли в России пользуется под-
держкой президента, руководства многих регионов и
значительной части общественного мнения. Эта от-
расль, подчеркивает Кириенко, не только надежный
ядерный щит и миллиарды киловатт-часов, но и новая
жизнь в двадцати отраслевых городах, развитие целого
кластера отечественной науки, ведущая роль России
на мировом рынке ядерных технологий.  Словом, ов-
чинка очень даже стоит выделки.

Этим летом президент РФ Владимир Путин подпи-
сал «Стратегию развития атомной отрасли России».
На ее основе была разработана федеральная целевая
программа (ФЦП) «Развитие атомного энергопро-
мышленного комплекса России на 2007–2010 годы и
на перспективу до 2015 года». По этой программе, на-
чиная с будущего года, в стране будут закладываться
ежегодно по два новых ядерных энергоблока. Таким
образом,  к 2015 году на российских АЭС появятся де-
сять новых энергоблоков общей мощностью свыше 11
млн. кВт.  И еще десять энергоблоков будут находить-
ся в процессе строительства. 

К настоящему моменту возобновились строительные
работы  на Белоярской, Волгодонской и Калининской
АЭС. До 2030 года Росатом планирует построить не ме-
нее 40  атомных энергоблоков в России и еще пример-
но   60 блоков за рубежом. Пока что наша страна стро-
ит пять блоков в Иране, Китае и Индии. Кроме того,
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Россия – тоже в нынешнем году – впервые за 15 лет
выиграла тендер на сооружение двух блоков АЭС в ев-
ропейской стране – Болгарии. Заказами на семь зару-
бежных атомных блоков не может похвалиться ни одна
аналогичная компания мира.

Достигнуты и некоторые другие международные до-
говоренности в атомной области, которые принесут
нашей стране $ 2 млрд. В частности,  о поставках ядер-
ного топлива для чешской и финской АЭС, которые
прежде снабжал известный концерн «Westinghouse». 

Обширные планы Росатома связаны с кардинальной
реструктуризацией отрасли. Государственная дума
рассматривает внесенный главой государства законо-
проект «Об особенностях управления и распоряжения
имуществом и акциями организаций, осуществляю-
щих деятельность в области использования атомной
энергии, и о внесении изменений в некоторые законо-
дательные акты РФ».

Предполагается, что атомная отрасль будет раз-
делена на гражданскую и военную части. Военная,
по словам Сергея Кириенко, останется неизмен-
ной, а гражданская обретет самостоятельность и
попадет под общепринятые нормы транспарентно-
сти. Это означает, что с гражданской части будут
сняты  ограничения, вызванные секретностью. Уп-
равлять ею станет холдинг, временно  названный

Атомпром, и все 100% его акций останутся в госсоб-
ственности. Атомпром будет заниматься добычей
урана, выработкой из руды топлива, производством
электроэнергии, строительством АЭС, атомным ма-
шиностроением, проектированием и ядерной нау-
кой.

Такая консолидация всего производственного про-
цесса должна в итоге удешевить вырабатываемую
энергию, помочь конкурировать на промышленном
рынке и получить финансирование у частного капи-
тала.

По новому закону российские юридические лица
получат право владеть ядерными материалами, уста-
новками и пунктами хранения, не имеющими оружей-
ного назначения. А поскольку перечень таких юриди-
ческих лиц будет определен отдельным указом прези-
дента России, в их число не сможет попасть никто, вы-
зывающий сомнения в его добросовестности. Во вся-
ком случае, компаниям, не входящим в структуру Ро-
сатома, в этот перечень не попасть.

Закон  упростит процесс  обогащения в России при-
родного урана иностранного происхождения (наша
страна располагает более чем двумя пятыми ядерных
обогатительных мощностей мира, в то время как две
пятых запасов природного урана находятся в Австра-
лии).

ВВП №2272
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Специалисты считают, что с
ядерным топливом  отечественно-
го происхождения в долгосрочной
перспективе может возникнуть
проблема для наших АЭС.  Изве-
стные запасы руд на российской
территории ограничены. Поэтому
на нынешний год финансирова-
ние  геологоразведки месторожде-
ний урана увеличено в десять раз.
Создана Урановая горнорудная
компания, вместе с Казахстаном
сформировано предприятие «Ак-
бастау» по добыче казахстанского
урана для реакторов российского
проекта. 

В связи с этим уместно вспом-
нить предложение Владимира Пу-
тина о создании международных
центров по обогащению урана, где
можно вырабатывать ядерное топ-
ливо для стран, пожелавших раз-
вивать свою ядерную энергетику,
но с тем условием, чтобы на их
территории не появлялось пред-
приятий, использующих техноло-
гии двойного назначения. В каче-
стве образца таких центров можно
рассматривать новое российско-
казахстанское предприятие, кото-
рое  займется обогащением казах-
станского урана на площадке Ан-
гарского электролизного химиче-
ского комбината в Иркутской об-
ласти.

ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ РЫНКА
Среди касающихся энергетики

основополагающих политических
решений в уходящем году нельзя
не назвать меры по либерализации рынка.  Полностью
она завершится уже к 2011 году. А в сентябре нынеш-
него года постановлением правительства  приняты но-
вые правила оптового и розничных рынков электро-
энергии. Эти правила  позволяют создать экономиче-
ские стимулы для производителей электроэнергии.
Интерес появится  и у тех электростанций, которым
раньше было невыгодно производство энергии, так
как его не оправдывали тарифы, установленные на ре-
гиональном рынке.

Либеральные меры распространятся  и на рынок
энергоресурсов, в первую очередь – газа. В начале
декабря правительство приняло  план ускоренного
повышения цен на газ с тем, чтобы в 2011 году он
стоил $125 за тысячу кубических метров. Либерали-
зация  устранит опасность дефицита газа, из-за кото-
рого возникли проблемы даже у упоминавшейся вы-
ше Северо-Западной ТЭЦ в Петербурге. При этом,
как уверяют эксперты, российские промышленные
потребители получат газ по ценам, которые в любом
случае будут  на 40% ниже экспортных. А значит, со-

хранят конкурентоспособность. Заметим, что насе-
ления меры по либерализации не коснутся практи-
чески вовсе.

Ключевым вопросом, как подчеркнул в этой связи
президент России,   должна быть понятная и прозрач-
ная ценовая политика на рынках электроэнергии и га-
за. Поэтому так важно в ближайшее время устранить
ценовые диспропорции на внутреннем рынке электро-
энергии. Будет дан ясный сигнал экономике, всем уча-
стникам рынка, как строить свою работу на ближайшие
годы, на десятилетия.

Выступая в Петербурге по случаю пуска второго бло-
ка Северо-Западной ТЭЦ, Владимир Путин подчерк-
нул: мы будем продолжать намеченные преобразова-
ния в сфере электроэнергетики. Они проходят  взве-
шенно и аккуратно. Проблем много, и многие из них
предстоит еще решить, тем не менее планы, которые
мы перед собой ставим, реализуются.

Виталий СОБОЛЕВ
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В  наступающем году из федерального  бюдже-
та предполагается выделить на развитие энер-
гетики примерно  45 миллиардов рублей. Это са-
мые крупные государственные  инвестиции  за
последние 16 лет. Однако и таких капиталовло-
жений, как заметил президент Владимир Путин,
выступая на церемонии пуска второго блока Се-
веро-Западной ТЭЦ в Петербурге,  будет недос-
таточно. 
Чтобы дефицит электроэнергии не стал непре-
одолимым препятствием на пути развития оте-
чественной экономики, РАО «ЕЭС» планирует до
2010 года ввести в эксплуатацию более  20 млн.
кВт генерирующих мощностей. На их создание
по разработанной в нынешнем году инвестици-
онной программе потребуется потратить за пять
лет более  двух триллионов рублей. Дать допол-
нительные к государственным капиталовложе-
ниям средства должна реформа энергетики, ко-
торая за этот год решительно продвинулась
вперед. 

СИНДРОМ НЕДОФИНАНСИРОВАНИЯ
В уходящем году прямые иностранные инвестиции

в российскую экономику достигнут  $30 млрд. Десять
лет назад  именно в такой сумме выражался приток
капитала в экономику КНР. Такие показатели вызы-
вали у наших экспертов почти нездоровую зависть,
потому что тогда Россия получала инвестиций лишь
около миллиарда долларов, экономика продолжала
падать, тогда как китайская росла на 10% в год.

Однако и теперь, несмотря на столь впечатляющие
перемены в сфере капиталовложений, стратегиче-
ских инвесторов в российскую энергетику очень ма-
ло, особенно иностранных, как отметил недавно ве-
дущий эксперт «КЭС-Холдинга» («Комплексные
энергетические системы») Алексей Тужилин. Инве-
стиции в этот сектор, заметил он, остаются пока пре-
имущественно портфельными, спекулятивными.

Между тем именно недостаток капиталовложений
заморозил на долгие годы уровень производства
электроэнергии в России. Инвестиции в энергетику
до сих пор поступали в основном из тарифных плате-
жей за электричество. А тарифы, которые государст-
венные органы устанавливали  для предприятий РАО
«ЕЭС России», год за годом оказывались ниже не
только реальной, но и прогнозной инфляции. И еще
имели место неплатежи потребителей. 

К привлечению частного капитала, в том числе и
иностранного, наша энергетика готовилась долго

(ее реформа длится уже более пяти лет) и основа-
тельно. И момент настал:  в конце ноября нынешне-
го года при совете директоров РАО «ЕЭС» была соз-
дана специальная комиссии по инвестициям. Она
призвана повысить эффективность инвестиционной
политики холдинга и осуществлять мониторинг реа-
лизации инвестпроектов.

О том, что процесс пошел,  свидетельствуют не-
сколько фактов. Например, летом нынешнего года
РАО «ЕЭС»  оформило  меморандумом сотрудниче-
ство с итальянской электроэнергетической компа-
нией «ENEL». Итальянцы выразили готовность ин-
вестировать  российскую электроэнергетику.

Это та самая компания, которая выиграла тендер
на управление Северо-Западной ТЭЦ в Петербурге и
для которой на церемонии  пуска  второго блока
станции президент России в присутствии министра
промышленного развития Италии Пьера Луиджи
Берсани сказал: 

– Хочу поддержать наших итальянских коллег.
Нам очень важно сотрудничать не только по добыче
и поставке на рынки наших традиционных партне-
ров в Европе энергетического сырья, углеводородов.
Нам очень важно развивать сотрудничество в высо-
котехнологичных областях, в энергетическом маши-
ностроении, в атомной энергетике – во всех тех сфе-
рах, которые мы называем сферами высоких техно-
логий применительно к энергетической отрасли. На-
ше сотрудничество будет развиваться и, уверен, бу-
дет развиваться успешно.

Идет и реформирование упомянутой президентом
атомной энергетики, что  тоже должно облегчить
вложение в отрасль  капитала. Однако возможные
инвесторы не получат доли собственности на новые
энергоблоки. Им пока  планируется предложить
лишь долгосрочные контракты на поставку энергии
на выгодных условиях. Что тоже неплохо, и Росатом
рассчитывает  привлечь таким образом средства, на-
пример, алюминщиков, заинтересованных в деше-
вой атомной электроэнергии. 

Уже велись переговоры об их участии в строитель-
стве Кольской АЭС-2, которая могла бы снабжать
электричеством вторую очередь Кандалакшского
алюминиевого завода. Алюминиевые компании про-
являли интерес и к строительству АЭС в Приморье.
Но основным инвестором в атомную энергетику на
какое-то время, видимо, останется государство.

До сего момента  строительство АЭС финансирова-
лось за счет средств концерна «Росэнергоатом», и ре-
зультаты его – в среднем один блок  за пять лет – ни-
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кого не устраивали. На рожденную в нынешнем году
федеральную целевую программу развития атомного
энергопромышленного комплекса на период до 2015
года из бюджета будет выделено более $25 млрд. Бла-
годаря этим вложениям темпы строительства блоков
вырастут  в десять раз. Правда, финансирование про-
граммы начнется только с 2007 года.

ДЕНЬГИ ИЗ ПОРТФЕЛЕЙ
Пренебрегать капиталом, привлеченным на фондо-

вом рынке, хотя он не так надежен, как прямые инве-
стиции, энергетики не намерены. Тем более что у бир-
жевиков, причем не только отечественных, акции РАО
«ЕЭС» давно уже пользуются доброй репутацией. Ак-
ции рожденных в ходе реформы  генерирующих ком-
паний, оптовых (ОГК) и территориальных (ТГК), по-
ка такой репутации не заслужили. Но эксперты до-
вольно единодушно предсказывают им  все более за-
метный рост по мере получения большей самостоя-
тельности.

В начале декабря произошло знаменательное (с точ-
ки зрения получения самостоятельности) событие –
общее собрание акционеров РАО «ЕЭС», посвящен-
ное реорганизации РАО:  выделение  ОАО «ОГК-5
Холдинг» и ОАО «ТГК-5 Холдинг». 

Правда, это пока  первая реорганизация  РАО «ЕЭС
России». Она касается лишь 2% его собственности, да
и все процедуры, связанные с нею, завершатся не
раньше второй половины будущего года. 

Потом наступит пауза:  руководителям отечествен-
ной энергетики будет дано время удостовериться на
примере этих двух  первенцев реформы  в жизнеспо-
собности крупных частных генерирующих компа-
ний. ОГК-5 и ТГК-5 предстоит пройти экзамен на
реализацию инвестиционных проектов и закрепле-
ние  на рынках тепловой и электрической энергии. 

И лишь после этого, в 2008 году, планируется вто-
рая, окончательная реорганизация РАО «ЕЭС».  Ме-
жду акционерами общества  будут пропорционально
распределены акции всех компаний, которыми оно
пока  владеет. 

Однако эти планы не означают, что денег с биржи
придется ждать еще  так долго. ОГК-5 уже  ранее в
инвестиционных целях разместила (ТГК-5 размес-
тит в будущем году) дополнительный выпуск акций.
Их привлекательность для инвесторов   подтвержде-
на высоким спросом в ходе  публичного размещения. 

Приняв это обстоятельство во внимание, совет ди-
ректоров РАО «ЕЭС» уже принял решение о продаже
блокирующего пакета акций ОГК-5 (25% плюс 1 ак-
ция) стратегическому инвестору. Когда продажа
свершится, ОГК-5 станет первой крупной частной
генерирующей компанией. 

ТГК-5 тоже не напрасно выбрана на роль перво-
проходца  в приватизации энергетики. Ее совет ди-
ректоров недавно утвердил инвестиционную про-
грамму до 2010 года в объеме более 17  млрд. руб. По
этой программе будут модернизироваться ее ТЭЦ (их
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одиннадцать: в Чувашии, Удмуртии, Кировской об-
ласти и республике Марий Эл) и строиться теплома-
гистрали. А в общем – расширятся рынки сбыта теп-
ла и энергии. 

В начале декабря руководство РАО «ЕЭС» обсуж-
дало также двухлетнюю программу  первичного пуб-
личного размещения акций (IPO) еще 10-15 генери-
рующих компаний (всего их два десятка). Как заме-
тил глава холдинга Анатолий Чубайс, выступая пе-
ред  журналистами, «это и есть частные инвести-
ции». Он добавил, что каким-то компаниям доверят
IPO не только в России, но и на международных пло-
щадках, вероятно, в Лондоне.

Уже будущей весной в IPO попробует свои силы
ОГК-3, а летом – ОГК-4, которая предложит свои
акции как дома, так и за рубежом.

МЕХАНИЗМ ГАРАНТИРОВАНИЯ 
ИНВЕСТИЦИЙ

Этот механизм адресован уже стратегическим инве-
сторам новых генерирующих мощностей. Он был за-
пущен в конце прошлого года после соответствующе-
го  постановления правительства. Гарантии заключа-
ются в том, что инвестору компенсируют затраты на
строительство в том случае, если цена электроэнергии
на местном  рынке будет ниже значения, которое не-
обходимо для окупаемости проекта. 

На практике средства для такой компенсации даст
дополнительная плата за мощность, заложенная в та-

риф системного оператора (диспетчерской службы
распределения энергии). Потребителям придется пой-
ти на такой расход, поскольку указанный механизм
будет действовать в регионах, где прогнозируется воз-
никновение дефицита мощности. Зато на инвестора
будет налагаться обязательство обеспечивать топли-
вом построенный объект в течение срока действия
контракта – примерно десяти лет.

Механизм уже начал раскручиваться. На октябрь-
ском совещании  в Минпромэнерго был согласован
перечень площадок под строительство, инвесторы
которого получат гарантии. Генерирующие мощно-
сти, защищенные новым механизмом,  будут предпо-
ложительно  построены в Тюменской, Томской, Туль-
ской и Свердловской областях.  И, возможно, по
предложению Федеральной службы по тарифам, – в
Кузбассе.

В числе новых генерирующих компаний особое ме-
сто занимает ГидроОГК. Она получила в свое распоря-
жение гидростанции, которые и после всех реформ ос-
таются под контролем государства. Но и эта компания
имеет обширную инвестиционную программу. Она бу-
дет достраивать и строить заново около десяти ГЭС  в
Сибири и ряд гидроаккумулирующих станций в Евро-
пейской части России. Гидроэнергетики тоже надеят-
ся на частные инвестиции, прежде всего –  алюмини-
евых концернов. 

Свои проблемы с  привлечением капиталовложений
у электрических сетей, над которыми государство  так-
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же сохранит свой контроль. Достаточно определенные
надежды есть лишь в отношении портфельных инве-
стиций. Предстоящее выделение из РАО «ЕЭС» Феде-
ральной сетевой компании и межрегиональных рас-
пределительных сетевых компаний, по мнению экс-
пертов, приведет к росту курса их акций.  

Тут уместно заметить, что для будущего и, в частно-
сти, для инвестиционной привлекательности этих
компаний (так же, как и других) важна не только само-
стоятельность и свобода действий на рынке. Необхо-
дима еще и соответствующая их новому положению
нормативно-правовая среда. В качестве примера ее
формирования можно привести  подготовленный Фе-
деральной антимонопольной службой проект поста-
новления правительства о правилах недискриминаци-
онного доступа к электросетям.

Принять меры, гарантирующие потребителям под-
ключение к сетевой инфраструктуре, неоднократно
требовал от правительства на совещаниях нынешнего
года президент России Владимир Путин. Насколько
это серьезная проблема, видно из того факта, что в
уходящем году доля удовлетворенных заявок на техно-
логическое присоединение  не превысит 16%. Этот по-
казатель заметно ниже прошлогоднего, который  тоже
не радовал – 21%. 

На недостаточно развитые межотраслевые линии
электропередач и их низкую пропускную способность
указывал президент России, выступая в Петербурге по
случаю пуска второго блока Северо-Западной ТЭЦ.

Путин говорил тогда о необходимости связать разъе-
диненные электросистемы, в связи с чем следует серь-
езно рассмотреть возможность строительства линий
постоянного тока для переброски пиковых мощностей
из Сибири на Урал и даже дальше – в Европейскую
часть.

Такое строительство тоже потребует крупных инве-
стиций. Их источники пока не очень ясны. Эксперты
антимонопольного ведомства предлагают ввести зако-
нодательно определенную плату за технологическое
подключение к энергосетям. В Минтопэнерго возник-
ла идея реализации части государственных акций ге-
нерирующих компаний с тем, чтобы вырученные
деньги вложить в Федеральную сетевую компанию.
Возможны, видимо, и другие способы поиска нужные
средства.

Этот обмен идеями интересен тем, что  он на част-
ном примере показывает, насколько широк спектр
потребностей энергетики в инвестициях и насколько
многообразны варианты  мобилизации финансовых
ресурсов. В первом приближении авторы программы
развития энергетики, суммируя все источники инве-
стиций,  пришли на данный момент к выводу, что об-
щий объем ежегодных  капиталовложений в отрасль
к 2010 году может увеличиться более чем в четыре
раза.

Виталий СОБОЛЕВ
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Пуск в конце ноября второго энергоблока Севе-
ро-Западной ТЭЦ в Петербурге президент
России оценил как начало реализации мас-
штабной программы модернизации российских
энергетических мощностей. Важность этой про-
граммы, по словам Владимира Путина, в том
что в ней подтверждается роль России как од-
ного из лидеров мирового энергетического
рынка.

В ПОЛКУ ПРИБЫЛО 
Северо-Западная ТЭЦ замечательна тем, что она

стала еще в 2000 году первой российской парогазовой
станцией. Парогазовая технология позволяет почти в
полтора раза увеличить коэффициент полезного дей-
ствия (КПД) станции, снизить потребление газа на
20–30% и резко уменьшить нагрузку на окружающую
среду. К решению о строительстве первого блока пе-
тербургской парогазовой ТЭЦ имел прямое отноше-
ние Владимир Путин, когда работал в администрации
Петербурга. Об этом напомнил участникам церемо-
нии пуска ее второго блока глава РАО «ЕЭС России»
Анатолий Чубайс. 

О необходимости модернизации отечественной
энергетики глава государства напоминал в уходящем
году не один раз. Техническое перевооружение старых
электростанций и соответствие современным техно-
логиям строящихся и проектируемых – непременное
условие всех реформ в отрасли. Без выполнения этого
условия станет невозможным энергетическое обеспе-
чение роста российской экономики. 

Переход на парогаз обозначен как один из приори-
тетов новой технической политики РАО «ЕЭС». Под
эту технологию уже переоборудован один из энерго-
блоков Тюменской ТЭЦ-1. Ее использует пущенная в
эксплуатацию в позапрошлом году Сочинская ТЭЦ. В
октябре прошлого года введен в строй первый парога-
зовый блок Калининградской ТЭЦ-2. Сейчас ведется
строительство Ивановских парогазовых установок
(ПГУ), первую из которых планируется запустить в бу-
дущем году. 

Задача технического перевооружения энергетики
наряду с наращиванием генерирующих мощностей
приобретала в последние годы все большую остроту. У
энергетиков есть термин, которым они обозначают
один из важнейших параметров оборудования – «пар-
ковый ресурс». Так они называют предельный допус-

тимый срок эксплуатации. В минувшем году за преде-
лами этого срока работала уже четвертая часть энерге-
тического оборудования, и износ продолжает нарас-
тать.

Практическое решение технических задач, к кото-
рому приступает теперь энергетика, возлагается в ос-
новном на отечественное машиностроение. РАО
«ЕЭС России» – главный акционер концерна «Сило-
вые машины», в который входит ряд флагманов рос-
сийский промышленности: Ленинградский метал-
лический завод, завод «Электросила», НПО по ис-
следованию и проектированию энергетического
оборудования имени И.И. Ползунова, Калужский
турбинный завод, Завод турбинных лопаток и не ме-
нее славное внешнеторговое объединение «Энерго-
машэкспорт».

Еще одним крупным акционером «Силовых машин»
не так давно стал немецкий концерн «Siemens», сот-
рудничество с которым может стать весьма полезным
российским машиностроителям. Уже налажено долго-
срочное партнерство «Силовых машин» с этим кон-
церном в газотурбинных технологиях.

Планируется, в частности, совместная работа наших
ученых и инженеров со специалистами «Siemens» в со-
здании тихоходных турбин уникальной мощностью до
1700 МВт. У «Силовых машин» есть в этой области
свои разработки. В планы российского концерна вхо-
дит также расширение его продуктовой линейки за
счет выпуска асинхронизированных генераторов и
компенсаторов, обратимых гидроагрегатов для ГАЭС
(гидроаккумулирующих станций) и т.п.

«Силовые машины» в ноябре успешно испытали
первую в российском паротурбостроении турбину
мощностью 660 МВт, рассчитанную на сверхкритиче-
ские параметры. Совершенная конструкция турбины
значительно увеличивает ее КПД. На испытаниях
присутствовали представители заказчика, индийской
государственной организации «National Thermal Power
Corporation», с которой «Силовые машины» заключи-
ли контракт на строительство «под ключ» трех машин-
ных залов ТЭС «Сипат».

Еще один контракт на строительство «под ключ»
трех энергоблоков с оборудованием, рассчитанным на
сверхкритические параметры, «Силовые машины»
выполнят для другой индийской ТЭС – «Барх». Про-
изводство этого оборудования на предприятиях кон-
церна уже началось. 
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Примерно в одно время и так же успешно «Силовые
машины» провели испытания очередного гидроагрега-
та для индийской государственной корпорации «Tehri
Hydro Development Corporation Ltd.». Российский кон-
церн уже поставил четыре таких агрегата для ГЭС «Те-
ри», а в начале 2007 года поставит еще два.

Более знаменательным стало другое событие: «Си-
ловые машины» решили выходить на международный
рынок без прикрытия межгосударственных соглаше-
ний. Концерн победоносно вступает в коммерческое
соперничество с крупнейшими мировыми производи-
телями энергетического оборудования. 

КАЧЕСТВО И КОЛИЧЕСТВО 
Соперниками «Силовых машин» на проходившем в

нынешнем году тендере на сооружение АЭС «Белене»
в Болгарии и на поставку оборудования для двух ее
энергоблоков были чешская «Skoda Alliance» и амери-
канская «Westinghouse». Партнеры концерна – рос-
сийская компания «Атомстройэкспорт» и некоторые
другие отечественные производители. 

В болгарской тендерной комиссии работали более
200 экспертов из восьми стран. Они единодушно оста-
новили свой выбор на российском проекте, включаю-
щем новую реакторную установку В-466, разработан-
ную ОКБ «Гидропресс» и выпущенную «Ижорскими
заводами», а также новые быстроходные турбины К-
1000-60/3000, турбогенераторы ТВВ-1000-2 мощно-
стью 1000 МВт и различное вспомогательное оборудо-
вание производства «Силовых машин».

Аналогичные проекты с участием «Силовых машин»
выполняются в Китае на АЭС «Тяньвань» и в Индии
на АЭС «Куданкулам». Члены тендерной комиссии
могли убедиться в высокой степени защиты АЭС.
Проектанты («Атомстройэкспорт») снабдили ее новы-
ми системами безопасности, которые ранее при стро-
ительстве атомных станций не применялись. Отлич-
ные технико-экономические показатели обеспечива-
ют проекту быстроходные турбины, в изготовлении
которых используются новые, но уже опробованные
конструктивные решения и технологии.

Подобное оборудование будет применяться и в ра-
боте концерна по внутренним российским заказам.
«Силовые машины» уже проектируют для новейшего
проекта «АЭС-2006» быстроходную турбину К-1200-
6.8/50 и новый высокоэффективный взрыво- и пожа-
робезопасный турбогенератор Т3В-1200-2 мощностью
1200 МВт с полным водяным охлаждением.

Одновременно с выполнением заказов для индий-
ских гидростроителей «Силовые машины» приступи-
ли к поставкам рабочих колес для турбин Братской
ГЭС. Первые гидроагрегаты этой станции были пуще-
ны еще в 1961 году. Понятно, в каком состоянии нахо-
дится их парковый ресурс. Всего у Братской ГЭС 18
агрегатов. По контракту заменяются первые шесть ра-
бочих колес для ее турбин. Модернизация оборудова-
ния увеличит мощность агрегатов, повысит их КПД и,
естественно, выработку электроэнергии.

Поручена «Силовым машинам» модернизация тур-
бин крупнейшей в Белоруссии Лукомльской ГРЭС, а
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также оборудования, исчерпавшего свой парковый ре-
сурс, на ТЭС «Тахколуото» в Финляндии, «Агиос Ди-
митриос» в Греции, «Эсти» и «Балтия» в Эстонии,
«Марица-Восток-3» в Болгарии, на Марыйской ГРЭС
в Туркменистане и на Азербайджанской ГРЭС. Если
процесс пройдет успешно, то удастся добиться высо-
кого уровня экономичности турбин, соответствующе-
го ведущим турбостроительным компаниям мира. 

Идет подобная модернизация и в России – на Верх-
нетагильской, Конаковской и Кармановской ГРЭС.
Как видно, зарубежных заказов до недавнего времени
было у концерна больше, но с началом активного раз-
вития отечественной энергетики «Силовые машины»
планируют добиться, чтобы российские контракты
преобладали и находились с экспортными в соотно-
шении 60 на 40. А в технической политике концерн
ориентируется на решения, наиболее точно соответст-
вующие требованиям российских генерирующих ком-
паний. 

Совет директоров концерна принял к сведению про-
гнозы экспертов, согласно которым российский энер-
гетический рынок на ближайшие 10 лет потребует вво-
да генерирующих мощностей в объеме, превышаю-
щем 100 ГВт. Предполагаемая емкость рынка составит
примерно $100 млрд. Это, как считают специалисты
«Силовых машин», потребует от концерна увеличить
производство продукции с 8,8 ГВт общей мощности в
2006 году до 17 ГВт в 2011 году, то есть за пять лет уд-
воить ее выпуск.

ДАЕШЬ СТРАНЕ УГЛЯ
Российское энергетическое машиностроение в пер-

спективных планах учитывает и грядущую переориен-
тацию генерирующих мощностей на менее используе-
мые пока что виды топлива. К мощному рывку по уве-
личению использования атомной энергии, гидроре-
сурсов, угля для производства энергии призывает Вла-
димир Путин. 

Мирный атом дает сейчас лишь 16% производства
электроэнергии. Доля угля в топливном балансе
электростанций РАО «ЕЭС России», по данным са-
мого холдинга, составляет 24,6%, на долю газа прихо-
дятся 68%. Изменить это соотношение за короткий
срок невозможно. Электроэнергетика будет обеспе-
чиваться в основном газом еще лет пять, а существен-
ное увеличение доли угля и атома начнется прибли-
зительно с 2010 года. 

Между тем в США сейчас на газ приходится только
35% производства энергии. Американцы, не говоря
уж о китайцах, активно используют дешевый и менее
дефицитный уголь. Добыча его постоянно растет. В
минувшем году в Китае добыто более 2 млрд. т угля, в
США – свыше 1 млрд., а в России – менее 300 млн.т.
Хотя были времена, когда наша страна добывала его
в два с половиной раза больше, и запасы не оскудели.
К тому же по технологическому уровню использова-
ния угля отечественная энергетика не уступает нико-
му. Например, предстоящая модернизация экспери-
ментальной ТЭС в Ростовской области не только по-
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высит ее мощность до 240 МВт, но и даст практиче-
ское применение современной технологии сжигания
угля в циркулирующем кипящем слое. 

Сейчас российские энергетики обращают все боль-
ше внимания и на торф, видя в нем еще одну выгод-
ную альтернативу газу. На этом топливе работает Ша-
турская ГРЭС. В ее балансе торфу отведены 10% (то
есть столько же, между прочим, сколько во всей
энергетике Финляндии и Ирландии). А электростан-
ции РАО «ЕЭС России» в целом потребляют торфа
менее половины процента. Рожденные реформой
ТГК-1 и ТГК-5 уже планируют активнее использо-
вать это дешевое топливо наряду с углем. 

Что касается технических задач в области атомной
энергетики, то главная из них – безопасность – пра-
ктически решена. Конструкции реакторов будущего
Россия разрабатывает в рамках международного сот-
рудничества. Наша страна участвует в глобальном
энергетическом ядерном партнерстве «Поколение-
IV», которое создает реакторы четвертого поколения.
Вместе с атомщиками США наши специалисты рабо-
тают над сооружением высокотемпературного газо-
охлаждаемого реактора. Хорошо известно об участии
России в международном проекте по строительству
Международного термоядерного экспериментально-
го реактора (ИТЭР) во Франции.

Но есть у нас, конечно, и свои отдельные задумки.
В чем мы точно впереди планеты всей – это в строи-
тельстве плавучих атомных электростанций малой

мощности. Первая из них должна войти в эксплуата-
цию не позднее 2010 года в Северодвинске (Архан-
гельская область). Соответствующие договоры уже
подписаны. Специалисты называют станцию настоя-
щим прорывом в сфере энергетических технологий.
По их мнению, такие АЭС могут стать идеальным ис-
точником энергии и тепла при освоении природных
ресурсов Севера, эксплуатации портов на Северном
морском пути, обеспечении крупных военно-мор-
ских баз на Северном и Тихоокеанском флотах. Там
электроэнергия малой АЭС окажется значительно
дешевле, чем у равных по мощности традиционных
тепловых станций.

Многие ее преимущества уже привлекли внимание
зарубежных стран, в частности, Азиатско-Тихоокеан-
ского региона и Ближнего Востока. Их специалисты
прочат малой, дешевой и надежной АЭС иные функ-
ции, и прежде всего – опреснение морской воды, по-
скольку ее дефицит с каждым годом становится все
острее.

Глава Росатома Сергей Кириенко заявил недавно,
что отечественная ядерная энергетика, не претендуя
на всемирную монополию, все же рассчитывает по-
лучить в разных странах до 25-30% рынка атомной
энергии. Ясно, что технические возможности для ре-
ализации смелых планов российских энергетиков
имеются в достатке.

Виталий СОБОЛЕВ
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Когда бывшие республики СССР поделили еди-
ную энергосистему Советского Союза, тут же
начались неприятности: неуклонно стала повы-
шаться цена за электричество, нормой стали
постоянные перебои в энергоснабжении. Но
спад промышленного производства в России
дал возможность РАО «ЕЭС России» более чем
десять лет выживать практически без инвести-
ций. Кроме того, череда мягких зим позволяла
избегать критических ситуаций, связанных с
централизованным отоплением. Но вот прошед-
шая чрезвычайно суровая зима вкупе с ростом
экономики показала, что резерв исчерпан, в
электро– и теплоэнергетику нужно срочно вкла-
дывать десятки миллиардов долларов. 
Поэтому великая энергетическая держава толь-
ко пару-тройку лет назад стала серьезно заду-
мываться о развитии альтернативной энергети-
ки. И здесь впереди всех оказался Краснодар-
ский край, где принят собственный закон о раз-
витии альтернативных источников энергии.

У НИХ И У НАС 
На сегодняшний день в сравнении с Западной Евро-

пой мы находимся практически еще на старте – на
альтернативную энергетику приходится 0,5% выра-
ботки электроэнергии и тепла. Для сравнения: в Гол-
ландии – 3%, в Германии – 6%, а в Дании – даже 10%.
В 2001 году страны ЕС подкорректировали программу
выработки альтернативной энергии. В 2010 году она
должна занять 18% в суммарной выработке энергии
странами, входящими в сообщество. 

Вообще для преобразования энергии ветра, подзем-
ного тепла земли, в том числе рассеянного, которое
улавливают тепловые насосы, отходов сельского и лес-
ного хозяйства за последние годы в мире создана до-
вольно большая промышленная база. Благодаря этому
столь специфической продукции ежегодно выпускает-
ся на $30 млрд. 

Россия уже тесно контактирует с ЕС по изучению
его богатого опыта в освоении альтернативных источ-
ников энергии. В  2002 году был создан «Технологиче-
ский центр Россия – ЕС». Это проект, финансируе-
мый совместно Европейской комиссией и Россий-
ским правительством. Цель – продвижение новых и
передовых энергетических технологий и содействие
привлечению инвестиционного финансирования для
приоритетных проектов в энергетическом секторе
России. Занимается центр и возобновляемыми источ-
никами энергии. Для глубокой проработки выбраны
проекты строительства малой электростанции в Се-

верной Осетии и городского теплоснабжения при ис-
пользовании тепловых насосов на базе локальных
биоэнергетических ресурсов.

В пользу развития альтернативной энергетики в
России – ее большая территория, где миллионы людей
живут в сотнях километрах от ЛЭП. Они получают
электроэнергию, вырабатываемую дизельными элект-
ростанциями, работающими на все более дорожаю-
щей солярке, и тепло от устаревших угольных и мазут-
ных котельных. Об авариях на них, начиная с сентяб-
ря и по конец мая, нам уже несколько лет практически
каждый день рассказывают в СМИ. 

В начале декабря было принято решение о введе-
нии через несколько лет свободного рынка электро-
энергии. А это означает безусловное повышение та-
рифов. Поэтому использование местной альтерна-
тивной энергии, отпускаемой по себестоимости или
с небольшой «накруткой», стало жизненной необхо-
димостью для многих администраций и предпри-
ятий. 

МАЛАЯ ГИДРОЭНЕРГЕТИКА
«Голубая мечта» гидроэнергетиков – восстановление

тысяч малых сельских ГЭС, работавших в 40-50-е годы
по всей России. Но пока этот план далек от выполне-
ния. Ведь сельские ГЭС стали закрывать еще в эпоху
Хрущева, тогда себестоимость электроэнергии на них
была выше, чем вырабатываемая крупными электро-
станциями. Началось строительство ЛЭП в сельских
районах. 

Сейчас картина изменилась. Но пока восстанавли-
вают и строят малые и мини-ГЭС только лишь в от-
даленных районах страны, где работают дизельные
станции на привозном топливе, а также в богатой
гидроресурсами Карелии. Наибольшую активность
проявляет петербургская фирма «ИНСЭТ», участву-
ющая в программе по строительству и восстановле-
нию 300 малых ГЭС на реках этой республики. Ос-
новное преимущество «ИНСЭТ» – низкие цены при
традиционно высоком качестве отечественного гид-
роэнергетического оборудования. Так, микро-ГЭС
на 10 кВт стоит $5500, на 50 кВт – $27 000. А мини-
ГЭС (мощность 2000–3500 кВт) в расчете на 1 кВт
установленной мощности обходятся покупателю в
$200-300.

Изучив опыт соседней Финляндии, где на строи-
тельство ГЭС «скидываются» просто несколько се-
мейств, Карелия решила пойти аналогичным путем и
тем самым полностью обеспечить себя электричест-
вом (сейчас республика покупает 55% электроэнергии
на стороне). 
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ЭНЕРГИЯ ВЕТРА
Выражение «новое – это хорошо забытое старое» пол-

ностью можно отнести к ветроэлектроустановкам
(ВЭУ). Ведь в первые послевоенные годы десятки тысяч
ветряков вырабатывали электричество для поселков и
метеостанций вдоль Северного морского пути. Пришед-
шие на смену им дизельные электростанции оставили
после себя вдоль всего арктического и тихоокеанского
побережья памятники в виде сотен тысяч ржавеющих
бочек из-под солярки. И сейчас по всей России осталось
около 1000 малых ВЭУ и с десяток сравнительно круп-
ных, мощностью от 250 кВт до 1 МВт. 

В возрождении ветроэнергетики нам стала помогать
Дания. Эта страна поставила (заметим – бесплатно)
две старые ВЭУ мощностью по 250 кВт, которые уста-
новили на острове Беринга в Тихом океане (напом-
ним, что исследователь Беринг по национальности
датчанин). На предоставленные правительством Да-
нии гранты претворены в жизнь еще несколько проек-

тов. Так, на Куршской косе (Калининградская об-
ласть) создается целый парк ветряных электроустано-
вок суммарной мощностью 7,5 МВт.

По расчетам, проведенным в РАО «ЕЭС», возобнов-
ление крупносерийного производства небольших
ВЭО и развертывание совместно с Украиной мощных
250-киловаттных позволит сократить завоз жидкого
топлива только на Север на одну треть. 

Сейчас там работают на угле и мазуте около 75 тыс.
котельных и 49 тыс. дизельных электростанций. В 15%
случаев расстояние между ними от нескольких десят-
ков до нескольких сотен метров. Есть реальные проек-
ты (уже в «железе») котлов-утилизаторов, работающих
на выхлопных газах. Установка их на электростанциях
позволит закрыть сотни котельных. Кстати, такие ди-
зельные электростанции предлагает и Италия, сотруд-
ничество с которой началось в 2000 году.

СОЛНЦЕ И ГОРЯЧАЯ ВОДА 
ДЛЯ КУРОРТОВ

Тепловые насосы, на первый взгляд, – абсолютная
экзотика, нарушающая все законы физики, так как
КПД их работы превышает 100%. А дело в том, что та-
кие насосы аккумулируют рассеянное тепло окружаю-
щей среды и подают его в помещения. Эти абсолютно
экологически чистые агрегаты обеспечивают тепло-
снабжение Стокгольма на 60% (!). 

Российское ОАО «Инсолар-Инвест» стало исполь-
зовать тепловые насосы для отопления, заменив ими
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котельные на ряде объектов. Это школа в деревне Фи-
липпово Ярославской области, «Аквадорм» на Аминь-
евском шоссе Москвы, энергоэффективный дом в
столичном микрорайоне Никулино-2. На экономич-
ность проектов указывает такой факт. Если на обогрев
одного квадратного метра жилья в Москве использует-
ся энергии в пересчете на электрическую 130–200
кВт/ч в год, то тепловые насосы снижают эту величи-
ну до 90 кВт/ч.

Используют тепловые насосы для обогрева несколь-
ких санаториев в Сочи: подогревают воду для бассей-
нов, лечебных ванн и отапливают номера. 

На этом и других курортах Черноморского побере-
жья Кавказа расширяется использование солнечных
установок для нагрева воды в курортный сезон. Ведь
именно летом, когда солнца в избытке, сюда приезжа-
ют миллионы отдыхающих. А это приводит к резкому
росту нагрузки на традиционные источники энергии –
многочисленные котельные при санаториях и домах
отдыха. Кстати, они вместе с автотранспортом служат
основными загрязнителями чистого воздуха курортов.
Кроме того, солярка и мазут настолько подорожали,
что это сказывается на цене путевок.

Недавно проведен тендер по оснащению солнечны-
ми водонагревателями двух санаториев Ставрополь-
ского края: один на 80 мест, который выплачивал ме-
стным коммунальным сетям ежемесячно по 100 тыс.
рублей за поставки тепла, второй – на 460 мест (соот-
ветственно 1 млн. рублей). Тендер выиграло москов-

ское ЗАО «Альтен». Оно создает систему подогрева во-
ды бассейна. Причем солнечные батареи были разра-
ботаны самим «Альтеном».

А вот рекламой серийно выпускаемых небольших
систем солнечного горячего водоснабжения для юж-
ных курортных городов, может быть, следует заняться
и в рамках национального проекта «Доступное жи-
лье», и новой программы, связанной с малоэтажным
строительством. Не будем говорить о заводах-произ-
водителях, некоторые из них входят в систему ВПК и
больше заботятся о секретности, чем о рекламе.

Выбор систем весьма широк. Самые простейшие
стоят порядка $90–110. Они делаются из металла или
из пластика. В качестве примера первых можно на-
звать продукцию Ковровского механического завода.
Его коллекторы имеют площадь панелей в 1 квадрат-
ный метр и производительность 70 литров горячей во-
ды в день. Как пример вторых – модель ЦЭФТ площа-
дью 2 кв. м с подогревом 150 л воды в сутки. 

Интересный эксперимент осуществляется Институ-
том высоких температур Российской академии наук в
Карачаево-Черкессии. Там на энергоснабжение от во-
зобновляемых источников энергии переводятся объе-
кты Специальной астрофизической обсерватории
РАН (САО), расположенной в горах Западного Кавка-
за. Ранее для их отопления и горячего водоснабжения
использовалась дорогая электроэнергия. Наряду с
солнечными установками сезонного и круглогодично-
го действия и теплонасосными установками, утилизи-
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рующими сбросное тепло, здесь разрабатываются про-
екты создания ветровой фермы, микро-ГЭС. Ведутся
работы по созданию на базе котельной жилого посел-
ка САО когенерационной энергоустановки (мини-
ТЭЦ). Она производит не только тепло, но и электро-
энергию для собственных нужд котельной и поселка.
Как показывают расчеты, создаваемые установки име-
ют срок окупаемости не более 3–5 лет.

Планируется применение новых технологий на цен-
тральной усадьбе Тебердинского природного био-
сферного заповедника и его кордонах. Крайне эффек-
тивными разработанные технологии должны стать и
для знаменитых туристических и горнолыжных цент-
ров республики – Домбая и Архыза, бурно развиваю-
щихся в последние годы и испытывающих острый де-
фицит энергии. Необходимость охраны окружающей
среды и снижения нагрузки на атмосферу от местных
котельных в условиях уникального биосферного запо-
ведника – критические факторы, определяющие целе-
сообразность внедрения экологически чистых источ-
ников энергии.

К разрабатываемой программе проявляют интерес
банковские структуры, готовые предоставить необхо-
димые финансовые ресурсы для ее реализации. Рас-
сматриваются возможности включения проекта в одну
из федеральных целевых научно-технических про-
грамм, привлечения средств Глобального экологиче-
ского фонда Всемирного банка. 

ГЕОТЕРМАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИКА 
Камчатка буквально плавает в кипятке. И на склоне

Мутновского вулкана уже действуют Верхне-Мутнов-
ская геотермальная электростанция (ГеоЭс) мощно-
стью 12 МВт и Мутновская мощностью 50 МВт. А во-
обще на подземном паре этого вулкана планируется
частным капиталом с привлечением зарубежных заем-
ных средств построить ГеоЭС суммарной мощностью
150 МВт. 

Разработанная в СССР еще в 60-е годы прошлого
века технология ГеоЭС бинарного цикла позволяет ис-
пользовать для получения электроэнергии низкотем-
пературные геотермальные воды. Впервые в мире на
этом принципе стала работать Паратунская электро-
станция. И через 40 лет, когда по всему миру уже по-
строено около тысячи бинарных электроэнергетиче-
ских установок, к этому вопросу вернулись на Камчат-
ке. По бинарному принципу работает четвертый энер-
гоблок Верхне-Мутновской ГеоЭС мощностью 6,5
МВт. Мощность Паужетской ГеоЭС будет доведена c
11 до 20 МВт. 

Полностью обеспечить потребности в электричестве
за счет геотермальных вод способны и некоторые ост-
рова Курильской гряды. В настоящее время там дейст-
вует только одна ГеоЭС на Кунашире мощностью 2,6
МВт. Однако уже разведанные запасы геотерм позво-
ляют иметь на острове несколько ГеоЭС суммарной
мощностью 12–17 МВт, что полностью покрывает по-
требность его в электричестве. Начато строительство
подобной станции на Итурупе на склонах вулкана Ба-
ранского мощностью 6 МВт, которую можно увели-
чить вдвое (суммарный геотермальный потенциал
вулкана оценивается в 60 МВт). 

Северо-Кавказская энергетическая компания
«Нефтегазгеотерм» рассматривает перспективы комп-
лексного использования Казьминского месторожде-
ния геотермальных вод в Ставропольском крае. Поми-
мо строительства там энергетической установки на 500
кВт, горячую воду направят на выработку биогаза, по-
лучаемого из отходов сельхозпроизводства, отопление
помещений теплиц, рыборазводного завода и гусиной
фермы.

Другой крупный проект связан с геотермальным те-
плоснабжением жилого комплекса и предприятий Ла-
бинска в Краснодарском крае, которым занимается
московская компания «Геотерм-М». Освоение распо-
ложенного под городом месторождения геотермаль-
ных вод позволит покрыть от 40 до 50% потребностей
города в тепле и экономить ежегодно около 90 тыс. т
условного органического топлива.

ПРИЛИВНЫЕ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ
В ноябре 2006 года на северодвинском оборонном

предприятии «Севмаш» состоялся спуск на воду на-
плавного блока для реконструируемой Кислогубской
приливной электростанции (ПЭС). В этом же блоке
установлена спроектированная в России и построен-
ная опять же на «Севмаше» так называемая ортого-
нальная турбина. Основная особенность ее – ось вра-
щения располагается поперек потока, КПД 60–70 %.
Ее вес равен примерно половине от стандартной осе-
вой. Такие турбины эффективно использовались на
ПЭС с максимальными приливами до 13 метров. Что
еще немаловажно, конструкция таких турбин позво-
ляет производить их не только на предприятиях энер-
гетического машиностроения, но и на «рядовых» ма-
шиностроительных заводах. 

Еще до пуска Кислогубской ПЭС, а ее мощность с
французскими турбинами составляла первоначально
400 кВт, были проведены работы по поиску створов бо-
лее мощных ПЭС. Три из них оказались уникальными.
В Мезенском заливе Баренцева моря можно построить
приливную электростанцию на 6 тыс. МВт, в Тугур-
ском заливе Охотского моря, прикрытого от дрейфую-
щих льдов и сильных ветров Шантарскими островами,
на 8 тыс. МВт и в Пенженской губе этого моря – на
35–87 МВт. Но это уже дело очень отдаленного буду-
щего. Ведь губа находится на самом севере моря.

Андрей БАРАНОВСКИЙ, 
кандидат экономических наук
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Успешное сдерживание темпов инфляции стало
важным достижением уходящего года. Предста-
вители власти утверждают, что в ближайшие го-
ды инфляция в России будет еще меньше.

С
огласно официальным заявлениям, инфляция в
2006 году составит около 9%. Об этом, в частно-
сти, недавно заявил министр финансов

Российской Федерации Алексей Кудрин. При этом он
отметил, что уложиться в показатель инфляции в 8,5%
не удается в связи с приростом денежной базы выше
запланированного. По словам Алексея Кудрина, она
по итогам года увеличится на 34,6%, а планировалось – 
на 19%. 

Однако, по данным Федеральной службы государ-
ственной статистики (Росстата) и Международного
валютного фонда (МВФ), по состоянию на конец
сентября 2006 года уровень инфляции в России ока-
зался самым высоким среди развитых стран. Так,
рост потребительских цен в РФ в текущем году по от-
ношению к аналогичному периоду 2005 года составил
в сентябре 9,5%. Следующими за Россией по данному
показателю идут Великобритания (2,4%), далее –
Италия и США (рост цен в обеих странах составил
2,1%). Затем следуют Франция (1,3%) и Германия
(1,0%). Самый низкий уровень инфляции продемон-
стрировала Япония – 0,6%. 

ФАКТОРЫ СДЕРЖИВАНИЯ
К инфляции в России не привыкать. В 90-е годы ее

показатели зашкаливали за 20–30%-ные отметки в
год. И лишь в последнее время процесс обесценива-
ния денег удалось стабилизировать. За счет чего уда-
лось «держать в узде» инфляцию в 2006 году?

Одним из эффективных средств сдерживания ин-
фляции стали меры по укреплению номинального кур-
са рубля, что в среднем с начала года составило 7,7%.
По данным МЭРТ, реальное укрепление националь-
ной валюты по отношению к доллару оценивается в
12,3%, к евро – 6,5%. В мониторинге министерства от-
мечается, что номинальный курс российского рубля в
среднем в конце 2006 года по сравнению с предыду-
щим месяцем к доллару США понизился на 0,4%, к ев-
ро – повысился на 0,6%. По сравнению с прошлым го-
дом рубль номинально укрепился относительно долла-
ра США на 7,3%, относительно евро – на 0,7%.

Еще один важный фактор, влияющий на снижение
инфляции в России, – процесс «дедолларизации» эко-
номики. В этом году он шел особенно быстрыми тем-
пами. По заявлениям представителей Центробанка,

только за первое полугодие 2006 года объем долларов
США, находящихся в обращении в российской эконо-
мике, сократился на 5 миллиардов. И это в три раза
превышает аналогичный показатель первого полуго-
дия 2005 года.

Еще один важный показатель: в середине года вывоз
наличной валюты из России впервые превысил ввоз.
При этом спрос на валюту со стороны физических лиц
был практически равен предложению. По мнению
экспертов, эти показатели – еще один признак клас-
сической картины «дедолларизации» экономики. Ведь
даже сезонный всплеск спроса на валюту в середине
2006 года, связанный с турпоездками россиян за ру-
беж, не смог «перекрыть» предложение. 

Однако экономисты полагают, что россияне не так
охотно будут избавляться от долларов. По их расчетам,
в начале следующего года рубль, вероятно, снова нач-
нет падать относительно доллара. В результате, пола-
гают они, к концу года «сберегательный» спрос на дол-

лары со стороны россиян может опять возрасти. Еще
одним важным фактором, влияющим на рост попу-
лярности рубля, эксперты считают развитие банков-
ской деятельности и привлечение рублевых вкладов. В
последнее время рублевые финансовые инструменты
стали привлекательнее валютных благодаря номи-
нальному укреплению рубля к доллару США, а также
за счет ставок по рублевым вкладам, которые были от-
носительно высоки. 

Наконец, по мнению официальных лиц, замедление
инфляции в уходящем году связано со снижением
скорости обращения денег на фоне роста доверия к
рублю и российской экономике, что должно поддер-
жать инвестиции и долгосрочный экономический
рост. Так, по данным Минфина, чистый приток част-
ного капитала в Россию в этом году должен превысить
$30 млрд., а объем золотовалютных резервов к концу
года может составить $285–290 млрд. Кроме того, де-
нежное предложение в этом году растет намного быст-
рее, чем предполагалось.
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ИНФЛЯЦИЯ БУДЕТ ЕЩЕ МЕНЬШЕ?
В ближайшем будущем руководство страны наме-

рено еще больше снижать уровень инфляции в Рос-
сии. В конце 2006 года президент Владимир Путин
на встрече с руководителями российских и ино-
странных банков пообещал, что инфляция в России
в ближайшие годы будет снижена до 4–6%. «Да, у нас
укрепляется национальная валюта, производитель-
ность труда растет не так быстро, как бы нам хоте-
лось, сейчас это где-то 6%, но все-таки правительст-
ву и Центральному банку удается сохранять тренд на
улучшение макроэкономических показателей, в том
числе и на уменьшение инфляции», – заявил прези-
дент РФ.

По более точным прогнозам Минэкономразвития
и Банка России, в 2007 году прогнозируется инфля-
ция на уровне 6,5–8%, в 2008 году – 4,5–6%, в 2009 –
4–5,5%. Вместе с тем недавно представители МЭРТ
сообщили, что прогноз по инфляции на 2008–2009
годы может быть повышен в связи с пересмотром та-
рифов на газ. «Может быть, мы повысим прогноз на
0,3-0,5 процентного пункта и более на 2008–2009 го-
ды», – сказал недавно журналистам директор свод-
ного департамента макроэкономического прогнози-
рования МЭРТ Андрей Клепач. По его словам, это
связано с пересмотром плана изменения тарифов на
энергоносители начиная с 2008 года, в связи с кото-
рым изменится механизм либерализации рынка
электроэнергии. «Это задаст существенно больший
уровень инфляции в сфере жилищно-коммунально-

го хозяйства и значительно больший уровень издер-
жек в производственном секторе», – считает Андрей
Клепач. 

Пересмотр тарифов на энергоносители, по мнению
чиновника, также повышает риск замедления темпов
роста прибыли и инвестиций в энергоемких отраслях.
По словам представителей МЭРТ, точный график повы-
шения тарифов на энергоносители еще не разработан и
конкретных цифр на 2008–2011 годы пока нет. При этом
известно, что параметры 2007 года остались без измене-
ний – тарифы на газ будут повышены на 15%. 

ИНФЛЯЦИОННОЕ ТОПЛИВО
Еще одна опасность, которая может стимулировать

развитие инфляции в России, – возможный рост цен
на бензин. На этот год МЭРТ заложило их прирост на
10–15%. Глава ведомства Герман Греф считает, что це-
ны не должны вырасти более чем на 9%. Представи-
тели некоторых нефтяных компаний озвучивали
цифру в 11%. Таким образом, рост цен на бензин по-
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ка не превышает прогнозных показателей, и причин
для паники в общем-то нет. Проблема, правда, за-
ключается в том, что, когда цены повышаются плав-
но, у потребителей не возникает ощущения чего-то
чрезвычайного. Бензин дорожает на фоне всего ос-
тального. Когда же происходит резкий рост в отдель-
ный период, это вызывает беспокойство. И такой
скачок, по мнению многих, может произойти в лю-
бой момент.

К тому же в целом доходы граждан растут намного
быстрее, чем повышается стоимость ГСМ. По данным
Росстата, с 2000 года средняя зарплата выросла при-
мерно в 4 раза. Согласно прогнозу МЭРТ, в текущем

году она составит в среднем не менее
10,5 тыс. рублей в месяц, что почти в 5
раз превысит показатель 2000 года.
При этом, как ожидается, цены на
бензин вырастут лишь в 2,5 раза по
сравнению с показателем шестилет-
ней давности. Таким образом, за пос-
ледние годы доля расходов на бензин
при условии, что человек не стал ез-
дить больше и не перешел на более ка-
чественную марку, сократилась. Такая
динамика прогнозируется и в даль-
нейшем.

СДЕРЖАТЬ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

У некоторых экономистов вызывает
беспокойство возможный рост цен на
потребительские товары. В этом году
он составил 10%. Причины роста мо-
гут быть либо из-за повышенного
спроса – когда у людей много денег и
они готовы покупать даже постоянно
дорожающие продукты, либо когда
отечественной валюты слишком мно-
го, а иностранной, напротив, мало.
Сейчас в России инфляцию двигают
сами покупатели. Здесь опережающий
рост заработной платы влечет повы-
шенные траты, россияне не хотят хра-
нить сбережения, хотят покупать, в
том числе и в кредит. 

Центральный банк, как может, стара-
ется стерилизовать избыточные день-
ги, в первую очередь иностранную ва-
люту – через операции по покупке ва-
люты у экспортеров. По идее, когда
много долларов, а нужны рубли, поку-
патель валюты в этом случае имеет пре-
имущество – он будет покупать долла-
ры по своей, выгодной ему цене. В ито-
ге курс иностранной валюты падает.
Правда, собственных средств у ЦБ не
так уж много, поэтому банкирам при-
ходится деньги печатать. Получается,
что одновременно укрепляется курс
рубля и растет инфляция.

Интересно, что многим российским
чиновникам сейчас очень симпатизирует денежно-кре-
дитная политика Китая. Поднебесная, как известно, со-
знательно занижает стоимость своих денег, тем самым
открывая двери своим товарам по всему миру. «Каждая
страна имеет право проводить политику в интересах
своей экономики, – считает министр финансов Алексей
Кудрин. – Если Китай не укрепляет свою валюту, а Рос-
сия укрепляет, это значит, что Россия ухудшает условия
для своих товаров в торговле с Китаем. Мы не должны
сетовать, что Китай не укрепляет собственную валюту, а
должны проводить свою, более правильную политику».

Всеволод ГРОМОВ
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Объем иностранного капитала в России –
130 миллиардов долларов – вполне солидный.
Осталось только добиться, чтобы эти инвестиции
продуктивно работали на российскую экономику.  

ДИНАМИКА ИНОСТРАННОГО КАПИТАЛА 
С каждым годом Россия становится все более при-

влекательной для иностранных инвесторов. По дан-
ным МЭРТ, рост инвестиций в основной капитал в
России в августе, сентябре и октябре 2006 года в
сравнении с таким же периодом 2005 года последо-
вательно ускорялся (соответственно на 12,6; 15,0 и
19,1%). В целом в январе-октябре прирост составил
12,6% относительно того же периода предшествую-
щего года, сообщается в мониторинге текущей эко-
номической ситуации, опубликованном МЭРТ. Но-
ябрь и декабрь были не менее урожайными на ино-
странный капитал.

Всего же объем накопленного иностранного капи-
тала в экономике России на конец сентября 2006 го-
да составил 130 миллиардов долларов США. Наи-
больший удельный вес в накопленном иностранном
капитале приходился на прямые инвестиции –
49,3%, доля прочих инвестиций составила 48,8%,
портфельных – 1,9%.

Показатели очень хорошие, они свидетельствуют о
том, что деловые люди во всем мире наконец-то по-
верили в стабильность  нашей экономики. Особенно
отрадно, что в структуре иностранных инвестиций
постепенно ликвидируется крен в сторону добычи
углеводородов:  в 2006 году наибольшую долю зани-
мали инвестиции, направляемые в обрабатывающие
производства – 25,6%, в добычу полезных ископае-
мых – 23,1, в оптовую и розничную торговлю, ре-
монт автотранспортных средств – 20,9, в транспорт
и связь – 12,4%.

Тем не менее, далеко не все инвестиционные про-
екты, осуществляемые в России иностранцами,
можно назвать удачными. Среди наиболее громких
неудач можно назвать проект «Сахалин-2». 

«САХАЛИН-2» НА СТАРТЕ 
Проект «Сахалин-2» предполагает освоение Пиль-

тун-Астохского и Лунского месторождений с извлека-
емыми запасами 150 миллионов тонн нефти и 500
миллиардов кубометров газа, а также строительство
газопровода с севера на юг острова, завода по сжиже-
нию природного газа мощностью 9,6 миллиона тонн и
терминала отгрузки нефти.

Оператор проекта – компания «Sakhalin Energy», в
которую входят «Shell Sakhalin Holdings B.V.» (55%),

«Mitsui Sakhalin Holdings B.V.» (25%) и «Diamond Gas
Sakhalin» (20%), должна выплатить России за пользо-
вание недрами 6% от стоимости добытых нефти и га-
за в течение всего срока реализации проекта в качест-
ве «роялти». Остальные доходы от продаж после вы-
чета эксплуатационных расходов в первые годы
должны идти на возмещение капиталовложений ком-
пании. Оставшаяся после возврата инвестиций про-
дукция делится между Российской Федерацией, Са-
халинской областью и компанией. В ходе реализации
проекта доходы российской стороны увеличиваются
по мере расширения производства и добычи. В слу-
чае, если поступления от реализации проекта превы-
шают определенный уровень, доля российской сто-
роны может достичь 70%. Кроме того, «Sakhalin
Energy» должна платить налог на всю полученную
прибыль.

При прогнозной цене на нефть 34 доллара за баррель
за 40 лет реализации проекта Россия получала общую
выгоду в размере 50 миллиардов долларов в форме
прямых платежей, а также в виде доли прибыльной
продукции. 

При выходе проекта на полную мощность Россия
должна получать около 300 миллионов долларов толь-
ко в форме платы за пользование недрами, а после то-
го, как затраты инвестора будут полностью возмеще-
ны, ежегодные поступления в форме платежей за
пользование недрами, налогов и прибыльной продук-
ции увеличатся до 2 миллиардов долларов в год. 

Помимо прямой выгоды, «Сахалин-2» открывал но-
вые рабочие места, что весьма актуально для региона.
Кроме того, российские участники проекта приобре-
тали опыт, который повышал их конкурентоспособ-
ность на мировом рынке.

В общем, перспектива была радужная, однако в ходе
реализации проекта возникли проблемы, которые чуть
не привели к его закрытию. Первыми забили тревогу
экологи.

СВОИ ИНТЕРЕСЫ ПРЕЖДЕ ВСЕГО
Претензии  к «Сахалину-2» высказал Росприрод-

надзор. Вот лишь некоторые нарушения, приведен-
ные в его заключении: ширина трассы трубопровода,
определенная проектом в 43 метра, составляла на де-
ле от 60 до 160 метров, при этом на полосе уже 60 ме-
тров используемая техника, как выяснилось, рабо-
тать просто не могла. Из-за большой крутизны скло-
нов строители оказались не в состоянии контроли-
ровать оползни, что привело к фактическому унич-
тожению двух притоков нерестовой реки Ай. Мар-
шрут участка в Долинском районе Сахалинской об-
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ласти был сдвинут на полтора километра без прове-
дения какой бы то ни было экологической эксперти-
зы, в результате чего трасса трубопровода «втор-
глась» в заказник «Изюбровый». Серьезно пострадал
залив Анива – водоем высшей рыбохозяйственной
категории, в котором, согласно его статусу, вообще
не должны  вестись подводные строительные рабо-
ты: вместо галечного дна с многочисленными круп-
ными камнями в месте проведения дноуглубитель-
ных работ и сброса изъятого в их ходе грунта наблю-
дается «лунный ландшафт». А вдоль всей трассы тру-
бопровода появилось множество не предусмотрен-
ных проектом подъездных дорог. Как заявили наибо-
лее эмоциональные из экологов, природу в районе
прохождения трубы «выровняли под стол». 

Еще одна существенная претензия природоохран-
ных органов  заключается в том, что платформа на
Пильтун-Астохском месторождении построена в
опасной близости от места кормления уникальной
северо-западной популяции серых китов. Эта попу-
ляция безвозвратно исчезает: она насчитывает всего
100 особей, из которых всего 23 продуктивные сам-
ки. К выводу о том, что установка платформы вбли-
зи китового пастбища может представлять потенци-
альную угрозу популяции, пришла представительная
группа экспертов по китам Международного союза
охраны природы (МСОП), хотя в ее рекомендациях
и не содержалось прямого указания на опасность та-
кой установки. 

В ответ «Sakhalin Energy» заявила, что дополни-
тельные затраты, которые «Сахалин-2» может понес-
ти из-за отмены положительного заключения эколо-
гической экспертизы проекта, пойдут в категорию
возмещаемых. Это снизит прибыль Российской Фе-
дерации от проекта «Сахалин-2». 

В разбирательство вмешалась Счетная палата. Ее
представители объявили о несогласии с планами
оператора почти в два раза увеличить смету проекта
«Сахалин-2», из-за чего будет отложен раздел добы-
ваемой продукции между компанией и государством.
Кроме того, аудитор Счетной палаты Сергей Абра-
мов заявил, что его ведомство предлагает подписать
дополнительное соглашение к соглашению о разделе
продукции по «Сахалину-2», чтобы сделать этот про-
ект более выгодным для государства.

Пример сахалинского проекта, к сожалению, не
единственный. Сегодня правительство всерьез взя-
лось за анализ ранее заключенных соглашений с
иностранными инвесторами, которые не всегда ока-
зываются выгодными для нашей страны, а порой и
несут прямой вред ее экологии и экономике. 

РАБОТА НА «ОТЛИЧНО» 
Но есть и положительные примеры сотрудничества

с иностранным капиталом. Взять хотя бы производ-
ство иномарок в России. В числе первопроходцев
здесь был калининградский завод «Автотор». Он счи-
тается одним из лучших сборочных цехов BMW в Ев-
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ропе. На нем собирают более 4 тысяч «трешек» и «пя-
терок» в год.

Корейская «Hyundai» обосновалась на мощностях
Таганрогского автомобильного завода. Компания
собирает ежегодно около 30 тысяч автомобилей,
планируя в ближайшее время значительное увеличе-
ние объемов выпуска. Компания «Toyota» вслед за
«Ford» также выбрала для строительства своего заво-
да Ленинградскую область в связи с режимом наи-
большего благоприятствования со стороны руковод-
ства региона. Предполагаемая производительность
конвейера: 15 тысяч моделей «Corolla» и «Camry». 

В начале 2006 года о своем решении начать строи-
тельство завода в России заявил «Nissan». Участок
под строительство выбран также в окрестностях
Санкт-Петербурга. «Nissan» собирается выпускать
около 50 тысяч машин в год. Правительство РФ в те-
чение первого полугодия 2006 года заключило (или
планирует заключить) еще порядка десяти  соглаше-
ний с мировыми производителями автомобилей о
сборке автомобилей на территории РФ. По данным
МЭРТ, предполагается, что производство легковых
автомобилей в России к 2009 году увеличится до 1,5
миллиона штук в год. 

Активно продвигают свою продукцию в России и
китайские производители: «Great Wall», «Chery» и
FAW. Масштабы вложений в экономику впечатляют.
В строительство автомобильного производства в

России компания «Great Wall», к примеру, собирает-
ся вкладывать более 100 миллионов долларов в год.
Предполагаемая мощность завода составит 45 тысяч
внедорожников «Great Wall Hover». «Автотор» станет
базой для производства автомобилей компании
«Chery». Ожидается, что «Chery» планирует постро-
ить отдельный завод по производству автомобилей,
мощность которого составит 150 тысяч автомобилей
в год. Еще один крупный представитель китайского
автопрома FAW организовал сборку своих внедорож-
ников на Алтае. 

На базе бывшего автозавода «Москвич» француз-
ский автомобильный концерн «Renault» начал вы-
пуск седана «Loganе». Компания «Северсталь-Авто»
заключила соглашение с корейским производителем
«SsangYong», по которому в конце 2005 года  начали
собирать внедорожники «Rexton». Один из флагма-
нов немецкого автомобилестроения компания
«Volkswagen» в 2007 году решила приступить к созда-
нию своего сборочного цеха в Подмосковье.

Польза от такого сотрудничества налицо: потреби-
тель получает качественные автомобили, наши пред-
приятия – передовые технологии, а западные инве-
сторы – хорошие прибыли, и все это не в далекой
перспективе, а уже сегодня.

Андрей БОЛЕСТА
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Весь  2006 год не утихали споры вокруг НДС.
Специалисты высказывали самые разные
точки зрения, порой прямо противополож-
ные. Одни утверждали, что НДС нужно или от-
менить совсем, или значительно и как можно
быстрее снизить. Другие обосновывали важ-
ность этого налога для российской экономики
и советовали не торопиться,  если идти на по-
нижение ставки, то постепенно. 

ПЛЮРАЛИЗМ МНЕНИЙ
Интенсивное совершенствование российского на-

логового законодательства, направленное на уско-
рение экономического развития, дошло и до налога
на добавленную стоимость – НДС. В конце 2005 –
начале 2006 года все настойчивее стали раздаваться
голоса за снижение НДС. В частности, премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков на заседаниях правительст-
ва неоднократно заявлял о необходимости снизить
ставку с 18 до 13%. Новые налоговые веяния отрази-
лись в принятой программе среднесрочного разви-
тия РФ, которая предусматривает снижение НДС до
13% в период до 2008 года, если  для этого будут со-
зданы необходимые экономические условия. В про-
грамме отмечается, что снижение ставки НДС будет
способствовать повышению темпов экономическо-
го роста, развитию высокотехнологичных секторов
экономики и увеличению доли инвестиций, направ-
ляемых в основной капитал. Кроме того, в програм-
ме подчеркивается: снижение ставки налога на до-
бавленную стоимость и улучшение администриро-
вания указанного налога окажут существенное вли-
яние на уменьшение уровня коррупции в органах
власти. Что касается возмещения выпадающих сбо-
ров, то, по мнению председателя правительства, в
этих целях можно будет расходовать средства Стаби-
лизационного фонда.

Первоначально Михаил Фрадков предложил по-
низить ставку НДС с 2007 года. Против такого под-
хода выступил руководитель Министерства эконо-
мического развития и торговли (МЭРТ) Герман
Греф, считающий целесообразным понижение став-
ки на первом этапе до 15-16%. Резкой критике под-
верг идею снижения ставки НДС глава Минфина
Алексей Кудрин. По его мнению, это может привес-
ти к разбалансированию всей макроэкономики с
2007 года, и никак не будет способствовать достиже-
нию целей по сдерживанию инфляции и укрепле-
нию рубля. По расчетам Кудрина, одновременное
снижение НДС до 13% и введение уведомительного
порядка возмещения этого налога для экспортеров

приведет к выпадению 500 миллиардов рублей бюд-
жетных доходов (по расчетам Фрадкова, эта цифра
составит 300 миллиардов рублей, причем ее полови-
на будет компенсирована за счет увеличения соби-
раемости налогов и общего роста экономики). По
мнению Минфина и МЭРТ, экономический эффект,
который даст снижение ставки налога, несопоста-
вим с тем ущербом, который в результате понесет
казна. НДС, по убеждению Алексея Кудрина, это
своего рода «подушка безопасности», обеспечиваю-
щая наполнение казны в случае падения цен на
нефть. Поэтому стоит оставить все как есть, по
крайней мере, в ближайшие год-два. В то же время
министр финансов одобрил введение единой ставки
этого налога, но не ниже 15%,  в 2009 году с компен-
сацией при этом бюджетных потерь за счет средств
Стабилизационного фонда.

Особое мнение по этому вопросу у экспертов Ми-
рового банка (МБ). Они оценивают решение о сни-
жении ставки НДС с 18 до 13% как неоднозначное,
поскольку НДС – единственный крупный источник
доходов российской казны, не привязанный к ценам
на полезные ископаемые. Согласно исследованию
МБ, снижение НДС можно было бы рассматривать
как попытку государства поделиться доходами от
нефтяного экспорта с частным сектором. В целом
эксперты МБ позитивно оценивают политику сни-
жения налогового бремени в той мере, в какой это
может послужить источником экономического рос-
та. В то же время, предупреждают аналитики МБ,
чрезмерное увлечение государственными инвести-
ционными проектами и популистскими решениями
может дестабилизировать экономику.

Опасения противников поспешной отмены или
снижения НДС понятны, ведь, по данным Феде-
ральной налоговой службы, в 2005 году в общей
структуре налогов львиную долю составлял именно
НДС – 38,4% (налог на добычу полезных ископае-
мых – 32%, налог на прибыль – 14,1%, единый со-
циальный налог – 10%, акцизы – 3,4%). При этом
сбор НДС увеличился по сравнению с 2004 годом в
1,4 раза. Так стоит ли рисковать? 

По мнению многих представителей бизнеса и вла-
сти, стоит. К примеру, президент РСПП Александр
Шохин видит в предполагаемом уменьшении НДС
продолжение налоговой реформы, а заместитель ру-
ководителя аппарата правительства РФ Михаил Ко-
пейкин считает это благом для экономики. Предсе-
датель Государственной думы Борис Грызлов, в свою
очередь, убежден, что снижение ставки НДС непре-
менно приведет к стимулированию развития мелких
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и средних предприятий, а последующий выход биз-
неса из «подполья» в перспективе с лихвой возмес-
тит потери. Снижение налоговых изъятий из эконо-
мики имеет особое значение и для формирования
позитивного инвестиционного климата в России,
повышения ее инвестиционной привлекательности,
считает Борис Грызлов. Ряд конкретных предложе-
ний по снижению налогов закреплен в решениях
последнего съезда «Единой России». Так, в качестве
первоочередных мер предлагается снижение НДС
до 15%, восстановление инвестиционной льготы по
налогу на прибыль, введение почасовой минималь-
ной зарплаты для стимулирования вывода зарплат
«из тени». «Для обеспечения роста экономики мы
просто обязаны оставить нашим предприятиям
больше средств как для их развития, так и для роста
оплаты труда», – подчеркнул Борис Грызлов.

С его мнением перекликается точка зрения канди-
дата экономических наук Владлена Кривошеева:
«Отменить НДС или снизить его на все товары  не-
разумно. Но на товары повседневного спроса, жиз-
ненно важные, включая продукты питания, лекар-
ства, бытовые услуги, книги, ширпотреб – необхо-
димо. Должно богатеть не только государство, но и
те, чьими руками оно создается. В нынешних усло-
виях НДС должен работать лишь в группе предметов
роскоши. Вот когда экономика будет опираться на
производство, а не на добычу, когда возникнет угро-
за затоваривания при высоких доходах населения,
тогда и нужно будет запустить механизм снижения
НДС».

За снижение налоговой планки выступает также
Сергей Борисов, президент организации малого и
среднего бизнеса «Опора России». Он полагает, что
это приведет к созданию более благоприятных усло-
вий для хозяйствующих субъектов, послужит разви-
тию предпринимательства и увеличению ВВП. В то
же время, по его мнению, на результатах предпри-
нимательской деятельности большинства малых
предприятий дальнейшее снижение ставки НДС су-
щественно не отразится, так как значительная их
часть находится в условиях специальных налоговых
режимов, а значит, плательщиками налога на добав-
ленную стоимость они не являются.
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СТРУКТУРЫ, И НЕЗАВИСИМЫЕ ЭКС-
ПЕРТЫ В ЖАРКИХ ДИСКУССИЯХ
С ТРУДОМ, НО ВСЕ-ТАКИ ПРИХОДЯТ
К ОБЩЕМУ ЗНАМЕНАТЕЛЮ: СНИЖАТЬ
НДС НАДО, НО УМЕРЕННО



О ТРУДНОСТЯХ УЧЕТА
Одно из серьезных обвинений в адрес НДС – за-

путанность его учета и отчетности. Обслуживанием
налога по всей стране занимается целая армия стар-
ших и младших бухгалтеров, а также менеджеров и
программистов. Не добавляют ясности и постоянно
меняющиеся порядок исчисления НДС и формы до-
кументов. Реально себестоимость содержания бух-
галтерии в среднем по компаниям наполовину со-
стоит из себестоимости ведения учета НДС. Даже
небольшим фирмам часто приходится содержать не-
сколько бухгалтеров, чтобы своевременно готовить
документацию по НДС. Сам алгоритм расчета дан-
ного налога довольно сложный, так как требует осо-
бых вычислений практически по каждой сделке.
Особенно много косвенных издержек, связанных с
НДС, несут предприятия со сложными перерабаты-
вающими и производственными комплексами, то
есть получающие разные промежуточные сырьевые
или комплектующие продукты, из которых в конеч-
ном итоге получается совершенно новое и очень до-
рогое изделие, допустим, самолет. Чем больше у
фирмы промежуточных стадий и связей, чем слож-
нее выпускаемый в конечном счете готовый про-
дукт, тем больше у нее совокупные издержки по
НДС и тем выше риски убытков, связанных с невоз-
мещением. Именно поэтому от НДС в большей сте-
пени страдают компании технологически сложных
отраслей.

Все это сказывается и на собираемости НДС – тех-
нически выполнить это довольно сложно. Только в
2006 году, по предварительным прогнозам прави-
тельства, недобор налога составит почти 160 млрд.
рублей. В Минфине считают, что такое положение
сложилось из-за нововведений: НДС теперь возме-
щают при отгрузке товара, а не при получении за не-
го денег. Это создает почву для многочисленных зло-
употреблений. В качестве меры, бьющей по рукам
мошенникам, Минфин предлагает создать электрон-
ную систему учета плательщиков НДС. По такой
схеме НДС будет возмещаться только крупным экс-
портерам, работающим не менее года. Так или иначе,
но администрирование налога сейчас не на высоте.

МЕНЯТЬ ШИЛО НА МЫЛО?
Много прений вызывает предложение поменять

НДС на налог с продаж или на налог с торговли (с
оборота). Так, в США нет НДС, но очень популярен
налог на торговлю, который платится с продажи то-
варов и услуг. В каждом штате существуют три вари-
анта этого налога:  платит продавец; платит покупа-
тель; платят все. Однако специалисты отмечают, что
природа НДС и налога на торговлю одна, они кос-
венные, то есть не зависят от результатов экономи-
ческой деятельности налогоплательщика. Отсюда и
сложность в расчетах. Полная им противополож-
ность прямые налоги – налоги на прибыль (доходы).
Получил достойную прибыль, поделись с государст-
вом! Конечно, в случаях с прямыми налогами выиг-
рывает только прозрачная экономика. А если эконо-
мика серая и все укрывают свои доходы (откровенно

уклоняются или «оптимизируют»), то и налоги со-
бирать не с кого. Конечно, это совсем не означает,
что в теневой экономике легче собрать косвенные
налоги. Отнюдь. Просто при таком раскладе вся на-
грузка ложится на плечи законопослушных компа-
ний. Вообще объект косвенного налогообложения –
цена, о сущности которой экономисты спорят очень
долго и упорно. Замена одного косвенного налога на
другой может только внести еще большую путаницу,
увеличить издержки, ничего не дав по существу.
Масса времени и средств будет затрачено на пере-
обучение бухгалтеров, налоговиков, программи-
стов, будут выпущены тонны инструкций, разъясне-
ний, указаний... А ради чего?

Отменять или значительно снижать косвенные
налоги в России в настоящее время, по мнению ря-
да аналитиков, не представляется возможным, как
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Налог на добавленную стоимость – НДС –
один из наиболее распространенных в мире
налогов. Этот налог взимается со стоимости,
добавленной на стадии производства и обра-
щения товаров и услуг, включая обмен и пе-
репродажу. В добавленную стоимость вклю-
чаются: заработная плата, расходы на рекла-
му, транспорт и др. Впервые НДС был введен
во Франции в 1958 году, сейчас его взимают
135 стран. Самые высокие ставки НДС в Да-
нии и Швеции – 25%. В Исландии – 24,5%,
Норвегии – 24%, Финляндии – 22%, Италии –
20%, Франции – 19,6%, Британии – 17,5%,
Германии – 16%. В ряде стран НДС нет, но
вместо него взимаются похожие типы нало-
гов: на оборот и на торговлю.
НДС появился в России 1 января 1992 года
(закон РФ «О налоге на добавленную стои-
мость»). Он пришел на смену налогу с про-
даж, который был установлен в декабре
1990 года. В свою очередь, последний заме-
нил налог с оборота, который просущество-
вал в СССР около 70 лет. Налог с оборота
взимали с разницы между фиксированными
государством оптовыми и отпускными роз-
ничными ценами. Его ставка составляла от
20 до 30% для различных видов продукции.
Налог с продаж устанавливали в процентах к
объему реализации. Фактически он увеличи-
вал цену товаров на 5%.
Первоначально максимальная ставка НДС в
Российской Федерации после его введения
составляла 28%, затем была понижена до
20%, а с 2004 составляет 18%. Льготная став-
ка – 10% – установлена для газет, журналов,
научных и образовательных изданий, фарма-
цевтической промышленности и предприятий,
выпускающих медицинскую аппаратуру. На
экспорт нефти и газа установлена нулевая
ставка НДС.



бы это не казалось заманчивым, поскольку в случае
экономического спада неизбежен провал с финан-
сированием государственного аппарата, обороны и
социальной сферы. Нет острой необходимости и в
замене одного косвенного налога другим подобным.
Сейчас лучше думать не об идеальной налоговой си-
стеме, а о таком виде налога, умелое применение ко-
торого дало бы возможность расти производствен-
ному сектору (а не только сырьевому).

ОБЩИЙ ЗНАМЕНАТЕЛЬ
Затянувшаяся дискуссия вокруг НДС явно не спо-

собствует улучшению предпринимательского кли-
мата в стране. В бизнесе неопределенность – хуже
всего. Серьезные, законопослушные компании, ра-
ботающие в рамках правового поля, планируют
свою деятельность на год, два, три вперед, и им важ-
но знать, в каком направлении развивается эконо-
мика. Понимая это, и предприниматели, и властные
структуры, и независимые эксперты в жарких дис-
куссиях с трудом, но все-таки приходят к общему
знаменателю: снижать НДС надо, но умеренно.
Скорее всего, как сказал заместитель министра фи-
нансов Сергей Шаталов, ставка НДС будет  унифи-
цирована с 2009 года на уровне 15%.

Между тем специалисты напоминают, что деньги
Стабилизационного фонда уже используются в ка-

честве компенсации доходов, не поступивших в го-
сударственную казну в результате снижения единого
социального налога (ЕСН). Независимые эксперты
настойчиво предостерегают от излишнего радика-
лизма при снижении налога. Одновременно они вы-
ступают против отмены льгот по этому налогу. Это,
по их убеждению, неизбежно приведет к росту цен
на социально значимые товары. Сохранение льгот
по НДС полностью отвечает мировому опыту: они
есть в Германии, Франции и других развитых стра-
нах.

Любопытную точку зрения относительно НДС
высказал Дмитрий Черник, президент Палаты нало-
говых консультантов. Он не верит в реальность рез-
кого снижения данного налога: «Что такое сразу пе-
рейти от 18 к 13%? Если говорить об абсолютном
снижении налога, то это 27,8%, то есть предлагается
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почти на 30% снизить основной налог. Убежден, что
не только для России, но и для любой другой страны
это решение  неоднозначно. Если осуществить сни-
жение в ближайшее время, возникнет вопрос: а чем
его возмещать? Судя по комментариям ответствен-
ных работников Минфина, возмещать его нечем,
кроме как деньгами  Стабилизационного фонда.
Поэтому я рассматриваю ставку 13% как очень отда-
ленную цель, к которой надо идти последователь-
ными шагами, но ни в коем случае не прыжком. На
сегодня это утопическая идея».

Дмитрий Черник обращает внимание еще на один
связанный с НДС вопрос: «У нас есть льготная став-
ка 10%. Вроде бы нигде не говорится, что нужно эту
ставку поднять до 13%, но мне представляется, что
такое повышение подразумевается. При ставке 13%

будет плоская шкала, и, стало быть, нам предстоит
повышение с 10 до 13% налога на все социально зна-
чимые товары. Однако любое повышение будет оз-
начать новый виток инфляции, и притом инфляции
не на 3%, а гораздо больше. Проще говоря, у нас
сразу взлетят цены на целый ряд товаров, в том чис-
ле на те, которые НДС вообще не облагаются. Мо-
жет быть, как налогоплательщику мне бы и при-
шлось по вкусу снижение ставки до 13%, но как эко-
номисту мне представляется более реальным другой
вариант: снизить НДС, допустим, до 16%, при этом
ни в коем случае не трогать льготную ставку 10%.
Более того, если уж льготную ставку трогать, то
только в сторону снижения. То есть налог должен
идти однонаправленно. Если снижать, то обе став-
ки: и основную, и льготную. Например, такой вари-
ант: 16% – основной налог и 8% – налог на социаль-
но значимые товары. При этом не будет никаких по-
трясений для бюджета. А по мере развития отечест-
венной экономики, по мере ее роста, пока его темпы
значительно меньше, нежели нам хотелось бы, при-
чем опять же за счет внешней торговли – можно бу-
дет снижать НДС и делать это последовательно».

Олег ЩЕЛОВ
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Правительство России одобрило план посте-
пенной либерализации газового рынка. Со-
гласно программе предлагается переход на
долгосрочные газовые контракты и рост газо-
вых тарифов. Эти меры помогут предотвратить
наступающий газовый кризис, когда Россия не
сможет одновременно наращивать экспорт га-
за и удовлетворять растущий спрос на него вну-
три страны. 

О
газовом кризисе в России особенно активно
начали говорить летом 2006 года, когда Анато-
лий Чубайс заявил, что РАО «ЕЭС» впервые

столкнулось с нехваткой газа для электростанций в
летний период. Масла в огонь подлило и Министерст-
во промышленности и энергетики, выпустившее док-
лад, согласно которому в 2006 году в энергобалансе
страны образовался дефицит газа в размере 4,2 млрд.
кубометров.

По данным Минпромэнерго РФ, в сумме добыча и
закупки газа составляют 725,7 млрд. кубометров, тогда
как потребление и экспорт составляют 729,9 млрд. ку-
бометров. Министерство прогнозирует увеличение де-
фицита газа до 30 млрд. кубометров к 2010 году. А ведь
70% электроэнергии в России вырабатывается за счет
сжигания голубого топлива. Прошедшей зимой в пик
холодов РАО получило дополнительно 6–7 млрд. ку-
бометров газа от «Газпрома».

НЕХВАТКА МЕСТОРОЖДЕНИЯ
Беда российской газовой отрасли – в катастрофиче-

ском старении крупных месторождений. Большая
часть российского газа (76,7%) производится всего на
шести месторождениях, из которых наиболее извест-
ные — Уренгой, Ямбургское, Медвежье. Из этого ко-
личества газа 57,4% производится на двух месторожде-
ниях, которые находятся в стадии падающей выработ-
ки. То есть из года в год из-за истощения пластов газа
добывается все меньше и меньше.

Например, «Уренгойгазпром» добывал в 1996 году
242 млрд. кубометров, а в 2003 году – 152,4 млрд.
Процесс падения добычи начался в 2001 году и соста-
вляет около 50 млрд. кубометров в год по трем основ-
ным месторождениям. «Газпром» в 1996 году добыл
600 млрд. кубометров, в 2001 – 511,9 млрд., в 2003 го-
ду – 540 млрд кубометров. Ямбургское месторожде-
ние выработано на 46%, Уренгой – на 67, Медвежье –
на 78%.

Конечно, «Газпром» не сидит, сложа руки, и вводит в
эксплуатацию новые месторождения. Только в 2003
году – на 38 млрд. кубометров. Однако они не способ-

ны компенсировать падающую добычу на месторож-
дениях-гигантах.

Есть еще возможность разрабатывать более глубокие
пласты старых месторождений, но это куда более до-
рогой и сложный путь. Кроме того, если газ верхних
пластов «сухой», то нижних с Большого Уренгоя «жир-
ный», с содержанием тяжелых углеводородов, для из-
влечения которых нужно коренным образом реконст-
руировать газовые промыслы.

«Газпром» в 2000–2001 годах делал попытки освоить
глубокие пласты совместно с иностранными компани-
ями, даже было создано СП «Ачимгаз» (инвестиции —
$700 млн., общая добыча 200 млрд. кубометров газа и
40 млн. тонн жидких углеводородов). Но из трех проек-
тов сейчас действует только один.

Реконструкция месторождения Медвежье вообще
не проводилась, решение было принято только 19 ок-
тября 2006 года, когда «Газпром» уже столкнулся с
кризисом. В прошлом году уровень добычи вырос бу-
квально на полпроцента, а в добычу за последние семь
лет «Газпромом» было инвестировано всего $12 млрд.

В России есть еще два крупных газоносных района:
Штокмановское месторождение в Баренцевом море и
Ковыктинское в Иркутской области. Но они, скорее
всего, увлекательные проекты, а не реально работаю-
щие комплексы. При всех надеждах «Газпрома» шток-
мановский газ появится не раньше 2016 года. То же
можно сказать и о новых месторождениях на Ямале.
Если начать там освоение нового месторождения,
крупные объемы газа с него можно будет получить
только через 8-10 лет. 

На этом фоне потребление газа в России непрерыв-
но растет. Плановое потребление угля РАО «ЕЭС»
снизилось с 70 млн. тонн в отопительный период
2002-2003 года до 20 млн. тонн в тот же период 2006-
2007 года. И место угля занял газ. Оно и понятно, в
условиях, когда газ стоит $50 за тысячу кубов, прене-
брегать им как топливом довольно глупо. В этом году
на фоне запланированного роста внутреннего рынка
газа на 1% его реальное потребление уже летом вы-
росло на 4%. 

ЭНЕРГЕТИКИ ПРОСЯТ ЕЩЕ
Наряду с выработкой месторождений растет и по-

требление «голубого топлива» в России. Прежде всего
– растут потребности в нем у энергетиков. На 2006 год
«Газпром» выделил энергетикам 100,5 млрд. кубомет-
ров газа – на 11 млрд. кубометров меньше, чем в 2005
году. В то же время энергетики говорят, что уже сегод-
ня необходимо в год минимум 140 млрд. кубометров
газа, а в идеале – 160 млрд. И это без учета существую-
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щего энергодефицита и планируемого строительства
новых электростанций. 

«Газпром» предлагает использовать уголь и мазут для
восполнения нехватки энергоресурсов. Но сейчас в
России действуют всего около 20 электростанций,
спроектированных под использование и газа, и угля.
Значит, нужно строить новые, что приведет к увеличе-
нию затрат. К тому же сейчас уголь дороже газа, кото-
рый поставляется на внутренний рынок по снижен-
ным ценам. Плюс у газа гораздо выше теплоотдача и
он экологически более чист. 

Что же касается мазута, то, по оценкам Чубайса, при
пересчете тонны мазута на тысячу кубометров газа по-
лучается, что энергохолдинг платит по $185 за тысячу
кубометров. Сейчас энергетики покупают газ по $50 за
тысячу кубометров. То есть без почти четырехкратного
роста цен за электроэнергию РАО «ЕЭС» не сможет
перейти с газа на мазут. 

СОКРАТИТЬ ЭКСПОРТ?
Теоретически возможно получить дополнительные

объемы газа за счет сокращения экспортных поставок.
Но «Газпром» на это не пойдет. Во-первых, потому что
тем самым он подорвет реноме надежного поставщи-
ка, а во-вторых, потому что за рубежом он продает газ
в четыре раза дороже, чем в России. 

Единственный регион, который, по-видимому, ждет
сокращение поставок газа – Закавказье. После запус-
ка в декабре газопровода Иран — Армения «Газпром»
может перестать снабжать газом Ереван. Вслед за этим
может быть отключена и Грузия в рамках экономиче-
ской блокады, введенной Россией. Но даже если пол-
ностью перестать поставлять газ в Закавказье, это даст
только 5 млрд. кубометров экономии в год. 

При этом надо учитывать, что «Газпром» постоянно
наращивает экспортные поставки, осуществляет экс-
пансию на новые рынки. Согласно планам компании
экспорт возрастет с 151 млрд. кубометров в 2005 году до
180 млрд в 2010 году. Однако непонятно, за счет чего
будет осуществлен этот рост при стагнации в добыче. 

В таких условиях единственный выход – допуск не-
зависимых поставщиков газа к газпромовской трубе.
Ежегодно около 100 млрд. кубометров газа произво-
дится нефтяными и независимыми газовыми компа-
ниями. Еще столько же нефтяные компании сжигают
на факелах. Не имея доступа к трубе, им некуда его де-
вать. 
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Но «Газпром» также скептически смотрит на перспе-
ктиву доступа других компаний в свою трубу. Опти-
мальным был бы выкуп государством у «Газпрома» его
газотранспортной системы и создание на ее базе
100%-ной государственной компании наподобие
«Транснефти». Таким образом, у «Газпрома» появи-
лись бы деньги на освоение новых месторождений, а
независимые производители газа смогли бы начать
продавать свой газ через государственную газотранс-
портную сеть. 

ЗА ВНУТРЕННЕЕ ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН 
Впрочем, некоторые аналитики говорят, что пробле-

ма не в отсутствии газа – России принадлежит 16%
мировых резервов, а в инвестиционной стратегии
«Газпрома», благодаря чему собственные резервы раз-
виваются очень медленно. 

«Газпром», в свою очередь, винит в отечественном
дефиците искусственно заниженные внутренние цены
на газ, которые составляют лишь долю от европей-
ских. Компания вряд ли покрывает свои расходы, про-
давая две трети своего газа на внутреннем рынке, и по-
лучает прибыль в основном за счет экспорта послед-
ней трети. Освоение месторождений для внутреннего
потребления было плохим бизнесом. 

В связи со сложившейся ситуацией правительство
призывает к экстренному повышению цен и модерни-
зации рынка. План заключается в том, чтобы заставить
промышленных пользователей подписать долгосроч-
ные контракты с «Газпромом» и платить по ценам,
близким к европейским, продолжать продавать газ по

регулируемым ценам домовладениям и развивать ры-
нок, способный удовлетворить краткосрочный спрос. 

Теоретически повышение цен должно создать для
«Газпрома» стимулы к освоению месторождений, од-
новременно заставляя электрические компании и дру-
гих промышленных пользователей эффективнее рас-
ходовать энергию.

ЛИБЕРАЛИЗАЦИЯ РЫНКА
Значимым шагом на пути решения надвигающегося

кризиса стало одобрение правительством России
предложенного министром промышленности и энер-
гетики Виктором Христенко плана постепенной либе-
рализации газового и энергетического рынков.

Согласно предложениям Христенко, доля свобод-
ного рынка электроэнергии будет увеличиваться
два раза в год вплоть до 2011 года. Изменения будут
происходить 1 января и 1 июля каждого года. «При-
чем шаг с 1 июля будет несколько большим, чтобы
минимизировать макроэкономические последствия
для экономики и инфляции», – разъяснил Хри-
стенко. 

Как пояснил министр, с 1 января 2007 года доля сво-
бодного рынка электроэнергии составит 5%. С 1 июля
2007 года она будет увеличена еще на 5%. «С 1 января
2008 года увеличение еще на 5%, доля свободного рын-
ка достигнет 15% и так далее, – сказал Христенко. – 
С 1 января 2011 года будет осуществлен переход на
полностью либеральные условия функционирования
электроэнергетики, будет свободный рынок электри-
ческой энергии». 
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Что касается рынка газа, то правительство согласи-
лось на постепенный рост тарифов. В 2007 году увели-
чение тарифов на газ планируется в объеме 15% с вы-
ходом к 2011 году на полную либерализацию рынка га-
за. Как сообщалось ранее, самые значительные увели-
чения цены будут происходить в два последние года. С
2011 года цена газа для внутреннего рынка должна
быть равнодоходной с внешней ценой. 

Для стабилизации рынка газа Минпромэнерго пред-
лагает энергетикам с 1 апреля 2007 года перейти на пя-
тилетние договоры. При этом Минпромэнерго совету-
ет зафиксировать в контрактах такую формулу цены
газа, которая обеспечит равную доходность продаж
как внутри страны, так и на экспорт. 

Кроме того, Христенко высказался за долгосрочный
доступ независимых производителей газа к газотранс-
портной системе. «Без существенного расширения до-
бычи на сегодняшний день невозможно функциони-
рование экономики и энергетики, а в перспективе это
будет еще более проблематичным», – заявил министр. 

По его оценкам, доля независимых производителей
газа в поставках энергетикам к 2015 году должна вырас-
ти примерно до 50% с нынешних 29–35%. «В 2015 году
она превысит половину всего объема газа», – прогнози-
рует министр. Между тем в правительстве особо отмеча-
ют, что цены для населения на газ и электричество будут
расти по плану. В ближайшие три года они будут соот-
ветствовать заложенным в трехлетний прогноз, сооб-
щил Виктор Христенко. 

Говоря о газовых ценах, министр сообщил, что они вы-
растут в 2007 году на 15%, в 2008 – на 14 и в 2009 – на

13%. По электроэнергии рост составит по годам соответ-
ственно 10; 9 и 8%. «Дальнейший тренд цены будет так-
же регулируемым, он будет устанавливаться федераль-
ными органами исполнительной власти и Федеральной
службой по тарифам», – подчеркнул Христенко. 

По мнению министра финансов Алексея Кудрина,
предложенные меры в любом случае приведут к ин-
фляции, однако она не будет значительной. Расшире-
ние свободного рынка электроэнергии в 2008-2009 го-
ду незапланированно добавит к темпам инфляции 0,4-
0,7%, считает Кудрин. 

Он подчеркнул, что рост тарифов будет означать до-
полнительное влияние на инфляцию, хотя и не очень
сильное. Оценивая предложение Минпромэнерго по
обеспечению экономики газом и электроэнергией,
Кудрин подчеркнул, что Минфин одобряет эти пред-
ложения. «Это не простая, но вынужденная мера, это
неизбежный график изменения цены газа и электро-
энергии», – сказал глава Минфина. Глава РАО «ЕЭС
России» Анатолий Чубайс назвал предложенный сце-
нарий «наиболее мягким и осторожным вариантом». 

Впрочем, подводя итог дискуссии, Михаил Фрадков
не исключил, что «цены при либерализации могут не
повыситься, а понизиться». «Хочется пожелать, ко-
нечно, не повышения цен по спирали, а их уменьше-
ния, – подчеркнул премьер. – Это может быть лишь
результатом слаженных согласованных действий. Нам
нужно над этим поработать». 

Георгий КИРЬЯКОВ
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Правительство России одобрило план разви-
тия металлургической промышленности на
2007–2008 годы. Выступавший с основным до-
кладом на эту тему заместитель председателя
Минпромэнерго Андрей РЕУС заявил, что глав-
ные проблемы металлургов в целом и произво-
дителей труб в частности лежат не в сфере воп-
росов развития производства, а в сфере конку-
ренции на рынках.

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ
В этой связи актуальным становится вопрос защиты

отечественного производителя от демпингового и суб-
сидированного импорта. «В настоящее время россий-
ские предприятия-экспортеры сталкиваются с пря-
мым противодействием на мировых рынках высоко-
технологичной металлопродукции. Нас фактически
загоняют в нишу стран с сырьевой специализацией»,
– заявил Андрей Реус.

По данным Минпромэнерго, на конец 2006 года в
отношении российской металлопродукции, включая
горячекатаный и холоднокатаный лист, трубы, алю-
миний, действовали 38 ограничительных мер в 18
странах мира. Среди них – ЕС, США, Турция, Авст-
ралия, Аргентина, Венесуэла, Мексика, Индия и
ЮАР. Ущерб отрасли от применения такого механиз-
ма регулирования рынка, по разным оценкам, соста-
вляет 1–1,5 млрд. долларов в год.

Эксперты отмечают, что многие решения о примене-
нии той или иной ограничительной меры носят дис-
криминационный характер. «Последнее решение ЕС о
вводе антидемпинговых пошлин против бесшовных
труб – это нарушение  всех принципов международной
торговли», – считает директор департамента промыш-
ленности Минпромэнерго Андрей Дейнеко. В резуль-
тате объемы поставок российских труб в страны ЕС в
конце 2006 года, по оценкам аналитиков, могут упасть
до нулевой отметки. По словам  Дейнеко, Минпром-
энерго будет настаивать на введении ответных анти-
демпинговых пошлин на нержавеющий прокат из ЕС.

Тревожной тенденцией  является то, что на фоне
многочисленных ограничений для отечественной ме-
таллопродукции на рынках различных стран зару-
бежные поставщики резко увеличивают экспорт сво-
их изделий в Россию. Так, за девять месяцев 2006 го-
да по сравнению с аналогичным периодом прошлого
года объем импорта насосно-компрессорных труб
(НКТ) из Испании возрос на 1076%, нефтепровод-
ных и горячекатаных труб общего назначения из Лит-
вы – на 960%, труб большого диаметра из Италии –
на 2808%, из Финляндии – на 1200%, из Германии –

на 796%, с Украины – на 55%. Рост импорта НКТ из
Китая принял невероятные масштабы, составив к
уровню 2004 года 6332%(!) Увеличение экспорта на-
несло отечественным трубникам серьезный ущерб:
значительно снизились объемы отгрузки российских
заводов на внутренний рынок, потери в 2006 году
только по трубам большого диаметра составили более
250 тыс. тонн на сумму более 350 млн. долларов.

ГОД РЕКОРДОВ
Если говорить о российской трубной отрасли в

целом, то она всегда являлась важной и значитель-
ной отраслью экономики. Основные потребители
труб во всем мире, в том числе и в России, – нефте-
и газодобывающая промышленность, а также ЖКХ,
машиностроение, в меньшей степени энергетика,
химия и нефтехимия. Поэтому ввиду развитости
этих отраслей Россия является одним из мировых
лидеров в производстве труб, до распада СССР она
занимала первое место в мире по объемам произ-
водства, изготавливая около 11 млн. тонн труб в год.
К 1998 году ежегодное производство упало до 2,8
млн. тонн. В последующие годы сектор восстанав-
ливался и к 2004 году уже выпускалось 6,0 млн. тонн
продукции. 

Сегодня российские производители труб находят-
ся в нелегком положении. С одной стороны, внут-
ренний рынок растет невиданными ранее темпами.
С другой, такими же темпами растут и цены на пере-
дельный металл (штрипс и заготовку). 

Впрочем, в 2006 году российский рынок труб был
довольно активен. Можно сказать, что уходящий год
стал годом рекордов для этой отрасли. Так, в первом
полугодии 2006 году российские трубные заводы вы-
шли на максимальный объем производства за пос-
ледние 5 лет – 3,7 млн. тонн. Рост производства в
России составил 17% по отношению к первому полу-
годию 2005 года, на 22% выросло потребление на
внутреннем рынке. Однако тревожным фактом мож-
но назвать то, что на 8% вырос импорт труб в Рос-
сию, а экспорт из России на те же 8% снизился. 

Наибольший прирост как производства, так и по-
требления произошел в основном за счет сварных
труб большого диаметра. Это связано с началом
строительства нескольких крупных трубопроводов, в
первую очередь Североевропейского газопровода
(СЕГ) и нефтепровода Восточная Сибирь – Тихий
океан (ВСТО). Кроме того, увеличился спрос на бес-
шовные и сварные трубы нефтяного сортамента, а
также сварные малого и среднего диаметра, исполь-
зующиеся в основном в строительстве. 

ВВП №22104
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Через пошлины 
трубу не проложишь



Что касается конкретных предприятий, то 2006 год
наиболее успешным оказался, например, для Выксун-
ского металлургического завода, где производство труб
выросло на 58% и составило практически 700 тыс. тонн.
Это стало возможно благодаря поставкам   для СЕГ. 

Российские трубники также активно продолжают
модернизировать имеющиеся и строить новые мощ-
ности по производству труб большого диаметра
(ВМЗ, ЧТПЗ, Ижорский трубный завод) и бесшов-
ных труб нефтяного сортамента (ТМК, группа
ЧТПЗ, Нижнесергинский металлургический завод).
Помимо этого, активно реализуются проекты строи-
тельства собственных комплексов по выпуску  заго-
товки для производства бесшовных труб (ТМК и
группа ЧТПЗ) и рулонной стали для производства
сварных труб (ОМК) с целью снижения зависимости
от поставщиков передельного металла. 

ЕВРОПА СТАВИТ ЗАСЛОН 
В целом ценовая ситуация на российском трубном

рынке в начале текущего года была стабильной. В
мае отмечалось даже некоторое снижение цен, что
связано в основном с падением деловой активности
в связи с традиционными майскими праздниками.
Но с июня цены поползли вверх.  Российские метал-
лурги повысили  отпускные цены на передельный
металл – штрипс и заготовку на 5%, а в июле  – еще
на 15%. Рост цен на сварные и бесшовные трубы за
эти месяцы также составил около 20%. До конца

2006 года металлургические предприятия планируют
дальнейшее увеличение цен на передельный металл.
Придется повышать цены и трубникам, ведь стои-
мость передельного металла в стоимости их
продукции занимает 70–80%. Рост цен, по мнению
специалистов, к концу 2006 года снизит объем по-
требления на внутреннем рынке России. 

Но главным событием уходящего года для трубной
промышленности стало введение антидемпинговых
пошлин. С 30 июня 2006 года  сроком на пять лет Ев-
рокомиссия ввела антидемпинговые пошлины на по-
ставки в страны ЕС бесшовных труб из России, Укра-
ины, Хорватии и Румынии. Под пошлины попадают
все горяче- и холоднодеформированные трубы. Для
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НАША СПРАВКА 

Основными игроками российской трубной от-
расли являются ТМК, ОМК (Объединенная ме-
таллургическая компания) и холдинг, состоя-
щий из двух уральских трубных заводов –
Первоуральского и Челябинского. 
ТМК является крупнейшим производителем
труб в России по объему производства в де-
нежном и натуральном выражениях, опере-
жая ближайшего конкурента – ЧТПЗ – почти
в 2 раза по объему производства.



Украины установлены пошлины от 12,3 до 25,7%,
российские производители пострадали еще больше.
Минимальную пошлину – 24,1% удалось получить
только Челябинскому трубопрокатному заводу и Пер-
воуральскому новотрубному заводу. Для всех осталь-
ных производителей бесшовных труб, в том числе для
всех заводов ТМК (Волжского, Северского, Синар-
ского трубных заводов и Таганрогского металлургиче-
ского завода), установлена пошлина в размере 35,8%. 

Пострадал еще один трубный завод ТМК – румын-
ский «ARTROM», для него пошлина –  17,8%. Анти-
демпинговое расследование против поставок бес-
шовных труб из России, Украины, Хорватии и Румы-
нии было инициировано в марте 2005 года. Основа-
нием для него стали жалобы европейских произво-
дителей  на растущий с каждым годом импорт, а так-
же на «существенно заниженные» цены. Украинские
и российские производители труб считают, что уста-
новленные пошлины практически полностью за-
крывают для них европейский рынок. 

Куда может быть направлен фактически запре-
щенный к ввозу в Европу поток труб? И российским,
и украинским трубникам придется развивать рынки
сбыта стран СНГ, Азии, Африки, Северной и Южной

Америки. Борьба России и Украины на этих рынках
обострится. Обострится также борьба за внутренний
российский рынок. Как мы уже отмечали, в России
цены на трубы растут, растут они и на Украине, но
все же украинские дешевле российских (порядка на
20%). Российские производители всерьез опасаются,
что Украина будет наращивать поставки в Россию. 

КОНКУРЕНТЫ ИЗ УКРАИНЫ
Поставки труб из Украины – это еще одна серьез-

ная «головная боль» российских производителей.
Как известно, Украина – экспортно ориентирован-
ная страна: более 70% производимых труб поставля-
ется на экспорт и только около 30% потребляется
внутри страны. Предпосылок для значительного ро-
ста потребления  на Украине нет, а значит, украин-
ским заводам придется куда-то сбывать произведен-
ные трубы. Из общего объема экспорта около 40%
украинских труб поставляется в Россию, примерно
20% поставок осуществляется в европейские страны
и 40% –  во все остальные части света. 

Впрочем, экспорт в страны ЕС Украина  за последние
годы увеличила незначительно. А вот в Россию постав-
ки труб из Украины постоянно растут, несмотря ни на
какие введенные против этого меры. В начале 2006 года
правительство РФ подписало постановление о введе-
нии с 31 января 2006 года антидемпинговых пошлин на
трубы малого и среднего диаметра из Украины. Данное
постановление не распространяется на ММК имени
Ильича (убедившего Минэкономразвития РФ в том,
что цены на его трубы на российском рынке не являют-
ся демпинговыми) и пять заводов (НДТЗ, НМТЗ, «Ни-
ко Тьюб», НТК и НЗНТ), подписавших Соглашение о
самоограничении поставок труб в Россию. 

ВВП №22106
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ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО МНОГИЕ
РЕШЕНИЯ О ПРИМЕНЕНИИ ТОЙ ИЛИ
ИНОЙ ОГРАНИЧИТЕЛЬНОЙ МЕРЫ НОСЯТ
ДИСКРИМИНАЦИОННЫЙ ХАРАКТЕР.
ОБЪЕМЫ ПОСТАВОК РОССИЙСКИХ ТРУБ
МОГУТ УПАСТЬ ДО НУЛЕВОЙ ОТМЕТКИ
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Антидемпинговые пошлины введены сроком на 5
лет. Однако, на самом деле, по мнению аналитиков,
ввод в начале года данных антидемпинговых пошлин
оказался мероприятием бесполезным. Даже по оцен-
кам самих украинских производителей доля труб, к
которым реально применяются эти антидемпинговые
пошлины, в общем объеме поставок в Россию состав-
ляет не более 5–7%, и то к ним применяется мини-
мальная пошлина – 8,9%. 

Статистика все вышесказанное подтверждает. Только
в 2006 году за первые полгода по сравнению с аналогич-
ным периодом 2005 года поставки труб из Украины в
Россию выросли на 55%. «Зачем вводились антидем-
пинговые пошлины на поставки украинских труб в
Россию, если они не защищают российских производи-
телей, не снижают объемов присутствия украинских
труб на российском рынке?» – недоумевают эксперты.  

Основные поставки украинских труб в Россию со-
ставляют бесшовные трубы и сварные  большого диа-
метра, примерно 50/50. Если против бесшовных вве-
дены хотя бы какие-то, пусть даже бездейственные ме-
ры, то вопрос об ограничении поставок труб большого
диаметра в Россию до сих пор остается открытым. По
мнению отечественных производителей, в России
сейчас достаточно мощностей (а войдут в эксплуата-
цию еще и новые) для того, чтобы полностью закрыть
спрос российских потребителей на трубы большого
диаметра. 

Егор БОКОВ
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В РОССИИ СЕЙЧАС ДОСТАТОЧНО
МОЩНОСТЕЙ (А ВОЙДУТ В ЭКСПЛУА-
ТАЦИЮ ЕЩЕ И НОВЫЕ) ДЛЯ ТОГО,
ЧТОБЫ ПОЛНОСТЬЮ ЗАКРЫТЬ СПРОС
РОССИЙСКИХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ НА
ТРУБЫ БОЛЬШОГО ДИАМЕТРА

ДОЛИ РОССИЙСКОГО РЫНКА ТРУБ
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Министерство промышленности и энергетики
РФ разработало проект стратегии развития хи-
мической и нефтехимической промышленности
в России на период до 2015 года. Предполагает-
ся, что к 2015 году объемы производства хими-
ческой продукции в России возрастут почти в
два с половиной раза.

«ТРУДНЫЙ РЕБЕНОК»
В постперестроечный период химическая и нефте-

химическая промышленность была «трудным ребен-
ком» Российского государства. Распад Советского Со-
юза негативно отразился на развитии отечественного
химпрома, вызвав резкий спад производства практи-
чески всех видов химической продукции. Сказались
либерализация экономических процессов в стране,
развал внутреннего рынка, сокращение инвестиций в
основные фонды, ухудшение условий добычи и каче-
ства сырья. Также неблагоприятным фактором стало
то, что отрасль вступила в период реформ уже преиму-
щественно с технологически отсталым оборудовани-
ем, а это по мере достаточно быстрого открытия внут-
реннего рынка вполне выявило низкую конкуренто-
способность по сравнению с зарубежными товаропро-
изводителями. О глубине кризиса дает представление,
например, такая цифра: объем производства химиче-
ской продукции снизился в середине 90-х годов до
44% от уровня 1990 года.

Впрочем, позже трансформация всей экономиче-
ской системы постепенно начала стабилизировать си-
туацию. Так, с 1990 по 1995 годы разукрупнение пред-
приятий химической и нефтехимической промыш-
ленности РФ привело к увеличению их числа с 591 до
4 тысяч 881 юридической единицы, а объем продук-
ции возрос с 41,4 млрд. рублей в 1990 году до 78 726
млрд. неденоминированных рублей в 1995 году.

Несмотря на то, что в 1994-1995 годах загруженность
предприятий составляла не более 50%, а львиная доля
заводов едва сводила концы с концами, в конце 90-х
годов российский химпром был одним из лидеров ро-
ста среди отраслей отечественной промышленности
во многом благодаря оживлению внутреннего спроса
на химическую продукцию. Большую роль сыграл и
экспорт, особенно в первые месяцы после девальва-
ции рубля в 1998 году. Прирост в основном достигался
за счет загрузки мощностей заводов, вставших в сере-
дине 90-х годов.

В 1999 и 2000 годах удалось добиться высоких тем-
пов роста промпроизводства химической отрасли (122
и 114% соответственно). Это было связано с повыше-
нием рентабельности экспорта продукции и переме-

щением платежеспособного спроса с импортной хи-
мической продукции на отечественную.

Однако с 2001 года наметилась тенденция замедле-
ния темпов роста химпроизводства. Прирост сокра-
тился в 2 раза. В 2001 году он составил всего 6,5%, а в
2002 году – 1,6%. Негативные процессы во многом бы-
ли вызваны исчерпанием эффекта дешевого рубля,
влияния процесса импортозамещения и роста экспор-
та, нестабильностью мировой экономической конъ-
юнктуры, а также опережающим ростом тарифов есте-
ственных монополий.

Кроме того, со всей очевидностью встал вопрос о
необходимости масштабных инвестиций в основные
фонды. При этом у большинства российских произво-
дителей не было средств, чтобы провести технологи-
ческую модернизацию производств и организовать
выпуск новой продукции по современным передовым
технологиям. По расчетам аналитиков, ежегодная по-
требность химического комплекса в инвестициях оце-
нивается в $3–5 млрд., в 2001 году реально был инве-
стирован лишь $1 млрд.

НАЧАЛО ВОЗРОЖДЕНИЯ
Период с 1999 по 2003 год можно назвать временем

возрождения химической и нефтехимической про-
мышленности. После затяжного кризиса отрасли на-
чали переживать подъем: в целом объем выпуска хим-
продукции увеличился в 1,6 раза. При этом после стаг-
нации 2002 года в 2003 году объемы производства про-
дукции химической и нефтехимической промышлен-
ности выросли на 4,4%.

Наибольший прирост (21%) был достигнут в выпус-
ке полистирола и сополимеров стирола – до 131 тыс.
тонн. Производство химических волокон и нитей уве-
личилось на 15,9% – до 185 тыс. тонн, синтетических
каучуков – на 16,7%. Выпуск шин для легковых и гру-
зовых автомобилей возрос соответственно до 24,3 и
11,7 млн. штук (на 9,5 и 7,9%). Объем производства
минеральных удобрений составил 13,96 млн. тонн, что
на 3% превысило уровень 2002 года.

Успех российского химического комплекса по боль-
шей части предопределялся благоприятной внешне-
экономической конъюнктурой и перемещением пла-
тежеспособного спроса внутреннего рынка с импорт-
ной химпродукции на отечественную.

По итогам 2003 года доля отрасли в общем про-
мышленном производстве достигла 5,8%, в то время
как в США, Канаде, Японии, странах Евросоюза хи-
мическая промышленность обеспечивает, как прави-
ло, 15-22% промпроизводства, в Китае – более 19%.
В 2004 году в связи с ростом экспортных поставок
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некоторых видов продукции (минеральных удобре-
ний, аммиака, метанола, синтетического каучука),
увеличением спроса на продукцию комплекса со
стороны отдельных отраслей-потребителей, вводом
новых мощностей индекс физического объема про-
изводства по отношению к 2003 году возрос до 108%.
В частности, выпуск минеральных удобрений увели-
чился на 11,5%, целлюлозы – на 4%. В целом за
2004 год благодаря росту экспортных поставок хим-
продукции валютная выручка составила $7,4 млрд.,
или 108,5% к уровню 2003 года. А средняя операци-
онная прибыль у лидеров отрасли в 2004 году превы-
сила 16% (для сравнения: за тот же период у компа-
ний из развитых стран аналогичный показатель со-
ставил 10,8%).

Между тем, по данным Счетной палаты РФ, несмо-
тря на то, что темп роста производства химической и
нефтехимической промышленности в 2004 году опе-
режал среднегодовой темп роста промышленности в
целом, по ряду показателей уровень 1990 года все еще
достигнут не был. Так, объем производства химпро-
дукции снизился по сравнению с 1990 годом на 56%,
при том, что в 2004 году объем инвестиций в отрасль
вырос более чем на 13%, но составил всего треть от
уровня 1991 года.

Существенной причиной такой ситуации специали-
сты называют тот факт, что научно-техническое разви-
тие не оказывало существенного влияния на измене-
ние технологического уклада химической индустрии.
Так, в 2002–2004 годах ежегодные объемы выполнен-

ных НИОКР не превышали 3,6 млрд. рублей, тогда
как, например, в Китае этот показатель достигал око-
ло $4 млрд. – в 30 раз больше.

Как отмечали в Счетной палате: «Основные фонды
химической и нефтехимической промышленности ха-
рактеризуются высокой степенью износа. Так, износ
машин и оборудования предприятий отрасли в 2004 го-
ду составил 58,8% (полностью изношено 37%). Техно-
логическое оборудование отрасли значительно уступа-
ет зарубежным аналогам. Сроки его эксплуатации в
России составляют 20-25 лет, тогда как на предприяти-
ях химической промышленности США – около 6 лет».

По итогам 2005 года индекс химического производ-
ства составил 103% к соответствующему периоду 2004
года. В частности, за 11 месяцев 2005 года производст-
во резиновых и пластмассовых изделий возросло на
4,3%, минеральных удобрений – на 5,3%, полистиро-
ла и сополимеров стирола – на 16,5%. Рост объемов
производства каустической соды на 4,1% связан с уве-
личением ее потребления внутренним рынком. 
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ИТОГИ ГОДА
В целом, если говорить об итогах 2006 года, пред-

приятия химической и нефтехимической промышлен-
ности РФ функционировали в условиях растущего
платежеспособного спроса на внутреннем рынке и ро-
ста экспортной составляющей в общем объеме выпус-
ка продукции. В связи с этим объем производства про-
мышленной продукции приблизительно вышел на
уровень 105% к 2005 году. 

Согласно прогнозам государственных структур, в
2008 году с учетом экспортного потенциала и спроса
внутреннего рынка объем выпуска продукции в от-
расли прогнозируется на уровне 120,6% к 2004 году.
В том числе объем производства минеральных удоб-
рений в 2008 году ожидается на уровне 17,5 млн.
тонн, или 110,8% к 2004 году. В 2008 году прирост
выпуска полиэтилена составит 7,6%, полипропиле-
на – 10,4%, полистирола и сополимеров стирола —
63,3%, смолы поливинилхлоридной – 4,8% к уров-
ню 2004 года.

Также в 2008 году объем производства шин для грузо-
вых автомобилей увеличится до 13 млн. 600 тыс. штук
(116,0%), для легковых автомобилей – до 32 млн. 500
тыс. штук (129,5% к уровню 2004 года). Увеличение
производства связано с ростом спроса внутреннего
рынка на комплектацию и эксплуатацию отечествен-
ных и импортных автомобилей. К 2008 году темп роста
производства каустической соды ожидается на уровне
на 131,3% вследствие роста спроса в основных содопо-
требляющих отраслях: цветной металлургии, стеколь-
ной, бумажной, химической и пищевой промышленно-
сти и роста экспортных поставок, полагают в МЭРТ.

Оптимистичные прогнозы подкрепляются и данны-
ми Минпромэнерго РФ, согласно которым в 2006 году
улучшилось финансово-экономическое состояние
большинства предприятий химпрома. Этому способ-
ствовали, в частности, рост инвестиций в основной
капитал, увеличение объемов и доходов экспорта хим-
продукции в связи с ростом мировых цен, повышение
спроса на отдельные виды химической продукции на
внутреннем рынке, снижение налоговой нагрузки на
предприятия.

Внедрение рыночных механизмов в уклад отечест-
венной экономики, институциональные преобразова-
ния, произошедшие с начала рыночных реформ, су-
щественно изменили структуру химпроизводства по
формам собственности: к настоящему времени рос-
сийский химический комплекс имеет самую немного-
численную группу предприятий, оставшихся в собст-
венности государства – менее 1% АО и 2% ФГУП.
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ВНЕБЮДЖЕТНЫЕ ИСТОЧНИКИ
Дать отрасли новый толчок развития призван проект

стратегии развития химической и нефтехимической
промышленности в России на период до 2015 года.
Разработка стратегии была начата по поручению пра-
вительства в январе 2005 года. Победителем конкурса
среди разработчиков стало ОАО «НИИТЭхим», кото-
рое привлекло к работе отраслевые и академические
институты, а также производителей. Так как в отрасли
почти не осталось государственных предприятий, а
Минфин отказал в бюджетных средствах, разработчи-
ки были вынуждены опросить основных производите-
лей химической продукции и свести их корпоратив-
ные стратегии развития в единую стратегию развития
отрасли. В таком виде проект был согласован ключе-
выми министерствами, в том числе Минэкономразви-
тия и Минфином.

Как сообщили представители Минпромэнерго, об-
щий объем финансирования мероприятий стратегии
составит 1693,9 млрд. руб. Осуществлять стратегию

предполагается в три этапа: на первом (2007-2008 го-
ды) планируется инвестировать 229,5 млрд. руб., на
втором (2009–2010 годы) – 345,3 млрд. руб., на треть-
ем (2011–2015 годы) – 1119,1 млрд. руб. По расчетам
разработчиков стратегии, ее реализация позволит до-
вести объем производства продукции отрасли до 1250
млрд. руб. в год, то есть увеличить в 2,4 раза по сравне-
нию с показателями 2005 года. 

Примечательно, что государственная поддержка
химпрома программой не предусмотрена, за исключе-
нием возможного участия государства в крупных инф-
раструктурных проектах, например, строительстве
портов. Источником финансирования стратегии
должны стать собственные средства крупных корпора-
тивных структур и предприятий отрасли, а также при-
влеченные ими средства. 

«Цель проекта – обеспечить объемы, качество и ас-
сортимент химической продукции, соответствующие
совокупному спросу отечественного и внешнего рын-
ка», – заявил по поводу проекта заместитель главы
Минпромэнерго Андрей Реус. 

КЛЮЧЕВЫЕ МЕРЫ
Какие еще основные меры предлагает государство,

чтобы стимулировать дальнейшее развитие отрасли?
Ключевыми задачами новой концепции являются

насыщение рынка конкурентоспособной химической
продукцией, укрепление позиций химического секто-
ра на внутреннем и внешнем рынках, развитие импор-
тозамещающих производств, активизация инвестици-
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онной деятельности отрасли для обновления произ-
водственных мощностей и многое другое. 

Прежде всего, полагают эксперты и чиновники, сле-
дует обратить внимание на высокую степень физиче-
ского износа оборудования и отсталость используе-
мых технологий. Сроки эксплуатации установленного
на большинстве предприятий оборудования составля-
ют 20–25 лет. Степень износа достигает 50%, причем
по отдельным производствам превышает 80%.

Второй важный момент: необходимо обеспечить
приток инвестиционных ресурсов. С начала 2000-х го-
дов объем инвестиций в отрасли несколько увеличил-
ся, однако он составляет только треть от уровня 1991
года. Коэффициент обновления основных фондов в 4
раза ниже минимально необходимого и в 2–2,5 раза
ниже аналогичного показателя по промышленности в
целом. Большинство работающих предприятий выну-
ждены направлять значительную часть прибыли на
восполнение недостатка оборотных средств и ремонт
оборудования. Основной же источник финансовых
ресурсов – собственные средства предприятий, на до-
лю которых приходится 80% капиталовложений.

Дополнительно следует принять в расчет, что кон-
центрация капитала в отечественном химпроме неве-
лика. А государство, надеясь на активность частных
инвесторов, почти полностью устранилось от финан-
совой поддержки отрасли, выделяя минимальные
средства в рамках адресной инвестподдержки соци-
ально значимых производств (изготовление медпрепа-
ратов для диагностики и терапии онкологических за-
болеваний, инсулина и т.п.). Стратегических же инве-
сторов отпугивает снижение конкурентоспособности
значительной части химпродукции.

Третий аспект: камнем преткновения для предпри-
ятий химпрома являются опережающие темпы роста
цен и тарифов на продукцию и услуги естественных мо-
нополий. Так, например, при росте цен на химическую
продукцию за три года (с 2000 по 2002) в 1,6 раза цены
на основные энергоресурсы выросли значительно боль-
ше: на природный газ – в 2 раза; сырую нефть – в 1,9
раза; электроэнергию для промышленных потребите-
лей – в 2,3 раза. По причине роста цен на энергоресур-
сы, удорожания транспортных перевозок повышаются
стоимость сырья и материалов, используемых предпри-
ятиями химпрома. Это, в свою очередь, снижает конку-
рентоспособность отечественной продукции, а экспорт
делает менее рентабельным.

В-четвертых, сохраняются проблемы снабжения
предприятий отрасли углеводородным сырьем (сжи-
женные газы, этан, природный газ), на базе которо-
го производится до 80% химпродукции. Потребно-
сти химической и нефтехимической промышленно-
сти в углеводородном сырье к 2010 году могут вырас-
ти в 2-2,5 раза по сравнению с 2002 годом. Иначе го-
воря, есть необходимость создать условия, стимули-
рующие поставку и потребление углеводородного
сырья на внутреннем рынке. При этом в РФ пока на
1 тонну произведенного этилена приходится 91 тон-
на переработанной нефти. В США же этот показа-
тель составляет 36 тонн, в Германии – 24 тонны, в
Японии – 29 тонн.

Кроме того, следует повысить потребительские ка-
чества и расширить ассортимент ряда отечественных
химикатов. Это необходимо в том числе для того, что-
бы ограничить экспансию импорта и решить пробле-
му недостаточной емкости внутреннего рынка хим-
продукции. Так, например, доля российских потреби-
телей в общем объеме производства минеральных удо-
брений на протяжении последних пяти лет не превы-
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Химический комплекс России включает в се-
бя 15 крупных подотраслей, специализирую-
щихся на выпуске разнообразной продукции.
Лидерами роста в отрасли являются высоко-
рентабельные нефтехимические предприятия,
такие, как, например, «Сибур-Химпром» и
«Нижнекамскнефтехим». Далее следуют про-
изводители минеральных удобрений, в том
числе крупнейшие «Уралкалий», «ЕвроХим».
Тем более что по выпуску удобрений Россия
вошла в пятерку лидеров: на нашу страну при-
ходится 12% их мирового производства.

В результате приватизации 90-х годов конт-
рольные пакеты акций значительной части
предприятий химпрома перешли в руки либо
менеджмента, либо внешних инвесторов. Пос-
ледние, в основном, нефтяные и газовые ком-
пании, преимущественно отечественные: ОАО
«Газпром», АК «Сибур», «Татнефть», «ЛУКОЙЛ».
Появились химические активы у НК «ЮКОС»,
была создана группа «Никос» и начал форми-
роваться шинный холдинг «Амтел».

И хотя инвесторы с опасением относились к
этой отрасли российской промышленности (фа-
кторы технологического отставания предпри-
ятий, зависимость от экспортных цен и др.), но
все же проявили интерес к химическим акти-
вам. Отрасль оказалась одной из последних
площадок борьбы крупных финансово про-
мышленных групп, которые стремились обра-
зовывать вертикально интегрированные ком-
пании.

К настоящему времени обозначились основ-
ные игроки химпрома, рынки отрасли в доста-
точной степени консолидированы. Например,
в российской нефтехимии главенствующие по-
зиции занимает, в частности, «Сибирско-Ураль-
ская нефтегазохимическая компания» (АК «Си-
бур») с дочерними компаниями «Сибур-Хим-
пром», «Сибур-Нефтехим» и др. Доля холдинга в
российском производстве синтетических кау-
чуков составляет примерно 47%, шин – 48%,
сжиженных углеводородных газов – 23%, по-
лиэтилена – 25%. Кроме этой продукции «Си-
бур» производит пластмассы различного на-
значения, компоненты высокооктанового бен-
зина и многие другие продукты. Владеет почти
100% акций ОАО «АК «Сибур» ОАО «Газпром».



шает 20–25%. В отдельных видах удобрений (прежде
всего фосфорных) на экспорт отправляется 95% про-
дукции. Здесь проблема в том, что в настоящее время
агропромышленный комплекс отличается невысокой
платежеспособностью и не располагает достаточными
средствами для закупки минудобрений практически в
полном объеме, как 10–15 лет назад.

Государство предложило набор инструментов, необ-
ходимых для достижения целей и задач концепции.
Речь, в частности, идет о стимулировании инвестицион-
ной активности в химической и нефтехимической про-
мышленности, в том числе за счет создания благоприят-
ных условий для привлечения заемных средств. Как от-
мечают в Минпромэнерго, с конца 1999 года произошло
некоторое расширение кредитной деятельности банков-
ской системы путем организации кредитования рядом
крупных банков (в первую очередь, Сбербанком РФ) ре-
ального сектора экономики, но финансовые средства
выделяются в основном только на некапиталоемкие
проекты со сроком окупаемости до двух-трех лет.

Основные факторы, сдерживающие кредитную ак-
тивность банков, – низкий уровень рентабельности
значительной части отечественных предприятий, сла-
бость законодательной базы в части обеспечения прав
кредиторов. Тем более что в химическом комплексе
проекты, как правило, имеют длительный инвестици-
онный цикл. Необходимость целенаправленной гос-
политики в вопросах кредитования отрасли государст-
вом признается, но конкретные шаги пока не сделаны.

Тем не менее, активы в российском химпроме оцени-
ваются иностранными инвесторами как привлекатель-
ные в силу относительно низкой себестоимости произ-
водства – дешевые сырье и рабочая сила. Так, еще в на-
чале 90-х концерн «Henkel» приобрел ОАО «Эра» в го-
роде Тосно Ленинградской области. Тогда же компа-
ния купила завод бытовой химии в Энгельсе Саратов-
ской области (теперь ООО «Хенкель-Юг»), в 2000 году
выкупила контрольный пакет пермского ОАО «Пе-
мос». По стопам «Henkel» пошел «Procter & Gamble»,
который разместил свое российское производство на
приобретенном в 2001 году подмосковном заводе «Но-
вомосковскбытхим». А в 2005 году компания «Yara
International», один из лидеров мировой азотной отрас-
ли, купила 30% акций россошанских «Минудобре-
ний». На этом список инвесторов не заканчивается.
Есть все основания для привлечения новых.

Иван УШАКОВ
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Российская корпорация «ВСМПО-АВИСМА», над
созданием которой в свое время работал весь
Советский Союз, до сих пор продолжает сохра-
нять прочные позиции ведущего предприятия во-
енно-промышленного комплекса России и надеж-
ного международного партнера. О том, как это
удается и какие задачи стоят перед корпорацией
сегодня, – на эти и другие вопросы отвечает ее
генеральный директор Владислав ТЕТЮХИН.

– Владислав Валентинович, мировая история развития
промышленности знает немало примеров поистине фан-
тастических прорывов, взять хотя бы так называемое
«японское экономическое чудо». Сегодня, на мой взгляд,
можно смело говорить о российской корпорации
«ВСМПО-АВИСМА», которая совершила поистине ми-
ровой «титановый переворот». В чем секрет этого эконо-
мического чуда?

– В свое время над созданием нашего предприятия
работал почти весь Советский Союз. Различные ин-
ституты, заводы создавали этот гигант, причем с абсо-
лютной верой в то, что, сформировав в небольшом
уральском городе Верхняя Салда мощную индустрию,
наша страна никоим образом ни в оборонной, ни в
гражданской областях не уступит главному тогда кон-
куренту – США, где промышленный титан впервые
встал на ноги. И эту миссию, начиная с 1957 по 1992
годы, завод с достоинством выполнил. Он выпускал
титана приблизительно на 30 процентов больше, чем
Европа, Америка, Япония вместе взятые. И все это
благодаря дерзаниям и творчеству людей, работающих
здесь на всех уровнях, – инженеров и рабочих, кото-
рые создавали титановое производство буквально с
чистого листа, потому что вся информация была за-
крыта.

Во время кризиса начала 90-х годов в 30 раз упало
число заказов по титану и в 6 раз – по алюминию. У за-
вода не было выбора. Нужно было или закрываться,
или сделать все возможное, опять же используя твор-
ческие силы, мужество и терпение заводчан, воспи-
танных в военное и послевоенное время, чтобы попы-
таться победить. И салдинцы это сделали!

Последние 15 лет мы практически выполняли госу-
дарственную функцию. Это значит, что все предпри-
ятия, входящие в оборонный комплекс, которые рабо-
тали с нами, получали салдинский металл. Мало того,
мы приобрели много новых друзей и партнеров во

всем мире: Южной и Северной Америке, Европе,
Вьетнаме, Корее, Китае, Японии и даже Австралии.

За эти годы мы, по существу, стали международной
компанией с мощными российскими корнями.

Много ли заводов в России, которым удалось полу-
чить около 260 сертификатов качества? А мы доказа-
ли, что русские титанщики абсолютно на паритетных
основаниях могут выступать с корифеями титановой
промышленности, которые на десять лет раньше стали
заниматься титаном, чем Верхняя Салда. 

И такое, как вы выразились, «экономическое чудо»
сегодня вполне по плечу сотням предприятий бывше-
го ВПК нашей страны. Главное – создать для этого не-
обходимые условия. Какие? Мы готовы дать ответ и на
этот вопрос.  

– Можно ли считать, что с приходом к руководству
компанией государственных структур для нее начинается
новый этап развития? 

– Действительно, для нас наступает второй этап –
второе рождение. Только мы вступаем в союз с рос-
сийским государством не как дети, которых за руку во-
дили родители, а как настоящие партнеры, прошед-
шие суровую школу самостоятельной жизни.

И мы надеемся, что воплощается мечта наших от-
цов, дедов, современников о мощном сильном госу-
дарстве. Корпорацию «ВСМПО-АВИСМА» не надо
поднимать и тянуть – она крепко стоит на ногах и ста-
новится мощной, сознательной и солидной государст-
венной компанией, способной осуществить большой
прорыв. И мы надеемся, что этот прорыв будет сделан. 

Нам нужно удвоить производство за пять-шесть лет.
Это кажется фантастикой! Такое было только 30-50 лет
назад, когда строили Магнитку. Сегодня мы должны
совершить такой подвиг. При этом уже сейчас четко
спланировано, как и за счет чего мы можем наращи-
вать темпы развития, чтобы к 2012 году достичь этой
дерзкой цели. 

Я приветствую союз с Рособоронэкспортом и хочу,
чтобы он был очень плодотворным союзом. Надеюсь,
он даст энергию и новый эффект и в производстве, и в
социальной сфере, и в поддержании духа людей, их
настроения, качества жизни. Это, может быть, самое
главное сейчас для нас всех.

– Владислав Валентинович, в одном из своих выступ-
лений перед журналистами вы сказали, что «пришло вре-
мя собирать камни…». Какой в этом смысле «камень»
стал достоянием государства?
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– Драгоценный! Судите сами, оба предприятия,
входящие в состав корпорации, являются мировыми
лидерами: «АВИСМА» – в производстве титановой
губки, «ВСМПО» – в производстве изделий из тита-
на. Показательно, что города Березняки Пермского
края и Верхняя Салда Свердловской области, на
чьих территориях они размещаются, нельзя назвать
крупными. Достаточно привести одну цифру: в
Верхней Салде проживают в общей сложности 53 ты-
сячи человек.

Но именно здесь создана единственная в титано-
вом мире вертикально интегрированная структура,
способная застраховать себя от кризисов в экономи-
ке и быть в определенной степени независимой от
конъюнктуры рынка. 

Основными заказчиками ОАО «Корпорация
ВСМПО-АВИСМА» были и остаются высокотехно-
логичные отрасли: авиационная промышленность,

ракетостроение, судостроение, атомная энергетика.
Поэтому за весь период своей деятельности мы обес-
печиваем достаточно высокий уровень качества сво-
ей продукции, имеем необходимое производствен-
ное и контрольно-испытательное оборудование, вы-
сокий уровень квалификации инженерных и рабо-
чих кадров, комплексную систему управления каче-
ством продукции.

Сегодня бизнес практически всех ведущих зару-
бежных авиастроительных фирм сделал ставку на
высокие титановые технологии уральского предпри-
ятия: «ВСМПО-АВИСМА» закрывает около 60% по-
требностей в титановой продукции европейской
авиастроительной компании «Airbus», до 40% – ком-
пании «Boeing», по 100% – бразильской авиастрои-
тельной фирмы «Embraer» и крупнейшего мирового
поставщика авиационных шасси фирмы «Goodrich»,
около 50% – двигателестроительных компаний
«General Electric», «Pratt&Whitney», «Rolls Royce»,
«Snecma» и других. Развивается сотрудничество с
компаниями Индии, Китая, Японии. Потребности
российских заказчиков «ВСМПО-АВИСМА» удов-
летворяет в полном объеме. Треть мирового титано-
вого рынка принадлежит «ВСМПО-АВИСМА», и
спрос на ее продукцию как иностранных, так и оте-
чественных авиастроителей продолжает расти.

Президент компании «Boeing-Гражданские само-
леты» Алан Малали после подписания в Москве в ав-
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Генеральный директор корпорации «ВСМПО-АВИСМА»
Владислав Тетюхин и генеральный директор ФГУП
«Рособоронэкспорт» Сергей Чемезов



густе 2006 года важнейших документов о нашем сот-
рудничестве сказал: «мы заключили контракт с са-
мыми знающими людьми, владеющими самой про-
двинутой технологией в мире, с самыми опытными
специалистами в этой области индустрии». 

Преодолев трудности становления рыночной эко-
номики, сегодня предприятие, бывшее элитным
подразделением ВПК страны, глубоко интегрирова-
но в мировую экономику, стабильно развивается. 

Производственная стратегия развития корпорации
«ВСМПО-АВИСМА» направлена на усложнение
производства, выпуск продукции глубоких переде-
лов. Цель – освоение выпуска готовых деталей. Уже
сейчас более 80% изделий – продукты глубокой пере-
работки: плиты, листы, прутки, штамповки, трубы,
биллеты, а также готовые агрегаты в виде теплооб-
менной аппаратуры.

Активно финансируется развитие науки в области
сплавов и новых технологий. Модернизируется обо-
рудование практически всех производств, входящих

в состав корпорации, развиваются современные
компьютерные технологии. 

Наукоемкое и высокотехнологичное производство
корпорации «ВСМПО-АВИСМА» обеспечивает ей
высокий авторитет на мировом рынке. Компания
имеет репутацию надежного поставщика высокока-
чественной продукции для российской и зарубежной
индустрии.

Абсолютно справедливо заметил глава Минэко-
номразвития Герман Греф, что в любом самолете, ко-
торый сделан после 90-х годов, обязательно присут-
ствует российский титан, российские высокие тех-
нологии.

Президент России Владимир Путин в своей беседе
с президентом компании «Boeing» одобрил идею со-
здания совместного предприятия в маленьком
уральском городе, где будут делать уже готовые дета-
ли для соединения крыла с фюзеляжем нового само-
лета Боинг-787. Ну и нельзя не обратить внимание
на рост производства корпорации: в 2,3 раза за 5 лет
– с 2000 по 2005 годы и с 2005 по 2010 год еще в 1,7
раза. За десять лет рост составит 3,5 раза. Это боль-
ше, чем намеченные планы президентом и прави-
тельством страны по увеличению ВВП в 2 раза за 10
лет.

– Корпорация «ВСМПО-АВИСМА» считается не
только успешной, но и одной из тех компаний нашей
страны, которые принято называть «предприятием вы-
сокой социальной ответственности». Вместе с тем все
чаще можно слышать тревогу в голосе, когда речь захо-
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дит именно о социальных стандартах малых городов,
на чьих территориях размещаются высокотехнологич-
ные предприятия. Чем это вызвано?

– Из сказанного, думаю, вполне понятно, что есть
золотое яйцо и есть курица, которая несет эти золо-
тые яйца. А теперь ответьте, как можно назвать ситу-
ацию, когда золотые яйца нужны всем, а курицу кор-
мить не хочет никто? Но именно такая ситуация
складывается сегодня вокруг малых городов и пред-
приятий-доноров. Надо понимать, все это может
рухнуть в одночасье. И вот почему.

Есть абсолютно реальные факты, которые мы ви-
дим каждый день и уже начинаем ощущать на себе.
Это естественная убыль населения, его старение, де-
фицит квалифицированных кадров, миграция трудо-
способного населения. Молодежь уезжает из малых
городов. 

Если взглянуть на график рождаемости и смертно-
сти, можно увидеть «трагический российский крест».
По прогнозам, количество выпускников школ по на-

шему городу в ближайшие годы будет катастрофиче-
ски сокращаться. Возникает резонный вопрос: «Кто
встанет к станкам и пультам управления уникального
предприятия через 5, через 10 лет?». 

Прибавьте к этому износ жилищного фонда прак-
тически во всех малых городах, находящихся около
крупных предприятий. 

Корпорация предпринимает все возможное, чтобы
каким-то образом компенсировать людям эти не-
удобства, помочь им прожить в той обстановке, ко-
торая на сегодняшний день существует. 

Заработная плата работников корпорации ежегодно
растет на 12–13 %, значительно опережая инфляцию.
Предприятие проявляет огромную заботу о подрастаю-
щем поколении города. Мы начали создавать кадетские
школы-интернаты для детей из малообеспеченных и не-
благополучных семей. В городе есть морская кадетская
школа. Ребята живут в кубриках, учатся, выезжают к сво-
им старшим товарищам и шефам – морякам подводного
флота, который базируется в Мурманской области. Сей-
час заканчивается создание второй такой школы, и тоже
в депрессивном районе города. Это будет школа МЧС.

Юношеская романтика кадетского обучения и вос-
питание чувства патриотизма, любви к своему Оте-
честву – вот те главные составляющие, на которые
мы делаем ставку. Одновременно с обучением ребята
познают азы производственных навыков, работы на
станочном оборудовании. 

Из недостроенного еще в годы Советской власти
бассейна около одной из городских школ мы делаем
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спортивный комплекс уже с двумя плавательными
бассейнами, тренажерным залом, залами для футбо-
ла, баскетбола и другими спортивными играми. Его
открытие планируется в ближайшее время.

В городе имеется филиал Уральского политехниче-
ского института. Но поскольку нашему профессио-
нальному профилю в России никто не учит, предпри-
ятие приняло решение взять заботу о подготовке кад-
ров на себя. Методом конкурсного отбора сформиро-
вали две группы очного обучения по 30 человек в каж-
дой, среди которых 15 медалистов. Совершенно по-
новому оснастили аудитории и лаборатории, платим
за обучение студентов. И готовим инженеров высоко-
технологичных профессий по специализации «Совре-
менные технологии современных материалов». 

Мы продолжаем развивать такие направления со-
циального сектора, как спорт и здравоохранение. По
мнению специалистов, наш горнолыжный комплекс

«Мельничная» считается одним из лучших в области.
В него входят лыжные и горнолыжные трассы, трас-
са для сноубордистов, летом здесь организуется дет-
ский спортивный лагерь.

Система медицинского обеспечения, которая созда-
на и развивается на предприятии, удовлетворяет по-
требности в этих услугах не только работников компа-
нии, но и всех жителей города. Мы создали диагности-
ческий центр, поликлинику и дневной стационар, ме-
дицинский оздоровительный центр, который посеща-
ют десятки тысяч человек, плюс к этому еще инициа-
тива наших медиков по организации рационального
питания и дотации на питание для рабочих и служа-
щих предприятия. Можно наблюдать, как с ростом
числа людей, участвующих в этом проекте, позитивно
изменяется статистика заболеваний.

Но есть и другая статистика, которая показывает,
что образование, здравоохранение, жилищно-ком-
мунальное обеспечение, культура, жилищное строи-
тельство, физическая культура, молодежная полити-
ка финансируются только корпорацией. Создается
впечатление, что город содержится не на средства
своего бюджета, а за счет градообразующего пред-
приятия. Согласитесь, ситуация более чем интерес-
ная. 

Нельзя забывать, что возможности корпорации не
беспредельны. Главные ее функции – это все-таки
развивать экономику, конкурировать на мировом
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рынке, быть лидером в своей отрасли, платить лю-
дям достойную зарплату.

А посмотрите, что получается: предприятие платит
налоги во все уровни – федеральный, региональный
бюджеты. Только с 2004 по 2006 годы рост таких отчис-
лений увеличился в 2,8 раза, тогда как бюджет города
увеличился всего на 9 %. Как это можно назвать? Нет-
рудно предсказать: все это может привести к гибели
передовой российской промышленности.

Именно к такой пропасти подталкивает сотни рос-
сийских предприятий бывшего оборонного компле-
кса, предприятий, способных без относительно
больших затрат стать точками опоры, экономиче-
ского роста и развития малых городов, а значит и
России, сегодняшняя трактовка и реализация 131-го
закона. 

Поэтому как представитель бизнеса, той промыш-
ленности, которая занимает достойное, конкурент-

ное место в мировой экономике, могу авторитетно
заявить: если срочно не изменить положение дел, то
уже в ближайшие пять лет может возникнуть реаль-
ная опасность ее превращения в хрустальный замок,
построенный в безлюдной пустыне. 

– Владислав Валентинович, что, на ваш взгляд, нуж-
но предпринять, чтобы поменять такую ситуацию?

– Выход из положения мы видим в изменении сис-
темы закона «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации», при-
чем с участием как федеральной, так и региональной
властей. Если 6 % от прибыли предприятия и до 50 %
подоходного налога будут поступать в муниципальный
бюджет, то ситуацию, безусловно, можно исправить.
И это тот минимум, который даст возможность малым
городам не выживать, как сейчас, а развиваться, решая
на местном уровне главную задачу по реализации об-
щероссийских национальных проектов – созданию
достойных условий жизни своим гражданам.

По большому счету – это нормальная экономиче-
ская и чисто человеческая политика. 

Вот тогда Россия действительно будет прирастать
малыми городами и предприятиями-донорами, ко-
торые сегодня практически кормят громадные обла-
сти.

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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ПОТРЕБНОСТИ РОССИЙСКИХ ЗАКАЗЧИ-
КОВ «ВСМПО-АВИСМА» УДОВЛЕТВОРЯЕТ
В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ. ТРЕТЬ МИРОВОГО
ТИТАНОВОГО РЫНКА ПРИНАДЛЕЖИТ
«ВСМПО-АВИСМА», И СПРОС НА ЕЕ ПРО-
ДУКЦИЮ ПРОДОЛЖАЕТ РАСТИ



Уходящий год запомнился многим россиянам,
далеким от политики, потрясением во время
привычных сделок купли-продажи спиртного.
Государство решительно встало на защиту инте-
ресов потребителей, взяв производство алкого-
ля под свой контроль. Однозначного мнения, во
что это выльется, среди экспертов нет.  Одни
прогнозируют кризис и определяют его начало
на  февраль 2007 года, другие  смотрят в буду-
щее более оптимистично. Яблоко раздора –
Единая государственная автоматизированная
информационная система учета объема произ-
водства и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции (ЕГАИС), ко-
торую пытаются запустить по всей стране. 

П
отрясения на алкогольном рынке вызвали са-
мое пристальное внимание главы государства.
Во время проведения «прямой линии» с прези-

дентом России в конце октября Владимир Путин отме-
тил неудовлетворительную работу отвечающих за алко-
гольную отрасль министерств. Критике подверглись
разработчики и внедренцы ЕГАИС. Поиск конкретных
виновных и приведение отрасли в порядок Путин пору-
чил премьеру Фрадкову. Через некоторое время прези-
дент напомнил всем ответственным за решение алко-
гольной проблемы, что необходимость поведать о ре-
зультатах проделанной работы в обозначенной сфере
никто не отменял. Пока члены правительства готовили
объяснения, бизнесмены подсчитывали многомилли-
онные убытки, дельцы «черного рынка» – прибыль.

КТО НЕ РИСКУЕТ, ТОТ НЕ ПЬЕТ 
По данным Роспотребнадзора, за последние пять

лет в России значительно увеличилось потребление
алкогольных напитков, а заболеваемость алкоголиз-
мом выросла на 14 процентов. По данным Счетной
палаты, проводившей проверку ситуации на алко-
гольном рынке, в последнее время нелегальный ры-
нок спиртного резко увеличился: на одну бутылку
«хорошего напитка» приходится одна бутылка сурро-
гата. 

Жертвы отравления суррогатным алкоголем уже ис-
числяются тысячами. К примеру, осенью волна отрав-
лений  прокатилась по Центральной России. Людей
госпитализировали сотнями сразу в нескольких обла-
стях – Белгородской, Воронежской, Тверской, Рос-
товской, в Татарстане и Петербурге. В Пермском крае
за один только осенний период диагноз «токсический
гепатит» получили свыше пятисот человек. А в 14 го-
родах и районах Иркутской области в конце октября в

связи с массовыми отравлениями даже был объявлен
режим чрезвычайной ситуации. 

Многие специалисты считают, что во всех случаях
отравлений главную роль сыграл экономический фак-
тор, то есть цена спиртного. Уровень доходов боль-
шинства населения не позволяет покупать подорожав-
шее легальное спиртное. Сейчас таких граждан боль-
ше половины – они готовы платить за бутылку лишь
20–30 рублей. А в эту цену сейчас укладывается толь-
ко продукция подпольных дельцов, для которых кри-
зис стал настоящим праздником. По данным правоох-
ранительных органов, за последние месяцы уровень
самогоноварения в некоторых регионах вырос мини-
мум в два раза. И если раньше, по оценке МВД Рос-
сии, ежегодно от некачественного алкоголя погибали
30–40 тысяч человек, то сейчас прогнозируется увели-
чение смертности минимум в 1,5 раза.

Если рассмотреть распределение потребления алко-
гольных напитков в зависимости от их стоимости и со-
циального статуса потребителя, становится понят-
ным, что спиртосодержащие суррогаты выбирают до
восьми процентов потребителей. До 33 процентов мо-
гут позволить себе только нелегальную водку по цене
менее 55 рублей, 52 процента приобретают качествен-
ный легальный продукт по цене от 65 до 115 рублей. И
только 7 процентов потребителей могут себе позво-
лить алкоголь дороже 115 рублей.

Чтобы народ не пил суррогаты, аптечные настойки,
стеклоочистители и тормозную жидкость, надо произ-
водить дешевую и качественную водку. Это тут же вы-
звался осуществить Росспиртпром. Его представители
заявили, что готовы отказаться от прибыли, чтобы
сбить цену. Таким образом, «пол-литра» в розничной
продаже будет стоить от 60 до 70 рублей. Эти заявления
не вызвали никакого воодушевления. За такие деньги
можно и сегодня приобрести качественное спиртное.
«Народная» водка должна стоить не больше 30 рублей.
И этого можно добиться, если снять НДС и акциз на
какой-то из видов госводки. Ведь себестоимость той
самой водки Росспиртпрома – всего 16 рублей. К это-
му добавляется небольшой процент прибыли продав-
цов. Остальные 37 рублей уходят государству. 

Два десятка лет назад ценовая политика государства
делала массово доступными в первую очередь вполне
качественные вина, употребление которых на терри-
тории России в 1,5 раза превышало питье водки.
Приблизительно на одном уровне с вином находилось
потребление пива. Алкоголь был доступен всем слоям
населения, в том числе и малоимущим. И хотя опреде-
ленная категория граждан все же употребляла самогон
и суррогатные спиртосодержащие жидкости, смерт-
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ность от отравлений ими была в 1,5–2 раза ниже, чем
сейчас.

В связи с этим появилась идея утолить «вселенскую
народную жажду» качественным и доступным по цене
вином. Осенью несколько министерств и алкогольных
объединений начали думать о создании отдельного
«винного» закона, который поможет проблемной рос-
сийской винной отрасли встать на ноги и обеспечить
потребителей дешевым вином. Решили также вернуть
на рынок и доступное молдавское вино. Принципи-
альное решение об этом было принято на недавней
встрече президентов России и Молдавии. 

После вступления в ВТО вольготно себя почувствует
на нашем рынке вообще любой импортный алкоголь,
значительная часть которого исчезла после летнего
кризиса. Россия взяла на себя обязательства в течение
нескольких лет после вступления в ВТО постепенно
снижать пошлину на импорт вина с 20 до 12,5 процен-
тов от таможенной стоимости, а также снизить ставки
пошлины на импорт коньяка с 2 до 1,5 евро за литр. 

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ
О том, что с 1 июля вводится запрет на продажу алко-

гольной продукции со старыми акцизными марками,
стало известно еще в декабре 2005 года. Почему же кри-
зис свалился как снег на голову? Все элементы новой
реформы дали сбой. Проявилась крайняя несогласо-
ванность в действиях Минэкономразвития, Минфина,
Минсельхоза, Федеральной налоговой и Федеральной
таможенной служб. Бюджет недополучил 15 миллиар-
дов рублей, убытки бизнеса составили минимум шесть

миллиардов, а объем проданного алкогольного сурро-
гата увеличился в первом полугодии на 10 миллиардов
рублей. Понятно, что никого не удовлетворил выговор
трем заместителям министров. Разоряющийся бизнес
стал требовать самых радикальных мер.

Меньше всех пострадали крупные магазины, у которых
в обороте алкоголь составлял порядка 15 процентов. А вот
с мелкими, где спиртное давало до половины оборота, си-
туация намного сложнее. В среднем по стране сократи-
лось около 60 процентов розничных точек, торговавших
алкоголем. Особенно тяжелое положение в глубинке, где
нет больших магазинов. Алкогольный рынок стал зоной
рискованного предпринимательства. Банки не хотят кре-
дитовать предпринимателей. Западные компании пере-
стали давать им отсрочки по платежам, так как сомнева-
ются, что смогут получить деньги за свою продукцию.
Импорт алкоголя сократился чуть ли не втрое.

Алкогольный кризис начался с акцизных марок. И
хотя Гознак утверждал, что напечатал достаточно новых
марок, представители алкогольного бизнеса все-таки
настаивали на том, что марки появились с опозданием.
Летом налоговые службы согласились выехать на скла-
ды и при наличии документов на уже закупленную и
промаркированную старыми марками продукцию,
снабдить ее новыми марками. Оказалось, что некото-
рые оптовики не имеют документов на продукцию и
разговоры про марки вскоре сошли на нет. Хотя пра-
вильно ли совсем замять вопрос с перемаркировкой? С
первого июля оборот алкоголя со старыми акцизными
марками прекратился, и нереализованные остатки ал-
коголя импортерам было предложено перемаркировать
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до 29 декабря 2006 года. Но сделать это может только
компания-импортер, поэтому большая часть ввезенно-
го в страну иностранного алкоголя осталась на складах
у компаний-оптовиков. И никакой легальной возмож-
ности передать ее импортеру нет, так как оборот про-
дукции со старыми марками запрещен. 30 декабря чи-
новники обещают конфисковать всю нереализованную
продукцию в пользу государства. По некоторым под-
счетам, у дистрибьюторов осталось продукции со ста-
рыми марками на сумму 30 миллионов долларов.

Но перемаркировка – это еще не все. Проблема обо-
стрилась, когда решили запустить не имеющую анало-
гов в мире по своей масштабности и сложности Единую
государственную автоматизированную информацион-
ную систему. Все в один голос продолжают твердить, что
задумка сама по себе чрезвычайно правильная и полез-
ная. Как предполагалось, с помощью ЕГАИС можно бу-
дет отследить происхождение буквально каждой бутыл-
ки, поступающей в торговую сеть. Такой контроль соз-
дал бы настоящий барьер на пути подделок. 

Но в намеченный срок ЕГАИС не заработала. Разра-
ботчики не предусмотрели вариант, при котором уча-
стники рынка «побегут» регистрироваться в системе в
последний момент. Основной вал заявок пришелся на
две последние недели июня. Вдобавок к этому подвел
центральный сервер. Система работает медленно, по-
стоянно «зависает» и «проглатывает» только часть ин-
формации, передает ее также с большим опозданием,
из-за чего бизнес опять несет убытки. Помимо «про-
буксовок» центрального сервера, «забуксовала» вся
Россия, где просто не создано соответствующей инф-

раструктуры для взаимодействия с этой системой. К
примеру, откуда развитая сеть телекоммуникаций в
сельской местности? 

Кто-то даже пожалел разработчиков НТЦ «Атлас»,
ведь они вынуждены были без техзадания, без заказ-
чика, без всех положенных процедур, включая тендер,
запускать ЕГАИС. Сами разработчики заявили, что
создали «качественный и эффективный продукт», ко-
торый успешно прошел испытания и вот-вот заработа-
ет в полную силу. Только «вот-вот» никак не наступа-
ло. Оказалось, недоработки в программе не позволяют
участникам рынка заносить информацию о продук-
ции в режиме он-лайн. Тогда же руководство Феде-
ральной налоговой службы выпустило официальное
письмо, разрешающее использование ЕГАИС в «руч-
ном» режиме. После этого началась бумажная волоки-
та. Мало того, Минфин заявил, что хранение спиртно-
го является частью оборота алкоголя, а значит, склады
также должны быть подключены к ЕГАИС. Но оказа-
лось, что для складов временного хранения не сущест-
вует соответствующего программного обеспечения.

«ПЕРЕСТРОЙКА» ЕГАИС
В конце октября правительство разработало реформу

ЕГАИС и предложило вывести из-под действия системы
большую часть спиртосодержащей непищевой продук-
ции. Эксперты заговорили о том, что эта идея нивелиру-
ет первоначальный смысл реформы и дает поле деятель-
ности для коррупционеров.

Все признали, что с первой попытки ЕГАИС не за-
работала, и сроки ее полномасштабного запуска были
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перенесены на 1 февраля 2007 года. Однако в Счетной
палате заявили, что и эти сроки выполнить нереально.
К 1 февраля предприятия, участвующие в производст-
ве и обороте алкогольной продукции, обязаны обзаве-
стись программным и аппаратным обеспечением. До
ввода системы осталось несколько недель, но выясня-
ется, что полноценных линий передачи информации
нет. Уже 1 февраля на каждом ликеро-водочном заво-
де должны стоять счетчики, которые будут считывать
информацию об объемах и концентрации алкоголя и
передавать ее в ЕГАИС. Но протоколы обмена инфор-
мацией между счетчиком и ЕГАИС не определены, не-
известно, в каком формате и по каким каналам при-
дется передавать информацию с датчиков. Если даже
официальный разработчик предложит до Нового года
какое-то решение, на его отладку потребуется месяц-
полтора, а впереди новогодние каникулы.

Кроме того, производителям до сих пор не ясно, ка-
кие счетчики необходимо закупать и каким образом
они будут передавать информацию. На начало декабря
счетчиками было оснащено примерно 40 процентов
предприятий алкогольной отрасли. Старые счетчики,
которые имеются на большинстве предприятий, не-
способны работать в автоматическом режиме. А сов-
ременные приборы в России выпускают лишь один-
два завода и на исполнение заказа у них уходит 90
дней. Иностранные же счетчики намного дороже, а
производители опасаются того, что приобретут доро-
гой и не соответствующий еще не вышедшим норма-
тивам прибор. Таким образом, многие производители
просто не успеют обзавестись счетчиками к 1 февраля.

Эксперты говорят, что второй кризис неминуем, поэ-
тому надо перенести «запуск» на полгода.

Неудивительно, что на фоне всего этого «дебоша» на
алкогольном рынке многим все чаще приходит мысль
ввести госмонополию на производство и оборот
спиртного. Летом депутаты пытались принять поправ-
ки к закону «О государственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спирта, алкогольной и
спиртосодержащей продукции». Эти поправки вводи-
ли госмонополию не только на оборот спирта, но и на
его производство. Однако президент не рекомендовал
принимать эти поправки во втором чтении, отметив,
что новые ограничения «никак не отвечают рыночным
принципам регулирования экономики». Действитель-
но, если вводить монополию на производство, част-
ные предприятия придется или национализировать,
правда, непонятно – каким образом, или выкупать, но
за какие деньги, так же не ясно.

Идея государственной монополии на оборот спирта
связывается с именем министра сельского хозяйства
Алексея Гордеева. «Фраза «госмонополия на спирт»
неточна. Я действительно много раз говорил, что глав-
ный источник нарушений – сырье, – утверждает Гор-
деев. – Должен быть усилен государственный конт-
роль над качеством. Государство не претендует на про-
изводство спирта, а говорит только о его купле-прода-
же и обороте на рынке». Похоже, что и в 2007 году ал-
когольный рынок ждет множество «приключений».

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Простота русского национального напитка – кажу-
щаяся. Ликеро-водочный завод «Столичный
трестъ» применяет при его производстве высокие
технологии.
В последнее время возросло число сообщений о
случаях отравления фальсифицированными спирт-
ными напитками, которые производятся в подполь-
ных цехах. А на верхних полках магазинов стоят до-
рогие, красиво оформленные водки, в рекламе ко-
торых фигурируют экзотические приемы производ-
ства, обычно связанные с какой-то необыкновен-
ной очисткой. У потребителей сложилось мнение,
что чем выше степень очистки алкоголя, тем он луч-
ше по качеству. Где же истина? Об этом в беседе с
нашим корреспондентом рассуждает Владимир
ВИНОГРАДОВ, основатель группы компаний «Вино-
градов». Множество россиян знают его как вла-
дельца известных водочных брендов «Виноградов»,
«Столичный трестъ», «Охотничий клуб», «Русская ру-
летка», «Столичный доктор», продолжающих слав-
ную историю русского национального напитка.
Например, по данным независимых исследовате-
лей, «Столичный доктор» входит в пятьдесят лучших
российских брендов в списке, относящемся ко
всем отраслям народного хозяйства. Виноградов –
доктор экономических наук, автор монографии
«Продовольственная безопасность как сфера на-
циональных интересов России», кавалер орденов
«Знак Почета», «За личное мужество», многих обще-
ственных наград.

– Владимир Николаевич, воспользуемся вашим исчер-
пывающим знанием рецептов и технологии производства
русского национального напитка. Как же в действительно-
сти выглядит ситуация с чистотой водки?

– Истина не столь однозначна, как думают многие: од-
ни примеси нужно безжалостно удалять, другие – береж-
но сохранять, поскольку без них водка перестанет быть
водкой. Есть тонкие грани, которые нельзя переступать.

– Однажды вы заметили, что, если довести воду и спирт
до химического абсолюта и потом сделать смесь сорока-
градусной крепости, то это будет вовсе не водка…

– Правильно! Технически такой опыт проделать не
так уж сложно. Мы можем и из воды, и из спирта уда-
лить все примеси до последней молекулы, но при сме-
шении получится не водка, а водный раствор спирта.
Если вы попробуете этот продукт, почувствуете лишь
жесткий, жгучий, пустой спиртовой вкус.

Простота изготовления водки – кажущаяся. Принцип
очистки «чем больше, тем лучше» здесь неприменим.
Без некоторых примесей просто не обойтись. При их
наличии в сортировке, как мы называем раствор воды и

спирта, и последующей угольной фильтрации происхо-
дят сложнейшие физические и химические процессы,
больше свойственные живому организму, чем неживой
природе: окисляются альдегиды, образуются эфиры,
сложные кислоты и так далее. Они и придают продукту
водочное качество, характерный вкус.

– А почему вы ставите на первое место воду, она важ-
нее?

– Просто в водке ее больше, шестьдесят процентов, и
в такой же степени она определяет свойства готового
продукта.

Еще в начале девяностых годов у российских произво-
дителей был только один прием обработки воды – умяг-
чение, когда жесткие соли кальция и магния заменялись
мягкими солями натрия. На нашем предприятии в чис-
ле первых в России появилась мембранная технология,
использующая явление обратного осмоса. Можно на-
строить оборудование так, что все посторонние молеку-
лы, кроме H2O, будут задерживаться. Мембрана способ-
на довести воду до полного обессоливания, чего нельзя
добиться даже дистилляцией. 
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Но, повторяю, в очистке должна быть определенная
мера. Если вода будет перегружена солями, то у водки по-
явится тяжелый, сложный вкус. Скажем, соединения
магния и марганца дают ненужную горечь, и их надо обя-
зательно удалять. А вот соли, которые хорошо растворя-
ются в воде и быстро выводятся из организма, наоборот,
желательны. Например, соли натрия активно участвуют в
том, чтобы продукт получил истинно водочный, полный
и «округлый» вкус. Другие посторонние включения не
влияют на вкус, но могут, как ионы двухвалентного желе-
за, вызвать появление в бутылках осадка. 

Словом, очистка воды – тонкая и целенаправленная ра-
бота. Исходя из конкретной ситуации, мы удаляем из во-
ды от 67 до 90 процентов примесей. 

– Я читал, что некоторые западные фирмы для изготовле-
ния водки применяют дистиллированную воду. Выходит, это
неправильно?

– Дистиллированная вода – мертвая. И люди, и живот-
ные инстинктивно избегают ее и не пьют без крайней не-
обходимости. В большинстве случаев понятия «вкусно» и
«полезно» совпадают, и наши вкусовые рецепторы дают

нам мгновенный и правильный анализ продукта. Хоро-
шая природная вода имеет приятный, свежий, легкий
вкус, а дистиллированная жидкость им не обладает.

– Поэтому в «Столичном тресте» есть своя дегустацион-
ная комиссия?

– Конечно! Параллельно с лабораторными анализами у
нас даются дегустационные оценки. Иногда можно пола-
гаться только на дегустацию, поскольку некоторые нюан-
сы приборы просто не регистрируют. Например, по дан-
ным лабораторных анализов, спирты сортов «экстра» и
«люкс» полностью идентичны. Их можно различить толь-
ко по органолептическим показателям. 

Наша комиссия работает с большой нагрузкой – по ме-
ре поступления экзаменуется поступающий спирт, ежене-
дельно – все сорта готовой водки, регулярно дегустирует-
ся и продукция конкурентов. 

Кстати, заводская дегустационная комиссия – новое
слово в отрасли. Теперь они появляются и на других пред-
приятиях. Считаю, что дегустационные методы должны
применяться в российской пищевой промышленности
более широко. 

– Спирт вы тоже очищаете?
– Некоторые предприятия получают спирт-сырец и по-

том ректифицируют его до нужной степени чистоты. Но
большинство производителей водки закупает готовый
спирт на свободном рынке. Мы пошли по третьему пути.
В составе нашей группы компаний «Виноградов» есть
спиртзавод «Чистые ключи», дающий по заявкам «Сто-
личного треста» продукт высочайшего качества с задан-
ными характеристиками. Это очень важное обстоятельст-
во, поскольку истинную мягкость напиткам обеспечивает
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изначально мягкий спирт, а не последующие операции
умягчения. 

– Стало быть, спирт вы не подвергаете очистке, а очища-
ете уже готовую водочную смесь – сортировку?

– Да, в конце технологической цепочки находятся
песчаные и угольные фильтры. Но, заметьте, речь не
идет об одних физических процессах улавливания не-
нужных примесей, которых крайне мало. Например,
сивушные масла и высшие спирты практически полно-
стью отфильтровываются еще на спиртзаводе. Послед-
ние исследования показали, что роль угольных колонн
гораздо сложнее. В них происходит не только сорбция,
но и сложные химические процессы – каталитические
реакции окисления и восстановления. Образующиеся
сложные эфиры, карбоновые кислоты, альдегиды яв-
ляются источником характерного водочного вкуса и
аромата.

Управление скоростью фильтрации через активные уг-
ли влияет на качество водки. Если она мала, увеличивает-
ся доля альдегидов, и продукт приобретает горький, по-
сторонний привкус. При высокой скорости получается
некачественная водка, ее вкус и аромат отдают спиртом. 

– Кто же управляет этими сложными процессами – зада-
ет степень очистки воды, скорость фильтрации готового про-
дукта?

– Наши замечательные технологи. Все они имеют выс-
шее специальное образование и дипломы профессио-
нальных дегустаторов. Главный технолог завода Л. Сави-
чева имеет большой авторитет в отрасли. Признанный
знаток своего дела – руководитель лаборатории Т. Кочега-
рова.

Мы знаем обо всех новинках технического прогресса,
а некоторые создаем сами. Например, вместе с одним из
предприятий оборонной промышленности разработали
фильтрующий материал с уникальными свойствами и
теперь с успехом его применяем.

Приятно сознавать, что мы, россияне, стали законо-
дателями технологий нашего национального напитка.
Еще лет пять-шесть назад западные производители вод-
ки просто смешивали воду и спирт и не фильтровали по-
лучившийся продукт, поскольку не знали о важной роли
угольных колонн. Теперь многие из них применяют
уголь.

– Пора относить вашу водку к продуктам высоких тех-
нологий. Да и по чистоте в цехах «Столичный трестъ»
очень похож на производство полупроводников.

– Потребитель даже не подозревает, сколько тонких
операций выполняется в его интересах. Например, ор-
ганолептические достоинства водки повышают и разно-
образные микродобавки, которые вносятся в водно-
спиртовый раствор. Это различные виды растворимых
углеводов, органических кислот, минеральных солей,
другие вещества. При этом мы выдерживаем условие:
микродобавки должны положительно сказываться на
органолептических свойствах, но не превышать нормы
примесей, установленные ГОСТом.

Мы научились снижать отрицательное воздействие
спирта на организм потребителя. Для этого мы вносим в
водку микродобавки – углеводный модуль «алколюкс»,
комплексную пищевую добавку «альфалюкс» и другие.
Они созданы в России, в их состав входит молочный са-
хар – лактоза. Полезность отечественных углеводных
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модулей и пищевых добавок признана на авторитетных
научных симпозиумах по безопасности и идентифика-
ции алкогольной продукции.

Мы в самом деле выпускаем напитки, не вызывающие
похмельный синдром. Соответствующие надписи на
этикетке не содержат рекламного преувеличения, а пол-
ностью соответствуют действительности.

– Расскажите, пожалуйста, чем покорили сердца росси-
ян водки «Столичный доктор», попавшие в верхние строч-
ки общероссийского рейтинга в журнале «Форбс»?

– Это наши народные водки. В сравнении с напитка-
ми «Виноградов» или «Русская рулетка» они занимают
более низкую ценовую нишу, однако это вовсе не озна-
чает, что они хуже. У наших более дешевых водок по-
проще рецепт, но все ингредиенты обязательно нату-
ральные и высококачественные, технологические тре-
бования – жесткие, так что продукт полюбился самым
разборчивым ценителям.

Еще один источник снижения цены – более простое
оформление. Но и здесь все относительно. Над разра-
боткой бутылки для водок «Столичный трестъ» труди-
лась очень серьезная дизайнерская фирма. Язык не по-
вернется назвать упрощенным этот изящный сосуд,
имеющий что-то от аптечных склянок ручной работы.

Соотношение цена-качество у водок «Столичный док-
тор» идеальное. Вдобавок покупателям нравится около-
медицинская игра на этикетке: «…доктор», «…принимать
вместе с трапезой», «…отпускается без рецепта» и т.д.

– Как я знаю, особенно популярна водка «Столичный до-
ктор Рецепт № 1 Беспохмельный». Видимо, в ней примене-
ны те самые микродобавки, о которых вы сказали ранее?

– Особые свойства ей придает углеводный модуль
«алкософт». Медицинские исследования показали, что
эта новейшая разработка российских ученых надежно
защищает печень и желудок от нежелательного воздей-
ствия алкоголя и заметно снижает похмельный син-
дром. За удовольствие от пития теперь не надо платить
головной болью на следующее утро. 

Еще интереснее новый напиток этой серии – «Сто-
личный доктор Рецепт № 7 Антистресс». Наверное, не
стоит распространяться о том, что недуг XXI века –
стресс во всех уголках Земли снимается чаще всего до-
зой спиртного. Водка «Столичный доктор» по рецепту
№ 7 впервые создана специально против стресса. 

Свойства хорошего алкоголя успокаивать и возвращать
душевное равновесие дополняет углеводный модуль «ал-
колюкс», снимающий похмельный синдром. Комплекс-
ная пищевая добавка «флукол-а» (она извлекается из зе-
лени сибирской лиственницы) в паре с витамином С, ко-
торый усиливает ее действие, обеспечивает организм цен-
ными биофлавоноидами и повышает стойкость к заболе-
ваниям.

– Думаю, теперь водки «Столичный доктор» продегу-
стируют даже те читатели, которые употребляют исклю-
чительно эксклюзивные виски и коньяк. А что бы еще вы
порекомендовали, пользуясь случаем?

– Могу предложить водки и настойки «Виноградов».
Эти напитки – мое любимое детище. Попробуйте, не
пожалеете!

Владимир МАРЬИН
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Спирт с завода «Чистые ключи»,
признанный эталоном сырья для

ликеро-водочной промышленности,
доставляют специализированные

спиртовозы



В стремлении снизить расходы и увеличить ко-
личество пассажиров американские авиаком-
пании «обкатали» самый дешевый  вид услуг.
Этому примеру последовали их европейские и
российские  коллеги.  

П
ервой в мире авиакомпанией  low-cost (в пе-
реводе с английского бюджетная, низкота-
рифная)  стала американская компания

«South-West». Ее появление в начале 70-х годов про-
шлого века связано с большим государственным
планом США, который был принят в 1972 году и на-
зывался «Децентрализация воздушного транспорта».
До этого времени «бал правили» такие монстры, как
ныне уже исчезнувшая «Pan American» с  огромными
накладными расходами, шикарными офисами и вы-
сокими зарплатами пилотов, превышавшими доход
президента США. 

КОНКУРЕНЦИЯ С АВТОБУСОМ 
Глава «South-West» Херб Кэллахер решил сделать

свою компанию конкурентом автобусных перевоз-
чиков и частного автомобиля для  поездок на  рас-
стояния до тысячи миль. Базовым стал аэропорт Ат-
ланты. Он  «очистил» свою компанию практически
от всех накладных расходов (в полете пассажирам из
бесплатной еды оставили только орешки и воду, ми-
нимум комфорта), парк самолетов был сформирован
из одной марки B-737, рассчитанной на 100 пасса-
жиров. 

Идеи, предложенные «South-West», подхватили дру-
гие американские авиакомпании, которые в основном
до этого занимались региональными перевозками.
Они  и довели идею до совершенства.  В результате
крупные, так называемые сетевые авиакомпании вы-
нуждены были пойти на снижение цен на авиабилеты.
Впрочем, этот процесс начался уже после терактов 11
сентября 2001 года, когда объем авиаперевозок упал в
несколько раз. Тогда  крупные авиакомпании США
снизили цены в 4-5 раз. Если билет экономкласса
Нью-Йорк – Лос-Анджелес авиакомпании «United»
до этого стоил $1500, то позже  его продавали за $300.
И американцы справедливо вопрошали: и за что мы
раньше платили такие деньги?  

В Европу компании low-cost пришли почти на 10
лет позже. Появление их было связано также с жела-

нием европейских правительств децентрализовать
авиатранспорт, дать второе дыхание заброшенным
аэропортам, находящимся обычно в 80-100 километ-
ров от столиц, а также вовлечь в хозяйственный обо-
рот законсервированные аэродромы НАТО. 

Первой компанией стала «EasyJet», которая на се-
годня обладает парком из 121 лайнера. Они обслужи-
вают  267 маршрутов, соединяя 74 аэропорта и 21
страну. За 2005 год «EasyJet» перевезла 29,6 млн. пас-
сажиров, что на 21,4% больше показателя 2004 года.
Причем темпы прироста растут: только за июль это-
го года рост по сравнению с аналогичным периодом
прошлого составил 44%. 

Всего же услугами европейских низкотарифных
перевозчиков в 2005 году воспользовались в общей
сложности 100 млн. пассажиров. Low-cost пока не
ввязываются в борьбу с сетевыми авиакомпаниями.
Скорее, они формируют новые рынки и становятся
все более популярными, в том числе у пассажиров,
пользующихся воздушным транспортом в связи с ха-
рактером своего бизнеса. Им играет на руку и  посто-
янное стремление руководства многих европейских
компаний снизить накладные расходы на команди-
ровочные. Выбор естественный – лучше платить
19 евро за полет, чем сотню.

БИЛЕТЫ ПО ИНТЕРНЕТУ 
От каких же затрат стали избавляться low-cost?

Они начали с малого. 
Первой жертвой стало бортовое питание, которое

составляет только 2% от стоимости авиабилета. По-
том авиапортовые сборы, а это еще 5-7%. В связи с
массовым внедрением интернета   очередь дошла  и
до продажи билетов, что позволило отказаться от
авиакасс. Был введен простой и жесткий принцип их
продажи. На билете, а теперь это уже и не билет в
классическом смысле этого слова, a E-ticket (элек-
тронный), точно указывается рейс. Если пассажир
опоздал или не смог вылететь, билет пропадает. Вре-
мя продажи также строго регламентировано – за 21
день, за 5 дней и так далее, вплоть до срочного выле-
та (если есть свободные места). Кстати, билет за 19
евро – во многом маркетинговый шаг. Да, за 21 день
такие билеты купить можно свободно. Но чем ближе
дата вылета, тем они дороже. А в день вылета – это
уже сотни евро.
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Отказались low-cost и от посадочного талона с маг-
нитной полосой. Теперь талоны имеют бар-код (ана-
лог – бирки к товарам в супермаркетах),  которые
пассажир дома или на работе распечатывает на своем
принтере  и при посадке на рейс прислоняет к скани-
рующему устройству.  

Содержание всех сайтов low-cost составлено на
примитивнейшем английском с достаточно боль-
шим количеством пиктограмм. Поэтому для россиян
и вообще иностранцев, решивших воспользоваться
услугами бюджетных авиакомпаний, надо знать анг-
лийский, как говорят, «на уровне средней школы со
словарем». Но обязательно надо иметь кредитную
карту. Опять же оплата ведется через всемирную па-
утину, куда заносятся выходные данные E-ticket. А
на вертикальных рулях лайнеров многих бюджетных
авиакомпаний вместо обычных для сетевых компа-
ний символов помещается сайт, по которому можно
заказать билет.

Самой агрессивной компанией low-cost с фантасти-
ческими маркетинговыми ходами стала ирландская
«Ryanаir». Ее основатель и владелец Майк О’Лири при
проведении специальных акций не только предлагает
билеты на рейсы по 1,1 фунта, но и распространяет еже-
годно среди потенциальных пассажиров компании не-
сколько сотен тысяч абсолютно бесплатных. 

ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ ОБЫЧНО
Такая  «халява» привлекала многих – потенциальные

пассажиры решили попробовать «слетать без комфор-
та, но бесплатно» и стали постоянными клиентами
«Ryanair». 

Деньги же на «благотворительные» акции Майк
О’Лири зарабатывает там, где другие платят. Сделав
ставку на отдаленные и заброшенные аэропорты, ком-
пания не только не несет затраты  на обслуживание, но
и берет за это с них деньги. Ирландец имеет долю в ав-
тобусных и других компаниях, обслуживающих всю ин-
фраструктуру этих аэропортов. Причем автобусные би-
леты весьма дороги – аэропорты находятся далеко от
города. И нужно сказать, что все компании идут на со-
трудничество с удовольствием – без «Ryanair» никто из
них не имел бы этой работы.  

Некоторые компании low-cost сделали своим слога-
ном «дешевле, чем обычно». Так, американская
«JetВlue» оснастила все свои аэробусы А320 только биз-
нес-классом. Билеты на них стоят значительно дешев-
ле, чем бизнесс-класс крупных сетевых компаний. Да,
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есть некоторые ограничения – нет безлимитного алко-
голя, но небольшой стаканчик виски поднесут. Кстати,
этой компанией пользуются бизнесмены, которые
должны быть в форме, но любят «заложить за ворот-
ник». А здесь – естественное ограничение. 

В последнее время low-cost все больше внимания уде-
ляют Восточной  Европе. Там могут возникнуть не-
сколько крупнейших хабов. В первую очередь, это стра-
ны Балтии и, возможно, Белоруссия. Так, в Литве не у
дел оказались 4 крупных военных аэродрома, простаи-
вает и рижский аэропорт. Здесь уместно заметить, что из
Москвы в Лондон, Скандинавию, Париж лететь дешев-
ле и быстрее через Ригу, чем через Прагу или Варшаву. К
примеру, билет Рига – Москва стоит $20, а Рига – Лон-
дон – $30. Итого из России в туманный Альбион само-
лет обойдется дешевле, чем такси до Шереметьево. 

СЭНДВИЧ ЗА 2,5 ЕВРО
Но все вышесказанное – лицевая сторона low-cost.

Оборотная – дополнительные затраты, которые несет
авиапассажир, решивший ими воспользоваться. Аэро-
порты, которыми пользуются эти авиакомпании, рас-
положены значительно дальше от городов, чем обслу-
живающие сетевые авиакомпании. Значит, тратится
больше времени и денег, чтобы добраться до них. Вто-
рое – все питание на борту продается по «заоблачным»
ценам. Так, у  «GermanWings» поллитровая бутылка ми-
неральной воды стоит 3 евро, а банка пива – 2,5 евро,
сэндвич – от 2,5 до 3,5 евро, а за 4–6 евро можно купить
«комплексный» завтрак.

С этого года некоторые low-cost станут брать деньги
за багаж. Плюс к этому нет никаких скидок на детские
билеты. А именно дети во время полета «трясут» роди-
телей основательно. Поэтому для семьи из 4–5 человек
с учетом всех скидок на детей и при использовании раз-
личных акций по продаже дешевых билетов летать пер-
воклассными авиакомпаниями обходится дешевле. Но
для одного человека, да еще без багажа выбор естестве-
нен – low-cost.  

Какое же влияние оказали low-cost на авиационный
транспорт Европы и США? Оценка одна – положи-
тельная. Они заставили сетевых монстров снизить цену
на билеты и вообще привлечь к авиационным путеше-
ствиям массы людей. США оценивают прибавку в
100 миллионов авиапассажиров в год. Эти компании
находятся на высоте технического прогресса (электрон-
ные билеты, посадочные талоны с бар-кодом и др.).
Крупные сетевые авиакомпании, которые обычно не
просчитывают свою среднесрочную перспективу, выну-
ждены теперь заняться вопросами снижения затрат. А
на последней конференции IATA (Международная ас-
социация гражданской авиации) новый ее председатель
выбросил лозунг: «Упрощение бизнеса». Была состав-
лена программа из семи пунктов, из которых пять –
адаптация достижений  low-cost к нуждам сетевых ком-
паний.

ТАКСИ ДОРОЖЕ ПЕРЕЛЕТА? 
Каковы же перспективы low-cost в России? Пока

среди отечественных компаний таковых не имеется. За-
то иностранные стали заполнять нишу весьма активно.

Это немецкие «GermanWings», «Germania Express» и
«Air Berlin», имеющие рейсы во многие города Герма-
нии.  В Домодедово летает итальянская «Wind Jet», пе-
ревозящая в аэропорт  городка Форли в основном тури-
стов. В Санкт-Петербург с весны этого года осуществ-
ляет регулярные рейсы норвежская «Norwegin Air
Shuttle». 

В отличие от Запада, где low-cost  пользуются удален-
ными от крупных городов аэропортами, в Москве это
Внуково и Домодедово, имеющие прекрасные транс-
портные связи с городом, включая железнодорожные
экспрессы от Киевского и Павелецкого вокзалов.

Свои капиталы стал вкладывать в пока еще дешевые
восточноевропейские low-cost и отечественный бизнес.
Так, входящая в «Альфа-Групп» инвесткомпания «А1»
(бывшая «Альфа-эко») приобрела долю в венгерской
авиакомпании «Wizz Air». Как утверждает газета «RBC-
Daily», «Альфа» планирует перевести бизнес венгерско-
го перевозчика в Россию и создать на ее базе низкота-
рифную авиакомпанию.

Среди отечественных low-cost первой обещает начать
полеты с конца этого – начала будущего года базирую-

щаяся во Внуково «Sky Express». Ее лайнеры модели
«Боинг-737» будут летать по России в города, располо-
женные в радиусе 800-3000 километров от Москвы. В
течение четырех лет компания намерена выйти на еже-
годный объем перевозок в 7 млн. пассажиров, а мини-
мальный тариф в любом направлении составит 500 руб.
Эксперты, однако, считают, что предложение дешевых
билетов будет минимальным.

Как сообщил Александр Шварцкопф, партнер меж-
дународного инвестфонда «Altima Partners», одного из
совладельцев компании, общие инвестиции в проект
составят $70 млн. Из них около $20 млн. должен, в об-
мен на долю в капитале, вложить Европейский банк ре-
конструкции и развития. По словам гендиректора «Sky
Express»  Марины Букаловой, выйти на уровень безубы-
точности планируется через 17-18 месяцев после начала
деятельности, в течение 3,5-4 лет достичь объема пере-
возок в 7 млн. пассажиров (столько перевозит «Аэроф-
лот» с его огромной сетью маршрутов). 

Так как в России интернет и пластиковые банковские
карточки распространены не так широко,  «Sky Express»
оставляет билеты. Однако их можно будет приобрести
не только в авиакассах, но и в банках, почтовых отделе-
ниях, у операторов сотовой связи. Так же как у послед-
них, авиакомпания вводит карты предоплаты, однако
не телефонных разговоров, а авиабилетов.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Правительством одобрены основные положе-
ния разработанного Минпромэнерго проекта
«Стратегии развития судостроительной про-
мышленности на период до 2030 года». При
этом было особо подчеркнуто, что их реализа-
ция позволит судостроению стать интегратором
высоких технологий и современного наукоем-
кого производства. 
Предлагаемые стратегией структурные преоб-
разования должны обеспечить повышение эф-
фективности работы отрасли применительно к
требованиям времени и рынка.

БРОДА НЕТ 
Рынок судостроения формируется интересами трех

сил, которые влияют на его состояние: промышлен-
ные, энергетические и торговые компании-грузовла-
дельцы определяют потребность в номенклатуре и
объеме грузоперевозок; государство формирует заказ
на строительство кораблей и судов для нужд обороны,
научно-исследовательской деятельности и ледоколь-
ного флота. Еще одной важной силой являются мор-
ские и речные пароходства.

Рост грузооборота морских перевозок создает воз-
можность развития отечественного транспортного
флота, уже интегрированного в мировой рынок. Флот
российских грузоперевозчиков насчитывает сегодня
около полутора тысяч судов суммарным дедвейтом
около 15 миллионов тонн и занимает 23-е место в ми-
ровом рейтинге. Однако, учитывая 18-летний средний
возраст судов, требуется наряду с расширением сфер
использования флота предпринимать также шаги по
его обновлению.

Примерно четверть общего объема водных перево-
зок приходится на долю перевозок по внутренним
водным путям. Ежегодно более 9 тысяч судов со сред-
ним возрастом свыше 28 лет перевозят более 100 мил-
лионов тонн грузов и миллионы пассажиров. Именно
речной флот, констатирует министерство, находится
сейчас в самом тяжелом техническом состоянии. Его
обновлению препятствуют риски, связанные с сезон-
ностью работы и соответственно увеличением окупае-
мости, а также с неудовлетворительным состоянием
судоходных путей и гидросооружений.

КАК ПРОВОЖАЮТ ПАРОХОДЫ 
В стране действуют более 20 речных пароходств.

Многие из них обеспечивают жизнедеятельность си-
бирских регионов, где река – единственное транс-
портное средство. Но речной флот – не только суда,
это еще и порты, и водные артерии. 

Особое внимание должно быть уделено развитию си-
стемы внутренних водных путей,  общая протяжен-
ность которых  составляет более 101 тысячи километ-
ров. Речные судоходные пути России имеют важное
значение для развития евроазиатских транспортных
коридоров – по Волге, Волго-Балтийскому и Волго-
Донскому водным путям в навигационный период, ко-
гда перевозки внутренних, внешнеторговых и транзит-
ных грузов становятся более интенсивными.  А между
тем по рекам у нас перевозится всего 4% от общего объ-
ема грузоперевозок (для сравнения: в Германии – 19%,
в Бельгии – 10%). 

Параметры внутренних водных путей и судоходных
гидротехнических сооружений, особенно искусствен-
но созданных межбассейновых каналов, находятся на
критически допустимом для безопасного судоходства
уровне. 

Основная часть (75%) действующих судоходных гид-
ротехнических сооружений построены 50 – 176 лет на-
зад. По результатам декларирования безопасности 31%
гидросооружений имеют нормальный уровень безо-
пасности, остальные – от пониженного до опасного.     

Темпы ремонтных и восстановительных работ на су-
доходных гидротехнических сооружениях отстают от
прогрессирующих деструктивных процессов разруше-
ния.     

Современное состояние инфраструктуры внутрен-
них водных путей, находящихся в федеральной собст-
венности, не позволяет эффективно использовать
транспортный флот, снижает скорость движения судов
и их грузоподъемность.     

Основная причина этого – многолетнее финансиро-
вание объектов инфраструктуры внутренних водных
путей из средств федерального бюджета не более чем
на  60% от потребности. 

СЕМЬ ФУТОВ ПОД КИЛЕМ 
Правительство намерено в корне изменить ситуа-

цию. В 2007 – 2015 годы должны завершиться рыноч-
ные реформы на речном флоте и внедрение россий-
ских водных путей в мировую транспортную систему.
Чтобы решить проблемы сектора, Минтранс предлага-
ет сократить государственное участие, оставив ему
только функции охраны природы и ремонт. А собст-
венно транспортные услуги на реках должны предос-
тавлять частные компании; они же должны вклады-
вать деньги в судостроительство. 

Инвестиции в развитие речного флота и внутренних
водных путей России до 2010 года составят около 16
миллиардов рублей. Свыше 95% этих денег будет вы-
делено из федерального бюджета. 
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В программе, разработанной Минтрансом России,
отмечается, что одна из главных задач министерства
«подготовка внутренних водных путей России для их
интеграции в систему международного транспортного
коридора «Север-Юг» (Индия – Иран – Россия – Се-
верная Европа)». 

На средства от госинвестиций планируется постро-
ить вторые нитки каналов Кочетовского гидроузла и
Нижне-Свирского шлюза, низконапорной плотины
на Городецком гидроузле на Волге и Дону. По расчетам
экспертов Минтранса, реализация проектов позволит
в два раза увеличить пропускную способность гидро-
сооружений европейской части внутренних водных
путей. Объем перевозимых грузов в направлении Кас-
пий – Волга – Дон – Азовское и Черное моря и Кас-
пий – Волга – Балтика превысит 230 миллионов тонн.

Темпы развития перевозок грузов речным транспор-
том  будут выше по сравнению с другими видами
транспорта главным образом за счет увеличения объе-

мов транспортировки строительных грузов, посколь-
ку, по прогнозам, предусмотрен опережающий рост
капитальных вложений в строительство. Объемы пе-
ревозок этих грузов увеличатся как внутри субъектов
Федерации, имеющих выход к Волге, так и между ни-
ми. Возрастут также перевозки из Прикамья в Цент-
ральный и Северо-Западный районы, из Северо-За-
падного и Северного районов в пункты Поволжья. 

Эксперты прогнозируют рост – как во внутреннем
сообщении, так и на экспорт – потоков продукции
целлюлозно-бумажной, деревообрабатывающей и лес-
ной промышленности с предприятий Поволжья, Вол-
го-Вятского и Уральского районов, цемента из Повол-
жья, минеральных и химических удобрений, химиче-
ской продукции с предприятий Поволжья и Урала. 

В рамках концепции развития внутреннего водного
транспорта РФ в ближайшей перспективе планируется
переключить на внутренние водные пути до 10% евроа-
зиатских перевозок между странами, что может принес-
ти стране до 3 миллиардов долларов в год. Этому, безус-
ловно, будет содействовать частичное открытие к 2007
году внутренних водных путей для судов под иностран-
ным флагом от Азова до Астрахани, а к 2010 году – 
от Волгограда до Санкт-Петербурга. 

Поэтапное открытие внутренних водных путей –
элемент политики правительства РФ по углублению
международной экономической интеграции.

Андрей БОЛЕСТА
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Россия намерена к 2015 году занять не менее
21% мирового рынка космических услуг. Это
предусмотрено Cтратегией развития ракетно-
космической промышленности до 2015 года, ко-
торая была одобрена правительством. 

С
итуация в российской ракетно-космической
отрасли долгое время оставляла желать лучше-
го. Будучи мировым лидером в этой области на

протяжении долгих лет,  Россия существенно отстает
от развитых стран в производстве высокотехнологич-
ной продукции, более того, ряд технологий на некото-
рых предприятиях попросту утрачен. Обеспокоен-
ность по этому поводу в конце уходящего года вырази-
ли представители исполнительной власти. 

«Есть примеры, что ряд предприятий утратил техно-
логии», – заявил недавно глава правительства РФ Ми-
хаил Фрадков. Он подчеркнул, что «высокие техноло-
гии в космической промышленности — это конку-
рентные преимущества, которые мы не имеем права
терять». «Нужно сделать все, чтобы сохранить их и
развивать», – заявил Фрадков.

Подобное положение дел не удивляет, ведь после
распада СССР космическая отрасль практически не
финансировалась, как, впрочем, и многие другие сек-
торы экономики. 

Цель новой стратегии развития ракетно-космиче-
ской промышленности, по заявлениям ее разработ-
чиков, – формирование нового облика ракетно-кос-
мической промышленности и увеличение доли оте-
чественных компаний на мировом рынке космиче-
ских услуг. Предварительно при разработке страте-
гии рассматривались два варианта развития отрасли.
Один из них – так называемая модель автопрома,
подразумевающая интеграцию с зарубежными фир-
мами, – была отвергнута. Правительство выбрало
второй вариант, в соответствии с которым финиш-
ная продукция должна быть отечественной, но дове-
денной до мирового уровня. В рамках стратегии
предполагается увеличение российского участия на
мировом рынке ракетно-космических технологий с
11 до 21%.

ИНТЕГРИРОВАННЫЕ СТРУКТУРЫ
В настоящее время в России действуют 112 ракетно-

космических предприятий, 66 из которых – научные и
31 – конструкторские. Согласно разработанной  страте-

гии,  из 112 существующих предприятий сначала будут
созданы шесть, а в конечном счете, к 2015 году останет-
ся три-четыре интегрирующие структуры, которые ох-
ватят 70% ракетно-космических предприятий России.

Особое внимание в документе уделено развитию
критических технологий. Как известно, недавно пре-
зидент РФ Владимир Путин утвердил восемь критиче-
ских технологий для России, которые необходимо раз-
вивать. Часть из них относится к космосу, и их разви-
тие базируется на трех федеральных целевых програм-
мах: космической, развития российских космодромов
и развития оборонно-промышленного комплекса. 

Среди других задач – достижение темпов ежегодного
прироста выпускаемой продукции на уровне не ниже
8%, перевооружение производства, производственной
и испытательной базы, совершенствование системы
качества и надежности ракетно-космической техники,
оптимизация структуры выпускаемой продукции.

Говоря о программах освоения космоса, глава Рос-
космоса Анатолий Перминов недавно сказал, что се-
годня Россия занимает в этом направлении ведущие
позиции в мире, и в рамках реализации стратегии
они будут упрочены. Касаясь разработки различных
видов ракетной техники и развития оборонной про-
мышленности, Перминов отметил, что это направле-
ние успешно развивается, но необходимо выйти на
«конкретные образцы, повысить количество и каче-
ство объемов производимой продукции». Уже сегод-
ня, по словам главы Роскосмоса, российская ракет-
но-космическая промышленность способна выпус-
кать такую продукцию, но для увеличения доли РФ
на международном рынке необходимы «серьезные
усилия».

КОСМОС ПОМОЖЕТ ЭКОНОМИКЕ 
Стратегия развития ракетно-космической промыш-

ленности ориентирована на развитие не только про-
фильного сектора, но и других отраслей экономики. Как
сообщил Анатолий Перминов, доля гражданской про-
дукции, выпускаемой предприятиями ракетно-косми-
ческой промышленности, к 2010 году будет увеличена с
нынешних 20 до 30%. По его словам, производство про-
дукции для других отраслей приносит ощутимый «фи-
нансовый эффект»: один рубль в конечном итоге прино-
сит 29. Таким образом, подчеркнул Перминов, реализа-
ция стратегии поможет существенно улучшить работу
гражданских отраслей. В качестве примера такой рабо-
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ты он привел оборонное предприятие РКК «Энергия»,
которое, производя космическую продукцию, также за-
нимается производством медицинских приборов – мо-
торизованных инвалидных колясок, а также различных
устройств, предназначенных для инвалидов.

Еще одна важная проблема заключается в том, что
разработка подобных концепций и стратегий, так
или иначе связанных с оборонным сектором, всегда
вызывает массу вопросов со стороны экспертного
сообщества. Причина понятна: подготовка докумен-
тов защищена грифом «Секретно» и всегда проходит
в «закрытом» режиме, без привлечения обществен-
ности. В связи с этим многие эксперты считают, что
для детальной проработки стратегии по ракетно-ко-
смической тематике необходима независимая экс-
пертиза. 

Но главная проблема отрасли – люди. По мнению
специалистов, интеллектуальный потенциал в косми-
ческой отрасли в России колоссален, но низкие зар-
платы приводят к оттоку кадров. Работники отрасли
считают, что какие бы цели ни ставились, если не бу-
дет кардинально пересмотрен вопрос с зарплатами, их
не достичь. Лучшие умы будут либо уезжать за грани-
цу, либо подаваться в бизнес. Отрасль должна быть
привлекательна для работников. В процессе разработ-
ки стратегии было объявлено, что средняя зарплата в
отрасли по стране сейчас составляет 11 тыс. рублей и
мало кто из  квалифицированных специалистов пой-
дет работать за такие деньги. В рамках стратегии, по

заявлениям разработчиков, планируется поэтапное
повышение зарплат, хотя пока определенные цифры
на этот счет не называются. 

НАВИГАЦИЯ ПО-РОССИЙСКИ
Ближайшим примером реализации крупной амбици-

озной программы может стать возрождение российской
Глобальной навигационной спутниковой системы (ГЛО-
НАСС). Ожидается, что она должна начать работать уже в
2007 году, а не в 2009, как это планировалось ранее.

На одном из недавних заседаний правительства пре-
зидент Владимир Путин, давший правительству такое
поручение, подчеркнул, что все возможности для это-
го существуют. Президента явно беспокоит, что аме-
риканский аналог – система GPS – все больше укоре-
няется в России, с каждым годом расширяя число сво-
их клиентов. Их, кстати, можно понять, поскольку на-
вигационные спутники позволяют с точностью до ме-
тра определять свои координаты в любой точке мира,
исключая, правда, приполярные широты. Такая ин-
формация сегодня, как воздух, нужна всем транспорт-
никам – морякам, летчикам, водителям. Не меньше в
ней нуждаются геологоразведчики, нефтяники, строи-
тели, экологи, работники правоохранительных орга-
нов. И уж совсем не могут без нее обойтись военные.
Точность наведения ракет на цель  – главное условие
успешного запуска. 

Между тем Россия, фактически разработавшая систему
ГЛОНАСС еще в начале восьмидесятых, из-за экономи-
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ческих трудностей до сих пор не смогла ее запустить. За-
ветного числа «18», а именно столько спутников должно
быть, как минимум, выведено на орбиту, никак не удава-
лось достичь. Да и продолжительность жизни у космиче-
ских аппаратов была весьма недолгой, из-за чего их груп-
пировку приходилось постоянно обновлять. 

Новый подход, позволяющий кардинально улуч-
шить ситуацию, был предложен министром обороны
РФ Сергеем Ивановым, который настоял на серьез-
ном изменении пропорции между спутниками воен-
ного и гражданского назначения в пользу последних.
Благодаря этому появились дополнительные средства.
Увеличились и ассигнования из бюджета. В результате
в прошлом году были запущены три новых спутника
«Глонасс-М», которые могут работать на орбите семь
лет. Появился проект аппарата «Глонасс-К», срок жиз-
ни которого еще дольше. Была усовершенствована са-
ма система ГЛОНАСС, которая теперь превосходит
GPS по точности, обеспечивая при этом возможность
получения координат в более высоких широтах. 

Но самую существенную поддержку оказал проекту
президент России. По его настоянию из федерального
бюджета в 2007 году на цели создания ГЛОНАСС будет
дополнительно выделено 1,8 миллиарда рублей. 

Удалось активизировать и работу ракетостроителей.
Представители ракетно-космического комплекса Рос-
сии утверждают, что к концу 2009 года на околоземной
орбите будут действовать 24 космических аппарата
ГЛОНАСС. Но, возможно, группировка будет даже
больше. Причем она станет международной, посколь-
ку Казахстан высказал намерение к 2008 году создать

собственную группировку из 7 спутников, которые бу-
дут интегрированы в российскую систему ГЛОНАСС. 

ТУРПУТЕВКА В КОСМОС 
Еще одно примечательное направление развития

российской космической промышленности – косми-
ческий туризм. В настоящее время Роскосмос дейст-
вительно делает определенные расчеты на этот вид де-
ятельности. Есть даже почти устоявшиеся расценки:
стоимость такого «тура в космос» составляет около 20
миллионов долларов. 

Россия уже отправила на борту отечественного кос-
мического корабля «Союз» четверых туристов. Первым
космическим туристом в 2001 году стал американский
бизнесмен Деннис Тито, вторым в 2002 году бизнесмен
из Южной Африки Марк Шаттлуорт, третьим – Грего-
ри Олсен, гражданин США, четвертым – Ануше Анса-
ри, также гражданка США. За десятидневное путеше-
ствие каждый из них заплатил по 20 миллионов долла-
ров США. Весной 2007 года состоится полет американ-
ского туриста Чарльза Шимоньи.

По словам главы Федерального космического агент-
ства, места для туристов, желающих полететь на Меж-
дународную космическую станцию, расписаны до 2009
года. Примечательно также, что в настоящее время Ма-
шиностроительный завод имени Мясищева занимается
разработкой специальных суборбитальных кораблей,
которые позволят удешевить туристические полеты.

Алексей САМОХВАЛОВ
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Мировое сообщество начало широкомасштаб-
ную подготовку к новой международной про-
грамме исследований, известной как «Между-
народный полярный год 2007–2008» (МПГ). Ре-
шение об этом приняли Международный коми-
тет по науке и Всемирная метеорологическая
организация. Проведение глобальной акции
приурочено к 125-летию первого Международ-
ного полярного года (1882–1883 гг.), 75-летию
второго (1932–1933 гг.) и 50-летию третьего
(1957–1958 гг.).

НОВЫЙ ПРОРЫВ НА СЕВЕР
Многочисленные международные и национальные

научные организации поддержали российскую ини-
циативу проведения 4-го Международного поляр-
ного года после полувекового перерыва. Более
60 стран уже заявили о намерении принять участие в
МПГ. Наибольший интерес к этому проявляют Ки-
тай, Япония, Финляндия, Норвегия, Дания, Ислан-
дия, Франция, Германия, Италия, США, Канада.
Уже создан объединенный комитет, в состав которо-
го от России вошел академик РАН Владимир Котля-
ков. Активно приступил к работе российский коми-
тет МПГ под председательством руководителя Рос-
гидромета Александра Бедрицкого и вице-спикера
Госдумы РФ Артура Чилингарова, назначенных
спецпредставителями по проведению МПГ указом
президента России Владимира Путина. 

Глава государства заявил, что нашим «стратегиче-
ским приоритетом должно стать развитие научных
исследований, комплексное расширение инфрастру-
ктуры Севера и всех ее составляющих: транспортной,
коммунальной, энергетической, систем связи и ин-
формации. Это основа не только подъема, но и инте-
грации экономики Севера в общенациональный ры-
нок. Это фактор роста качества жизни северян и пре-
одоление их оторванности от страны. Наша принци-
пиальная задача – обеспечить всем северянам дос-
тойную жизнь, широкий доступ к качественным об-
разовательным, транспортным, культурным, меди-
цинским и социальным услугам. Освоение должно
идти в неразрывном единстве с природоохранными
мероприятиями, защитой биологических ресурсов, и
это совместная ответственность всех уровней власти,
бизнеса, организаций самоуправления на местах. Бе-
зусловно, крайне важно использовать для этого воз-
можности института территориального самоуправле-
ния коренных народов Севера. Именно муниципаль-
ные образования будут играть значительную роль в
развитии экономики, культуры, социальной и ком-

мунальной среды. И к этой ответственной работе на
местах нужно серьезно готовиться уже сейчас».

Артур Чилингаров, известный исследователь Арк-
тики и Антарктики, получивший звание Героя Со-
ветского Союза в мирное время за подвиг по спасе-
нию застрявших во льдах судов, отметил, что Орга-
низация Объединенных наций (ООН) объявила сле-
дующий год «полярным» именно по предложению
России. По его словам, столь представительный ин-
терес к ледяным макушкам Земли не случаен. Уче-
ные многих государств смогут сконцентрировать
свои усилия на исследованиях Арктики и Антаркти-
ки на двух полюсах планеты, по сути, совместно, что
в обычное время делается индивидуально. Ученые
будут обмениваться накопленными знаниями, опы-
том, полученными результатами, что важно для все-
общих данных о полярных территориях, которые
глобально влияют на климат планеты. И, кроме того,
являются практически нетронутыми кладовыми не-
сметных сокровищ – полезных ископаемых.

Артур Чилингаров уточнил, что несколько лет на-
зад наша страна из-за отсутствия необходимых
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средств свернула многие научные программы и за-
консервировала некоторые станции в Антарктиде –
их содержать стало дорого. Другие страны, наоборот,
расширяли свои исследования. Нам необходимо на-
верстывать упущенное. Сейчас проводятся рабочие
встречи, консультации, изучаются предложения.
Они многочисленны и разнообразны. Например,
наиболее любопытное из них – направить к Север-
ному полюсу дирижабль или специальный корабль,
который будет дрейфовать во льдах.   

Предстоит организовать новую, 35-ю дрейфую-
щую станцию в Арктике, плавание которой пройдет
в два этапа, при этом численность полярных иссле-
дователей увеличится вдвое по сравнению с преды-
дущим составом. 

«Передовой отряд российских полярников запла-
нировано переправить на специальном самолете в
акваторию Северного Ледовитого океана близ полю-
са весной 2007 года, – утверждает руководитель вы-
сокоширотной арктической экспедиции Владимир
Соколов. – Затем уже в летний период флагман по-
лярного экспедиционного флота России «Академик

Федоров» доставит основной контингент ученых,
специалистов, приборы и оборудование для развер-
тывания научного лагеря. Вместе с российским ис-
следователями будут работать представители поляр-
ных экспедиций других стран. Этот проект является
эксклюзивным вкладом нашей страны в программ-
ные мероприятия Международного полярного года.
На эти цели Росгидромету намечено выделить 200
миллионов рублей». 

Директор Арктического и Антарктического инсти-
тута Иван Фролов дополнил, что ключевым событи-
ем на Белом континенте будет «уникальная техноло-
гическая операция по проникновению в реликтовое
озеро Восток, скрытое в Антарктиде под четырехки-
лометровым ледовым панцирем». Он заверил: «Эко-
логическое равновесие водоема нарушено не будет». 

ЯМАЛ, НО ВЕЛИК
Между тем в Салехарде только что прошла мини-

стерская сессия Арктического совета. В него, как из-
вестно, входят 8 государств: Россия, Дания, Ислан-
дия, Канада, Норвегия, США, Финляндия, Швеция.
На этой встрече наша страна передала пост предсе-
дателя организации Норвегии в столице Ямало-Не-
нецкого автономного округа (ЯНАО), где собира-
лись лидеры крупных мировых территориальных и
отраслевых сообществ. 

Стоит напомнить, что здесь находится 91% добы-
чи всего природного газа России или почти 24% ми-
ровой газодобычи. И природный потенциал округа
оценивается астрономической величиной –
93 триллиона кубических метров голубого топлива.
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На территории округа открыто более 200 месторож-
дений углеводородов. Отсюда по системам газопро-
водов можно транспортировать на внутренний и
внешний рынок свыше 600 миллиардов кубометров
газа, 100 миллионов тонн нефти и газового конден-
сата в год. 

На нынешней сессии была принята программа
арктического мониторинга, которая включает в себя
оценку потенциального влияния нефтегазовой дея-
тельности в Арктической зоне. Одобрили и вторую
программу – сохранения арктической флоры и фау-
ны. Задача обеих – создать модель, при которой про-
мышленное освоение Севера окажет минимум нега-
тивных последствий для этой части планеты. Они
включают несколько аспектов – законодательство,
науку, социум, образование, экологию, промышлен-
ность. Нынешняя встреча мирового северного бо-
монда была по-своему необычной – Арктическому
совету в 2006 году исполнилось 10 лет.

На заседании глава совета министр иностранных
дел РФ Сергей Лавров заявил, что Россия намерена в
полном объеме представлять интересы российского
Севера, который сам имеет, что показать другим.

«Надеюсь, наши гости убедились, как нужно рабо-
тать», – отметил министр. 

Кроме того, сессия обсудила вопросы о возрожде-
нии Севморпути в связи с проектами по производст-
ву сжиженного газа на Ямале. 

Также был рассмотрен вопрос еще об одном –
энергетическом проекте Арктического совета, кото-
рый предусматривает разработку оптимальных и
экономически целесообразных методов добычи по-
лезных ископаемых в условиях вечной мерзлоты.
Это вызывает интерес и у Норвегии. Ее посол в Рос-
сии Ойвинд Нордслеттен проинформировал, что
план расcчитан на 2,5 года и начнет выполняться в
ближайшее время. А на следующий год, по его дан-
ным, на Аляске в США намечается конференция по
трем вопросам северной энергетики – разработке
энергоресурсов в Арктике, использованию возобно-
вляемых источников энергии, а также воздействию
энергетических программ на экологию северных
территорий. Все это тесно переплетается с задачами
Международного полярного года. 

«Рациональное использование минерально-сырье-
вой базы и защита природы важны для всех. К тому
же не нужно забывать о сохранении самобытности,
культуры и традиций коренных народов», – под-
черкнул посол Норвегии. 

Всеобщая заинтересованность и внимание к бога-
тейшей территории Земли вновь возвращает челове-
чество на самые ее окраины. Именно там продолже-
ние цивилизации, ее новая платформа для научных
изысканий, открывающих окно в будущее.

Олег ПАДЕНКО 
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На саммите Азиатско-Тихоокеанского экономиче-
ского сотрудничества в Ханое был подписан пред-
варительный российско-американский протокол
о намерениях присоединения России к Всемирной
торговой организации (ВТО). В связи с принятием
этого документа мы попросили доктора экономиче-
ских наук, заведующего кафедрой антикризисного
и стратегического менеджмента РГТЭУ Марата
МУСИНА ответить на ряд вопросов, касающихся
российского рынка финансовых услуг. 

– Марат Мазитович, можем ли мы сегодня говорить о
том, что вступление нашей страны в ВТО потребует пере-
смотра макроэкономической стратегии России?

– Безусловно. В соглашении, принятом на саммите,
предусмотрено повышение иностранной доли в капитале
отечественных банков с 25 до 50 %. Это может привести к
тому, что иностранные банки и биржи установят выгод-
ный чужим эмиссионным центрам курс конвертации руб-
ля в другие валюты, тем самым заставляя за бесценок ра-
ботать на себя все ресурсы. Поэтому в числе первоочеред-
ных мер я вижу такие, как снижение процентных ставок и
налогов на заработную плату, незамедлительное укрупне-
ние и декриминализацию банков, комплексную поддерж-
ку реального сектора экономики. Вполне естественные
шаги в данных условиях – поддержка обменного курса
рубля, сохранение и корректировка таможенных тарифов
с возвратом сырьевой ренты в доход государства, сниже-
ние внутренних цен на услуги и продукцию естественных
монополий, поставка сырья и энергии отечественным
производителям на уровне их себестоимости. К числу уже
реализуемых мер можно отнести весьма своевременно
принятые на уровне высшего руководства страны реше-
ния о создании российского и российско-казахстанского
банков развития с уставным капиталом свыше 1,5 (2)
млрд. долларов для кредитования отечественного товаро-
производителя как современной альтернативы механизму
бюджетной поддержки.

Понятно, что разработать эффективную программу ре-
формирования финансово-кредитной системы невоз-
можно без понимания природы современных банков.
Банки по определению живут на долгах. Однако вместо
извлечения скромного ростовщического процента они
нередко начинают «зарабатывать» совсем на другом – на
игре. В частности, играя на бирже на средства доверите-
лей, участвуя в построении различных пирамид или увле-
каясь еще более рискованными играми с законом.

Банку, прежде чем продать деньги (отдать в рост доро-
го), сначала нужно их получить (привлечь дешевые сред-
ства). Вопрос, где брать? Ответ очевиден: там, где их в
больших количествах печатают (эмитируют центральные

банки), накапливают и меняют на товары. Это, прежде
всего, США, где сегодня сосредоточено свыше 80% всех
мировых финансовых ресурсов, европейские страны и
Япония. В долларизованных экономиках американские
банки всегда будут вне конкуренции, не оставляя нацио-
нальным никаких перспектив. Вот почему инициатива
президента РФ о создании рублевой сырьевой биржи се-
годня особенно актуальна, а при развитии производства
конкурентоспособных товаров и услуг даже может дать
реальный положительный эффект. 

– Но одним из источников банковских средств могут быть
и деньги населения…

– Сохранение наличных долларовых «заначек» гражда-
нами России крайне рискованно, поскольку у Федераль-
ной резервной системы США велик соблазн внезапно
объявить все 80 млрд. бумажных долларов серии В2, спе-
циально напечатанных для России, фальшивыми. Осо-
бенно в момент их массового сброса. Попутно они могут
избирательно заморозить счета некоторых российских
влиятельных персон и организаций, как это уже не раз
происходило. Таким образом, дедолларизация «налички»
и «заначки» – вопрос сохранения сбережений наших гра-
ждан, которые логичней отнести в банк или во что-то ин-
вестировать.

Для банков важен вопрос: как привлечь дешевые день-
ги? Обычно это делают, предлагая большой процент по
вкладам, лучший сервис по обслуживанию работающих
счетов или банальный «откат» за открытие счета. На все
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это нужны дополнительные средства. Банки их зарабаты-
вают, выдавая кредиты (размещая) под больший процент,
чем берут. В обоих случаях (привлечения и размещения
средств) пределы процентных ставок ограничены закона-
ми конкуренции, политикой центральных банков и ва-
лютных бирж. 

Разница в процентных ставках привлечения средств на
Западе и в России уже привела к победе иностранных бан-
ков и стратегическому поражению российских. Сегодня в
обмен на западные кредитные линии практически все
крупнейшие сырьевые и энергетические компании Рос-
сии перевели свои счета и капиталы за рубеж. Их примеру
пытаются следовать и средние по оборотам компании. На
этом фоне битву за мелкого российского вкладчика ус-
пешно начали «Ситибанк» и «Райффайзенбанк», в киль-
ватере которых находятся абордажные команды банков
других стран. Так что ситуация требует от России реши-
тельных действий.

– Тем более что в среде экспертов зреет убеждение о неиз-
бежности грядущего мирового кризиса доверия к валютам и
ценным бумагам всех видов…

– Да, и это вынуждает международные биржевые и фи-
нансовые элиты срочно искать источники реальной капи-
тализации, вводить механизм жесткой эксплуатации тру-
довых ресурсов во всем мире. Проблема давно уже осозна-
на на уровне национальных правительств, и в первую оче-
редь в США (которые, по оценке родоначальника кон-
цепции «постиндустриального общества» бывшего главы
ФРС США Пола Волкера, сосредоточили около 80% всех
мировых сбережений). Показателен в этой связи неуте-
шительный прогноз Счетной палаты США относительно

надежности государственных гарантий и возможном бан-
кротстве всей системы социального обеспечения. Главное
же – биржевые, финансовые и государственные элиты
приступают к негласному отказу от обслуживания пира-
миды фиктивных сбережений и социальных обязательств
с одновременной конвертацией фиктивного капитала в
реальные активы. Об этом красноречиво свидетельствуют
широко известные обстоятельства последних лет, в том
числе недавние инициативы Джорджа Буша-младшего по
приватизации системы соцобеспечения в США, которые
с высокой степенью вероятности обеспечат ему провал на
ближайших выборах в результате жесткой конфронтации
с так называемой «серой» партией (здоровых, образован-
ных, богатых и обладающих большим количеством сво-
бодного времени пенсионеров).

Сегодня материальные ожидания более миллиарда лю-
дей в развитых странах, доверивших эмиссионным цент-
рам и биржам свои капиталы, оказались ничем не оправ-
даны и не подкреплены. Объем пирамиды заимствования
превзошел все разумные пределы и сегодня не имеет не-
обходимого обеспечения. При существующих ценах во
всем мире не найти столько материальных ресурсов и ус-
луг, сколько необходимо для натурального покрытия все-
го объема имеющихся заимствований. Необходимо особо
отметить, что займы из реального сектора экономики де-
юре обязательствами не стали и таковыми сегодня не яв-
ляются.

– В таком случае можно предположить, что именно проб-
лема обеспечения реальной капитализации всемирной пира-
миды станет в ближайшем будущем главным источником
наиболее значимых конфликтов?
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– Такие конфликты возможны как на межгосударствен-
ном, так и на межнациональном уровне. Например, в свя-
зи с ростом суммарных обязательств США (по данным
последнего аудиторского контроля правительства США,
счет только за долгосрочные его обязательства по отноше-
нию к кредиторам, пенсионерам и неимущим слоям насе-
ления превышает 43 трлн. долларов) обостряются кон-
фликты англо-саксонских и европейских элит. В Европе
растет понимание, что не следует брать на себя ответст-
венность за падение мировой меры стоимости, которую
должны нести устроители долларовой пирамиды. Однако
это не увеличивает шансы единой европейской валюты
заместить доллар и отнюдь не гарантирует победы евро-
пейского континентального проекта над англо-саксон-
ским.

– В своих работах вы характеризуете современный этап
развития экономики как эпоху управленческого империализ-
ма…

– Но мы предлагаем и антикризисную программу дей-
ствий, адекватную основным проблемным точкам XXI ве-
ка. Дело в том, что современные общемировые тенденции
рассматриваются аналитиками в контексте глобализации
и в целом оцениваются позитивно. Вызовы современно-
сти (энергетические, экологические, мировой терроризм)
требуют достижения большей степени координации ин-
тересов, что реализуется, главным образом, путем созда-
ния определенных общемировых институтов. Но эти
структуры внутренне противоречивы – теория и практи-
ка, как известно, всегда имеют некий «зазор».

При отсутствии действенного общественного контроля

и организованного давления со стороны общества управ-
ление, ориентированное на свои собственные, так назы-
ваемые инсайдерские интересы ведeт экономическую си-
стему любого уровня к регрессу. Лишь под сильным давле-
нием интересов труда и капитала включается механизм
устранения дисбаланса интересов.

– Капитал мертв без труда, как и труд без капитала.
– Совершенно верно. Реализованная в фондовой и ва-

лютной биржах идея бескровной экспроприации капита-
ла и труда сегодня стала очевидно несостоятельной. К по-
ниманию этого начинают приходить представители капи-
тала, а также сотни миллионов трудящихся, наивно дове-
рившие значительную часть своих сбережений узкой
группе международных финансовых спекулянтов (в част-
ности, 60% в США против 40% в Германии и 44% во
Франции, граждане которых в полтора раза менее воспри-
имчивы к финансовым манипуляциям, чем американцы).
Кризис доверия к фиктивному и денежному капиталу, к
самой идее фиктивной меры стоимости сегодня заставля-
ет многих искать альтернативные пути сохранения капи-
тала.

Очевидно, что выгодополучатели пирамиды осознают
серьезность проблемы. Они прилагают усилия, чтобы не
допустить паники на валютных и фондовых биржах, ведь
осознание природы и истинных причин сложившейся си-
туации неизбежно приведет к массовому закрытию счетов
в банках, депозитариях и пенсионных фондах, а в итоге –
к их банкротству. Также весьма вероятно, что творцы пи-
рамиды будут пытаться первыми извлечь дополнительные
выгоды из ее грядущего краха. Пока не начался массовый
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сброс долларовых сбережений, именно этот круг лиц бу-
дет стараться конвертировать фиктивный и финансовый
капитал в сырьевой – нефть, газ, металлы и т.п. Еще более
привлекательной станет, по-видимому, земельная собст-
венность. Вероятно, скоро будет озвучен новый лозунг:
«Вы хотели реальные активы – приходите к нам: они у
нас, богатейте на игре». 

– От проблем «общечеловеческих» вернемся к россий-
ским. Развитие нашей экономики, по мнению многих анали-
тиков, тормозят сбои в налоговой системе, которая непо-
средственно связана с банками. Насколько сложен процесс
выявления подобных структур?

– Действительно, экономическое развитие страны во
многом определяется адекватным отношением налоговой
и денежно-кредитной политики к реалиям сегодняшнего
дня и налаженной системе эффективного государствен-
ного контроля за исполнением бюджета, соблюдением
Налогового и Уголовного кодексов коммерческими орга-
низациями. Теневой сектор экономики в России в значи-
тельной степени формируется за счет незаконных схем
минимизации налогообложения и вывода «в тень»
средств через банки и различные отмывочные фирмы-од-
нодневки (уже появилась и проблема банков-однодне-
вок). Это наносит колоссальный ущерб государству и об-
ществу в лице акционеров, наемных работников, а во
многих случаях и собственников. Заметим, что если де-
сять лет назад значительная часть криминальных опера-
ций проходила без ведома банков, то сегодня многие бан-
ки принимают непосредственное участие в организации
данного вида преступлений. Интерес к «наличке» возник

в 1992 году, так как в предшествующем году было выпуще-
но больше наличных средств (137,3 млрд. руб.), чем за все
предыдущие 30 лет (133,8 млрд. руб.).

Тем не менее, можно утверждать, что доля коррупцион-
ной, «грубой», составляющей в общем объеме управлен-
ческой ренты будет постепенно уменьшаться. В этом, соб-
ственно, и состоит процесс повышения «цивилизованно-
сти» рыночных отношений. Примитивные и грубые спо-
собы присвоения будут замещаться более тонкими техно-
логиями, менее уязвимыми с правовой точки зрения и, в
конечном счете, более эффективными. Однако это доста-
точно длительный процесс.

Как же выявить «нехорошие» банки? Очень просто, до-
статочно обнаружить систему, в которой крупнейшие
клиенты банка являются «фирмами-однодневками», име-
ют огромные финансовые обороты, но не ведут никакой
реальной деятельности. 

Использование мягких методов воздействия для основ-
ной массы нарушителей в сочетании с демонстративным
наказанием сотни-другой зарвавшихся коммерческих
структур позволит осознать хозяйствующим субъектам
необходимость исполнения налогового законодательства
и ускорит процесс его дальнейшего совершенствования, а
государство сможет взыскать в значительном объеме ра-
нее неуплаченные налоги. Нынешний курс президента
РФ не оставляет сомнений в том, что интерес к «мягким
методам» экономического воздействия на недобросовест-
ных управленцев будет расти. 

Сергей КОСЫГИН
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Банки разных стран стремятся общаться друг с
другом, но без интернета это было бы невоз-
можно. Если потратить некоторое время и пред-
принять усилия, можно подготовиться к сотруд-
ничеству, заранее наметить себе партнеров и
сделать шаги им навстречу. Свой рецепт пред-
лагает Екатерина СУПРУНОВИЧ, руководитель
Международного банковского клуба «АНАЛИТИ-
КА БЕЗ ГРАНИЦ», исполнительный директор ОАО
АКБ «Связь-Банк».

В
марте 2006 года был создан проект, получив-
ший название Международный банковский
клуб «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ». Его учре-

дителями стали Ассоциация региональных банков
России, Связь-Банк и Международный банковский
совет. Успех клуба «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»
определяется в первую очередь тем, что каждый из
его учредителей обладает громадным количеством
деловых контактов как в России, так и за рубежом, и
прекрасно знает банковскую проблематику, участвуя
в процессе «изнутри». Так, например, Связь-Банк
активно занимается международной деятельностью
и имеет в арсенале такую программу, как «Банк для

банков», предназначенную для партнеров в России,
в странах СНГ и Балтии. Кроме этой программы,
Связь-Банк занимается системой денежных перево-
дов BLIZKO, осуществляет широкий спектр между-
народных операций. В Ассоциации региональных
банков России 360 членов, на долю которых прихо-
дится около половины кредитов, вкладов, активов и
капиталов всех российских банков, а Международ-
ный банковский совет объединяет руководителей ас-
социаций и союзов банков Украины, Казахстана,
Грузии, Беларуси, Кыргызстана, Узбекистана, Цент-
ральной и Восточной Европы. 

Целью деятельности клуба является создание еди-
ного информационно-аналитического пространства
в финансово-банковской сфере на территории стран
СНГ, Центральной и Восточной Европы. Все хотят
больше знать друг о друге, активно сотрудничать,
учиться друг у друга. Стремление к этой цели дости-
гается разными способами.

Прежде всего, это организация конференций по
актуальным вопросам финансово-банковской дея-
тельности. В 2006 году состоялись крупные меропри-
ятия, посвященные первым итогам и проблемам
кредитных бюро, управлению операционным рис-
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ком, влиянию на финансовые рынки факта вступле-
ния России в ВТО, секьюритизации активов, креди-
тованию под залог, противодействию легализации
преступных доходов. На все конференции и «круг-
лые столы» приглашаются коллеги из других стран. А
для тех, кто не смог лично присутствовать, размеща-
ются стенограммы выступлений на сайте клуба
www.mbka.ru. Активно развивается проект «Окно в
Европу» – проведение конференций, позволяющих
познакомиться с иностранным опытом и найти
партнеров за рубежом, не затрачивая на это больших
денежных средств.

Интернет – замечательная вещь, позволяющая бы-
стро получать и обновлять информацию. И «АНА-
ЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ» широко этим пользуется.
На сайте www.mbka.ru создан раздел «Банковские си-
стемы разных стран», где информация состоит из
двух частей: во-первых, ссылки на основные интер-
нет-сайты банковской системы страны – банков-
ских ассоциаций, национальных банков, форумы
банкиров, где содержится новейшая информация.
Во-вторых, это эксклюзивная информация, предос-
тавляемая клубу его участниками – резидентами
этих стран. В их числе банки, частные лица, рейтин-
говые агентства, специализированные журналы. 

Большой интерес проявляется, прежде всего, к бан-
ковским ренкингам разных стран, то есть группировке
банков по количественному показателю, по активам.

Для того чтобы выбрать партнера, нужно иметь инфор-
мацию не только об объемах его капитала, но и о том,
какое значение он имеет в своей стране (см. таблицу).

Среди других разделов хотелось бы выделить «Куль-
товые банковские конференции». Дело в том, что кон-
ференций множество, но только некоторые из них за-
воевали всеобщее признание. Такие конференции
проводятся из года в год, в одно и то же время, к ним
готовятся заранее. При этом важна даже не тема меро-
приятия, а состав гостей, которые собираются на фо-
рум. Здесь можно установить наибольшее число кон-
тактов, позиционировать новые продукты, войти в
курс самых актуальных банковских новостей. В Рос-
сии это Международный форум «Банки-XXI век», ко-
торый проходит в сентябре в Сочи. В Казахстане – Ал-
маатинская межбанковская конференция в Алмааты в
сентябре, в Молдавии – Кишиневская межбанковская
конференция.
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Страна Показатели в основе ренкингов Адрес сайта

Россия Активы, капитал, прибыль Центр экономической информации 

Интерфакс.  http://analytics.interfax.ru

Беларусь По разным позициям активов, «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»

пассивов и доходов www.mbka.ru

рассчитано по данным Национального 

банка Республики Беларусь

Казахстан Активы. Прибыль, капитал «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»

www.mbka.ru

Материал предоставлен  Нурбанком 

Республика Казахстан

Киргизия Активы, капитал, Информационный банковский сайт 

кредитный портфель и т.д. Кыргызстана. www.bankir.kg

Латвия Активы, капитал, вклады, кредиты Ассоциация коммерческих банков Латвии

http/ rus.bankasoc.lv

Молдова Активы, капитал, прибыль и т.д. «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»

www.mbka.ru

Материал предоставлен Молдова Агроиндбанк

Украина Активы, кредитный портфель, капитал, Сайт ассоциации украинских банков

депозиты, финансовый результат www.aub.com.ua

Азербайджан По разным позициям активов, «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»

пассивов и доходов www.mbka.ru

Материал предоставлен азербайджанским 

журналом «CONSULTING&BUSINESS»

БАНКОВСКИЕ РЕНКИНГИ ПО РЕСУРСАМ ИНТЕРНЕТА

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ВЫБРАТЬ ПАРТНЕРА,
НУЖНО ИМЕТЬ ИНФОРМАЦИЮ НЕ
ТОЛЬКО ОБ ОБЪЕМАХ ЕГО КАПИТАЛА,
НО И О СТРАНЕ. ОПРЕДЕЛИВШИСЬ С
КОЛИЧЕСТВЕННЫМИ ПАРАМЕТРАМИ
БАНКОВ, СТОИТ ОЦЕНИТЬ ИХ КАЧЕСТВО
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Есть и такая форма работы, как организация выезд-
ных семинаров на базе национальных банков и бан-
ковских ассоциаций или крупных банков стран-парт-
неров. Так, в июне этого года был проведен семинар в
Республике Беларусь, посвященный проблемам доку-
ментарного бизнеса. Хороший пример заразителен:
уже сегодня некоторые банковские ассоциации стран
СНГ начинают подумывать об организации подобных
клубов в своей стране. «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»,
подтверждая свое название, с радостью идет им на-
встречу и готовится войти в число учредителей.

Еще одно направление деятельности клуба – проект
«На острие банковской мысли». Цель проекта – позна-
комить банковскую общественность с новейшими раз-
работками в области банковского дела. Клуб готов раз-
мещать статьи по банковской тематике в различных
изданиях – от популярных до специализированных.

Про людей, участвующих в проектах Международно-
го банковского клуба «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ»,
хотелось бы сказать особо. Люди, которые посещают
мероприятия клуба, очень быстро продвигаются по
карьерной лестнице. Причем многие из них посещают
не только целевые мероприятия, которые касаются их
профессиональной области, но и принимают участие
во всех конференциях и круглых столах. Впрочем, это-
му «феномену» есть объяснение: человек, который ис-
кренне интересуется банковским делом, с интересом
воспринимающий все новое, обязательно сможет до-
биться успехов в своем деле. Кроме того, клуб – это
уникальная для банковского дела возможность нала-
дить множество новых связей, ознакомиться с самой
свежей и проверенной информацией в области банков-
ского дела.

Для работы с нерезидентами необходимо
знать банковское законодательство страны-
партнера. С ним ознакомиться на сайтах на-
циональных (центральных) банков стран СНГ.

Национальный банк Азербайджана (англо-
язычная версия) www.nba.az
Центральный банк Армении (англоязычная
версия) www.cba.am
Национальный банк Грузии (англоязычная
версия) www.nbg.gov.ge
Национальный банк Молдовы (англоязычная
версия)  www.bnm.org  
Банк Латвии (англоязычная версия)
www.bank.lv 
Банк Литвы (англоязычная версия) www.lb.it
Банк Эстонии (англоязычная версия)
www.eestipank.info/frontpage/et
Национальный банк Украины (англоязычная
версия) www.bank.gov.ua
Национальный банк Республики Беларусь
www.nbrb.by
Национальный банк Республики Казахстан
www.nationalbank.kz и Ассоциации финанси-
стов Казахстана www.afk.kz
Национальный банк Республики Кыргызстан
www.nbkr.kg    
Национальный банк Таджикистана (там же и
план счетов) www.nbt.tj   
Центральный банк Республики Узбекистан

www.cbu.uz





На съезде партии «Единая Россия» в Екатерин-
бурге говорилось, в частности, и о тотальном
наступлении на игорный бизнес. Многие скеп-
тики, а также простые граждане сетовали на
то, что казино как стояли, так и будут стоять и
принципиальных подвижек в этом деле не
предвидится. Однако власти утверждают, что
число игровых объектов стремительно сокра-
щается.

КРЕСТОВЫЙ ПОХОД 
НА «ОДНОРУКИХ БАНДИТОВ»

В администрацию президента мешками приходили
письма с просьбами разобраться с «однорукими бан-
дитами» и рулетками, которые выжимали из игрома-
нов и их семей все деньги. В итоге дело было взято
под личный контроль президента, который и теперь
продолжает пристально следить за ситуацией и вли-
ять на нее своими решениями. Самым заметным для
рядового гражданина России стало то, что власть ос-
тановила победоносное шествие игровых автоматов
по улицам городов, их внедрение в подземные пере-
ходы и метро, проникновение в другие «уязвимые»
места, когда к пагубной привычке рисковать деньга-
ми мог пристраститься любой ребенок. 2006 год стал
годом борьбы с новой бедой России – неумеренным
в своих аппетитах и часто криминализированным
игорным бизнесом. 

В ноябре в первом чтении, практически без попра-
вок, Госдумой РФ был принят президентский проект
федерального закона «О государственном регулиро-
вании деятельности по организации и проведению
азартных игр». Законопроект предусматривает соз-
дание в стране специальных игорных зон и обгова-
ривает довольно жесткие условия, при которых мо-
гут функционировать игровые заведения. В доку-
менте говорится, что с 1 июля 2007 года подлежат за-
крытию все заведения, не соответствующие необхо-
димым требованиям. Остальные смогут продолжать
свою работу без получения специального разреше-
ния до 1 января 2009 года. Если остальные чтения в
Госдуме законопроект пройдет столь же успешно, то
закон вступит в силу уже с 1 января 2007 года.

Планируется, что с 1 июля 2007 года в силу вступят
ограничения, которые должны способствовать кон-
центрации игорного бизнеса. А именно: чистые акти-
вы организатора игорного заведения должны состав-
лять не менее 600 миллионов рублей, минимальный
размер казино – 800 кв. метров, зала игровых автома-
тов – 100 кв. метров, минимальное количество игор-
ных столов – 15, автоматов – 45. Таким образом, мел-

кие игровые заведения, которые славятся  обилием
нарушений, уступят место более крупному бизнесу,
способному стать цивилизованным и законопослуш-
ным. В специальные зоны игровые заведения попа-
дут только на втором этапе – с 2009 года. Принимать
решение о создании и размещении зон будет прави-
тельство по согласованию с региональными властя-
ми. Но уже сейчас известно, что две зоны появятся в
европейской части страны и по одной – в Сибири и
на Дальнем Востоке.

РУССКАЯ РУЛЕТКА ОТЛИЧАЕТСЯ 
ОТ АМЕРИКАНСКОЙ

Ученые США, Англии и России создали психоло-
гический портрет человека, подсевшего на игровые
автоматы. Результаты оказались неожиданно различ-
ными. Англоязычный игроман (или людоман, если
говорить по-научному) – это человек средних лет,
любитель выпить, не сумевший завоевать положение
в деловой сфере и оказавшийся не у дел в том возрас-
те, когда до пенсии еще далеко, а на новую работу
уже не берут. 

В России у игромана оказалось сразу два разных
портрета. Первый – безработная или имеющая не-
высокий доход молодежь, которая считает, что нако-
пить на квартиру или машину просто нереально.
Единственный выход – обмануть «однорукого бан-
дита» или рулетку и разом сорвать банк. Второй
портрет – живущие на мизерную пенсию пожилые
люди, часто одинокие, решившие, что в этой жизни
им уже ничего не светит. 

Кроме того, американские и английские игроки
идут в казино в основном, чтобы обеспечить себе
приятный досуг при высоком уровне сервиса. Для
них – это прежде всего развлечение. Российские иг-
роки посещают заведение в крайнем напряжении –
их цель выиграть во что бы то ни стало. В данном
случае это вовсе не приятное времяпрепровожде-
ние, а «русская рулетка», где на кон порой ставятся
деньги от продажи последней табуретки. На счет по-
следнего: игорный бизнес, как правило, срастается с
криминалитетом и игрока могут вынудить продать
квартиру или в дело вступят квартирные мошенни-
ки, и человек в итоге все равно лишится всего. Тра-
гических случаев, связанных с рулеткой, немало.
Так, в Ярославле студент перед тем, как покончить
жизнь самоубийством, написал записку, где обви-
нил в своем уходе из жизни игорные заведения. В
Татарстане в Чистополе был случай, когда женщина,
для того чтобы рассчитаться с игорным заведением,
продала свои почки. В отдельных городах эти заве-
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дения даже становились причиной сильного соци-
ального напряжения и серьезных конфликтов.

О том, что «игротеки» и криминал часто идут рука
об руку, говорили многие эксперты. Их слова нашли
самое живое подтверждение этой осенью, когда Де-
партамент экономической безопасности МВД РФ
решил проверить некоторые столичные казино. Так,
например, в ходе проверки казино «Sol» оперативни-
ки выявили множественные нарушения в работе
персонала, кассовых аппаратов, в зале выплаты вы-
игрышей, а также в пункте обмена валюты. Серьез-
ные нарушения были обнаружены в столичном кази-
но «Космос». Кроме факта продажи поддельного ал-
коголя и наличия 65 игровых автоматов, работающих
без разрешительных документов, вскрылось, что ко-
личество выданных жетонов в кассе казино и коли-
чество жетонов, находившихся на игровых столах,
расходилось на сумму, равную примерно одному

миллиону долларов. Мало того, оперативники обна-
ружили в заведении секретные досье на игроков.
Другие казино, где проводились проверки, также не
могли похвастаться уважением к закону. Кроме того,
вскрылись факты перепрограммирования игровых
автоматов в пользу их владельцев. 

По данным недавнего опроса фонда «Общественное
мнение», 68 процентов россиян с одобрением воспри-
няли идею перенести все игорные заведения в специ-
альные зоны наподобие американского Лас-Вегаса.
Каждый десятый полагает, что в специальные зоны
поедут только те, кто действительно настроен поиг-
рать и у кого есть деньги. Но есть и противники идеи.
Одни считают, что все игорные заведения нужно вооб-
ще запретить, другие полагают, что подобное террито-
риальное ограничение ни к чему не приведет, не ре-
шит проблемы, третьи – что в результате концентра-
ции игорного бизнеса на ограниченной территории
резко возрастет уровень преступности.

«ОДНОРУКИЕ» В ОПАЛЕ
Пока крупные казино с переменным успехом отби-

вают атаки власти, мелкие игорные заведения и «од-
норукие бандиты», установленные где попало, тер-
пят поражения «на всех фронтах» от Калининграда
до Владивостока. С особой яростью на рулетки и
«одноруких» ополчилась Москва. Ее градоначальник
Юрий Лужков признает, что игровые заведения дают
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ВЛАСТЬ ОСТАНОВИЛА ПОБЕДОНОС-
НОЕ ШЕСТВИЕ ИГРОВЫХ АВТОМАТОВ
ПО УЛИЦАМ ГОРОДОВ, ИХ ВНЕДРЕ-
НИЕ В ПОДЗЕМНЫЕ ПЕРЕХОДЫ
И МЕТРО, ПРОНИКНОВЕНИЕ 
В ДРУГИЕ «УЯЗВИМЫЕ» МЕСТА



городскому бюджету ощутимые вливания – в про-
шлом году около 10 миллиардов рублей. Но Лужков
уверен, что благополучие и здоровье москвичей сто-
ят гораздо дороже и один сегмент рынка можно при-
нести в жертву. Дошло до того, что Мосгордума на-
много опередила Госдуму РФ по скорости принятия
и внедрения постановлений, ограничивающих игор-
ный бизнес.

В начале этого года в столице работали 2 тысячи
770 игорных заведений, а к середине осени были за-
крыты и выведены за пределы города 1 тысяча 915
казино и игровых залов. К новому году в столице,
по некоторым сведениям, останется не более 540
игорных объектов. Они будут полностью соответст-
вовать действующему законодательству столицы, то
есть, например, не будут находиться ближе, чем в
100 метрах от школ, детских садов, больниц, соци-
альных и культурных учреждений, рынков и вокза-
лов. Но и этим законопослушным объектам «жить»
остается недолго. Все заведения игорного бизнеса
Москвы будут закрыты в течение полутора лет пос-
ле принятия федерального закона, определяющего
четыре спецзоны для размещения подобных заведе-
ний. 

Что примечательно, многие столичные предпри-
ниматели закрывали свои заведения практически
добровольно, так как понимали бесперспективность

сопротивления, ни в одном случае не понадобилось
судебного решения. В благодарность за понимание
столичные власти решили помочь малому бизнесу.
Например, в администрации следили за тем, чтобы
перепрофилирование освободившихся зданий шло
без лишних проволочек. Всего два дня, в частности,
требуется в Центральном административном округе
Москвы для того, чтобы превратить бывший игор-
ный клуб в магазин. Конечно, были и «непонятли-
вые», которые пытались противодействовать вла-
стям. Многие из них собираются выставлять адми-
нистрации многомиллионные иски.

Регионы тем временем равняются на столицу. Бои
с «однорукими» ведут и в областных центрах, и в не-
больших городах. К примеру, осенью в Краснодар-
ском крае в Гулькевичах завершился процесс выне-
сения игорных заведений за пределы жилых масси-
вов. На такие радикальные меры на Кубани пошли
потому, что резкий рост игрового бизнеса в крае вы-
звал серьезные социальные проблемы. Все 20 игро-
вых залов в Гулькевичах практически «сдались без
боя». Но, как говорят эксперты, это в небольших го-
родах с «однорукими» бороться легче, а в крупных
«полисах» конфликт порой переходит в затяжное
противостояние.

По всей стране руководители администраций ре-
шают «добивать» игровые системы рублем. К приме-
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ру, гордума Томска в октябре увеличила ставку арен-
ды за землю для игорного бизнеса в 70 раз — с 1,4 ты-
сячи до 100 тысяч рублей за квадратный метр, что су-
щественно усложняет ему жизнь. Помимо этого, там
решили повысить ставку налога для одного игрового
стола с 50 тысяч до 65 тысяч рублей в месяц. Другие
регионы уже повысили эти ставки: в Омской области
и Красноярском крае — до 80 тысяч рублей, в Алтай-
ском крае — до 90 тысяч, в Кемеровской области —
до 100 тысяч, в Новосибирской — до 125 тысяч руб-
лей. Бизнесмены отвечают на такое наступление же-
сткой критикой и говорят, что 125 тысяч могут по-
просту убить бизнес. Но в администрациях эти заяв-
ления мало кого трогают – «не будет вас, плакать не
станем». А в Москве тем временем говорят, что мож-
но с одного игрового стола брать и 500 тысяч. Кто не
«тянет» – пусть уходит с рынка. Пусть остаются толь-
ко сильные и крупные, кто способен вести игру на
рынке цивилизованно. Бизнес-аналитики
предполагают вероятность массового ухода игровых
заведений в подполье. Власти отвечают, что тогда бу-
дут ужесточать уголовные и административные нака-
зания. 

ЛАС-ВЕГАС В ТАЙГЕ?
Перед региональными властями стоит дилемма.

Стоит ли так быстро и так сильно душить игорный
бизнес, ведь во многих субъектах Федерации он дает
весьма ощутимую прибавку бюджету? С другой сто-
роны – эти деньги не от производства продукции и
получается, что они просто перетекают в бюджет из
кармана азартных граждан. К примеру, в Амурской
области в среднем на одну тысячу человек приходит-
ся три игровых автомата или игральных стола. Всю
последнюю пятилетку игорный бизнес в области рос
как на дрожжах. Если еще в 2004 году доходы облас-
ти в виде налогов на игорный бизнес составили око-
ло 40 миллионов рублей, то в прошлом превысили
131 миллион. Таким образом, законопроект о четы-
рех спецзонах может серьезно ударить по наполняе-
мости амурского бюджета. 

Помимо того что бюджеты не дополучат миллионы
рублей, многих беспокоит, что станет с людьми, за-
нятыми в игорном бизнесе. Таких, по подсчетам экс-
пертов, около 500 тысяч. Если брать в расчет членов
их семей, то получается, что «игорная реформа» за-
тронет интересы около 2 миллионов граждан страны.
Их всех просто невозможно будет переселить в буду-
щие спецзоны и дать им новые рабочие места. Оче-
видно, что игорный бизнес нужно «утрамбовывать»
по возможности аккуратнее.

Переселить работников в «новые русские Лас-Ве-
гасы», кажется,  даже легче, чем переселить туда са-
мих предпринимателей-работодателей. Например,
недавно уральские владельцы казино заявили, что
законопроект просто неприемлем к осуществлению.
Они хотят, чтобы вместо четырех специальных зон
было 176, а размер чистого капитала объекта игорно-
го бизнеса сократился в шесть раз. Мало того, ураль-
цы хотят, чтобы «игровые резервации» начали дейст-
вовать только с 1 января 2011 года.

Беспокойство предпринимателей обоснованно. У
игорного бизнеса слишком мало времени, чтобы
обустроиться и начать работать на новом месте «с ну-
ля». Сроки, которые предлагают депутаты, вызывают
у бизнесменов недоумение. Они говорят: как можно
вложить колоссальные средства в строительство но-
вых казино и создание инфраструктуры где-нибудь в
тайге, а потом попытаться окупить вложения за 5 лет,
на которые дается лицензия? Даже западные компа-
нии, которые обладают большими капиталами, не
будут готовы вкладываться в бизнес при таких усло-
виях. И вообще, говорят предприниматели, постро-
ить в России четыре «Лас-Вегаса» нереально. В США
Лас-Вегас только один и он все еще строится, как и
Атлантик-сити, вторая американская крупная игор-
ная зона.

С другой стороны,никто и не говорит, что надо
строить четыре игровых мегаполиса, можно обой-
тись меньшими размерами. Губернаторы и руководи-
тели республик уже спешат предложить свои терри-
тории для «резерваций», которые могут озолотить
какой-нибудь дотационный регион. Например, гу-
бернатор Ивановской области Михаил Мень заявил
о готовности принять в своем регионе «особую эко-
номическую зону игорного типа». Полпред прези-
дента в Дальневосточном федеральном округе Ка-
миль Исхаков сообщил, что приморские власти уже
начали проработку проекта по строительству игрово-
го комплекса во Владивостоке. Первый заместитель
премьер-министра Республики Татарстан Равиль
Муратов сказал, что на роль «Лас-Вегаса» может
претендовать город Камские Поляны, обладающий
целым рядом преимуществ. Губернатор Московской
области Борис Громов предложил все столичные ка-
зино перебазировать в Раменский район, где запла-
нировано строительство грандиозного парка развле-
чений.

Однако есть те, кто не хочет видеть в своем регионе
игорные резервации. Это 52 процента жителей Рос-
сии, среди которых и мэр столицы. По мнению Юрия
Лужкова, «вынесение объектов игорного бизнеса из
столицы за МКАД бессмысленно… Перенесение
игорного бизнеса в хорошую зону с хорошим энерге-
тическим потенциалом и возможностями подъезда за
300 километров от столицы будет оптимальным».
Разделят ли его мнение 300 тысяч столичных
игроманов или пойдут играть к «подпольщикам» –
покажет время.

Николай АЛЕКСЕЕВ
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Молодежная жилищная программа – часть об-
щенационального проекта. И если три (образо-
вание, здравоохранение, сельское хозяйство)
воплощаются вполне динамично, то с квадрат-
ными метрами пока еще не все получается, как
задумано. Это, выступая на Совете законодате-
лей, отметил президент РФ Владимир ПУТИН. 

УСЛОВИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
По мнению президента, местные власти должны са-

мостоятельно решить некоторые вопросы «территори-
ального планирования и размещения объектов жи-
лищного строительства, порядок установления границ
городов и поселений».

«Среди национальных проектов, – заявил он, – наи-
более проблемным остается доступное и комфортное
жилье. Значительная часть неурегулированных вопро-
сов относится к реализации именно данного проекта.
Это – один из самых острых и вечных вопросов для
страны. Поэтому особое внимание надо обратить на
то, что происходит в этой сфере». 

«Мы исходим из того, – подчеркнул Владимир Пу-
тин, – что должны создать условия для всех граждан
России, которые вне зависимости от профессиональ-
ной деятельности должны получить доступное жилье.
Для этой цели увеличен уставный фонд Агентства
ипотечного кредитования – впервые с условиями го-
сударственной гарантии. В результате кредиты будут
дешевле и рассчитаны на 25 лет». Президент также
определил, что софинансирование ипотечных креди-
тов должно осуществляться на региональном уровне. 

Владимир Путин вновь заострил эти вопросы на
заседании Совета по реализации приоритетных на-
циональных проектов и демографической политики.
Он подчеркнул, что успешной реализации нацио-
нального проекта «Доступное жилье» мешает целый
пласт застарелых проблем. Среди них – администра-
тивные барьеры, монополизация жилищного рынка
на отдельных территориях, недостаточное развитие
стройиндустрии и смежных производств. 

«Для решения такого объема вопросов одних ад-
министративных рычагов недостаточно, – считает
президент, – необходимо развивать законодательст-
во, задействовать налоговые и финансово-кредит-
ные рычаги».

Были приведены цифры строительства. По итогам
последних месяцев 2006 года ввод жилья по стране
составил более 21 процента, что на 12 процентов вы-
ше прошлогоднего уровня. При этом объем ипотеч-
ных кредитов тоже превысил планы, отметил прези-
дент. Глава государства напомнил, что доля семей,

имеющих возможность приобрести строящееся жи-
лье, в 2007 году должна достичь 17 процентов (в теку-
щем году – 14 процентов).

Предполагается, что 50 процентов стоимости жи-
лья должно покрываться государством. 

«Человек будет получать субсидию, он сможет ее
использовать в качестве первого взноса», – уточнил
Владимир Путин. И при этом особо отметил, что су-
ществующая программа рассчитана, прежде всего,
на молодежь.

ОПЕКА – СБОКУ ПРИПЕКА
Да, именно молодежи предстоит исправить демо-

графическую ситуацию в лучшую сторону. Отсюда и
повышенное к ней внимание со стороны государст-
ва. Правда, как раз перед молодежной жилищной
программой «Социальная ипотека» – части проекта
«Доступное жилье» стоит административный барьер. 

Эта программа призвана помочь молодым родите-
лям решить квартирный вопрос и обеспечить детей
крышей над головой. И здесь их интересы, поддер-
живаемые государством, сталкиваются с чиновничь-
им бюрократизмом в лице органов опеки и попечи-
тельства, функции которых сейчас исполняют муни-
ципалитеты – местное самоуправление.

А все дело в том, что родители, чтобы получить
льготный кредит на покупку жилья, должны просить
разрешения у опекунов, а те решают – ущемляет ли
эта сделка права ребенка или нет. Обречены на такой
разговор те люди, чей ребенок – собственник. То
есть если в новой квартире, которая оформляется в
залог недвижимости, имеется хоть какая-то доля,
принадлежавшая сыну или дочери на правах собст-
венности, разрешения на помощь не видать. Ну, а
коли дитя не собственник, значит, повезло – с «опе-
куншами» встреча им не грозит. В большинстве слу-
чаев семьям, пожелавшим выбраться из «коммунал-
ки» или «малометражки», попечители дают катего-
рический отказ.

Доходит до судебных разбирательств, и юристы
почти всегда становятся на сторону молодых родите-
лей. А органы опеки просто «умывают руки», сбра-
сывая с себя ответственность за решение жилищного
вопроса. Много семей получили отказы. Отчаяв-
шись, они махнули рукой, оставив все как было, или
занимают деньги и приобретают жилье по рыночным
ценам.

Такую проволочку обеспечивает несовершенная
нормативно-правовая база, о чем говорил президент.
Права на льготы весьма невразумительно прописаны
в федеральных законах, Гражданском, Жилищном и
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особенно Семейном кодексах, их можно трактовать
по-разному, чем пользуются недобросовестные чи-
новники. Мало что изменили и внесенные поправки.

Пока же суть да дело, городские власти нашли вы-
ход из положения – стали оформлять жилье в собст-
венность только совершеннолетних членов семей, в
этом случае разрешение опекунов, любящих «пору-
лить» чужими судьбами, не нужно.

Председатель Экспертного совета комиссии Сове-
та Федерации по формированию рынка доступного
жилья Иван Грачев считает, что необходимо принять
отдельный закон о социальной ипотеке, который со-
берет «в кучу» все проблемы. 

Депутат Государственной думы РФ Павел Краше-
нинников возлагает большие надежды на законо-
проект об опеке и попечительстве, который разрабо-
тан и готовится к обсуждению нижней палатой рос-
сийского парламента. В нем, в частности, предлага-
ется перевести органы опеки на уровень субъектов

Федерации, что повысит их статус и ответствен-
ность. А пока складывается такое впечатление, что
судьба национального проекта зависит от настрое-
ний мелких чиновников.

Хотя хорошие примеры, несмотря ни на что, есть.
Так, на Дальнем Востоке – в Хабаровске и Владиво-
стоке молодожены получили возможность приобре-
тать доступное жилье по социальным краевым про-
граммам. Неплохо идет молодежная жилищная ре-
форма на Урале, в ряде центральных регионов, где
примером, конечно, служат Москва и Санкт-Петер-
бург. 

В северной столице уже более ста молодежных се-
мей получили жилье. Губернатор Санкт-Петербурга
Валентина Матвиенко подчеркнула, что удалось это
сделать благодаря активному участию в программе
самих молодых людей: государственные субсидии и
субвенции были подкреплены их первоначальными
индивидуальными взносами. Число желающих здесь
постоянно растет.

В Москве, по данным Комитета по общественным
связям правительства столицы, город уже второй год
продает молодым семьям квартиры по цене около 30
тысяч рублей за квадратный метр – это в 4 раза мень-
ше, чем в среднем по Москве. 

Немалую роль в реализации проекта играют и ино-
странные инвесторы. Так, арабский концерн
«Limitless» стал партнером российской корпорации
«Coalko» по проекту «Большое Домодедово», вклю-
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ченному в национальный проект «Доступное жи-
лье». Общий объем вложений в строительство этого
по сути нового подмосковного города – 11 миллиар-
дов долларов. Здесь намечено создание девяти мик-
рорайонов мало- и многоэтажной застройки и возве-
дение нового жилья с бытовой инфраструктурой,
транспортом, связью. Рядом с домами вырастут шко-
лы, детские сады, объекты здравоохранения, магази-
ны, развлекательные комплексы, гостиницы, дело-
вые и культурно-оздоровительные центры, спортив-
ные залы, зоны отдыха. Для приобретения здесь жи-
лья широкий доступ получит ипотека. Поэтому в
Большое Домодедово приедут те, кто сейчас не мо-
жет позволить себе покупку жилья в Москве. А гене-
ральный директор «Coalko» Владимир Барулин по-
обещал, что стоимость квартиры экономкласса в

рамках проекта не превысит тысячи долларов за
квадратный метр.

ДОСТУПНОСТЬ ИПОТЕКИ РАСТЕТ
Это отметил куратор национальных проектов, первый

вице-премьер правительства РФ Дмитрий Медведев. По
его словам, уже 350 банков работают по ипотечным про-
граммам. Но этим занимаются лишь крупные финансо-
во-кредитные учреждения и ситуацию нужно менять,
естественно, не административным путем, а создавая
рыночную мотивацию для участия других банков в дан-
ных проектах, подчеркнул первый вице-премьер.

Между тем, по прогнозам Дмитрия Медведева, к
концу 2006 года будет выдано ипотечных кредитов на
108–110 миллиардов рублей. В прошлом году объем
кредитного портфеля в целом по стране составил око-
ло 60 миллиардов рублей и, по данным Федеральной
регистрационной службы, было зарегистрировано
почти 80 тысяч ипотечных сделок. 

Ожидается, что в следующем году эти цифры вы-
растут практически вдвое. Основную часть будет на-
мечено направить на молодежные жилищные про-
граммы – за ними будущее.

Олег ПАДЕНКО

ВВП №22156

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ЖИЛЬЕ

РОДИТЕЛИ, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ЛЬГОТ-
НЫЙ КРЕДИТ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯ,
ДОЛЖНЫ ПРОСИТЬ РАЗРЕШЕНИЯ
У ОПЕКУНОВ, А ТЕ РЕШАЮТ –
УЩЕМЛЯЕТ ЛИ ЭТА СДЕЛКА ПРАВА
РЕБЕНКА ИЛИ НЕТ





В 2005 году на здравоохранение в масштабах
страны было выделено 656 миллиардов рублей
(для сравнения: в 2003 году – почти в два раза
меньше), в этом – около 850 миллиардов. В сле-
дующем году расходы по этой статье составят
более триллиона рублей. Подобная динамика не
может не радовать. 

С
тоит напомнить, что на сегодняшний день расхо-
ды на здравоохранение составляют лишь 3% ВВП,
в то время как, по мнению специалистов, необхо-

димый минимум – 6%. И это – минимум! Сколько же
средств и в какой прогрессии государство должно выде-
лять, чтобы достичь оптимальных результатов?

Ответить на этот вопрос на самом деле невозможно.
Ибо логика здесь заключена отнюдь не в одной лишь
экономике и медицинской статистике. Дело ведь не
столько в количестве выделенных средств, а в их раци-
ональном использовании. А это, согласитесь, задача
совсем иного уровня сложности. 

ЦЕЛИ И СРЕДСТВА 
Не случайно, что по результатам опроса, проведенно-

го социологами Аналитического центра Юрия Левады,
на вопрос, как, по их мнению, будут потрачены деньги,
выделенные на нацпроекты, две трети респондентов
ответили: «без особой пользы», а треть прямо заявили:
«разворуют!».

Конечно, хоть средства выделены колоссальные (в
совокупности по всем направлениям нацпроекты «ве-
сят» в 2006 году около 134,5 миллиарда рублей, из них
доля денег здравоохранения – порядка 62,6 миллиар-
да), «отщипнуть» от такого большого пирога хотя бы
незаметную крошку если кому-то и хочется, то уж
больно колется – контролируется каждый рубль. При-
чем иногда с рвением небывалым. 

По заявлению депутата парламента Ленинградской
области Арчила Лобжанидзе, «нацпроект мешает вра-
чам лечить, а больным – лечиться», ибо работникам ам-
булаторно-поликлинического звена приходится еже-
дневно заполнять по 24 документа для контролирую-
щих органов.

Но даже при таком тщательном контроле некоторые
упорно стремятся обойти закон и «взять свое» любой
ценой. Например, в Нижегородской области возбуж-
дено уголовное дело против главврача одной из боль-
ниц, который полученное в рамках нацпроекта обору-
дование передал частной фирме. Очень крупные сред-
ства пропадают из-за обыкновенной нерадивости, ха-
латности и непродуманности – как тех, кто распреде-
лял деньги, так и тех, кому они достались. 

Так, на недавних парламентских слушаниях в Госду-
ме, где обсуждался ход национального проекта «Здо-
ровье», приводились такие данные: в районные поли-
клиники и больницы поступает недоукомплектован-
ное, а иногда – бракованное диагностическое обору-
дование. Есть случаи замены полученного по проекту
оборудования на старое (надо полагать, новое было
кому-то продано). В Карелии и Калининградской об-
ласти для установки новых аппаратов УЗИ и флюоро-
графов зачем-то демонтировали имеющуюся аппара-
туру, которая мощнее и современнее. В северные реги-
оны, куда без вездехода не пробиться, прислали авто-
мобили на колесном ходу. 

Созданная система предоставления лекарств для
льготников порой настолько сложна и неэффективна,
что больным, по их словам, легче и дешевле было бы
самим приобретать необходимые лекарства. А кое-где,
как, например, в Новосибирске часть лекарств, закуп-
ленных в рамках программы вакцинации против грип-
па, попросту пропала из-за неправильного хранения.

По словам аудитора Счетной палаты Валерия Горе-
гляда, у его ведомства есть претензии к Минздравсоц-
развития и соответствующим агентствам и службам по
закупкам оборудования: требования конкурсов со-
блюдаются не в полной мере, заявки субъектов РФ не-
однократно корректируются. Такая ситуация может
быть определенной основой для злоупотреблений.

Иногда ситуация развивается по принципу «не бы-
ло пятака, да вдруг алтын», когда оборудования заку-
пается больше, чем предусматривалось по конкурсной
заявке. Например, по десяти госконтрактам количест-
во приобретенного оборудования было превышено на
величину от 63 до 220%. Все бы хорошо (согласитесь,
лучше иметь в поликлинике два аппарата УЗИ, чем
один), только вот часть оборудования поступила в ре-
гионы неполностью укомплектованной, а из-за не-
подготовленности помещений дорогостоящая аппара-
тура нередко не используется, так как в муниципаль-
ных бюджетах не всегда заложены средства на подго-
товку этих помещений. 

Получается, те средства, которые так нужны для мо-
дернизации системы здравоохранения, могут либо во-
все не дойти до получателя, либо дойти с огромными
трудностями, либо попросту могут быть использованы
не по назначению.

ЧТО ФИНАНСИРОВАТЬ? 
И все-таки радует то, что даже при наличии много-

численных издержек намечена четкая тенденция к то-
му, чтобы переломить ситуацию в корне. По словам
министра здравоохранения и социального развития
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Михаила Зурабова, «чтобы улучшить качество, нужно
переходить от финансирования сети лечебных учреж-
дений к финансированию медицинской помощи –
только так можно сделать работу здравоохранения бо-
лее эффективной». 

«Начиная финансировать медицинскую помощь, а
не больничные койки, правительство просто обязано
было провести подготовительную работу, – заявил ми-
нистр 14 ноября в интервью телевизионной программе
«Итоги». – Это то, что врачи называют премедикаци-
ей, подготовкой к операции. Она и проводится в рам-
ках национального проекта. Темпы ее проведения
должны приблизить к пониманию того, когда будет
достигнут результат. Допускаю, что запуск новых мо-
делей организации и финансирования здравоохране-
ния в регионах Российской Федерации, ориентиро-
ванных на эту цель, может быть осуществлен уже в
следующем году, но поэтапно. Уж очень разнообразны
социально-экономические условия в регионах, их фи-
нансовые возможности, уровень организации меди-
цинской помощи. Это дает о себе знать сплошь и ря-
дом. В одних регионах работа по диспансеризации и
прививочная кампания идут нормально, по графику, а
в других – проблемы даже с подготовкой помещений
под монтаж нового медицинского оборудования». 

ПЕРВИЧНОЕ ЗВЕНО
Сейчас делается ставка на приоритеты начального

этапа, то есть укрепление первичного звена здравоох-
ранения, когда профилактика и мониторинг состоя-

ния здоровья граждан позволят выявить болезни во-
время, на ранних сроках развития. Ведь лечить таких
больных гораздо проще, легче и дешевле, чем бороть-
ся с запущенными недугами. Дополнительная диспан-
серизация, проведенная в рамках нацпроекта «Здоро-
вье», как сообщает информационное агентство «REG-
NUM», позволила в одной только Республике Марий
Эл взять на диспансерный учет 1853 жителя, из них
83% – на ранних стадиях заболевания. У 11% есть риск
развития болезни, 4% обследованных должны пройти
стационарное лечение. 

В масштабах страны проведена массовая вакцина-
ция специального контингента граждан против грип-
па, гепатита В, краснухи, полиомиелита и ряда других
заболеваний. А ни для кого не секрет, что профилакти-
ка этих опасных болезней куда дешевле их лечения. 

Параллельно растет количество плановых операций,
сделанных за счет бюджета. И если в прошлом году их
было проведено только 65 тысяч, на что выделили 5,6
миллиарда рублей, то в этом сформирован заказ на 125
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тысяч операций, для чего перечислено 9,9 миллиарда
рублей. На следующий год планируется выделить 17,5
миллиарда рублей и провести 175 тысяч операций. И
требование Минздравсоцразвития здесь сводится к тому,
чтобы список нуждающихся в дорогостоящих операциях
был сформирован прозрачно и открыто, а не ограничи-
вался бы на 90% жителями Москвы и Санкт-Петербурга. 

ЦЕНТР И ОКРАИНА 
Но тут опять начинается противостояние Центра и

периферии, причем выраженное в традициях приори-
тетного финансирования столиц и остаточного – для
всех остальных. 

Еще в начале 90-х при переходе от «условно бесплат-
ной и всеобще доступной» медицины была предпри-
нята попытка распределить финансы для здравоохра-
нения между различными уровнями власти. Это при-
вело к тому, что, по словам Михаила Зурабова, «сейчас
почти 80% медицинских учреждений, оказывающих
83% всей медицинской помощи страны, финансиру-
ются муниципалитетами, у которых всегда не хватает
средств и которые не могут обеспечить финансирова-
ние здравоохранения на мало-мальски приемлемом
уровне». При этом федеральные власти отвечают лишь
за 2-3% общих обязательств по финансированию ме-
дицины. А бюджеты субъектов РФ – то есть источни-
ки, которые можно признать относительно стабиль-
ными – берут на себя около 16% расходов на медицин-
скую помощь.

Денег, как известно, не хватает никому и никогда.
Но не хватает по-разному. Центральным столичным
клиникам остро недостает нескольких сотен миллио-
нов долларов на покупку какого-либо дорогостоящего
оборудования, а больнице в Васюках – коек. Но по-
пытки сосредоточить все финансирование опять-таки
в Центре уже показали свою бесперспективность. 

Поэтому стремление выделить миллиарды рублей на
поддержку именно муниципальной медицины была, с
одной стороны, встречена в штыки многими москов-
скими медицинскими светилами, которые почувство-
вали себя обделенными (то есть профинансированны-
ми не в первую очередь, а наравне со всеми), а с дру-
гой – поддержана на ура миллионами рядовых медра-
ботников на всей территории России. 

Этих средств регионы ждали давно. Еще бы, ведь
на начало 2006 года физический износ медицинско-
го оборудования составлял более 65 %, санитарного
автотранспорта – свыше 55 %, укомплектованность
медицинским персоналом в первичном звене – 60 %
(из них больше половины лица пенсионного и пред-
пенсионного возраста). Несмотря на то, что в рамках
нацпроекта муниципалитеты в этом году за счет фе-
деральных средств заказали и получили более 29 ты-
сяч единиц медицинского оборудования, потреб-
ность в нем до сих пор продолжает оставаться высо-
кой. Причем настолько, что если бы сегодня было
принято решение о лицензировании лечебных учре-
ждений, 60 % из них нужно немедленно закрыть.
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ЗАБОТА О КАДРАХ 
Поставка нового медицинского оборудования и обнов-

ление автопарка идет параллельно с решением проблемы
кадров. На сегодня, согласно данным, представленным
на слушаниях по реализации национального проекта в
Госдуме РФ, оплата труда повышена 28% медицинских
работников. В целом по России повышение средней зар-
платы участковых врачей-терапевтов, педиатров и врачей
общей семейной практики составило от 13 800 до 23 000
рублей, медицинских сестер, работающих с ними, – от
7500 до 15 000 рублей, врачей – специалистов первично-
го звена – от 4900 до 21 600 рублей, младшего медперсо-
нала – от 2200 рублей до 3100 рублей. 

Однако отмечено, что до сих пор некоторые специа-
листы-медики недостаточно четко понимают сам смысл
нацпроекта «Здоровье», считая, что он сводится, прежде
всего, к повышению зарплат работникам здравоохране-
ния. По словам первого заместителя правительства Юг-
ры по вопросам социальной политики Натальи Запад-

новой, «приходится вновь и вновь объяснять, что основ-
ные результаты нацпроекта состоят в более доступной и
качественной медицинской помощи, повышении ква-
лификации участковых врачей, оснащении поликлиник
всем необходимым оборудованием». 

Во многом проблема упирается в недостаточно опе-
ративное доведение информации до руководителей ле-
чебных учреждений и врачей, которые реализуют те
или иные направления национального проекта. Имен-
но на уровне управления, считает Наталья Западнова,
замечены наиболее досадные промахи. Так, несмотря
на то, что в масштабах страны на дополнительную под-
готовку 6318 врачей в 2006 году выделено 0,2 миллиар-
да рублей, не во всех регионах процесс идет успешно. 

По словам заместителя губернатора Красноярского
края Сергея Козаченко, хотя реализация национального
проекта здесь началась еще в январе текущего года, на не-
которых территориях количество медицинских работни-
ков так и не увеличилось. «Мы с начала 2006 года гово-
рим, что для увеличения укомплектованности поликли-
ник и больниц врачами необходимы усилия не только
краевой власти, но и властей на местах: предоставление
жилья молодым специалистам, местные программы це-
левого обучения медиков. Но, по всей видимости, неко-
торые главы местных администраций просто не считают
нужным обращать внимание на обеспеченность больниц
кадрами, а значит, и на здоровье населения».

Александр ФРАУС
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В самом сердце Москвы – в Кремлевском двор-
це прошел общественно-педагогический фо-
рум  «Приоритетный национальный проект «Об-
разование» в действии». На этом уникальном
празднике собрались пять тысяч человек – гос-
тями Кремлевского дворца стали представите-
ли всех субъектов Федерации. Открылась це-
ремония подведения итогов масштабного госу-
дарственного проекта приветствием его «кура-
тора», первого председателя правительства
РФ Дмитрия Медведева, которое озвучил ми-
нистр образования и науки РФ Андрей Фурсен-
ко: «Только путем консолидации усилий госу-
дарства, научно-педагогического сообщества,
отечественного предпринимательства могут
быть достигнуты успехи в решении стратегиче-
ской задачи обеспечения качества отечест-
венного образования. Наш форум – значимое
событие, раскрывающее позитивную динами-
ку достижений в сфере образования, способст-
вующее расширению профессиональных кон-
тактов».

С
января 2006 года дополнительное ежемесячное
денежное вознаграждение за классное руковод-
ство уже получают не менее 900 тыс. россий-

ских учителей. Во Всероссийском открытом конкурсе
творческих работ учащихся «Моя классная – самая
классная» приняли участие школьники, выпускники,
ребята, посещающие учреждения дополнительного
образования, члены детских и молодежных общест-
венных объединений со всех регионов России. Учиты-
вая коллективные заявки и помощь родителей, при-
знались в любви своим классным руководителям бо-
лее 11 тысяч человек. Жюри отсмотрело четыре тыся-
чи материалов – сочинений, комиксов, стихотворе-
ний, поделок и даже фильмов, посвященных работе
учителей.  В итоге на сцену Кремлевского дворца под-
нялись самый воспитанный школьник – одиннадца-
тиклассник средней школы №46 поселка Подтесово
Енисейского района Красноярского края Михаил
Кудрин и его счастливая классная руководительница
Алла Матвеевна Бабешко. Поздравить победителей
этого конкурса вышла народная артистка СССР Вера
Васильева. Оказалось, что Вера Кузьминична до сих
пор помнит своего филолога Ольгу Болеславовну, ко-
торая учила будущую звезду театра и кино 70 лет назад.
На вопрос – нужны ли сегодняшним детям классные
руководители,  актриса ответила так: «Очень нужны.
Детям так нужна любовь и так нужно понимание, что
в жизни хорошо, а что плохо!».

В этом году по итогам международных и всероссий-
ских олимпиад и конкурсов свыше 20 тысяч молодых
людей в возрасте от 14 до 25 лет, победители и призе-
ры этих мероприятий, получили индивидуальные де-
нежные премии. Получая награду, Леонид Ромашов,
победитель международной олимпиады по химии
2006 года, ученик 11-го класса лицея №1303 Москвы
заметил: «Я собираюсь потратить свою премию, во-
первых, на завершение среднего образования и на бу-
дущее высшее. И также хочу поблагодарить наше
правительство за то, что оно предоставило нам такой
шанс». 

До конца 2006 года к глобальной сети будут под-
ключены не менее 18 тысяч образовательных учреж-
дений, в 2007 году – 34 940. Каждый день около
400 школ выходят во всемирную паутину. Валентина
Михайловна Чакина, директор первой подключен-
ной к интернету школы поселка Новогуровский
Тульской области озвучила свою заветную мечту:
«Мне бы хотелось, чтобы каждый ребенок мог иметь
индивидуальное рабочее место за компьютером и
чтобы наши дети умело пользовались информацион-
ными технологиями».

В мае 2006 года прошел открытый творческий кон-
курс высших учебных заведений, которые представи-
ли инновационные образовательные программы. По-
бедители – 17  классических, технических, экономи-
ческих, медицинских и сельскохозяйственных вузов,
а также университеты получили от 400 миллионов до
1 миллиарда рублей. Получил грант и ректор Мос-
ковского государственного университета стали и
сплавов (технического университета) Юрий Караба-
сов, он планирует использовать дополнительные
средства для расширения единственного в России ву-
зовского центра коллективного пользования тонких
структурных исследований. «Мы создаем электрон-
ную библиотеку и систему электронного обучения на
25 тысяч человек», – заявил ректор. 

Модернизация образования может быть только
комплексной,  в противном случае она «просядет» на
какой-нибудь «немодернизированной ступени.
Можно сколь угодно много и долго вкладывать сред-
ства в развитие университета, но это не принесет
должного эффекта, если в него будут приходить пло-
хо подготовленные абитуриенты. Поэтому вполне за-
кономерно, что в рамках национального проекта
«Образование» объявляется конкурс не только инно-
вационных программ вузов, но и комплексных про-
ектов модернизации образования в регионах. Как по-
казал опыт, уже сам факт подготовки заявки мобили-
зует силы участников конкурса, активизирует их
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энергию, приводит к новым перспективным планам
и интересным решениям. Так, в Иркутской области в
разработке проекта модернизации образования в ре-
гионе самое деятельное участие принимает ведущий
вуз – Иркутский государственный технический уни-
верситет. Прежде всего,  по инициативе преподавате-
лей организовано профессиональное обсуждение бу-
дущего проекта. Идею поддержал губернатор Иркут-
ской области Александр Тишанин, и экспертно-ана-
литический семинар «Комплексное развитие регио-
нальной системы образования» получился очень не-
ординарным.

Накануне кремлевского форума завершился и тре-
тий тур конкурса «Лучшие школы России». Десять
лауреатов представляли свои проекты на тему воспи-
тания. Образовательное учреждение, ставшее абсо-
лютным победителем конкурса, объявили председа-
тель комитета по образованию и науке Госдумы РФ
Николай Булаев и ректор Академии повышения ква-
лификации и переподготовки работников образова-
ния РФ, председатель жюри конкурса Эдуард Ники-
тин. Лучшей школой России стал московский центр
образования № 548 «Царицыно».

Прежде чем назвать педагога, который стал облада-
телем звания «Учитель года России-2006», на сцену
вызвали пятерку суперфиналистов. Затем председа-
тель оргкомитета конкурса «Учитель года России»,

министр образования РФ Андрей Фурсенко расска-
зал, как шел подсчет голосов: «Сегодня Виктор Анто-
нович Садовничий привез ко мне в кабинет коробку.
Заклеенную. В этой коробке были все бюллетени, по-
ложенные туда членами жюри 2 октября в Челябин-
ске». 

Рассказ продолжил ректор МГУ, председатель
Большого жюри: «И мы легитимно, в присутствии
учредителей конкурса подсчитали бюллетени. Было
три математика, включая Андрея Александровича и
меня. Мы дважды ошиблись, пересчитывали не-
сколько раз. И готовы огласить имя победителя». 

Им стал Андрей Успенский, филолог 37-й средней
школы города Череповца. Герой дня подошел к мик-
рофону: «Я скажу «спасибо» родному городу Угличу,
оттуда родом мой дед, родному городу Талдому, отку-
да родом мой отец, родному городу Вологде, там ро-
дились мама и я. И родному Череповцу, который ме-
ня вырастил, воспитал таким, какой я есть. Я хочу
сказать «спасибо» стране родных городов!»

А министр на прощание напомнил, что следующий
конкурс «Учитель года России» пройдет на родине
сегодняшнего героя. Значит, следующая встреча бу-
дет в  Череповце. 

Оксана АЛЕКСАНДРОВА
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Перспективы развития России напрямую связа-
ны с результатами работы общеобразователь-
ных школ и вузов. В последние годы много гово-
рилось о том, что элитарное образование мож-
но получить в отрыве от массовой школы. Не
вышло! Чтобы обеспечить высокий уровень и
широкий масштаб научных исследований и от-
крытий, необходимо качественно изменить об-
щее образование.

О
проблемах и перспективах развития отечест-
венной школы шел разговор в Колонном зале
Дома союзов, где состоялся Учредительный

съезд Общероссийской общественной организации
«Всероссийское педагогическое собрание». Его «роди-
телями» стали партия «Единая Россия» и Российский
союз промышленников и предпринимателей. В состав
новой общественной организации вошли учителя и
преподаватели вузов, члены попечительских советов
образовательных учреждений, депутаты различных
уровней. Председателем оргкомитета «Всероссийско-
го педагогического собрания» стала депутат Государст-
венной думы Валентина Иванова – координатор пар-
тии «Единая Россия» по взаимодействию с педагоги-
ческим сообществом. 

Министерство образования и науки РФ поддержало
идею создания этой общественной организации.

Перед многочисленными делегатами съезда с при-
ветственными речами выступили заместитель руко-
водителя фракции «Единая Россия» Валерий Рязан-
ский, заместитель министра образования и науки
Владимир Фридлянов, глава Республики Калмыкия
Кирсан Илюмжинов, министр культуры Александр
Соколов, ректор МГУ имени Ломоносова Виктор
Садовничий, олимпийская чемпионка Светлана Жу-
рова. 

Из слов выступавших стало ясно, что цели и зада-
чи «Всероссийского педагогического собрания» во
многом перекликаются с задачами приоритетного
национального проекта «Образование» и направле-
ны на его расширение. В федеральном бюджете на
2007 год затраты на национальный проект возрастут
почти на 70 процентов. Вдвое увеличится финанси-
рование конкурса на лучшую инновационную шко-
лу. В два раза большее число школ в будущем году
получат по миллиону рублей для укрепления своей
материально-технической базы. К сожалению, сред-

няя зарплата учителя все еще находится на очень
низком уровне. Выступавшие напомнили членам
правительства о том, что поставленная президентом
России задача повышения заработной платы в бюд-
жетной сфере в полтора раза – это лишь минималь-
ный показатель. 

Ректор МГУ, президент Союза ректоров Виктор
Садовничий предложил организации добиваться,
чтобы российский учитель получил статус государст-
венного служащего, как, например, в Германии или
во Франции. Еще одна важная задача, по мнению ре-
ктора, это возможность реального влияния на при-
нятие новых законов и их реализацию. Виктор Са-
довничий напомнил, что если бы Союз ректоров не
внес поправки в закон «Об автономных учреждени-
ях», российские вузы были бы уже приватизированы.
Не меньшую опасность, по его словам, представляет
и закон «О едином государственном экзамене». 

Светлана Журова считает, что настала пора обра-
тить большее внимание на работу школьных учите-
лей физкультуры, которые прививают детям любовь
к движению, активному и здоровому образу жизни, к
спорту. Очень важное значение в становлении лич-
ности, по словам олимпийской чемпионки, приоб-
ретает физическое воспитание детей в начальной
школе и детских садах.      

По мнению Валентины Ивановой, которой при-
надлежит инициатива по созданию новой общест-
венной организации, «Всероссийское педагогиче-
ское собрание» объединит работодателей, вузы, ди-
ректоров школ, профтехучилищ, муниципальные
органы власти и общественные движения. Все они
при поддержке партии «Единая Россия» и фракции
«Единая Россия» в Государственной думе РФ смогут
влиять на изменение стандартов образования, на
распределение средств федерального бюджета. В
2007 году «Всероссийское педагогическое собрание»
сможет участвовать как представитель гражданского
общества в определении лучшей школы и лучшего
учителя.

Оценивая сложившуюся ситуацию, Валентина
Иванова отметила, что благодаря поддержке со сто-
роны президента и правительства РФ в последнее
время удалось сделать серьезные позитивные шаги в
сфере отечественного образования. Если в 2000 году
в федеральном бюджете раздел «Образование» соста-
влял 46 миллиардов рублей, то в 2006 году – 216 мил-
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лиардов рублей. Рост более чем в пять раз. Ушли в
прошлое проблемы, связанные с обеспечением обра-
зовательных учреждений тепловой и электрической
энергией, финансированием ремонта школ, постав-
кой научной и учебной литературы, строительством
общежитий, комплектованием библиотек. В то же
время следует признать, что многие проблемы отече-
ственной школы сохраняются, и задача «Всероссий-
ского педагогического собрания» заключается в том,
чтобы общественными усилиями решить вопросы по
оплате труда педагогов, увеличению материально-

технической базы образовательных
учреждений и объема их капитально-
го ремонта. 

Еще один важный момент – взаи-
модействие с работодателями. Следу-
ет признать, что бизнес и современ-
ный рынок предъявляют серьезные
требования к профессиональному об-
разованию и в то же время неадекват-
но отвечают на запросы профильной
школы, профессиональных училищ,
учреждений среднего профобразова-
ния. Существует серьезный дефицит
в рабочих кадрах, в специалистах
многих отраслей, огромный отряд
выпускников высшей школы оказы-
вается невостребованным на рынке
труда. Каков же выход из создавшей-
ся ситуации? Безусловно, это обнов-
ление, модернизация, инновацион-
ное развитие общего образования,
направленное на юридическую и фи-
нансовую самостоятельность образо-
вательных учреждений, нормативное
финансирование, отраслевую систе-
му оплаты труда. 

Еще одно из важнейших направле-
ний деятельности педагогического
собрания – использование регио-
нального опыта. По словам Валенти-
ны Ивановой, следует обратить осо-
бое внимание на успешную и плодо-
творную работу системы образования
Республики Чувашия, Новгород-
ской, Челябинской, Тюменской об-
ластей, Москвы и Санкт-Петербурга.

Но «Единая Россия» далеко не пер-
вая партия, которая обратила при-
стальное внимание на образование.
Электорат – самая надежная опора

партии, хотя деньги и собственность, силовые структу-
ры и мощь электронных СМИ в избирательном про-
цессе далеко не лишние. Еще в декабре прошлого года
под крылом «Партии жизни» появилось общероссий-
ское общественное движение «Российский союз за
здоровое развитие детей», которое возглавил сенатор
Анатолий Коробейников. Как появилась эта организа-
ция? Чем она отличается от других образовательных
сообществ? На эти вопросы Анатолий Антонович отве-
чает так: «Первое мое образование – педагогическое, я
работал в школе, знаю, как она устроена и действует не
понаслышке. На излете СССР мне довелось в ранге
первого заместителя министра просвещения страны
посмотреть на проблемы образования уже с более вы-
сокой колокольни. И я окончательно убедился: школа
– ключ к будущему государства. Она определит и соци-
альный строй завтрашнего дня, и наши позиции на ми-
ровой арене в ведущих отраслях. Поэтому школа долж-
на быть поставлена на здоровую основу».

Организаторы «Российского союза за здоровое раз-
витие детей» исходят из хорошо известной статистики:
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в школу дети не всегда идут с радостью, а выходят из
нее в 90 % случаев нагруженные различными хрониче-
скими недугами. Сколиоз, близорукость, болезни ор-
ганов дыхания и пищеварения, артериальная гиперто-
ния… Причем это беда не только России. По данным
ВОЗ, около 2 млн. молодых людей в Европе страдают
психическими расстройствами – и это в благополуч-
ном с экономической точки зрения Старом Свете.

С другой стороны, многие образовательные учреж-
дения России смогли изменить стойкую тенденцию
ухудшения здоровья детского населения страны.
Воспитанники в таких школах и детских садах не
только не теряют здоровье, а в подавляющем случае
даже улучшают его, притом значительно. Выпускни-
ки-старшеклассники получают прочные знания, го-
товы к службе в Вооруженных силах, приспособлены
к активной социальной жизни, созданию здоровой
семьи, не имеют вредных привычек. Так появилась
идея – обобщить положительный опыт образова-
тельных учреждений России по гармоничному раз-
витию учащихся и привлечь к нему широкое внима-
ние общества и власти. По словам Анатолия Коро-
бейникова, инициатива шла снизу: «Ко мне обраща-
лись многие директора школ, учителя, управленцы.
Они недоумевали: почему их опыт не востребован?
Здоровье выпускников и выпускниц школ – государ-
ственное дело, это будущие отцы и матери, те, на
чьих плечах будет лежать забота о больных и старых».

Еще не был объявлен президентский проект по об-
разованию, а в недрах Совета Федерации уже вовсю
шла работа по подготовке Форума школ здорового
развития. Это грандиозное мероприятие стало, по
сути, неофициальном учительским съездом – в дека-
бре прошлого года в Москве собрались более 500
представителей образовательных учреждений и на-
учных работников из 73 регионов страны. Лучшие
учителя России – это «братство неравнодушных»,
которые не только выживают в тяжелейших эконо-
мических условиях, но и думают, творят, двигают
вперед образование страны. Они получили возмож-
ность пообщаться, обменяться опытом работы,
«вживую» побеседовать с самыми авторитетными
российскими учеными.

Сегодня «Российский союз за здоровое развитие
детей» объединил родителей, дедушек, бабушек, уче-
ных, политических деятелей, в общем, всех, кто го-
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ворит «да» здоровому детству и здоровой школе.
Сергей Миронов не скрывает своей заинтересован-
ности в развитии этого движения: «Партия жизни»
совместно с союзом учредила всероссийскую пре-
мию имени А.С. Макаренко за лучшие журналист-
ские работы по проблемам детства. Эта награда будет
присуждаться автору или коллективу авторов за соз-
дание актуальных материалов, опубликованных в
центральных, региональных и местных печатных
СМИ или в интернет-изданиях. 

В конце августа делегация союза приняла участие
во Втором учительском форуме Липецкой области.
Пяти школам области представители союза вручили
благодарности председателя Совета Федерации за
успехи в здоровом развитии подрастающего поколе-
ния, а также сообщение о награждении этих школ
класс-комплектами специальной школьной мебели.
В ближайших планах участие в подобных форумах в
трех регионах России, работа с инновационными
школами, которые стали победителями в рамках на-
ционального проекта «Образование». 

Руководство союза считает, что перед школой нуж-
но поставить четкий социальный заказ: воспитание
зрелой, здоровой, нравственной личности, способ-
ной продолжить свой род и способной принести
пользу и благо Отечеству. Проблема межведомствен-
ная и она требует межведомственного мышления и
межведомственного же подхода к решению. Не один

раз уже сказано и доказано: без существенных пере-
мен в учебном процессе, без перемен в содержании и
форме проведения урока даже при высоком уровне
учебной инфраструктуры и медицинской помощи
невозможно снизить риск ухудшения здоровья
школьников, повысить степень их гармоничного
развития. Доказано: один рубль, вложенный в лекар-
ства, дает здоровья на шесть рублей, а тот же рубль,
вложенный в физкультуру, – 42 рубля.

Что впереди? Анатолий Коробейников считает, что
национальный проект «Образование» должен учиты-
вать опыт созидательной деятельности союза: «И если
этот проект будет носить название «Здоровое развитие
детей России», он станет не только национальным, но
и всенародным».

Сергей КОСЫГИН
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Этими словами первый заместитель председа-
теля правительства Российской Федерации
Дмитрий Медведев не только подвел черту под
состоявшимся 29 ноября в Доме правительст-
ва РФ видеоселекторным совещанием с пред-
ставителями Южного федерального округа, по-
священном текущим вопросам национального
проекта «Развитие АПК», но и подвел предвари-
тельные его итоги  в 2006 году.

В СЕЛО ПРИШЛИ БАНКИ
Напомним, что основными приоритетами проекта

в уходящем году были названы: ускоренное развитие
животноводства, стимулирование развития малых
форм хозяйствования и обеспечение доступным
жильем сельских молодых специалистов и их семей.
Первый вице-премьер в качестве площадки для об-
суждения проекта неслучайно выбрал Южный феде-
ральный округ. Сегодня ЮФО – лидер в сельскохо-
зяйственном производстве в России. По мнению
Медведева, «это самый важный, самый крупный аг-
рарный округ нашей страны». Он производит более
20% российской сельхозпродукции и около одной
трети всего российского зерна.

Уже сейчас рост производства мяса в ЮФО составил
8,8% и опережает показатели в целом по стране (7%).
По молоку округ вышел на 7,6% (средний показатель по
стране – порядка 4,5%). Там создается 178 новых жи-
вотноводческих комплексов с общим объемом финан-
сирования около 4 миллиардов рублей. «Это прилич-
ные деньги для села», – отметил первый вице-премьер.

По словам Дмитрия Медведева, «традиционно
весьма успешными в аграрном направлении являют-
ся Ростовская область и Краснодарский край». В то
же время, отметил он, необходимо, чтобы в работу
по нацпроекту включились все регионы округа.

Первый вице-премьер предложил обсудить созда-
ние малых форм в АПК, а именно сельскохозяйст-
венных потребительских кооперативов, и их участие
в нацпроекте. Он не упустил из виду, что в настоящее
время уже создано порядка 300 кооперативов из
числа запланированных на 2006–2007 годы и пред-
стоит создать еще более 300. «Нужно не просто пло-
дить кооперативы, но и делать так, чтобы они были
реально вовлечены в производство и сбыт сельхоз-
продукции», – сказал Дмитрий Медведев.

Говоря о важном «социальном компоненте аграр-
ного проекта» – обеспечении жильем на селе, Мед-
ведев напомнил, что «федеральная часть» этого на-
правления составляет более 100 тысяч квадратных
метров, не считая того строительства, которое ведет-
ся на селе собственными силами регионов. Он при-
звал к «более активному участию местных регио-
нальных банков в реализации национального при-
оритета в работе с селянами», сказав, что «регионы
должны привлекать собственные финансовые ресур-
сы, чтобы они принимали посильное участие в сель-
ском хозяйстве», и стимулировать своих региональ-
ных финансовых инвесторов.

В рамках обсуждения банковской темы губернатор
Ростовской области Владимир Чуб сообщил, что в
кредитовании сельского населения в рамках нацпрое-
кта АПК в его области участвуют шесть банков, в том
числе региональных. На сегодняшний день ими выда-
но 5600 кредитов на сумму 1,2 миллиарда рублей на
развитие малых форм хозяйствования. Из них почти
650 миллионов досталось личным подсобным хозяй-
ствам и еще 536 – крестьянским (фермерским) хозяй-
ствам. По словам Владимира Чуба, хотя в области от-
крыто 32 дополнительных офиса ОАО «Россельхоз-
банк», они, тем не менее, пока не в полной мере вы-
полняют все банковские операции, что усложняет для
селян получение субсидированных кредитов.

Принимавший участие в совещании министр сель-
ского хозяйства РФ Алексей Гордеев прокомменти-
ровал ситуацию с кредитами и заверил, что в послед-
ние месяцы уходящего года процедура субсидирова-
ния и выдачи кредита значительно упрощена. Те-
перь, для того чтобы оформить субсидию, не нужно
ежемесячно отчитываться перед банком, а достаточ-
но написать заявление на предоставление субсидии
при первоначальном оформлении кредита. 

Продолжая тему кредитования, Дмитрий Медведев
призвал развивать сельскую кредитную кооперацию
как альтернативу банкам. «Сколько бы офисов банка
ни открывать, нам все потребности в получении де-
нег за счет банков не закрыть», – сказал он.

Заместитель главы администрации Краснодарско-
го края Николай Дьяченко тут же поднял проблему
субсидирования восьмилетних кредитов. Суть воп-
роса в том, что кредит выдается на восемь лет, а суб-
сидирование производится на один год, пояснил
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Алексей Гордеев. Дмитрий Медведев назвал эту про-
блему «скорее психологической».

Еще одной важной темой обсуждения стало  увели-
чение импорта мяса в Россию. Николай Дьяченко со-
общил, что это явление привело к падению цен на
свинину отечественного производства до 35–40 руб-
лей и сделало производство невыгодным. В качестве
решения проблемы Алексей Гордеев предложил Ми-
нистерству экономического развития и торговли дей-
ствовать более оперативно в вопросах регулирования
рынка, как это делается, к примеру, в странах Евро-
пейского союза. Дмитрий Медведев, в свою очередь,
призвал «стимулировать собственного производителя
и с импортом обращаться крайне аккуратно». «Мы
должны не создавать проблемы, а думать о том, как у
нас будет развиваться собственный аграрный ры-
нок», – сказал он.

Дмитрий Медведев призвал продолжить начатую в
этом году работу, сказав, что «самое главное – обес-
печить работу так, чтобы у нас не ушло время «в пе-
сок». Это особенно важно для аграрного производст-
ва, где каждый день значим», – подчеркнул он. Пер-
вый вице-премьер еще раз обратил внимание на не-
обходимость привлечения собственных финансовых
ресурсов, напомнив, что «аграрное производство и
жизнь на селе – это не только забота федерального
центра».

Характеризуя процесс реализации приоритетного
национального проекта «Развитие АПК» в целом,
Дмитрий Медведев сказал, что все «идет неплохо» и,
хотя о крупных достижениях говорить пока рано, в
работе, несомненно, есть позитивные сдвиги. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ЗЕМЛЕ
О положительных моментах говорил и министр

сельского хозяйства РФ Алексей Гордеев, отвечая на
вопросы в рамках общероссийской интернет-конфе-
ренции, проводившейся 20 ноября сайтом rost.ru.
Так, на вопрос «Оправдались ли надежды, возлагав-
шиеся на нацпроект?» – министр ответил, что «осво-
ение проекта идет,  можно даже отметить целый ряд
регионов, которые являются лидерами». Алексей
Гордеев перечислил здесь такие субъекты Федера-
ции, как Новгородская, Липецкая, Оренбургская об-
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ласти, Краснодарский край, а также Республики
Мордовия, Чувашия и Удмуртия.

– Мы бы хотели отметить, что абсолютное боль-
шинство субъектов РФ встроились в национальный
проект, – сказал он. – И наша задача – обеспечить
показатели доступности государственной поддержки
всех тех, кто трудится и живет на селе, – к 1 января
2008 года будет выполнена.

Конкретизируя свои слова, Алексей Гордеев при-
вел ряд примеров развития руководимой им отрасли.

– Задача состоит в том, чтобы создать современные
конкурентоспособные предприятия и переломить ту
отрицательную динамику, которая существовала в
производстве мяса и молока, – заявил он. – За десять
месяцев рост производства мяса в целом по стране
увеличился более чем на 4%. Существенный рост идет
в птицеводстве,  свиноводстве, и особенно в секторе

крестьянско-фермерских хозяйств и крупных сельхо-
зорганизаций.

Министерству сельского хозяйства, по словам Гор-
деева, также удалось переломить отрицательную тен-
денцию в молочном производстве.

– Это первый шаг, – заметил министр. – Молочное
производство достаточно инерционное, здесь требу-
ются большие капиталовложения. Но важно, что этот
процесс уже пошел, и особенно важно, что мы выхо-
дим на высокую продуктивность. Темпы надоев суще-
ственно выше предыдущих лет и составляют 8%.

Говоря о направлениях поддержки малых форм аг-
рарного бизнеса, Алексей Гордеев пояснил: «основ-
ная задача состояла в том, чтобы мы дошли кредита-
ми льготными до фермерских хозяйств, до граждан,
ведущих личное подворье».

– Мы видим, что кредиты на льготных условиях
уже берутся. В частности, более 100 тысяч кредитов
выдано уже в этом году. – порадовался он. – Основ-
ные операторы – Россельхозбанк и Сбербанк, на до-
лю которых приходится более 90% кредитной массы.
Если сравнивать по темпам, то фермеры взяли кре-
дитов больше, чем в прошлом году. То есть это очень
высокие темпы, и наша задача их не снижать.

Что же касается строительства жилья для молодых
специалистов, то здесь Алексей Гордеев выразил уве-
ренность в том, что «мы завершим год с выполнени-
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ем плановых показателей». Между тем, это довольно
большие цифры – за два года региональным сель-
скохозяйственным органам надо будет сдать при-
мерно 1 миллион 600 тысяч квадратных метров жи-
лья и привлечь на село более 30 тысяч молодых спе-
циалистов и их семей.

Отвечая на другие вопросы, министр сельского хо-
зяйства, в частности, коснулся проблемы структур-
ной реорганизации АПК и будущего крупных агро-
холдингов.

– Я бы не противопоставлял сейчас тот или иной
вид организационно-правовой и производственной
форм в аграрном бизнесе, – подчеркнул он.

Обозначив государственную политику, как «ли-
нию многоукладности», Гордеев выделил четыре ти-
па организации производства и управления бизнеса
в аграрной сфере: личные подворья граждан (произ-
водящие сегодня более половины всей сельхозпро-
дукции в стране), сельскохозяйственные организа-
ции, то есть бывшие совхозы и колхозы (порядка
40% продукции), фермеры (на их долю приходится
примерно 6%) и вновь нарождающиеся агрохолдин-
ги, хорошо «интегрированные вертикально», но

производящие пока ничтожный процент от общего
урожая.

– С точки зрения таких товарных крупных пред-
приятий, способных работать на внешних рынках, –
продолжил министр,  – где в одних руках сосредото-
чены управление собственностью, земля, перераба-
тывающие предприятия и даже оптовое и торговое
звено, за ними должно быть будущее. Но в то же
время мы понимаем, что три других направления
дополняют весь аграрный сектор, создают опреде-
ленную устойчивость на различного рода рынках.
Мы понимаем, что личные подворья и крестьянско-
фермерские хозяйства должны доминировать на ло-
кальных рынках, когда мы говорим о районных, му-
ниципальных образованиях, о том, что нужно по-
ставлять свежую, качественную, натуральную про-
дукцию, например, молоко. Проводя линию на вер-
тикальную и горизонтальную интеграцию, которую
можно условно отнести к кооперации, мы понима-
ем, что создадим такую систему, где каждый пред-
ставитель предпринимательской деятельности –
микробизнес, малый бизнес, крупные трансрегио-
нальные компании – будет друг друга дополнять, –
заключил Алексей Гордеев.

Министр также назвал главной проблемой сель-
ского хозяйства России «низкие доходы села и не-
способность выплачивать достойную заработную

плату». Средняя заработная плата в российской де-
ревне сегодня в 2,5 раза ниже, чем в среднем по
промышленности. В рамках решения этой проблемы
Алексей Гордеев ставит задачу срочного принятия
федерального закона о развитии сельского хозяйст-
ва. Такой  закон может быть принят Государственной
думой весной следующего года.

– Сейчас уже многое делается. Есть федеральная
целевая программа социального развития села. Ре-
шаются вопросы культуры, образования, здравоох-
ранения, но всего этого явно недостаточно. Идет от-
ток населения, принципиально качество жизни на
селе не меняется, это я вынужден признать, – кон-
статировал министр. – И, конечно, государство
должно ответить на вопрос, а нужны ли люди, кото-
рые бы обслуживали эти колоссальные территории
страны? Для меня ответ этот очевиден. Речь идет о
сохранении целостности и безопасности государст-
ва. Ведь сельское хозяйство выполняет и такую роль.
Мы должны исходить из того, что это все отдастся
сторицей. Если мы даже говорим не просто о продо-
вольствии, то опыт любой страны показывает: реше-
ние демографической проблемы в целом в государ-
стве всегда решается за счет сельских территорий, за
счет сельских жителей. Как бы мы ни пытались в го-
родах раздавать деньги, стимулировать рождаемость,
совершенно очевидно, что этот уклад жизни не на-
столько подвержен мотивации иметь много детей.
Как только мы на селе комплексно обеспечим каче-
ство жизни, а там есть существенные преимущества
перед жизнью в городе, то проблема решится до-
вольно быстро. Об этом свидетельствует и история
наших предков, и других государств.

Завершая пресс-конференцию и вновь обращаясь
к теме предварительного подведения итогов нацио-
нального проекта АПК за 2006 год, Алексей Гордеев
добавил: несмотря на то, что в сельском хозяйстве
России остается целый ряд серьезных проблем, «мы,
тем не менее, видим определенные серьезные пози-
тивные изменения». Министр вспомнил о том, что в
1998 году убытки сельского хозяйства составляли 48
миллиардов рублей и около 80% сельхозпредприятий
в стране были убыточны. В последние семь лет сель-
ское хозяйство России в целом стало рентабельным,
а прибыльных хозяйств в стране набирается пример-
но 50%.

– Граждане откликнулись на действия государства,
повышают свою деловую активность, преодолевая
моральный упадок на селе. Это, конечно, первый
шаг, – сказал Алексей Гордеев. – И здесь для меня
как министра очень важно, что мы не ошиблись, по-
тому что нам надо рассматривать сельское хозяйство
не только как сектор экономики, но и как очень важ-
ный уклад жизни, как сферу, которая решает целый
ряд других государственных задач: различные приро-
доохранные мероприятия, обеспечение социального
контроля над территориями, вопросы сохранения
национальных традиций.

Иван ЛОПАТИН

НАДО РАССМАТРИВАТЬ СЕЛЬСКОЕ
ХОЗЯЙСТВО НЕ ТОЛЬКО КАК СЕКТОР
ЭКОНОМИКИ, НО И КАК ОЧЕНЬ ВАЖ-
НЫЙ УКЛАД ЖИЗНИ, КАК СФЕРУ,
КОТОРАЯ РЕШАЕТ ЦЕЛЫЙ РЯД ДРУ-
ГИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАДАЧ



21 ноября 2006 г. в комплексе «Президент-
отель» Управления делами президента РФ со-
стоялась четвертая церемония награждения
специальной международной премией «Золотая
звезда», учрежденной Фондом спецпроектов
«Кремль» совместно с Министерством обороны
РФ, Советом Федерации ФС РФ, Государствен-
ной Думой ФС РФ при поддержке администра-
ции президента РФ.

С
пециальная международная премия «Золотая
звезда» – специализированная награда, наивыс-
шее признание обществом и властью заслуг вы-

дающихся деятелей оборонно-промышленного комп-
лекса и правоохранительных органов, которая охваты-
вает все стороны деятельности ОПК и силовых струк-
тур со дня образования государства и до нашего време-
ни. Премия призвана содействовать объединению
предприятий и научно-технического комплекса отече-
ственного ОПК, укреплению партнерских связей со
странами СНГ и дальнего зарубежья, консолидации об-
щества и власти, а также патриотическому воспитанию
граждан России. Вручение премии сопровождалось де-
монстрацией фото- и видеоматериалов, образцов воо-
ружения и военной техники, используемых в Воору-
женных Силах РФ.

Среди предприятий ОПК высокой наградой были
отмечены: 

– ФГУП «Научно-исследовательский институт
«Атолл», г. Дубна, Московская область (генеральный
директор – Успенский Олег Глебович, номинация –
«Исследования и разработки техники и вооружения
для Военно-морского флота»)

– ОАО «Научно-производственное предприятие ко-
смического приборостроения «Квант», г. Ростов-на-
Дону (генеральный директор – главный конструктор
– Мотин Вячеслав Николаевич, номинация – «Дости-
жения в производстве космической техники»)

– ОАО «Всероссийский научно-исследовательский
институт «Эталон», г. Москва (первый заместитель ге-
нерального директора – Сахнин Анатолий Анатолье-
вич, номинация – «Разработки вооружения и военной
техники для сухопутных войск»)

– ОАО «Центральный научно-исследовательский
технологический институт «Техномаш», г. Москва(ге-
неральный директор – Житковский Валерий Дмитри-
евич, номинация – «Разработки вооружения и воен-
ной техники для сухопутных войск»)

– ФГУП «Бийское производственное объединение
«Сибприбормаш», г. Бийск, Алтайский край (генераль-
ный директор – Черемисин Александр Яковлевич, но-

минация – «За достижения в производстве вооружения
и военной техники для сухопутных войск»)

– ОАО «Научно-производственный испытательный
центр «Арминт», г. Москва (генеральный директор
главный конструктор – Махнин Анатолий Платоно-
вич, номинация – «Разработки вооружения для ракет-
ных войск стратегического назначения»)

– ЗАО «Корпорация радиоэлектронных и информа-
ционных технологий», предприятие «Крит», г. Москва
(директор – Фурсов Юрий Семенович, номинация –
«Исследования и разработки военной техники для СВ,
ВВС и РВСН»)

– ОАО «Всероссийский институт легких сплавов», г.
Москва (генеральный директор – Задерей Александр
Геннадьевич, номинация – «За достижения в произ-
водстве авиационной техники»)

– ОАО «Наро-Фоминский машиностроительный за-
вод», г. Наро-Фоминск (генеральный директор – Афо-
нин Алексей Николаевич, номинация – «За достиже-
ния в производстве авиационной техники»)

– ФГУП «Государственное конструкторское бюро
аппаратно-программных систем «Связь», г. Ростов-на-
Дону (генеральный директор – Емельянов Геннадий
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Саулович, номинация – «Исследования и разработки
техники и вооружения для Военно-Морского Флота»)

– ФГУП «Научно-производственное предприятие
«Геофизика-Космос», г. Москва (директор – Егупов
Анатолий Николаевич, номинация – «Исследования
и разработки космической техники»)

Кроме того, почетных титулов премии «Золотая
звезда» «За вклад в укрепление обороноспособности и
безопасности Российской Федерации» удостоены:

– Камский институт гуманитарных и инженерных
технологий, г. Ижевск (ректор – Никулин Валерий
Александрович)

– ОАО «Электросигнал», Республика Дагестан, г.
Дербент (генеральный директор – Мирзабеков Далгат
Марданович)

– ОАО «Концерн средне- и малотоннажного кораб-
лестроения», г. Москва (генеральный директор – Хей-
фиц Михаил Вячеславович)

– ГУП «НПО «Астрофизика», г. Москва (генераль-
ный директор – Свиридов Константин Николаевич)

Почетный титул премии «Золотая звезда» «За вклад в
развитие космической техники Российской Федерации»

присужден ФГУП «Центр эксплуатации объектов назем-
ной космической инфраструктуры «ЦЭНКИ», г. Москва
(генеральный директор – Фадеев Александр Сергеевич).

Генеральный директор ФГУП «Центральный научно-
исследовательский институт «Комплекс», г. Москва, Да-
выдов Евгений Алексеевич удостоен почетного титула
«Заслуженный деятель науки», а генеральный директор
ФГУП «Красноармейский НИИ механизации», г. Крас-
ноармейск, Московская область, Мацеевич Бронислав
Вячеславович – почетного титула «Патриот Родины».

За достижения в банковской сфере премия «Золотая
звезда» вручена председателю правления ООО «КБ
«Московский капитал» Крестину Виктору Николае-
вичу с присвоением почетного титула «Самый надеж-
ный банк в работе с предприятиями ОПК».

Персональными лауреатами премии «Золотая звез-
да» стали:

– заведующий кафедрой Национальной безопасно-
сти Российской академии Государственной службы
при президенте РФ доктор экономических наук про-
фессор Прохожев Алексей Александрович с присвое-
нием почетного титула «Заслуженный деятель науки»;

– заместитель председателя Комитета Совета Феде-
рации Федерального собрания РФ Торшин Александр
Порфирьевич с присвоением почетного титула «Пат-
риот России»;

– президент ООО «Минхерц» Сидоров Николай Па-
влович с присвоением почетного титула «Патриот
России».

Лауреатам премии вручены статуэтки «Золотая звез-
да», ордена «За верность долгу», дипломы и орденские
книжки. Премии вручали военачальники, представи-
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тели законодательной и исполнительной власти РФ,
общественные деятели. 

За час до начала церемонии по спутниковой связи из
Грозного в Москву было передано видеообращение и
приветствие заместителя министра внутренних дел
РФ генерал-полковника Еделева А.Л. и премьер-ми-
нистра Чеченской Республики Кадырова Р.А.

В частности, Еделев А.Л. сказал:
«Здравствуйте, дорогие друзья! От имени Министер-

ства внутренних дел Российской Федерации разреши-
те приветствовать президента фонда «Кремль» Кули-
кову Любовь Александровну, участников и гостей чет-
вертой церемонии вручения премии «Золотая звезда».

К сожалению, в силу служебных обстоятельств на
церемонию сегодня не смог приехать министр внут-
ренних дел Российской Федерации Рашид Нургалиев.
Позвольте от его имени и от себя лично поздравить ла-
уреатов, а также пожелать всем вам крепкого здоровья,
счастья и новых достижений на благо нашей великой
России. Я очень надеюсь, что на следующей, юбилей-
ной церемонии никакие обстоятельства не помешают
мне быть рядом с вами. Успехов!»

С теплыми словами к лауреатам и участникам цере-
монии обратился и председатель правительства Че-
ченской Республики Кадыров Р.А. Он заявил:

«Я нахожусь за несколько тысяч километров от Мо-
сквы, но мысленно я с вами. От всей души поздравляю
лауреатов премии «Золотая звезда» с присуждением
высокой награды. Я полностью поддерживаю патрио-
тическое направление деятельности фонда «Кремль» и
считаю своим гражданским долгом принимать актив-
ное участие в проектах, направленных на объединение
народов. Только сообща мы сможем победить терро-
ризм, экстремизм, криминал и обеспечить безопас-
ность наших граждан. Желаю вам и вашим близким
отличного здоровья, семейного счастья, любви и про-
цветания! Мир вашему дому и до скорой встречи!»

На церемонии президенту фонда «Кремль» Кулико-
вой Л.А. была вручена медаль международного призна-
ния «60 лет образования Организации Объединенных
Наций». Этой награды она удостоена «За вклад в меж-
дународное сотрудничество». Медаль и диплом ООН
Куликовой Л.А. вручили генеральный секретарь Евро-
пейского Комитета по наградам и премиям при ООН
Омельченко И.Л. и заместитель председателя Совета
Федерации Федерального собрания РФ Торшин А.П.

Торжественная церемония награждения лауреатов
сопровождалась выступлениями артистов эстрады. В
финальной части церемонии в исполнении Камерно-
го мужского хора «Пересвет» прозвучала песня Андрея
Писклова на слова Владимира Пасынкова «Великой
России сыны».

Пресс-служба фонда «Кремль»
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Недавно открытый «кабинет медали»  в госу-
дарственном музее-усадьбе Остафьево тес-
нейшим образом связан с ее историей. Наз-
ванный «Русским Парнасом», музей в XIX – на-
чале XX века была культурным центром Подмо-
сковья. Здесь несколько раз гостил Пушкин,
работали Батюшков, Жуковский, Баратынский,
Грибоедов, Мицкевич, Гоголь.

И
менно в Остафьево Карамзин написал семь томов
«Истории государства Российского». И до сих
пор в доме сохранилась «комната Карамзина», в

которой он работал.  
Еще при жизни Карамзина владельцы усадьбы князья

Вяземские стали собирать монеты и медали.  Начало увле-
чению положил князь Андрей Иванович, когда привез из
поездки по странам Европы большую коллекцию. И на
открытках, сделанных последним владельцем усадьбы
графом Шереметевым в 1907 году, мы видим изображение
кабинета и библиотеки Вяземского с витринами, запол-
ненными медалями. Среди них без труда можно узнать
две известные исторические портретные серии, посвя-
щенные разным периодам развития России. 

Серии эти уникальны. Всего в течение века было вы-
пущено 154 медали, изображающие великих князей, ца-
рей, императоров и императриц российских, а также ис-
торических личностей эпохи зарождения Руси.  А нача-
ло серий заложила Екатерина II, именно в годы правле-
ния которой российское медальерное искусство достиг-
ло своего высшего расцвета. Что касается интереса вла-
дельцев Остафьево вообще к историческим медальным
сериям, то он не случаен – тут некоторым образом «по-
винен» Карамзин и его «История государства Россий-
ского». 

Но это уже «дела минувших дней». После многочислен-
ных перипетий в годы СССР нынешнему руководству му-
зея пришлось восстанавливать коллекцию практически с
нуля. И сейчас она насчитывает уже более 10 тысяч памят-
ных и юбилейных медалей России, а также отчеканенных
за рубежом на русскую тему. Если показать хотя бы часть
коллекции в традиционном для музеев ряде витрин с од-
ними медалями, это было бы интересно только  для кол-
лекционеров и специалистов. 

Поэтому руководством музея-усадьбы Остафьево во
главе с его директором Анатолием Коршиковым был соз-

дан «кабинет медалей», под который приспособили не-
большое трехэтажное здание. В нем раньше жили дирек-
тор и главный бухгалтер дом отдыха Совмина СССР. Дом
отремонтировали и перестроили, придав ему вид старин-
ного «мини-кабинета», какие имели в XIX веке у себя в
имениях и городских домах просвещенные дворяне.

Выставлены медали в небольших витринах, окружен-
ные гравюрами и плакатами, относящимися к событиям,
по случаю которых они отчеканены. Здесь же можно уви-
деть справочники по медалям, а также  «сопроводитель-
ную» литературу. То есть глаз  не «замыливается» и не ус-
тает от обилия основных экспонатов, а значит, и лучше
воспринимает их.

На нижнем этаже кабинета размещены специальные
деревянные стеллажи с медалями.  Некоторые коллекции
поистине уникальные, посвященные владельцам и наи-
более знаменитым гостям Остафьево. Их авторы – веду-
щие медальеры нашей страны, а сама чеканка производи-
лась и производится на Санкт-Петербургском монетном
дворе. Кстати, по случаю открытия кабинета  этот монет-
ный двор также выпустил памятную медаль. 

Гордость кабинета – коллекция медалей, посвященная
Пушкину. Она насчитывает около тысячи экземпляров, в
том числе более 30 отчеканены за рубежом. Только часть
всех этих медалей была представлена на выставке «Пуш-
кин и его эпоха», прошедшей в основном здании музея
Остафьево.

Уникально собрание медалей советского периода, на-
чиная с первой, выпущенной в 1919 году, и до наших
дней. Этот период медальерного искусства пока не по-
пал в фокус внимания коллекционеров, хотя он очень
хорошо отражает веяния времени, изменения приорите-
тов государства. Многие из отчеканенных в довоенное
время медалей настолько ценны и редки, что мало усту-
пают в цене медалям императорского периода, а иногда
и превосходят ее.

На третьем этаже «кабинета медали», в его небольших
уютных кабинетах «а ля XIX век» специалисты имеют воз-
можность поработать с огромной коллекцией, полюбо-
ваться понравившимися экземплярами. Руководство му-
зея заинтересовано в том, чтобы «нести искусство в мас-
сы», сделав кабинет неким камерным залом.

Андрей БАРАНОВСКИЙ 

Кабинет медалей



В Государственном академическом Большом те-
атре России состоялось одно из центральных
мероприятий деловой и светской жизни этого го-
да – десятая юбилейная церемония вручения
национальной премии бизнес-репутации «Да-
рин». Организаторы торжественной церемо-
нии – общероссийская общественная организа-
ция «Российская Академия бизнеса и предпри-
нимательства», медиа-холдинг «Асмо-пресс» и Го-
сударственный академический Большой театр
России.

Н
ациональная премия Российской академии биз-
неса «Дарин» – старейшая бизнес-премия России
была учреждена в 1995 году с целью широкого об-

щественного признания позитивной роли деловых кругов
в жизни страны. Церемонии награждения предшествова-
ла большая работа экспертного совета Российской Акаде-
мии бизнеса и предпринимательства, 53 территориальных
отделений академии, президиума и большого жюри СМИ
по отбору кандидатов. Система и критерии отбора номи-
нантов премии основаны на методологии, гарантирую-
щей прозрачность всех ступеней конкурса.
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Среди лауреатов, награжденных этой высокой наградой
в юбилейном году, крупнейшие российские бизнесмены и
предприниматели, политики, руководители ведущих про-
фильных союзов и организаций, представители влиятель-
ных деловых средств массовой информации. В номина-
ции «Государственная деятельность» были названы пред-
седатель Совета Федерации Федерального собрания РФ
Сергей Миронов, губернатор Тверской области Дмитрий
Зеленин, глава администрации Липецкой области Олег
Королев, губернатор Краснодарского края Александр
Ткачев, президент-председатель правления ОАО «Внеш-
торгбанк» Андрей Костин, президент ОАО «Российские
железные дороги» Владимир Якунин, президент Ассоциа-
ции российских банков Гарегин Тосунян, генеральный
директор ОАО «Росгосстрах» Данил Хачатуров и другие
видные российские организаторы бизнеса и предприни-
мательства.

В номинации «Международное сотрудничество» лау-
реатом назван председатель совета директоров прези-
дент компании «Кока-Кола» Невилл Изделл, а в номи-
нации «Интеграция» компания «Дженерал Моторз
СНГ». Коллективной награды удостоен Российский
Союз промышленников и предпринимателей, которая
была вручена ее президенту Александру Шохину. На-
грады этого года в номинациях по роду деятельности
получил целый ряд региональных компаний.

В честь юбилея старейшей общественной награды
новой России Большой театр подготовил гала-предста-
вление, в которое вошли фрагменты самых известных
балетных и оперных спектаклей в исполнении звезд
ГАБТ.

Юлия БОРИСОВА
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НАША СПРАВКА

«Славу вашу и знаменитые Отечеству заслуги
ваши свидетельствую сим даром!» Слова эти
принадлежат Екатерине Великой и адресова-
лись они российскому предпринимательскому
сословию. Грамоту со словами императрицы со-
провождал редкий по красоте алмаз, добытый
уральскими рудокопами. Этот бесценный дар
получил название «Дар Екатерины» – Дарин.
Премия «Дарин», возродившая в истории нашей
Родины традицию поддержки честного и откры-
того бизнеса, представляет обществу людей
безукоризненной репутации, деятельно и плодо-
творно работающих во благо России.



В многообразном мире интелектуальных игр
бридж – один из бесспорных лидеров. Совре-
менные правила были изобретены в первой по-
ловине XX века, и с тех пор бридж стремитель-
но покорил планету. Во Всемирную федерацию
бриджа входят федерации 128 стран, объеди-
няющие более 650 тысяч спортсменов, а всего
в мире играют в бридж десятки миллионов че-
ловек. Наряду с шахматами спортивный бридж
в наибольшей степени соответствует триеди-
ной формуле «наука-искусство-спорт». Именно
эти две игры официально признаны как виды
спорта Международным олимпийским комите-
том. Бридж – идеальная модель преодоления
сложных внешних обстоятельств силами не-
большого коллектива. Взаимопонимание с
партнером и согласованность совместных дей-
ствий – главные условия достижения успеха.

О
фициальная история развития спортивного
бриджа в России насчитывает всего полтора
десятка лет. В августе 1990 года Госкомспорт

СССР принял постановление «О признании бриджа
как вида спорта», и сразу же советская команда вы-
ступила в турнире, проводившемся в рамках Игр до-
брой воли в Сиэтле (США). Начиная с чемпионата
мира 1990 года, российские бриджисты регулярно
участвуют в официальных международных соревно-
ваниях.

Пожалуй, трудно назвать другой вид спорта, в ко-
тором за столь короткий срок российские спортсме-
ны смогли так сильно продвинуться вперед. Истори-
чески сложилось, что в период до 1990 года в СССР
бридж был лучше всего развит в Прибалтийских рес-
публиках. В нынешние же времена результаты при-
балтийских бриджистов на международной арене
кардинально уступают результатам россиян. Россия
уверенно вошла в мировую элиту, порукой чему слу-
жат ее достижения. На настоящий момент высшая
точка – золотая медаль женской сборной команды
России и бронзовая медаль мужской сборной на
главном соревновании четырехлетия – командной
бриджевой Олимпиаде 2004 года в Стамбуле.

ЗАЛОГ УСПЕХА – МАСТЕРСТВО
Бридж стал спортом благодаря замечательной идее

дублирования раскладов, появившейся еще до воз-
никновения современных правил. Главный инстру-
мент игры – колода из 52 карт, и это обстоятельство
создало немало препятствий на пути распростране-
ния спортивного бриджа. Вообще бридж не имеет
ничего общего с азартными карточными играми.
Уподоблять бриджиста-спортсмена картежнику –
примерно то же самое, что упрекать стрелка по ми-
шени «бегущий кабан» в браконьерстве.

В спортивном бридже карты не сдают. Расклады
формирует специальная программа при помощи дат-
чика случайных чисел, после чего механическая дуб-
лирующая машина изготавливает несколько копий
расклада, используя колоды со штрих-кодом. Каж-
дый расклад разыгрывается два или несколько раз
(разными игроками), и побеждают те, кто достиг на
одних и тех же картах лучшего результата, чем конку-
ренты.

ПАРТНЕРЫ И КОНКУРЕНТЫ
Бридж – игра парная. В розыгрыше каждого рас-

клада принимают участие две пары (партнеры сидят
за столом друг напротив друга). Самый распростра-
ненный вид соревнований – командный матч. Ко-
манда состоит из трех пар. В течение игрового сег-
мента, который продолжается около двух часов, в иг-
ре принимают участие две из них, а третья находится
в запасе. Играют за двумя столами, расположенными
в разных помещениях. За каждым столом занимают
места четыре человека – по одной паре из конкури-
рующих команд. Последовательно разыгрываются
несколько раскладов (как правило, от 16 до 20). Ка-
ждый такой расклад именуется сдачей.

Места за столом по традиции обозначаются сторо-
нами света, так же, как и четыре отделения коробки,
в которых находятся предназначенные игрокам кар-
ты.

Спектр возможных исходов при розыгрыше сдачи
достаточно широк, но положительный результат мо-
жет получить только одна из пар, сидящих за столом.
Вторая пара получает такой же по величине отрица-
тельный результат. Чем лучше ваш результат, тем ху-
же результат противников.

По окончании игрового сегмента результаты срав-
ниваются. Сложив результат вашей пары в данной
сдаче с результатом ваших товарищей по команде,
вы получите сумму, равную нулю (в этом случае сда-
ча завершилась вничью), большую нуля (тогда ваша
команда выиграла сдачу) или меньшую нуля (значит,
вы проиграли). Выигрыш переводится в очки по спе-
циальной шкале. Набранные командами очки сум-
мируются по всем сдачам матча, определяя его окон-
чательный итог.

Для иллюстрации того, насколько острой может
быть борьба, стоит привести пример. На Олимпиаде
в Стамбуле полуторадневный (96 сдач) четвертьфи-
нальный матч мужских команд России и Венгрии за-
кончился победой россиян со счетом 206:205.

ЛЮБВИ ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
В спортивном бридже возрастных границ практи-

чески не существует. В составах команд, выигрываю-
щих чемпионаты мира, встречаются игроки, преодо-
левшие шестидесятилетний рубеж.
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С другой стороны, бридж весьма привлекателен
для молодежи. Игра в бридж способствует развитию
ряда качеств, необходимых для достижения успеха.
Кроме перечисленных выше, это логическое мышле-
ние, концентрация, воображение, самоконтроль,
точная оценка своих возможностей, учет психологии
конкурента, и самое важное – умение приспосабли-
ваться к партнеру, взаимодействовать с ним и систе-
матически преодолевать разногласия.

Тендерный фактор не столь значим в бридже, как в
других видах спорта. Несмотря на то, что женские
турниры проводятся отдельно, женщины регулярно
участвуют в мужских соревнованиях, временами до-
стигая выдающихся успехов. Американка Роз Мельт-
цер, например, выиграла два чемпионата мира, иг-
рая в составе мужских команд. А последний чемпио-
нат России среди пар завершился сенсационной по-
бедой чисто женской пары – золотые медали полу-
чили двукратные чемпионки мира среди женщин,
международные гроссмейстеры Виктория Громова и
Татьяна Пономарева.

КАК СТАТЬ ЧЕМПИОНОМ
Официальные чемпионаты в спортивном бридже

имеют четкую структуру и в то же время демократич-
ны. Ежегодно проводятся чемпионаты Европы и ми-

ра. Каждый из них длится около двух недель. Прово-
дящийся в високосные годы командный чемпионат
мира именуется бриджевой Олимпиадой. В нем уча-
ствуют сборные команды стран – членов Всемирной
федерации бриджа. В нечетные годы разыгрывается
командный чемпионат мира, к которому допускают-
ся уже не все страны, а только прошедшие за год пе-
ред этим отбор на чемпионате географической зоны
(для России это чемпионат Европы). Наконец, в ос-
тавшиеся четные годы в чемпионате мира могут
стартовать все желающие – многоступенчатый отбор
к финальным состязаниям осуществляется в течение
чемпионата. Тем самым любой спортсмен имеет
шансы встретиться за бриджевым столом с титуло-
ванным чемпионом.

И такая возможность привлекает многих. Напри-
мер, в последнем чемпионате мира, прошедшем в
июне 2006 года в итальянской Вероне, принял уча-
стие основатель «Microsoft» Билл Гейтс, отдающий
спортивному бриджу немалую часть своего досуга.
Вообще бриджем увлекались и увлекаются многие
бизнесмены и политики. Из множества примеров
стоит привести еще один: китайскому лидеру Дэн
Сяопину регулярные занятия бриджем помогали
держать интеллектуальную форму до последних дней
жизни.
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Для того чтобы иметь возможность конкурировать
на высочайшем уровне, необходима серьезная под-
готовка. Ключевую роль в достижениях российских
бриджистов последних лет, высшим из которых яви-
лось уже упомянутое выступление на бриджевой
Олимпиаде, сыграли многодневные тренировочные
сборы, проводившиеся с привлечением лучших зару-
бежных специалистов.

НАУКА ПОБЕЖДАТЬ
Физическая форма, психологическая устойчи-

вость, совместимость с товарищами по команде –
стандартные компоненты подготовки в любом виде
спорта. Для того чтобы понять, в чем заключается
специфическая для бриджа часть, необходимо чуть
подробнее разобраться в том, как устроена основная
единица игры – бриджевая сдача.

В начале сдачи каждый игрок получает 13 карт
(они заранее помещены в специальную коробку дуб-
лирующей машиной). Затем начинается торговля.
Игроки по очереди делают заявки. Немного упро-
щая, можно сказать, что каждая заявка является обя-
зательством взять вдвоем с партнером некоторое ко-
личество взяток при условии назначения определен-
ной масти козырем (или без козыря). Это обязатель-
ство называется контрактом.

После того, как трое игроков подряд спасуют, нач-
нется второй этап сдачи – собственно розыгрыш.
Пара, игрок которой назначил наивысший контракт,
будет стараться его выполнить (то есть взять указан-
ное количество взяток), а игроки противоположной
пары будут стараться ей в этом помешать. Если вы-
полнить контракт удастся, назначившая его пара по-
лучит премию, тем большую, чем выше контракт, в
противном случае пара получит штраф.

Главная задача партнеров в торговле – оценить со-
вместный потенциал своих карт, чтобы понять,
сколько взяток заказывать. Но каждый из них видит
только свои карты. Более того, на всех серьезных
турнирах по диагонали стола стоят экраны, чтобы во
время игры партнеры не мог видеть даже выражение
лиц друг друга. Добиться цели можно единственным
способом: создать специальный язык. Используя
его, заявки, будучи формально предложениями сыг-
рать контракт, на самом деле передают партнеру ин-
формацию о вашей карте.

Таких языков (они называются системами торгов-
ли) было изобретено великое множество, и бридже-
вые теоретики продолжают их совершенствовать.
Большая часть времени на тренировках посвящается
обсуждению значений разных последовательностей
заявок, которое осложняется тем, что в торговле мо-
гут участвовать и противники, возможные заявки ко-
торых надо также принимать в учет.

Взаимопонимание в торговле наряду с глубиной
разработки системы – важнейшие составляющие ус-
пешной игры. Своими успехами наши спортсмены
не в последнюю очередь обязаны высокому качеству
системы торговли с поэтическим названием «Берез-
ка», которую используют большинство пар, входя-
щих в российские сборные команды.

Вторая, не менее важная составляющая тренировок
– совершенствование техники игры картами. Игроки
должны не только овладеть основными технически-
ми приемами, но и уметь выбрать тот из них, кото-
рый в условиях неполной информации с наибольшей
вероятностью приведет к успеху при игре в конкрет-
ной сдаче. В этом аспекте игрок в бридж схож с игро-
ком в гольф, выбирающим клюшку. При этом выби-
рать приходится чаще, вариантов больше, а объем
информации, позволяющей осуществить правиль-
ный выбор, значительно меньше.

ЗДОРОВЫЙ ДУХ
В настоящее время спортивные авторитеты близки

к достижению консенсуса: развивать и поддерживать
интеллектуальную форму не менее важно, чем физи-
ческую. В соответствии с этим спортивный бридж в
1997 году приказом Государственного комитета РФ
по физической культуре, спорту и туризму введен в
государственные программы физического воспита-
ния населения. Российская лига спортивного брид-
жа аккредитована Федеральным агентством РФ по
физической культуре и спорту. Раздел «спортивный
бридж» включен в Единую всероссийскую спортив-
ную классификацию.

В 2006 году вместо Российской лиги спортивного
бриджа учреждена общероссийская общественная ор-
ганизация «Федерация спортивного бриджа России»,
которую возглавил академик РАЕН генеральный ди-
ректор ЗАО «Русская содовая компания» Валерий За-
коптелов. Федерация считает своими главными зада-
чами популяризацию спортивного бриджа в России (в
первую очередь, посредством привлечения молодежи,
организации обучения и тренерской работы), даль-
нейшее повышение качества проведения российских
чемпионатов (именно они служат кузницей спортив-
ных кадров и способствуют росту класса спортсменов,
представляющих Россию на международной арене) и
постоянную поддержку высших достижений.

Набирает силу и движение по объединению интел-
лектуальных видов спорта. В 2005 году создана Все-
мирная ассоциация интеллектуального спорта
(IMSА), объединившая международные федерации
шахмат, спортивного бриджа, игры в го и шашек (двум
последним еще предстоит пройти процедуру призна-
ния Международным олимпийским комитетом). Пре-
зидент Всемирной федерации бриджа Жозе Дамиани
(Франция) был избран президентом IMSA.

В наступающем году в России планируется проведение
первых Интеллектуальных игр, которые будут организо-
ваны Ассоциацией мультиспорта России, объединяю-
щей признанные МОК виды спорта, которые не включе-
ны в олимпийскую программу, совместно с IMSA.

Но главной своей целью IMSA поставила проведе-
ние Интеллектуальных олимпиад или всемирных Ин-
теллектуальных игр. Предложение IMSA было поддер-
жано МОК, и бридж будет представлен на первых Ин-
теллектуальных играх, которые состоятся осенью
2008 года в Пекине по завершении Олимпиады.

Иван БЕРЕЗИН
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Все началось с оригинальной идеи, которая по-
сетила президента некоммерческого партнер-
ства «Международное объединение авторов ку-
кол» Светлану Пчельникову. Она заключалась в
том, что известные люди – политики, бизнесме-
ны, артисты театра и кино, писатели, художни-
ки, дизайнеры собственноручно создали автор-
ские куклы, которые будут выставлены на спе-
циальном благотворительном аукционе. Выру-
ченные средства планируется направить на по-
купку кардиостимуляторов для детей с врож-
денным пороком сердца.

«ПАРАД ЗВЕЗДНЫХ КУКОЛ – ДЕТЯМ»
Именно так назвали сей замечательный проект.

А суть его в том, что сегодня средняя цена за эксклю-
зивную авторскую куклу – 5–6 тыс. долларов США,
столько же стоит кардиостимулятор. Таким образом,
каждая проданная кукла спасет жизнь, как минимум,
одного ребенка.

Все участники «Парада звездных кукол» получили
стандартную заготовку куклы из фарфора, звездам же
предлагалось создать ее образ. Принимая во внимание
дефицит времени участников проекта, организаторы
предложили всем участникам помощь в изготовлении
элементов куклы.

Авторами кукол уже стали: Анита Цой, Михаил
Швыдкой, Андрей Макаревич, Владислав Третьяк,

Александр Тягунов,  Евгений Ройзман, Михаил Шу-
футинский, Оксана Ярмольник, Татьяна Михалкова,
Екатерина Рождественская, Филипп Киркоров, Юрий
Купер, Андрей Шаров, Борис Гребенщиков, Алек-
сандр Гафин, Яков Бранд, Борис Тетерев, Андрей
Мерзликин, Александр Степанян  и многие другие. 

Интересно, что не все участники проекта – дилетан-
ты в кукольном деле: Анита Цой, Оксана Ярмольник и
Андрей Макаревич уже имеют в «активе» своими ру-
ками сделанные кукольные коллекции.Но даже те, кто
слышал о самодельных куклах впервые, проявили та-
кое заинтересованное участие в проекте, что, в итоге,
создали настоящие шедевры. И это доказал прошед-
ший с 12 по 15 октября Второй международный салон
кукол, где были выставлены авторские работы звезд во
всем их великолепии. Следующее большое событие в
«Параде звездных кукол детям» – благотворительный
аукцион, который организаторы планируют провести
в феврале 2007 года.  

А в конце ноября 2006 года организаторы проекта
получили письмо из администрации президента Рос-
сийской Федерации с поддержкой в адрес проводимой
программы:  «Цели, которые вы поставили, создавая
благотворительный проект «Парад звездных кукол» в
рамках программы по спасению тяжелобольных детей,
несомненно, заслуживают большого уважения».

Матвей ЕРОФЕЕВ
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Считается, что история развивается циклично
или по спирали. Периодически к нам возвраща-
ются «приметы прошлого» – возрождаются тра-
диции. Так случилось с благотворительными ба-
лами, начало которым было положено в середи-
не XIX века. Именитая знать почитала за честь
участие в таких балах, ведь кроме возможности,
как сейчас говорят, «попиариться», они делали
щедрые денежные взносы, которые направля-
лись исключительно на благотворительные це-
ли: помощь приютам, больницам, домам призре-
ния и пр. К сожалению, последний придворный
Русский бал состоялся в далеком 1903 году.

Н
е так давно столь благородная традиция возроди-
лась. Ежегодно под сводами московского Гости-
ного двора благотворительный фонд «Балы-Ас-

самблеи» проводит «Российский бал», собирающий пред-
ставителей российской и зарубежной деловой и полити-
ческой элиты. Так и в этот раз. На балу присутствовали
министр культуры и массовых коммуникаций Александр
Соколов, первые заместители министров обороны РФ и
иностранных дел РФ Александр Белоусов и Андрей Дени-
сов, а также советники президента РФ, представители ад-
министрации президента РФ, первый заместитель пред-

седателя Совета Федерации РФ Александр Торшин, кото-
рый вручил устроителям бала благодарственное письмо от
председателя Совета Федерации РФ Сергей Миронова за
их благотворительную деятельность, известные актеры и
теледеятели. Все приглашенные давно и хорошо знают
друг друга – их познакомили добрые дела.

В торжественной части вечера состоялось традицион-
ное вручение грантов заслуженным актерам России и ве-
теранам отечественного спорта. Денежные гранты от
спонсоров и ежемесячные пенсии от фонда получили на-
родный артист России Семен Фарада, олимпийские чем-
пионы Евгений Мишаков и Дмитрий Полупанов, заслу-
женные мастера спорта СССР Виктор Лисицкий и Нико-
лай Пучков (посмертно) и многие другие. Прославлен-
ный тренер Татьяна Тарасова вручила специальный грант
молодому талантливому фигуристу Андрею Грязеву, ко-
торому полученные средства необходимы на послеопера-
ционное лечение коленного сустава. 

Спонсором мероприятия в который раз выступила
корпорация «Миракс Груп», к которой присоединились
новые компании, такие, например, как «Сити Отель».
А следующая Ассамблея впервые пройдет за рубежом –
в Венеции.

Светлана МОРОЗОВА
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Развитие благотворительной деятельности –
показатель не только экономического, но и
нравственного состояния общества. До револю-
ции в России насчитывалось более 11 тысяч
благотворительных учреждений, которые на
75% были построены и содержались за счет ча-
стных пожертвований. Это больницы, детские
приюты, дома дешевых и бесплатных квартир,
богадельни. Среди них особое место занимает
Марфо-Мариинская обитель, которая в 2009 г.
будет обмечать 100-летний юбилей.
Чтобы к торжественной дате завершить возрож-
дение обители «во всей полноте ее величия», был
создан Попечительский совет, который возгла-
вил Патриарх Московский и всея Руси Алексий II.
В совет также вошли президент ОАО «Российские
железные дороги» Владимир Якунин, первый за-
меститель председателя Государственной думы
России Любовь Слиска, генеральный директор
концерна «Росэнергоатом» Сергей Обозов, пер-
вый заместитель ЦБ России Татьяна Парамоно-
ва, председатель Фонда социального страхова-
ния России Галина Карелова и другие видные по-
литические и общественные деятели. 

ПРИНЦЕССА МИЛОСЕРДИЯ
История создания Марфо-Мариинской обители

тесно связана с судьбой великой княгини Елизаветы
Федоровны, в 1992 г. причисленной Архиерейским
Собором к лику российских новомучеников. После
трагической смерти своего мужа, генерал-губернатора
Москвы великого князя Сергея Александровича Ро-
манова, убитого террористом-бомбометателем, Елиза-
вета Федоровна проявила себя как подлинно христи-
анская подвижница. Она не только прощает убийцу,
придя к нему в тюремную камеру с Евангелием в ру-
ках, но и решает полностью посвятить свою дальней-
шую жизнь служению Богу и ближним. Урожденная
принцесса Гессен-Дармштадтская, внучка британской
королевы, Елизавета жертвует на благотворительность
все свое состояние, в том числе основывает в 1907 г. в
Москве Марфо-Мариинскую обитель. В 1909 г. состо-
ялось торжественное открытие нового благотвори-
тельного центра. При Марфо-Мариинской обители
милосердия были созданы: лазарет, поликлиника,
приют для девочек, аптека и другие благотворитель-
ные учреждения. Действовали пошивочная мастер-
ская, бесплатная столовая для бедных, воскресная
школа для взрослых и детей, библиотека, лечебницы,
прибежища для нищих. Для устройства обители вели-
кой княгине удалось объединить московские общест-

венные организации, и за короткое время она стала
центром всероссийского милосердия. В клинике регу-
лярно дежурили именитые врачи города, принимая
больных бесплатно. В годы расцвета (1914 – 1917 гг.) в
обители трудилось более 150 сестер милосердия, среди
которых были представительницы самых разных слоев
общества: и княгини, и крестьянки. Вместе с ними ра-
ботала и великая княгиня, подавая своим трудом при-
мер христианской любви и милосердия. Был случай,
когда в обитель привезли кухарку со страшными ожо-
гами. Женщина опрокинула на себя керогаз и керосин
вспыхнул прямо на ней. Когда несчастную привезли в
Марфо-Мариинскую обитель, у нее уже начиналась
гангрена. Елизавета Федоровна взялась сама за ней
ухаживать. Собственноручно делала каждый день пе-
ревязки. Вопреки всем прогнозам врачей, кухарка вы-
жила и выздоровела. Когда уже в наше время послуш-
ниц возрождающейся обители пригласили ухаживать
за больными в ожоговый центр при институте имени
Склифосовского, сестры, вспомнив эту историю, со-
чли это добрым знаком. 

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ ВОЗРОЖДЕНИЯ
Судьба многих благотворительных учреждений

России резко изменилась после 1917 г. Не стала ис-
ключением и Марфо-Мариинская обитель. Ее осно-
вательница княгиня Елизавета вместе с другими чле-
нами императорской фамилии была сброшена в
шахту у города Алапаевска в 1918 г. А в 1926 г. оби-
тель, организованная ею, была закрыта.

Но с 90-х годов начинается новый этап в истории
Марфо-Мариинской обители милосердия. В 1992 г.
выходит постановление правительства Москвы, сог-
ласно которому архитектурный комплекс Марфо-
Мариинской обители переходит в ведение Москов-
ской Патриархии. Но «гладко было на бумаге…».
Обитель расположена в центре Москвы, на Ордын-
ке. В советское время в ее корпусах расположились
городская поликлиника и мастерские Всероссийско-
го реставрационного центра имени Грабаря. Вокруг
передачи помещений организованному здесь сестри-
честву на протяжении многих лет велась в полном
смысле слова борьба. 

В ноябре произошло радостное событие – Марфо-
Мариинской обители вернули храм Покрова Прес-
вятой Богородицы, в стенах которого находились ре-
ставрационные мастерские.

А вот городская клиника сдает свое здание частно-
му медицинскому учреждению. И несмотря на то,
что есть договоренность со многими известными
специалистами, которые готовы бесплатно вести
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здесь амбулаторный прием, вопрос о передаче зда-
ния обители до сих пор остается открытым. 

Тем не менее на заседании Попечительского сове-
та обители, состоявшегося 29 ноября, выступил Пат-
риарх Московский и всея Руси Алексий II. В своем
выступлении он отметил: «Сегодня очень важным
является духовно-нравственное возрождение наро-
да, возвращение ему его святынь. И одним из самых
полных выражений высоких христианских доброде-
телей милосердия и благотворительности является
Марфо-Мариинская обитель милосердия. Нынеш-
нее руководство обители своей главной задачей ви-
дит возрождение исторического облика Марфо-Ма-
риинской обители милосердия и расширение ее воз-
можностей, как в плане оказания медицинской и со-
циальной помощи беднейшим слоям населения, ре-
ализации программ милосердия и благотворительно-
сти, так и в плане духовного развития». 

ВО СЛАВУ БОЖИЮ
Пока деятельность обители развивается в трех на-

правлениях. Организованы бесплатные обеды для
нищих и бездомных, при этом сестры стараются вер-
нуть потерянным людям веру в собственный труд –
просят двор подмести или доску прибить. Но отме-
чают, что десять лет назад «бомжи» были другие. Их
можно было вернуть к нормальной жизни. А сейчас
бомж – это образ жизни. Сколько ни покупай ему
билет домой, ни устраивай при монастыре, он все
равно возвращается к привычному для него сущест-
вованию. 

Второе направление – работа приюта для девочек-
сирот, рассчитанного на 11 человек. Он действует с
1999 г., есть уже выпускницы. «Огромная проблема –
дальнейшая жизнь этих девочек, – вздыхает испол-
няющая обязанности начальницы (настоятельницы)
Марфо-Мариинской обители Наталья Анатольевна
Молибога. – Известно, что приютские дети выраста-
ют беспомощными и несведущими в жизни, не зна-
ют самых простых вещей. Сейчас мы стараемся при-
учить их вести домашние дела. Вначале воспитанни-
цы сопротивлялись, но постепенно втянулись. И
сейчас ждут уроков домоводства как большого
праздника».

Третий вид деятельности – работа в больницах и
патронажная служба. Сама великая княгиня Елиза-
вета видела свое служение Богу не только в молитве,
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но и в делах милосердия. Именно поэтому ее обитель
названа в честь двух евангельских сестер Марфы и
Марии, первая из которых символизирует святую
любовь, другая – помощь ближнему. 

Чтобы работать в НИИ имени Склифосовского,
госпитале имени Бурденко, в отделении реанимации
медицинской академии имени Сеченова и других
медицинских центрах, послушницы и монахини
обители обязательно оканчивают курсы медсестер. 

В ожоговый центр института имени Склифосовско-
го сестры милосердия из Марфо-Мариинской обите-
ли приезжают «на послушание» не первый год, в отде-
лении их знают и встречают приветливо. Врачи сетуют
на то, что долго их не было – «дух начал уходить из
больницы». Отмечают, что присутствие сестер умиро-
творяет больных, и радостно сообщают, что готовится
отдельная комната для богослужений, «чтобы не слу-
жить молебен в коридоре». Если сестры приезжают с
батюшкой, то он обычно служит молебен, а потом
объезжает с водосвятной чашей, установленной на ка-
талке, палаты и кропит больных, а сестры разливают
для них в бутылки освященную воду. 

Следуя заветам великой княгини Елизаветы, сест-
ры обители стараются помогать всем, кому нужна
помощь. С 1998 г. и вплоть до последнего времени
послушницы обители ездили в Чечню, отвозили туда
вещи, лекарства, продукты для солдат. 

Сегодня в обители живут около сорока послушниц
и семь монахинь. Возраст сестер довольно юный.

Совсем не обязательно, что все они примут монаше-
ский постриг: на подворье Марфо-Мариинской
обители, бывает, играют веселые свадьбы. Но и
юных, и пожилых объединяет одно: все они трудят-
ся не жалея себя, как и основательница их обители
Елизавета. 

Несмотря на большую работу, которую ведут сестры,
обитель находится пока в полуразрушенном состоя-
нии. Ее не сразу и заметишь на Ордынке, особенно на
фоне недавно отреставрированных особняков.

Но Попечительский фонд к столетию обители на-
мерен осуществить целый ряд программ: «Великая
матушка», «Возвращение России и миру имени пре-
подобномученицы великой княгини Елизаветы Фе-
доровны Романовой, основательницы Марфо-Ма-
риинской обители», «Подвижницы милосердия»,
«Возрождение обители – реконструкция и развитие
обители в соответствии с историческим обликом»,
«Благотворительность и милосердие», «Возрожде-
ние духа и традиций благотворительности и мило-
сердия, заложенных начальницей обители великой
княгиней Елизаветой Федоровной». Будем надеять-
ся, что эти проекты осуществятся, и, может быть, не
без помощи простых граждан. Ведь в нормальном
государстве милосердие должно быть общим делом,
а не уделом избранных.

Яна МАЕВСКАЯ

ВВП №22190
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С начала декабря повсюду идет подготовка к
большим зимним праздникам. Городские ули-
цы украшены елками и сверкающими гирлян-
дами. Рекламные щиты пестрят объявлениями
о рождественских скидках, представлениях,
распродажах, заражая людей предпразднич-
ной лихорадкой. Вблизи крупных торговых цен-
тров это явление принимает размах эпидемии.
А ведь у православных христиан, к которым от-
носят себя многие граждане России, именно в
эти дни идет Рождественский пост. В церкви
это время традиционно связано не только с ог-
раничениями в пище, но и с молитвой, с воздер-
жанием, с исключением увеселительных и зре-
лищных мероприятий вплоть до 7 января… Что
выбрать: путь, куда зовет веселый Санта Клаус,
или же последовать строгим предписаниям, ко-
торые диктует церковный Устав? 

РОЖДЕСТВО ПРИДУМАЛИ 
АМЕРИКАНЦЫ?

С тех пор как Рождество было объявлено в России
государственным праздником, с каждым годом оно
приобретает все более светский характер. В народе
все три праздника – Christmas (католическое Рожде-
ство), Новый год и Рождество незаметно слились в
один: с наступлением каждого последующего нака-
тывает новая волна веселья и массового гулянья.
Ночь на 7 января воспринимается многими как по-
вод зайти в храм. Но некоторые, увы, вполне обхо-
дятся и без этого. 

Последствия «обмирщения» христианского празд-
ника, сведения его исключительно к обмену подарка-
ми и праздничному застолью уже сказались на запад-
ном обществе. Сегодня многие представители религи-
озной общественности, в том числе и сам Папа Рим-
ский, бьют тревогу и призывают христиан «вновь
осознать европейские корни, традиции, а также хри-
стианские ценности и придать им новую жизнь». 

В отличие от России на Западе праздник Рождест-
ва никогда не отменялся. Наоборот, он, казалось,
прочно укоренился в народном сознании. Но прово-
димые во многих странах опросы общественного
мнения показывают, что сегодня Christmas большин-
ством населения не только не воспринимается как
церковный праздник, но многие даже и не подозре-
вают о его христианской основе. 

По данным европейских информационных
агентств, треть англичан не знает, что Иисус Христос
родился в Вифлееме, и примерно такое же число оп-

рошенных не знает, что, согласно Библии, Адам был
первым человеком. Во Франции в среднем из 25–30
школьников в классе лишь двое-трое имеют о хри-
стианстве элементарные представления. То же и в
Германии. Немецкое название праздника «Священ-
ная ночь» («Weihnachten») не указывает непосредст-
венно на день рождения Сына Божьего. Как выясни-
лось, большинство молодых людей даже не слышали
о том, что речь идет о Рождестве Христовом. Некото-
рые, ничуть не смущаясь, отвечали, что Рождество
придумали американцы, чтобы получать подарки. 

Следствием «дехристианизации» общества яви-
лось принятие во многих европейских странах, а так-
же в США закона о светском характере образования.
Теперь, ссылаясь на него, представители нехристи-
анских религий требуют не устанавливать в школах
распятия, ясли и даже елки как напоминание о Рож-
дестве. Школьным властям ничего не остается, как

проявить «толерантность». Но с этим не хотят ми-
риться ни священники, которым приходится слу-
жить в пустых храмах, ни родители, которые чувству-
ют свое бессилие перед собственными детьми. Глава
евангелической церкви в Дрездене Мартин Лерхнер
отмечает: «Все больше родителей хотят, чтобы их де-
ти посещали конфессиональные, будь-то евангели-
ческие или католические, дошкольные учреждения,
конфессиональные гимназии. Смотрите, число
школьников год от года сокращается, а в конфессио-
нальных школах настоящий конкурс. Причем роди-
тели этих учеников вовсе не обязательно верующие
люди». Проблема девальвации христианских нравст-
венных ценностей, с которой столкнулось сегодня
европейское сообщество, возникла не вдруг. Корня-
ми своими она уходит в глубь веков. 

ЧТО ПЕРВИЧНО?
Празднование католиками и православными Рож-

дества в разные дни объясняется довольно просто.
Католическая церковь живет по календарю, который

«Храните, братия,
дни праздничные» 

ПО ОПРОСАМ ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕ-
НИЯ, БОЛЬШИНСТВОМ НАСЕЛЕНИЯ
РОЖДЕСТВО НЕ ВОСПРИНИМАЕТСЯ
КАК ЦЕРКОВНЫЙ ПРАЗДНИК, МНОГИЕ
ДАЖЕ И НЕ ПОДОЗРЕВАЮТ О ЕГО ХРИ-
СТИАНСКОЙ ОСНОВЕ
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ввел в 1582 году Папа Римский Григорий XIII, нару-
шив постановление Вселенского собора. Православ-
ная церковь продолжает пользоваться юлианским
календарем, поскольку принятие нового календаря
нарушает Устав. Например, если Пасха поздняя, то
целиком исчезает Петровский пост, который длится
до 12 июля. Разница между этими календарями сна-
чала была десять дней, сейчас – тринадцать, а в XXII
веке будет уже четырнадцать дней. 

В России григорианский календарь был введен
только в 1917 году. До этого времени Рождество на-
ступало 25 декабря и предваряло Новый год. Таким
образом, перед верующими не стояло дилеммы, как
же праздновать новолетие. Теперь же во многих семь-
ях этот вопрос стоит «ребром». Бывает, кто-то начи-
нает поститься, но в новогоднюю ночь уступает се-
мейным традициям и садится за обильный празднич-
ный стол; а кто-то не уступает – и Новый год начина-
ется с обид. Верующие часто обращаются к священ-
никам с вопросом: праздновать ли им Новый год? На
это протоиерей Александр Шаргунов ответил так:
«Празднование Нового года – это наше естественное
человеческое общение, и мы должны в нем участво-
вать, как все. Это так же нормально, как если мы на-
зываем город именно тем именем, которым он сейчас
называется, а не так, как нам хочется. При этом «раз-
ность дат» не дает нам забыть о все более усиливаю-

щейся «расцерковленности общества» и напоминает
о том, что «мы должны сохранить в неприкосновен-
ности наше «священное время» – богослужение по
«старому стилю». Ради соблюдения наших постов и
празднования наших праздников со святыми всех ве-
ков наш церковный календарь должен остаться неиз-
менным. Неподвижным как вечность, которая вхо-
дит в нашу жизнь через эти события». 

Но католическое и православное Рождество имеют
не только календарные, но и онтологические отли-
чия. В западной культуре Рождество воспринимается
как центральное событие календарного цикла и, соот-
ветственно, главное событие Евангелия. В правосла-
вии Рождество – лишь начало отсчета, начало новой
жизни. В церковном каноне на Рождество Христово
говорится, что «мудрый Создатель опять возстановля-
ет человека, который, быв сотворен по образу Божию,
растлел от преступления, весь подвергся поврежде-
нию и лишился высшей Божественной жизни». 

Вот как об этом пишет известный исследователь
литературы В.С. Непомнящий: «На Западе главный
праздник – Рождество. Почему? Потому что Бог так
любит меня, что Он мне уподобился. А раз Бог упо-
добился мне такому, каков я есть, – стало быть, я хо-
рош таков, как есть. А у нас главный праздник – Па-
сха, и это совсем другой подход: в Пасхе, в Своих
страданиях, в Воскресении Бог завет меня Ему упо-
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добиться: «Возьми свой крест и иди за мной». Это
разные точки отсчета. У них отсчет от «меня», а у нас
от Бога, или от Идеала. Вот в чем разница западного
и восточного христианства». 

С этой точки зрения становится понятным, почему
на Западе традиционно отмечают Рождество безу-
держным весельем, а у нас этому празднику предше-
ствует Рождественский пост. 

ПРИЗНАКИ БЛАГОЧЕСТИЯ 
Рождественский пост, как и Петров, относится к

нестрогим постам. Конечно же, мясные и молочные
продукты исключены. Но по субботам, воскресень-
ям, а также праздничным дням, кроме среды и пят-
ницы, разрешается вкушать рыбу. Пост усиливается
только за неделю до праздника, после 1 января. В эти
дни постящимся придется отказаться и от рыбы, и от

вина. Пост предписывает ограничения не только в
пище, но и в развлечениях, будь-то телевизор, театр
или дружеская вечеринка. В противном случае поль-
за от поста будет весьма сомнительна. «Постясь от
брашен (пищи), душа моя, а от страстей не очища-
ясь, – напрасно утешаемся неядением: ибо – если
пост не принесет тебе исправления, то душа возне-
навидена будет от Бога, как фальшивая, и уподобит-
ся злым демонам, никогда не ядущим», – говорится
в одном православном фолианте.

Особо благочестивые христиане весь день перед
Рождеством, именуемый сочельником, не едят до
первой звезды, в знак почитания Вифлеемской звез-
ды, которая привела волхвов в пещеру, где родился
Христос. 

Рождество – один из самых древних христианских
праздников. Начало его относится к временам апо-
столов. В Апостольских постановлениях говорится:
«Храните, братия, дни праздничные, и, во-первых,
день Рождества Христова, которое да празднуется
вами в 25-й день десятого месяца (desembri)». Хра-
нить Рождество важно еще и потому, что вместе с
ним мы храним нашу веру, наши традиции, тепло на-
ших семейных очагов. Пусть с его наступлением мир
и радость придут в каждый дом! 

Оксана СЕВЕРИНА

В ЗАПАДНОЙ КУЛЬТУРЕ РОЖДЕСТВО –
ЦЕНТРАЛЬНОЕ СОБЫТИЕ КАЛЕНДАРНО-
ГО ЦИКЛА И, СООТВЕТСТВЕННО, ГЛАВ-
НОЕ СОБЫТИЕ ЕВАНГЕЛИЯ. В ПРАВО-
СЛАВИИ РОЖДЕСТВО – ЛИШЬ НАЧАЛО
ОТСЧЕТА, НАЧАЛО НОВОЙ ЖИЗНИ



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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